
EN sus homilías mañaneras, con frecuencia
Andrés Manuel López Obrador se compara
con la ñgura del procer de la Revolución y apóstol
de la democracia, Francisco I. Madero. Pero una
cosa es querer ser y otra, muy distinta, es serlo.

EL PRESIDENTE quiere ser como Madero,
pero éste gobernó para hacer cumplir plenamente
la Constitución ("la libertad únicamente
puede ser fructuosa dentro de la ley") Además,
a AMLO le gusta decir que desde Madero
ningún otro Presidente había sido tan "atacado"
como él mismo. La realidad, sin embargo,
es que con Madero la libertad de expresión
fue irrestricta: nunca descalificó, insultó
o amenazó a sus críticos.

MADERO era pragmático y sus expectativas eran
modestas: aunque deseaba "todo lo posible por
lograr el bienestar y la grandeza" de la gran mayoría
del pueblo, sabía que "eso no es obra de un día
ni de un hombre." También favorecía la empresa,
la inversión privada y la llegada de inversionistas
extranjeros. Y dio cabida en su gabinete a personajes
de diversa tendencia política.

EL COAHUILENSE no deseaba concentrar
el poder (como suele suceder con los caudillos
que triunfan en una revolución), sino hacer valer
la división de poderes y el federalismo. Así que
entre López Obrador y Madero... que cada quien
encuentre las similitudes y diferencias.

POR CIERTO que ante la grave amenaza bélica
que representa el conflicto RusiaUcrania,
el gobierno de México mantiene una tibia posición.
Bien decía Benito Juárez: "El respeto a la invasión
ajena no es la paz". ¿O cómo era?

EN SU desesperación por tratar de desviar
la conversación, la Red AMLO que opera
en el mundo digital anda promoviendo la idea
de que los López Adams demanden penalmente
a quienes dieron a conocer el posible conflicto
de interés en la renta de su mansión en Houston.
Sin duda sería muuuy interesante que el júnior
de la 4T lo hiciera, pues ahí tendría que presentar
ante un juez todos esos papeles que no ha querido
hacer públicos hasta ahora. Por ejemplo,
cuál es la fuente de ingresos de la pareja y por qué
la operación de renta no fue registrada.

POR lo pronto la Security Exchange Commission,
la quisquillosa SEC, ya admitió la denuncia
presentada por la senadora panista Xóchitl Gálvez
por las posibles irregularidades en las que podría
haber incurrido la empresa Baker Hughes.
A ver si en Estados Unidos se aclara el misterio
de por qué la casa gris... se parece tanto
a la casa blanca.
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POR COMO van las

cosas, está próxima
una segunda consulta
vecinal para deñnir
el futuro del proyecto
de remodelación del
Estadio Azteca, de cara
al Mundial 2026.

CUENTAN que, en
cuanto supieron,
vecinos de colonias
aledañas intentaron

participar como
observadores del

proceso, pero que
personal de Sedema
ya les dijo que no
hay forma de que lo
hagan... y difícilmente
la habrá.

Y ELLOS respondieron
que si no los consideran,
no habrá manera

de que avancen
las obras... y ni
lejanamente la habrá.

¿EN VERDAD sabrá
algo? ¿O sólo sabe
subirse al tren de la

polémica?

ES LA DUDA que
queda luego de que
Janecarlo Lozano —el
diputado que cambió
de bancada sin rubor

alguno— propusiera
ayer un punto de
acuerdo para pedir
medidas de protección
para los dos policías
que fueron agredidos
en la Alcaldía
Cuauhtémoc.

SI NO TIENE

elementos para temer
un riesgo real, puede
darse por descontado
que es pura y dura
grilla... ¡del "Chapulín"!
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Esta anciana se llama doña Pola.

Todos piensan que su nombre es Hipólita,
o Leopolda, pero no: es Amapola. Una vez
me contó que a su papá le gustaba mucho
esa canción, y así le puso. El cura no la
quería bautizar con semejante nombre
decía que no es nombre cristiano,
pero el padrino le prometió un lepe,
y entonces el sacerdote derramó las aguas
lústrales sobre la frente de la niña.
En el rancho un lepe es un cabrito.

Doña Pola nunca se casó. Tampoco
tuvo hijos, y al parecer no conoció varón.
"Y tan contenta", dice. No le inspiran
temor los grandes miedos que con la vejez
nos llegan: la soledad, la enfermedad,
la muerte. Dice: "Vivir sola no duele.
Si me enfermo ya nada me curará a mis
años. Y si me muero ya estaría de Dios".

Le pregunto qué cree que hay después
de la muerte. Me responde: "Sueño.
Descanso eterno. Paz".

Doña Pola me quiere bien. Cuando
la visito en su casa del ejido siempre
me da pan de elote con té de yerbanís.
Me dice: "Usté es el único que nunca me
ha preguntado por qué nunca me casé".
Ganas me dan de preguntárselo,
pero me contengo. Me gustan mucho
su té de yerbanís y el pan de elote.

iHasta mañana!..
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Tintas pesimistas
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El afán expansionista de Putin, muy
similar al de Hitler en la preguerra,
tiene a todos con el alma en un hilo.

La primera vez que Joe Biden
entró al Salón Oval de la Casa
Blanca el jefe de seguridad le

dijo: "Mister Presidenta sobre su escri
torio hay dos botones, cerca uno del
otro y ambos del mismo color. Ten
ga mucho cuidado al usarlos. Este es
para encender las luces del jardín, y
este otro para lanzar los cohetes nu
cleares sobre Rusia"... Pensábamos
que la Guerra Fría estaba congelada
ya, y que Estados Unidos y lo que an
tes fue la URSS habían dejado de mos
trarse garras y colmillos. Nos equivo
camos. Poco duró la pax americana
tras el desmoronamiento de la Unión
Soviética, y otra vez el oso ruso vuel
ve a alzarse en pie de guerra frente al
pasmo y azoro de todas las naciones.
Hay motivos de preocupación. Putin
no oye razones, y los caminos de la
diplomacia le son absolutamente aje
nos. Salvando todas las diferencias de
tiempo y circunstancias, más de una
semejanza encuentro entre el Presi
dente ruso y el Hitler de 1939, y más
de un parecido entre los grandes del
mundo de hoy y el Chamberlain in
glés de ayer. Yo ya tengo dada orden
de que me tengan dispuesta la casa en
el rancho del Potrero para irme allá si
estalla la Tercera Guerra Mundial y se
produce una hecatombe atómica que

abarque los cinco continentes y tam
bién Saltillo. Quizá lo que digo tie
ne tintes y tintas pesimistas, pero no
quiero parecerme a aquel sabio profe
sor de Historia en cierta universidad
americana A principios de los años
cuarenta del pasado siglo el tal maes
tro hizo un sesudo estudio acerca de
las condiciones políticas del mundo, y
con aguda perspicacia determinó que
indefectiblemente habría pronto un
conflicto internacional que abarcaría
a Europa y Estados Unidos. Se decidió
entonces a buscar un sitio remoto del
planeta a donde de seguro no llegarían
ni siquiera los ecos de esa Segunda
Guerra Mundial, y en octubre de 1941
se fue a vivir en ese tranquilo lugar,
una pequeña y paradisiaca isla perdida
en el Pacífico del Sur llamada Guadal
canal. Mis cuatro lectores habrán de
imaginar cómo le fue al sabio profesor.
Desde luego ahora todos los países te
men el estallido de una conflagración
entre las grandes potencias, pues ya se
conocen los efectos de las armas nu
cleares, pero el tal Putin es un lobo
con piel de lobo, y su afán expansio
nista, muy parecido al del Hitler de la
preguerra, tiene hoy por hoy al mun
do con el alma en un hilo. Desde este
bello rinconcito mexicano exhorto a
las partes en pugna a comportarse con

conducta, como se dice en el Potrero,
y si han de agarrarse a chingazos de
cohetes por favor eviten que alguno
caiga en Saltillo, donde hay cosas de
mucho valor que se deben conservar,
como la Catedral, la Alameda, los edifi
cios del Ateneo y la Normal, el Museo
del Desierto, el Café Viena, el Restau
rant "Los Pioneros", la casa de la fa
milia Fuentes de la Peña, donde está
Radio Concierto, y otros sitios que si
no han sido declarados Patrimonio
Cultural de la Humanidad es sólo por
el excesivo papeleo. A'i les encargo...
El conferencista hablaba del valor del
tiempo. Preguntó a sus oyentes: "¿Sa
ben ustedes cuántos segundos hay en
un año?". La esposa de don Languidio
se inclinó sobre su vecina de asiento y
le dijo: "¿Segundos? ¡Ya me conforma
ría yo con unos cuantos primeros!"...
Conocemos bien a Afrodisio Pitongo:
es un sujeto proclive a la concupis
cencia de la carne, fornicario, libidi
noso y lúbrico. En un bar conoció a
una guapa mujer, y sin preguntarle si
quiera su nombre, ni de qué signo era,
le propuso de buenas a primeras: "¿Te
parece si vamos a follar?". "¡Oiga us
ted! se enfureció la dicha dama. ¡No
soy una prostituta!". Replicó calmosa
mente Pitongo: 'Yo no dije que te iba
a pagar"... FIN.

Fecha: 23/02/2022

Página: 9

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 58,860

Página 5 de 8



El plan
Es obvio el plan maquiavélico
al recortar el presupuesto
para los órganos electorales,
aunque ello implique poner
en riesgo la logística y las
elecciones mismas.

Al gobierno de la 4T
no le interesa un ejercicio
democrático y limpio. Lo
quiere amañado, poco
cuidado y con posibilidades
de manipularlo a su antojo.
No dudo que en una de
esas vengan a decir que
las elecciones van a estar

cuidadas por los servidores
de la nación.

Ya se encaramaron

en el poder y no quieren
dejar la silla, echando por
tierra su propio discurso
de honestidad y democracia.

Ménica Mendoza

Cuauhtémoc,
Ciudad de México
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Consulta amordazada

Sin exterminar al INE por hacer lo que
las leyes le ordenan, hay que cambiar
esas leyes para que nuevamente
la política sea debate y diálogo.

"Les invito a participar en eso
que me prohibieron hablar".

Claudia Sheinbaum

El debate y el diálogo son la razón
de ser de la política. Por eso es
tan absurdo que se prohiba a los

políticos promover o debatir la consul
ta de revocación de mandato del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.
Sin embargo, la enmienda constitucio
nal de 2019 que estableció la revocación,
ya en los tiempos de la Cuarta Trans
formación, creó la mordaza Aplaudo
que los políticos de Morena la cuestio
nen hoy, pero me pregunto por qué np
se opusieron a ella cuando su propio
partido la creó.

Fueron los legisladores de More
na quienes, a instancias del Presidente,
impulsaron la legislación para la revo
cación de mandato. Ellos redactaron el
nuevo y kilométrico artículo 35 de la
Constitución para señalan "Queda pro
hibido el uso de recursos públicos para
la recolección de firmas, así como con
fines de promoción y propaganda re
lacionados con los procesos de revo
cación de mandato". El INE, y los or
ganismos públicos locales, decidieron,
"promoverán la participación ciudada
na y serán la única instancia a cargo
de la difusión...". El artículo también
suspendió "la difusión en medios de
comunicación de toda propaganda
gubernamental de cualquier orden de

gobierno". Añadió: los poderes públi
cos, óiganos autónomos, dependencias
y entidades de la administración públi
ca "solo podrán difundir las campañas
de información relativas a los servicios
educativos y de salud o las necesarias
para la protección civil".

Esta filosofía prohibicionista no es
nueva Empezó con la reforma electo
ral de 2007, que buscaba limitar la in
fluencia de los medios de comunicación
en los procesos electorales. En el Sena
do, sus principales promotores fueron
el priista Manlio Fabio Beltrones y el
perredista, hoy morenista, Pablo Gó
mez. En esa reforma no solo se esta
blecieron restricciones a la compra de
tiempos de radio y televisión abiertas
para promover ¡deas políticas (aclaro
interés: yo soy colaborador de empre
sas de radio y televisión), también li
mitaron las críticas que los poh'ticos
y candidatos pueden hacerse unos a
otros y la difusión de la obra pública

Coincido con la jefa de Gobier
no de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum. Es absurdo prohibir una
mención de la consulta de revocación
de mandato, mientras que los dirigentes
de la oposición sí pueden anunciar su
intención de no participar en el proceso.
Este es uno de los principales proble
mas de las prohibiciones a la libertad
de expresión. Nadie sabe hasta dónde
pueden llegar.

La solución, sin embargo, no ra
dica en cuestionar al INE por aplicar

una prohibición que los propios more
nistas introdujeron en la Constitución.
Si realmente Sheinbaum quiere que
el INE deje de ser un censor, debería
aprovechar su influencia en su propio
partido para que los legisladores em
piecen a desmantelar las limitaciones a
la libertad de expresión que manchan
nuestra legislación electoral.

La razón de la política es promover
el diálogo para la búsqueda de acuerdos.
En México, en el afán por lograr una
equidad perfecta en los procesos electo
rales, la cual es imposible, lo único que
hemos conseguido con las reformas
electorales de 2007, 2014 y 2019 es
construir un sistema electoral complejo,
caro y censor. La solución no es exter
minar al INE por hacer lo que las leyes
le ordenan, sino cambiar esas leyes pa
ra permitir nuevamente que la política
sea el escenario del debate y del diálogo.

• RETROACTIVO

El gobierno piensa que las empresas
afectadas por el cambio retroactivo de
regias simplemente se quedarán cruza
das de brazos. Pero no es así. Por lo
pronto, Monterra Energy está toman
do acciones legales para obtener una
indemnización de 666 millones de dó
lares por el cierre unilateral de su ter
minal de almacenamiento de combus
tibles Servitux en Tuxpan. Es el prime
ro de muchos procesos legales que le
constarán muy caro al país.
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Senadores se autorizan fines de
semana largos
::::: La Mesa Directiva y la Junta de Coordi
nación Política del Senado acordaron darse
fines de semana largos en todo lo que resta
del periodo ordinario de sesiones, es decir
hasta el próximo 30 de abril. Ello, porque
sesionarán los martes y miércoles para po
der regresar a sus estados desde el miérco
les por la tardenoche y retornar a la capital
del país hasta el siguiente martes. El acuer
do, nos dicen, no fue impugnado por nadie
porque todos están interesados en realizar
trabajo de promoción electoral para apoyar
a sus candidatos de cara a los comicios del
próximo mes de junio, y ya de paso, si les
queda algún tiempo libre, atender los pro
blemas de los ciudadanos de sus estados.

Ei regaño del presidente de la
Corte
::::: Ayer, nos hacen ver, durante la sesión del
pleno de la Suprema Corte de Justicia se vi
vió un momento fuera de lo común. El mi
nistro Alberto Pérez Dayán expuso su pos
tura sobre la constitucionalidad de castigar
con cárcel a quien presente documentación o
información falsa para lograr una adopción y

en su argumentación el ju
rista hizo una distinción
entre hijos propios e hijos
adoptivos. El ministro pre
sidente, Arturo Zaldívar,
se apresuró a reprender,
con todo respeto, a su com
pañero en el pleno por la.
desafortunada utilización

Arturo del lenguaje. Más tarde el
Zaldívar ministro Zaldívar retomó el

tema y difundió en su
cuenta de Instagram su postura de que no
hay distinción entre unos hijos y otros.

De las mañaneras a la patrulla
::::: ¿Se acuerda de Juncal Solano, youtu
ber afín de la autollamada Cuarta Transfor
mación, que se presentaba como periodista
en las conferencias de prensa del presiden
te López Obrador y que el año pasado bus
có, sin éxito, una diputación local en Jalis
co? Ahora, en su cuenta de Instagram, la
excandidata morenista subió una imagen
en la que aparece al volante de una patrulla
de la policía de Campeche. ¿Será que el pe
riodismo nacional está por perder a una de
sus más independientes exponentes, y do
ña Juncal evalúa dejar su puesto de con
ductora en "El Charro Político", para ir a di
rigir la policía campechana en el gobierno
de la morenista Layda Sansores?

Desde México la UE apoya a
Ucrania
::::: El embajador de la Unión Europea en
México, Gautier Mignot, reunió ayer a un
buen número de diplomáticos del bloque
europeo para encontrarse con la embajado
ra de Ucrania en México, Oksana Drama
retska. La idea, nos comentan, fue expre
sar el apoyo de la UE y cerrar filas con ella
y su país desde México, frente a la tensión
que se vive en su país por el conflicto que
mantiene con Rusia. La semana pasada en
las páginas de EL UNIVERSAL, tanto la
embajadora Dramaretska, como el embaja
dor de ruso en México, Víktor Koronelli
señalaron que ninguna de sus naciones de
seaba una guerra, que, desafortunadamen
te, cada día se ve con mayores posibilida
des de que ocurra.
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futuro de los Pilares
::::: En el Congreso de la Ciudad de México no
sólo se discutirá que los programas Mi Beca
para Empezar o Mejor Escuela se eleven a

rango constitucional, sino
| Que el diputado morenista
| Miguel Ángel Macedo
3 quiere contribuir a que los
| programas de la jefa de Go
| bienio, Claudia Shein

«ftjlL JH | bauni, queden reflejados en
£ ley y por eso propuso que

los Puntos de Innovación,
Miguel Ángel Libertad, Arte, Educación y
Macedo Saberes (Pilares) tengan una

normatividad específica, pa
ra que se garantice que sigan funcionando
después de que concluya el actual sexenio.
Veremos si, como todo programa que se plas
me en una nueva ley, los diputados calculan
el presupuesto anual y la operación, porque
luego por buenas intenciones lo que aprue
ban no es muy operativo en la realidad.

Luz verde a citas en linea en
Poder Judicial de CDMX
::::: Nos platican que como parte del proce
so de modernización del Poder Judicial de
la Ciudad de México (PJCDMX) que ha im

pulsado en su gestión el
I magistrado presidente Ra
mm ^ael Guerra Álvarez, a
1 : Partir del 28 de febreroI \  iniciará la implementa

ción del sistema electróni

m ^ tv co de citas en los Juzga
dos Civiles y Familiares

¦¦MI Mi del PJCDMX. Nos detallan
Rafael Guerra que con este programa pi
Álvarez loto se ha visto que el sis

tema de citas reduce 60%
la asistencia presencial, además de agilizar
los trámites, evitándose pérdidas de tiem
po y dinero. ¡Atentos!

Se aprieta el cinturün el
Congreso mexiqoense
::::: La austeridad llegó al Congreso del Estado
de México. Nos comentan que la Junta de
Coordinación Política, a caigo del morenista
Maurilio Hernández, envió una circular a
todas las áreas para que se ajusten a los linca
mientos de ahorro. Por ejemplo, no van a po
der ocupar las vacantes de los niveles 1 al 25,
salvo de seguridad, servicio médico y jardín
de niños. Tampoco contratar personal para
cubrir licencias de servidores públicos; ni se ¦
van a autorizar promociones de nivel o cargo,
o contratar personal por honorarios, por obra
o tiempo determinado y tampoco pagarán
horas extras. El personal deberá disminuir el
material de impresiones, privilegiar transfe
rencia de archivos electrónicos, redes, correos
o internet, no habrá cafetería y cuando con
cluya la jomada laboral se deberán apagar
aparatos que no se utilicen. Llegó la hora de
apretarse el cinturón.
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Gúber minimiza riesgo para las
mujeres en su estado 
::::: Desde Tabasco nos platican que más de
uno se quedó con la ceja levantada por la res
puesta del gobernador Carlos Manuel Meri

no Campos (Morena) ante
la petición de que se emita
alerta de violencia de géne
ro contra las mujeres en el
estado. Refieren que, en lo
que va del año, van seis víc
timas de feminicidios en la
entidad; la más reciente fue
una menor de sólo 15 años
de edad, quien fue encon
trada muerta a 100 metros

de su casa por lo que la
oposición y colectivos reclaman que se dicte
la medida pero don Carlos reviró que "en
Tabasco no hay necesidad de emitir la alerta
todo se magnifica" y para colmo, nos dicen, la
Auditoría Superior de la Federación hizo ob
servaciones al Instituto Estatal de las Mujeres.
Mal y de malas.

Funcionaría en hielo quebradizo
::::: Tremendo escándalo traen en Veracruz,
nos cuentan, por un contrato que adjudicó la
secretaria de Turismo del estado, Xóchitl Ar
Pbesú Lago, para la renta de

una pista de hielo a finales
del año pasado en el puerto
de Coatzacoalcos, en el cual
el proveedor es, ni más ni
menos, que el regidor de
Morena del municipio de
Minatitlán, Juan Carlos
Rosales Domínguez, por
un monto de más de 3 mi
llones de pesos. Nos indican
que la indignación es por

los negocios que hacen entre morenistas y
peor porque esa pista tuvo varios problemas
para la instalación y funcionamiento, pues
"por la calor" en Coatzacoalcos nunca pudo
congelarse bien, pero eso sí, los pagos salieron
puntuales, sin penalización. ¡Qué tal!
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Toma exdiputado IESCH a la mala
::::: En Chiapas, nos comparten, tremendo lío
se traen en el Instituto de Estudios Superiores
del estado (IESCH), así como el que ocurrió

en la Universidad de Las
Américas de Puebla Nos
detallan que el exdiputado
local del PVEM, Emilio Sa
lazar Farías, anda en pleito
brutal ¡con su papá!, el rec
tor Emilio Salazar Nar, (
váez, a quien despojó de
manera violenta del campus
en Tuxtla Gutiérrez, además
de que está acusado penal
mente por malversar 162

millones de pesos al IESCH y expedir certifi
cados sin validez oficial, pero "en lo que son
peras o manzanas", los alumnos resultan
afectados, pues no tienen idea de lo que pasa
rá con sus estudios en la llamada universidad
Salazar. Bien dicen, "cría cuervos...".

Aplica el "ni perdfln ni olvido"
::::: Quien continúa más que enchilado en el
PRI de Sonora nos relatan, es el dirigente de
la CNOP, Humberto Robles Pompa, aspi
rante a la dirigencia estatal del tricolor. Nos
dicen que don Humberto no baja de traidora
'a la exgobemádora Claudia Paviovich Are
llano, pues le atribuye la derrota en las pasa
das elecciones, en las que Morena se llevó casi
"carro completo", además de que insiste que
doña Claudia debió haber solicitado permiso
al Consejo Político Nacional del partido antes
de aceptar su nombramiento como cónsul en
Barcelona España por lo que insistirá en su
expulsión del tricolor, aunque más de uno lo
ven más como bandera de campaña para ha
cerse del liderazgo. ¡Zas!
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AMLO es el pirotécnico por
excelencia

Quedan 31 meses al go
bierno de Andrés Ma
nuel López Obrador. Las

tensiones están en un punto
preocupante y México, sin duda,
atraviesa por un muy mal mo
mento. No hay ungobierno que se
ocupe por resolver los enormes
problemas del país y más bien ve
mos una lucha de fuerzas entre el
presidente y los periodistas como
si eso fuera a traer seguridad, cre
cimiento económico, medicinas
y empleo para los mexicanos.

¿De qué sirve conocer el sala
rio de Carlos Loret de Mola y
otros periodistas para que Méxi
co se transforme, como prome
tió en campaña el presidente Ló
pez Obrador?
Se habla de una polarización

pero más bien hay distintos ban
dos, diversas tribus, todas en un
monólogo, incapaces de escu
charse entre sí. Para muestra es
fácil saber que esta columna la
estarán leyendo muy probable
mente los desencantados y los
enojados con el gobierno y con
Andrés Manuel López Obrador.
Esaseria una primera tribu: los

enojados y los desencantados.
Ahí pueden estar los que abierta
mente quieren discutir y debatir
y exponer las mentiras y las in

congruencias del presidente. En
tre los enojados y los desencan
tados hay de todo. Periodistas;
clases medias; padres de niños
con cáncer; filántropos; feminis
tas; víctimas del mal manejo de la
pandemia y un largo etcétera Son
los agraviados por un presidente
que utiliza todo su poder para de
fender a su familia, pero siente
que las familias mexicanas que
son afectadas por sus decisiones
no tienen el mismo derecho a
buscar defenderse.
La otra tribu son los que saben

que hay que aguantar estos 31
meses. Para ello entierran la ca
beza como avestruz, ponen en
pausa proyectos, a la espera de la
conclusión del sexenio. Así hay
empresarios e industrias, tanto
nacionales como internaciona
les que han decidido que de Mé
xico no quieren saber nada hasta
el 2024 que concluya el sexenio

de López Obrador. No se van a
pelear con el gobierno; no quie
ren cuentas congeladas por la
UIF; no quieren una investiga
ción de Gertz Mañero; no quie
ren una mención en la mañane
ra. Mejor hacen lo necesario para
mantenerse a flote sin sacar mu

cho la cabeza del agua.
Una tercera tribu es la de los

'queda bien' con el presidente. Sa
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ben que el gobierno ha fracasado,
pero quieren no solo mantenerse a
flote, como los que han picado el
botón de pausa, sino ganar en la
medida de lo posible dándole a Ló
pez Obrador por su lado. Un claro
ejemplo es el de las aerolíneas me
xicanas. Viva Aerobús, Volaris y
Aeromexico saben que operar en
el AIFA no es rentable, pero para
quedar bien con el presidente
anuncian dos vuelos nacionales
con la esperanza de que esto tape
el fracaso de inaugurar un aero
puerto que debe bajar la saturación
del de la Ciudad de México... desde

el Estado de México en los límites
con Hidalgo... y que a menos de un
mes de entrar en operación toda
vía no recibe las certificaciones in
ternacionales necesarias.
Y por último está la tribu de los

pro AMLO. Ya sea los que sienten
que el presidente va a lograr
transformar a México en el tiem
po que le queda, y que si ha tar
dado es por el desastre que de
jaron los del pasado, o los que lo
apoyan porque creen que se está
'fregando' a los ricos y con eso se
sienten más que complacidos.
Hay también los que tienen un
pacto de lealtad con López Obra
dor que no van a romper por más
fracasos que tenga su gobierno.
Entre tribus no hay diálogos,

hay insultos. El país se polariza
cada vez más y quién enciende
esta llama, el pirotécnico por ex
celencia, se llama Andrés Ma
nuel López Obrador. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

¿Conocer el salario de Carlos Loret y de otros periodis
tas sirve para que México se transforme?
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Un gobierno que
experimenta
¡

Las cosas que no se nom
bran tienen un riesgo
enorme al momento de

jugar un papel importante en las
decisiones políticas.
Hoy en día, por ejemplo, la Se

cretaría de Salud de la Ciudad de
México, así como la administra
ción de Claudia Sheinbaum, han
dicho que lo que ocurrió el año
pasado con el uso de la ivermec
tina no fue precisamente "expe
rimentar" con los capitalinos;
sin embargo, habrá que evaluar
un poco la narrativa de los he
chos para comprender esto.
Si bien es cierto que en el cam

po médico la ivermectina tiene
más o menos 40 años en uso, la
decisión de las autoridades de
Salud para usarla en el trata
miento contra el Covid sí tiene
algo de experimental, pues de
acuerdo con los hechos y las pu
blicaciones respectivas, la iver
mectina no es un medicamento
avalado para este tratamiento.
Desde diciembre de 2020, la

Secretaría de Salud de la Ciudad
de México, en sus quioscos de
pruebas Covid, repartió unos
kits para las personas que pre
sentaran una sintomatología
además de un resultado positivo
en la prueba dentro de los cuales,
además de cubrebocas y oxíme
tros, también incluía ivermecti
na con sus respectivas dosis.
El 22 de enero de2021 informó

de su uso la secretaria de Salud
de la Ciudad de México, Oliva
López Arellano, pese a que aún
no había información suficiente
con validez internacional. Los

resultados eran favorables, pero
a fin de cuentas era un experi
mento. Unos meses después de
* ber experimentado don más
de 200 mil capitalinos, el 31 de

1

Las cosas que no se nom
bran tienen un riesgo
enorme al momento de

jugar un papel importante en las
decisiones políticas.
Hoy en día, por ejemplo, la Se

cretaría de Salud de la Ciudad de
México, así como la administra
ción de Claudia Sheinbaum, han
dicho que lo que ocurrió el año
pasado con el uso de la ivermec
tina no fue precisamente "expe
rimentar" con los capitalinos;
sin embargo, habrá que evaluar
un poco la narrativa de los he
chos para comprender esto.
Si bien es cierto que en el cam

po médico la ivermectina tiene
más o menos 40 años en uso, la
decisión de las autoridades de
Salud para usarla en el trata
miento contra el Covid sí tiene

algo de experimental, pues de
acuerdo con los hechos y las pu
blicaciones respectivas, la iver
mectina no es un medicamento

avalado para este tratamiento.
Desde diciembre de 2020, la

Secretaría de Salud de la Ciudad
de México, en sus quioscos de
pruebas Covid, repartió unos
kits para las personas que pre
sentaran una sintomatología
además de un resultado positivo
en la prueba dentro de los cuales,
además de cubrebocas y oxíme
tros, también incluía ivermecti
na con sus respectivas dosis.
El 22 de enero de2021 informó

de su uso la secretaria de Salud
de la Ciudad de México, Oliva
López Arellano, pese a que aún
no había información suficiente
con validez internacional. Los

resultados eran favorables, pero
a fin de cuentas era un experi
mento. Unos meses después de
* ber experimentado don más
de 200 mil capitalinos, el 31 de

1

El gobierno de la CDMX gast
29 mdp en tratamiento co
ivermectina no autorizadc

contra el Covid19:

comunicado para que no se uti
lizara este medicamento como
tratamiento para el Covid19,
pues no era seguro.
200 mil personas fueron ob

jeto deesta decisión por parte del
Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, que además porun momento
consideraron como un gran des
cubrimiento. Es decir, lo que
ellos mismos denominaron un
tratamiento "casi experimental"
y que publicaron en un artículo
en Socopen, un foro abierto para
informes en desarrollo, del cual
meses después, Philip Cohén,
director del sitio, tuvo que bo
rrar, puesto que fue considerado
un artículo engañoso que abría
muchas dudas y daba pocas cer
tezas. El artículo fue eliminado
luego de 11 mil descargas que lla
maron la atención de muchísi
mas personas debido a que con
tradecía lo oficialmente publica
do por la OMS.
Aun así, el medicamento si

guió dándose hasta septiembre
2021. El gobierno de la CDMX
gastó 29 mdp en tratamiento
con ivermectina no autorizado.

A pesar de que supuestamente
ninguna institución pública
proporciona este medicamento
como tratamiento contra el Co

vid, el portal Animal Político
confirmó que el IMSS en la
CDMX siguió con la entrega de
kits con ivermectina hasta ene
ro de este 2022.
Los desfalcos de esta adminis

tración dentro de estos casos
particulares abren un ciclo de
preguntas que valdría la pena
que el gobierno de Sheinbaum
pudiera responder. Por ejemplo,
al gastar 29 mdp en un trata
miento no autorizado, ¿qué me
dicamentos se dejaron de com
prar? Vamos por el tercer año de
pandemia y valdría la pena pre
guntar si este gobierno realmen
te está preparado para ayudar a
la gente y no sólo experimentar
con fines políticos.
Necesitamos un gobierno que

sepa responder, no uno que im.
provise sobre la marcha. •

Twitter: @alepuer>te100
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Los íntimos de López
Beltrán en Pemex

Un tío y un amigo de
toda la vida de los
hermanos López

Beltrán fueron piezas cen
trales para que Pemex au
mentara los millonarios
contratos a la empresa pe
trolera Baker Hughes mien
tras la casona en Houston de
uno de sus ejecutivos era ha
bitada por el hijo del presi
dente de México.
El tío es el tabasqueño Jo

sé Eduardo Beltrán Hernán
dez. Le dicen "El Chelalo". Él
es consejero "independien
te" de Pemex, nombrado por
el gobierno de López Obra
dor. El Chelalo comparte el
apellido Beltrán con los hijos
del presidente porque es, en
efecto, su tío. Según fuentes
oficiales, el consejero Beltrán
Hernández fue activo impul
sor de ampliarle los contratos
a Baker Hughes en 2019: ca
bildeó que prácticamente sin
estudios ni justificación se
votara en el Consejo de Pe
tróleos Mexicanos dar facul
tad a que se firmara.
El amigo de toda la vida se

llama Abraham David Alipi
Mena, y era el número dos
de Pemex Exploración y
Producción (PEP). Maneja
ba todo: contratos, pagos,
proveedores, desde alimen
tos hasta ductos. Alipi es

también tabasqueño, amigo
de Andrés Manuel López
Beltrán, "Andy", el hijo del
presidente que tiene más in
fluencia dentro del gobier
no. En2020, Alipi viajó al Su
per Bowl en el avión privado
de irnos empresarios con
tratistas de Pemex. Después
de que se reveló el escánda
lo, el presidente lo exoneró
en la mañanera: claro, lo co
noce desde hace años, es
uno de los mejores amigos
de su hijo.
Andy y Alipi solían realizar

animadas comidas en el res
taurante Dante de Polanco en
la Ciudad de México, y no te
nían empacho en contar sus
planes dentro del gobierno:
Andy López Beltrán colocó a
su amigo Alipi en PEP, que es
el área donde se mueve más

dinero de la paraestatal.
A esas comidas asistía

también Bernardo Bosch,
quien se hizo fama de pre
sumir sin recato sus viajes y
fiestas VIP con el hijo del
presidente. La entrada de
Alipi al estratégico puesto en

PEP tuvo de "avanzada" a
Bosch y Miguel Lozada.
Ellos iniciaron el sexenio
ahí, pero tras un escándalo
de corrupción por inconsis
tencias en sus declaraciones
patrimoniales, a inicios de
2019 optaron por salirse de
la administración y realizar
negocios desde fuera. Salie
ron ellos, pero entró Alipi. Y
luego Alipi se movió a otra
jugosa área del gobierno: el
Centro Nacional de Control
de Gas Natural (Cenagas).
Pero eso sí, el presidente

insiste en que "en este go
bierno no tienen influencia
mis hijos".

SACIAMORBOS

Primero fue que "al parecer
la señora tiene dinero". Lue

go, que no, que todo era a
crédito. Y ahora que siempre
sí tiene dinero y pagó una
renta de 120 mil al mes. Bo
fetada a la austeridad.
La señora que primero dijo

quenosabíaquiéneraeldue
ño de la casa, luego publicó
Un contrato donde venía el
nombre del dueño. Entonces
sí sabía: los dos trabajando en
el sector energético, él tan al
to ejecutivo, ella tan familia
presidencial, ¿quién les cree
que no sabían?
La autoexculpación: los

imputados (Baker Hughes),
en casa de los otros imputa
dos (Pemex), se exoneran...
con base en una investiga
ción interna.
¿Conflicto de interés?

Schilling sí era el dueño de la
casa. Sí trabajaba en Baker.
Baker sí tiene contratos con
Pemex. Y el hijo y la nuera sí
vivieron ahí. •
hfetoriasreportefo@gmoi7.com
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¿Acaso habrá guerra?,
reviven miedos de generación
Cuando era un niño y

antes de dormir me
asaltaban los pensa

mientos sobre el futuro, pen
saba siempre si yo iba a llegar
avivir más allá del año2000.
Estábamos en 1981 y con
taba apenas con 12 años y

niños de esa época era la
"Tercera Guerra Mundial".
Tratando inútilmente de
conciliar el sueño, inevi
tablemente venía a mi
mente la posibilidad de
que la poderosa Unión Sovié
tica, con sus tentáculos exten
diéndose por el mundo, termi
nara rompiendo el frágil
librio ide la "guerra fría" y
parara el primer misil
Estados Unidos.

Yde sólo pensar en lo que eso
desataría y evocar casi incons
cientemente la imagen de Hi
roshima ardiendo, con un hon
go de gas y radiación invadién
dolo todo, el futuro automática
mente se esfumaba y el miedo
asobrevivir aun cataclismo nu
clear terminaba fragmentando
en pedazos la idea de un yo en
el futuro, para volver difuso y
misterioso el 2 acompañado de
tres ceros que evocaban la idea
de un cambio total, no sólo de
siglo sino del concepto de vida
y del mundo como hasta en
tonces lo conocíamos.

Ayer martes, mientras mo
vía la pantalla con el dedo para
actualizar la última informa
ción en redes sobre el conflicto
entre Rusia y Ucrania, del cual
depende la posibilidad de un
choque entre el Kremlin y la
Casa Blanca, revivieron in

Cuando era un niño y
antes de dormir me
asaltaban los pensa

mientos sobre el futuro, pen
saba siempre si yo iba a llegar
avivir más allá del año2000.
Estábamos en 1981 y con
taba apenas con 12 años y
el peor miedo de todos los
niños de esa época era la
"Tercera Guerra Mundial".
Tratando inútilmente de
conciliar el sueño, inevi
tablemente venía a mi
mente la posibilidad de
que la poderosa Unión Sovié
tica, con sus tentáculos exten
diéndose por el mundo, termi
nara rompiendo el frágil equi
librio ide la "guerra fría" y dis
parara el primer misil sobre
Estados Unidos.
Yde sólo pensar en lo que eso

desataría y evocar casi incons
cientemente la imagen de Hi
roshima ardiendo, con un hon
go de gas y radiación invadién
dolo todo, el futuro automática
mente se esfumaba y el miedo
asobrevivir aun cataclismo nu
clear terminaba fragmentando
en pedazos la idea de un yo en
el futuro, para volver difuso y
misterioso el 2 acompañado de
tres ceros que evocaban la idea
de un cambio total, no sólo de
siglo sino del concepto de vida
y del mundo como hasta en
tonces lo conocíamos.
Ayer martes, mientras mo

vía la pantalla con el dedo para
actualizar la última informa
ción en redes sobre el conflicto
entre Rusia y Ucrania, del cual
depende la posibilidad de un
choque entre el Kremlin y la
Casa Blanca, revivieron in

poderoso como en los tiempos
de la Rusia soviética —con su
hermética Moscú, vieja capital
del imperio socialista converti
da ahora en una mezcla entre
el pasado comunista; y el pre
sente del capitalismo salvaje—,
lo que sí es un hecho es que
Vladimir Putin conserva gran
parte del potencial nuclear de
la antigua URSS, y está mucho
más loco y dictador que el ago
biado Joe Biden que se aferra,
desde la misma y única Casa
Blanca, a una nueva "guerra
mundial" como una forma de
levantar su derrumbada ima

gen ante los estadounidenses.
Lo único que me queda claro

es que, a diferencia de 194L
cuando el ataque a Pearl Har
bor hizo a los estadounidenses
declarar la Guerra en contra del
llamado "Eje del Mal" (Alema
nia, Japón e Italia) y de la ex
pansión militar y territorial del
Tercer Reich de Adolf Hitler,

poderoso como en los tiempos
de la Rusia soviética —con su
hermética Moscú, vieja capital
del imperio socialista converti
da ahora en una mezcla entre
el pasado comunista; y el pre
sente del capitalismo salvaje—,
lo que sí es un hecho es que
Vladimir Putin conserva gran
parte del potencial nuclear de
la antigua URSS, y está mucho
más loco y dictador que el ago
biado Joe Biden que se aferra,
desde la misma y única Casa
Blanca, a una nueva "guerra
mundial" como una forma de
levantar su derrumbada ima

gen ante los estadounidenses.
Lo único que me queda claro

es que, a diferencia de 194L
cuando el ataque a Pearl Har
bor hizo a los estadounidenses
declarar la Guerra en contra del
llamado "Eje del Mal" (Alema
nia, Japón e Italia) y de la ex
pansión militar y territorial del
Tercer Reich de Adolf Hitler,

ahora en el nuevo rescate esta

dounidense de su aliada Euro
el armamento nuclear ya no

está en poder sólo de uno de los
dos bloques, sino que hay ar
mas de destrucción masiva en
uno y otro bando militar.
Y tal vez la no deseada y tan

detestada guerra, aun de llegar
a estallar, no será para nada la
imagen de Hiroshima ardien
do y expandiendo una onda ra
dioactiva que destruía todo a su
paso, esa que tanto nos aterro
rizaba hace apenas 40 años. Tal
vez asistamos a otra de esas
guerras mediáticas y ahora
también de internet y de las re
des sociales, en donde el horror
y el dolor de la más irracional y
destructiva capacidad huma
na, viajará portodoel mundo al
minuto y veremos los horrores
y la muerte en tiempo real

La paradoja de lo que hoy
tiene en vilo al mundo es que
cuando todos pensaban en
que la amenaza de supervi
vencia que representa el
cambio climático era lo

más grave que nos pasa
ba como planeta, hoy surge

una nueva fuente de tensión
que aún no deja claro si esto se
rá solo una competencia por
ver quién tiene más centíme
tros, si el inquilino de la Casa
Blanca o el residente perma
nente del Kremlin, o si estamos
al borde de un conflicto bélico,
militar y económico que vaya
sacudir al mundo y a cambiar
lo que hasta ahora conocemos
como realidad mundial, ya de
por sí modificada en estos
tiempos de la peor pandemia
de la época reciente.
Y cuando pienso en por qué

todo esto revive viejos miedos
de la infancia, caigo en la cuen
ta de que quizás el miedo ya no
es el mismo. Porque muy lejos
de la angustia por saber si lle
garíamos al futuro que provo
caba la "guerra fría" de los 80,
hoy en pleno 2022 y habiendo
sobrevivido al incierto 2000 y

cambio de siglo, el temor ya
es sólo por uno, sino por los

que ahora vienen al lado y de
de uno... Los dados man
Escalera doble. Hacemos
nueva subida •

el armamento nuclear ya no
en poder sólo de uno de los
bloques, sino que hay ar
de destrucción masiva en
y otro bando militar.

Y tal vez la no deseada y tan
detestada guerra, aun de llegar
a estallar, no será para nada la
imagen de Hiroshima ardien
do y expandiendo una onda ra
dioactiva que destruía todo a su
paso, esa que tanto nos aterro
rizaba hace apenas 40 años. Tal
vez asistamos a otra de esas

guerras mediáticas y ahora
también de internet y de las re
des sociales, en donde el horror
y el dolor de la más irracional y
destructiva capacidad huma
na, viajará portodoel mundo al
minuto y veremos los horrores
y la muerte en tiempo real

La paradoja de lo que hoy
tiene en vilo al mundo es que
cuando todos pensaban en
que la amenaza de supervi
vencia que representa el
cambio climático era lo
más grave que nos pasa

ba como planeta, hoy surge
una nueva fuente de tensión
que aún no deja claro si esto se
rá solo una competencia por
ver quién tiene más centíme
tros, si el inquilino de la Casa
Blanca o el residente perma
nente del Kremlin, o si estamos
al borde de un conflicto bélico,
militar y económico que vaya
sacudir al mundo y a cambiar
lo que hasta ahora conocemos
como realidad mundial, ya de
por sí modificada en estos
tiempos de la peor pandemia
de la época reciente.
Y cuando pienso en por qué

todo esto revive viejos miedos
de la infancia, caigo en la cuen
ta de que quizás el miedo ya no
es el mismo. Porque muy lejos
de la angustia por saber si lle
garíamos al futuro que provo
caba la "guerra fría" de los 80,
hoy en pleno 2022 y habiendo
sobrevivido al incierto 2000 y
su cambio de siglo, el temor ya
no es sólo por uno, sino por los
que ahora vienen al lado y de
trás de uno... Los dados man
dan Escalera doble. Hacemos
una nueva subida •
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Homicidios: algunas buenas
noticias, algunas dudas
Esta semana se dierona

conocer las cifras de
incidencia delictiva

del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, correspondien
tes al mes de enero de 2022.
Y, por primera vez en un

buen rato, hay noticias indu
dablemente positivas. El nú
mero de víctimas de homici
dio doloso y feminicidio dis
minuyó 14% en comparación
conelmismomesde2021.En
términos absolutos, eso sig
nifica 408 víctimas menos
que hace un año. Fue además
el enero menos sangriento
desde 2017. Eso debe cele
brarse por donde se ie vea.
Además, la caída fue bas

tante generalizada a lo largo
del territorio. Atasa anual, se
registró una caída en el nú
mero de víctimas en 24 de 32
entidades federativas. En al
gunos casos, la disminución
fue notable. Por ejemplo, el
cambio porcentual en la
Ciudad de México fue de
37.2%. En Jalisco, fue de
29.6%. En Chihuahua, 27%.
En Guanajuato, 26.6%.
Las excepciones más nota

bles a esa tendencia general
fueron el Estado de México,
Michoacán y Sonora, donde el
número de víctimas aumentó

a tasa anual 26%, 15j6% y 8.2%,
respectivamente.
¿Esto significa que ahora

37.2%. En Jalisco, fue de
29.6%. En Chihuahua, 27%.
En Guanajuato, 26.6%.
Las excepciones más nota

bles a esa tendencia general
fueron el Estado de México,
Michoacán y Sonora, donde el
número de víctimas aumentó
a tasa anual 26%, 15j6% y 8.2%,
respectivamente.
¿Esto significa que ahora

sí llegamos a un punto de
quiebre y que veremos de
aquí en adelante una dismi
nución sostenida en la inci
dencia de violencia letal?
Ojalá así sea, pero tengo al
gunas dudas al respecto:
1 Más que el resultado de

unadisminucióngradualenel
número de homicidios, las ci
fras de enero muestran una
caída abrupta en el mes. En
comparación con el promedio
de los tres meses previos, la re
ducción en enero es de casi

7%. Una parte de eso puede
deberse a factores estacionales
(tiende a haber menos homi
cidios en enero queen diciem
bre), pero eso no puede expli
car por sí mismo un descenso
tan brusco de un mes a otro.

2. A nivel regional, este
efecto es más notorio. En
Quintana Roo, por ejemplo,
el cambio porcentual en el
número de víctimas de ho
micidio doloso y feminici
dio en enero fue 32.4% con
respecto al promedio de los
tres meses previos. En Chi
huahua, la reducción fue de
20.8%. En Jalisco, 10.4%.
3. Valgan unos ejercicios

nuihéricos para entender la
magnitud'del cambio: si Chi

Por primera vez en un buen rato, ha
noticias indudablemente positivas.

huahua mantuviese el ritmo
de calda de enero, alcanzaría
la tasa de homicidio de Yuca
tán (el estado menos violento
del país) en un año. A nivel
nacional, si continuara la tasa
de disminución registrada en
enero, regresaríamos a la tasa
de homicidio de2007(el pun
to más bajo de toda nuestra
historia) en 15 meses.
4 ¿Qué pasó en el país en su

conjunto o en algunos estados
en lo individual para explicar
una caída tan abrupta en un
mes? ¿Hubo algún cambio no
table en las políticas públicas,
algún vuelco estratégico, al
gún rediseño institucional sig
nificativo? No se me ocurre

ninguno. Tampoco tengo en
el radar alguna transforma
ción radical en las condiciones
de los mercados ilícitas o una
modificación significativa en
el entorno internacional.
5. Más bien tengo la sospe

cha (que no la certeza) de que
estos resultados podrán ser un
efecto indirecto de la cuarta ola
de la pandemia. Se ha docu
mentado un impacto de la
pandemia de Covid19 en va
rias categorías de delito patri
monial, pero no en los homi
cidios. Esta vez pudo haber si
do distinto: la marejada que
trajo la variante ómicron enfer
mó a muchas más personas
que otras olas. Con menor vi
rulencia, sin duda, pero sacó de
circulación a una parte impor
tante de la población en enero
y febrero. Eso pudo haber te
nido un impacto temporal en
el número de homicidios.
Todoesto no es más que es

peculación. Conforme se acu
mulen más datos, se podrán
hacer juicios más precisos. Por
ahora, hay que celebrar que
haya habido bastante menos
homicidios que d año pasado.
Por la razón que sea. •

huahua mantuviese el ritmo
de calda de enero, alcanzaría
la tasa de homicidio de Yuca
tán (el estado menos violento
del país) en un año. A nivel
nacional, si continuara la tasa
de disminución registrada en
enero, regresaríamos a la tasa
de homicidio de2007(el pun
to más bajo de toda nuestra
historia) en 15 meses.
4 ¿Qué pasó en el país en su

conjunto o en algunos estados
en lo individual para explicar
una caída tan abrupta en un
mes? ¿Hubo algún cambio no
table en las políticas públicas,
algún vuelco estratégico, al
gún rediseño institucional sig
nificativo? No se me ocurre
ninguno. Tampoco tengo en
el radar alguna transforma
ción radical en las condiciones
de los mercados ilícitas o una
modificación significativa en
el entorno internacional.

5. Más bien tengo la sospe
cha (que no la certeza) de que
estos resultados podrán ser un
efecto indirecto de la cuarta ola
de la pandemia. Se ha docu
mentado un impacto de la
pandemia de Covid19 en va
rias categorías de delito patri
monial, pero no en los homi
cidios. Esta vez pudo haber si
do distinto: la marejada que
trajo la variante ómicron enfer
mó a muchas más personas
que otras olas. Con menor vi
rulencia, sin duda, pero sacó de
circulación a una parte impor
tante de la población en enero
y febrero. Eso pudo haber te
nido un impacto temporal en
el número de homicidios.
Todoesto no es más que es

peculación. Conforme se acu
mulen más datos, se podrán
hacer juicios más precisos. Por
ahora, hay que celebrar que
haya habido bastante menos
homicidios que d año pasado.
Por la razón que sea. •
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El Ajusco, un "tiradero
de mujeres"

El lunes pasado, el
comisario ejidal

de Santo To

más Ajusco solicitó
apoyo a un grupo de
trabajadores para que
lo acompañaran a
apagar un incendio
que se había desatado
en la zona boscosa..
Hacia las 4 de la

tarde, a la altura
del kilómetro 32.5
de la carretera Pica
cho Ajusco, en la al
caldía de Tlalpan, la cuadri
lla encontró el cuerpo de
una joven, con huellas bru
tales de violencia.
Se hallaba en posición de

cúbito dorsal. Le habían ta

pado la cara con un cobertor
blanco con negro, según los
agentes de la Fiscalía Gene
ral de la Ciudad de México
que acudieron al llamado.
Se halló también una toalla

con los logos de un hotel ubi
cado en Avenida Patriotismo.
Los agentes de investiga

ción peinaron la zona. No
había en los alrededores cá
maras de particulares, ni
tampoco del C5. La más cer
cana fue hallada a tres kiló
metros. En la zona boscosa

donde se realizó el hallazgo

no había tampoco viviendas
próximas. El agresor supo
dónde tirarla.

El hallazgo no tardó en lle
gar a las redes. De ese modo
comenzó el horror para sus
familiaresysus cercanos. Una
amiga vio en Twitter una
imagen del cuerpo. Los tatua
jes de la víctima le resultaron
familiares. De ese modo se
identificó a la joven: era la
conductora Anahí Michelle

Pérez Tadeo, de 29 años.
Había salido de un depar

tamento en Narvarte desde
el sábado. Sus amistades se
ñalaron que Anahí les co
mentó que saldría a comer.
Ya no regresó.
En el hotel señalado se re

cabáronlas bitácoras de regis
tro vehicular,ysepidióacceso
a las videograbaciones.
Anoche, las autoridades

seguían a lo largo de 35 ki
lómetros, a través de las cá
maras dispuestas entre la
Avenida Patriotismo y la al
caldía de Tlalpan, la posible
ruta del feminicida.
Por medio de entrevistas,

los agentes levantaron un
perfil detallado de la vícti
ma, así como de su círculo de
relaciones. Anoche se anali
zaban también las interac
ciones de sus redes sociales

en los días inmediatos a su

desaparición.
Anahí Michelle relató en

una entrevista que abandonó
la televisión veracruzana (era
oriunda de Coatzacoalcos)
para probar fortuna en la ca
pital del país, como conduc

tora de deportes. Llegó a la
ciudad en un ADO y con 2 mil
500 pesos. Tenía una hija de
solo cinco años. Buscaba em
pleo como modelo.
En entrevistas y redes so

ciales, Anahí dejó un amplio
registro de sí misma: el regis
tro de una vida violenta
mente arrebatada.
En la zona boscosa de Tlal

pan han sido hallados varios
cuerpos de mujeres violenta
mente asesinadas. La prime
ra apareció en 2016, precisa
mente en lacoloniaSanto To
más Ajusco. Dos años más
tarde fue hallado otro cuerpo
en las cercanías de la colonia
Magdalena Petlacalco.
En 2019 se localizó un ter

cer cadáver, nuevamente en
Santo Tomás Ajusco, y en
noviembre de 2020 se des
cubrió uno más en el Cami
no a Xicalco. La saña del ho
micida había ido en aumen
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to. La policía creía que parte
de esa violencia tenía como
fin evitar que las víctimas
fueran reconocidas.
En mayo deíaño pasado

la fiscalía capitalina apre
hendió a un taxista que se
movía en la zona, como pre
sunto responsable de algu
nos de estos asesinatos.

Desde 2016 había queda
do claro, sin embargo, que el
Ajusco "era un tiradero de

mujeres", según lo definió
un investigador.
Siguieron las muertes y la

policía volvió a tropezar con
la ausencia de cámaras.
Hace unos días el gobierno

federal presumió una su
puesta baja en los feminici
dios, alegando que en enero
de2021habían bajado alrede
dor de 32%. La realidad atroz
vuelve a alcanzarnos: en 2019
hubo973casos; en2020se re 
gistraron 978. Cerramos 2021

con 1,004 carpetas abiertas
por este delito: la ciña histó
rica más alta desde que se co
menzó a medir en 2015.
Un golpe más de reali

dad. •

han sido hallado

MBMBIM
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1 Espontáneos. El presidente Andrés Manuel López
?Obrador pidió a sus simpatizantes que planea

ban una concentración en el Zócalo de la Ciudad de
México, el próximo domingo, no hacerlo. Y es que este
movimiento podría violentar la veda impuesta por la
consulta de revocación de mandato y, por ello, pidió
que consideren no realizar esa demostración pública
de simpatía. Dijo que el Instituto Nacional Electoral está
desarrollando la consulta de revocación de mandato "a
regañadientes" y no por convicción, y reclamó al INE
por no haber ejecutado un plan de austeridad que per
mitiera obtener recursos para realizar la consulta o pe
dir apoyo a las autoridades estatales. Calma. Ya habrá
tiempo de mostrar apoyo... el 10 de abril.

Bendita paridad. Qué otra muestra de fuerza
* quiere Morena para decidir a su candidato para la

gubernatura de Oaxaca. Gracias a su lucha por los de
rechos políticos de las mujeres, Susana Harp, quien as
pira a la silla de Gobierno, reunió a 10 mil morenistas
convencidos de que ella, y no Salomón Jara, el designa
do, es la mejor opción. Gran poder de convocatoria. Tras
el fallo del Tribunal Electoral, la cúpula del partido de
berá atender los reclamos de Harp, quien insistirá legal
mente para que se designe a dos mujeres y, así, Morena
cumpla con la paridad de género, por lo que Américo
Villareal, en Tamaulipas, o Julio Menchaca, en Hidal
go, podrían salir de la lista. A nivel de calle, con la gente,
como se hace la política, Harp tomó la delantera.
S Dinero fantasma. Es casi una práctica común

#que cuando comienzan los procesos electorales
también dan inicio las carretadas de dinero sin fisca
lizar. La organización civil Que Siga la Democracia "no
está dada de alta" ante las autoridades correspondien
tes, aseguró Ángel Ávila, representante del PRD ante el
INE, al exigir a la UIF investigar el origen de los recur

sos con los que la organización despliega una campa
ña nacional para promover la revocación de mandato.
"Esa organización se hizo cuatro días antes de juntar las
firmas" y es necesario, precisó, que se inscriba en el re
gistro público "para saber quiénes forman parte de esa
asociación y, al mismo tiempo, puedan recibir donacio
nes y dinero". ¿Transparencia u opacidad? Urge saberlo.

Reglas claras. En el contexto de la veda electo
»ral rumbo a la revocación de mandato, el presi

dente de la Junta de Coordinación Política del Senado,
Ricardo Monreal, recordó que los servidores públicos
de todos los Poderes de la Unión no pueden promover
la revocación, porque así lo establece la Constitución y
la ley que se aprobó en el Legislativo y que el INE está
obligado a vigilar. Puntualizó que no acatarla implicaría
sanciones. En conferencia de prensa, Monreal explicó
que respeta las decisiones que tomen sus compañeros
de Morena, pero el Legislativo es el primero que debe
respetar las leyes que elabora. Que éstas no se emitan
para romperlas; de esto se trata el cambio. ¿Ya llegó?

/*; Cooperación. Desde la ciudad de Rabat, en Ma
4/#rruecos, Enrique Graue, rector de la UNAM, se
pronunció por reforzar e incrementar la cooperación
internacional para responder a los retos que impone el
acceso universal a la ciencia y la educación, la justicia
y el respeto a los derechos humanos en las regiones de
América Latina y África del Norte. Por ello, la coopera
ción entre universidades debe tener como resultado el
fortalecimiento académico para mejorar la calidad de
vida de las sociedades, dijo Graue en el discurso que
dio al ser distinguido con el doctorado honoris causa
otorgado por la Universidad Mohammed V de Rabat, en
reconocimiento a su trayectoria académica y profesio
nal, así como por su contribución a las ciencias. Más que
nunca, las universidades juegan un papel preponderan
te en las sociedades.
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Inmarcesible se define, según la RAE, como,
aquello que no se puede marchitar. La misma
fuente precisa marchitar como ajar, deslucir y
quitar el jugo y frescura de las hierbas, flores
y otras cosas, haciéndolas perder su vigor y su
lozanía, y también como enflaquecer, debili
tar la robustez, la hermosura.

Inmarcesible es también una de las pala
bras más bonitas del castellano, en principio lo
es por su complejidad, sin embargo, su belleza
radica una vez más, en su significado... que no
puede marchitarse. Y no, no sólo las plantas o
las flores se marchitan principalmente por falta
de agua, por carecer de un entorno saludable,
por la falta de cuidado o, bien, por el exceso o
la imprecisión en su trato... los seres humanos
también nos marchitamos con violencia o su
tileza, según las circunstancias.

Desde la cosmovisión aristotélica, las simili
tudes entre el mundo animal, vegetal y huma
no ya no es un tema novedoso, la diferencia
que se le daba en aquellos tiempos radica en
la esencia propia del alma de cada uno, mien
tras las plantas tienen un alma vegetativa en
focada principalmente en la sobrevivencia. Los
animales tienen un alma sensitiva (apetitiva), la
cual les permite, además de la sobrevivencia,
la capacidad creativa y la imaginación, por lo
que ambas almas hasta aquí son irracionales y
meramente funcionales para la adaptación al
entorno, movilidad y apetencia.

Los seres humanos tenemos un alma racio
nal, la cual se define como un alma capaz de
llevar a cabo funciones racionales que consis
ten básicamente en el conocimiento de la ver
dad en sí misma (conocimiento científico), y el
conocimiento de la verdad con fines prácticos
(la capacidad deliberativa).

Así, desde tiempos antiguos y de acuerdo
con la filosofía humanista, somos seres racio
nales y libres, es decir que podemos pensar a fin

de descubrir la verdad y actuar en consecuen
cia. Y el primer conocimiento es la verdad que
seamos capaces de asumir sobre uno mismo,
y a partir de esa verdad de quienes somos, que
queremos y que necesitamos tomar libremente
las decisiones que mejor convengan a nuestra
vida.

Y teniendo todo eso y aun a sabiendas de
que somos seres vivientes más evolucionados
que las plantas y los animales... cuántas veces
esas verdades propias o ajenas que no saben
manejarse, nos marchitan, nos ajan, nos debili
tan, nos quitan el vigor, y no nos permiten apre
ciar la belleza que existe en nosotros mismos y
en los demás...

Aceptar esto es casi como aceptar, que, en la
dificultad de las circunstancias, y cuando per
mitimos marchitamos, denigramos la capaci
dad de nuestra alma y el potencial de lo que
somos situándonos, en un sistema meramente
sensible, caprichoso e irracional... en una con
dición de simple sobrevivencia malograda.

Tenemos todo el derecho de padecer aquello
que nos debilita, tenemos todo el derecho de
sucumbir, de renunciar, de cambiar de opinión,
de arrepentimos de algo o de alguien, de salir
de los espacios que nos afectan, tenemos todo
el derecho de caer, de condolemos por nues
tras pérdidas... Sí, tenemos todo el derecho de
marchitamos. Lo que no podemos es dejar de
ponerle un tiempo a ese estado, lo que no pode
mos es reducimos a los mínimos de lo que algu
na vez fuimos, lo que no podemos es dejamos
vencer por la realidad del presente ni mucho
menos por los miedos que se sitúan siempre en
un futuro incierto. No, lo que no podemos es
abstraemos de lo que somos, de quiénes somos,
de nuestra verdad y de nuestra libertad.

Por eso hoy le invito a reflexionar sobre
esto y la capacidad que tenemos de encontrar
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la verdad... nuestra propia verdad y de ejercer
nuestra libertad ante la realidad que se presente
en nuestra vida. No, no somos seres limitados a
lo básico... a la sobrevivencia, a la movilidad, a
las apetencias y al espacio de la imaginación...
Los seres humanos tenemos la capacidad de
cambiar la realidad que vivimos, esto implica
que podemos cambiar nuestra verdad, que po
demos ejercer nuestra libertad y que podemos
dejar de ser lo que somos y superamos.

No difiero de la mayoría, de que la realidad
se vuelve cada vez más confusa y compleja, di
fiero de la manera en la que se elige la verdad
en esta realidad y en cómo se ejerce la libertad,
difiero de la abstracción, difiero de la frialdad,
difiero de la mentira, del ilusionismo, de la falta
de compromiso y responsabilidad, de la fruga
lidad de las relaciones, de la insensatez política
y cívica; difiero de los conceptos sobre la belle
za irreal y sobre el deber impuesto de la eterna
juventud, de la esclavitud instintiva a lo efíme
ro y de la precariedad del significado del valor
humano...

Quien desee reducirse a sus mínimos vi
vientes está en todo su derecho, es parte de
su libertad de elección, lo que sí habrá que re
cordar es que incluso en el mundo vegetal, las
plantas hay que podarlas de lo que ya no sirve,
remover la tierra, alimentar sus raíces, e, inclu
so, cambiarlas de espacio para que puedan me
jorar, para que puedan renacer... los animales
también necesitan cuidados, atención y límites y
los seres humanos necesitamos todo eso y mu
cho más... la diferencia radica en que nosotros
debemos elegir lo que es mejor para nuestra
evolución, y que es nuestra responsabilidad pro
veemos de los medios y las herramientas nece
sarias no sólo para sobrevivir, sino para vivirla
vida que queremos... piénselo... quizá también
nosotros de vez en cuando necesitamos desha
cemos de todo aquello que nos impide ser todo
lo que podemos ser, y vivir la vida que merece
mos vivir de forma inmarcesible. Como siempre
usted elige...

¡Felices cambios, felices vidas!
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LOS CALCETINES/RAUL POLO

Don Alfredo, ¿le ha pasado que de repente se
le pierde un calcetín en casa?¿A dónde se van
se los traga la lavadora o la secadora? Y díga
me, ¿qué hace usted con los calcetines nones?
R. Don Raúl Polo, éste es un problema muy
común, tanto que en 2017 Samsung encargó
un estudio para determinar lo que está suce
diendo dentro de todas nuestras lavadoras y
secadoras. Este estudio, entre los británicos,
encontró que se pierden un promedio de 1,3
calcetines al mes, o más de 15 por año. Eso
equivale a más de 1,200 calcetines perdidos
de por vida, asumiendo una esperanza de
vida de 81. El estudio encontró que se debe a
una variedad de razones, incluyendo calceti
nes que caen detrás o debajo de los muebles,
estar separados de sus partes el día del lava
do y/o ser emparejados con los compañeros
equivocados. Pero estos huérfanos pueden
aún llevar una vida útil como trapo antipolvo,
trapo para limpiar las patas y juguetes de un
perro. En lugar de un guante para cuando se
pone crema hidratante en las manos, o pies.

Para masajear músculos le pone una o varias
pelotas de tenis. Hacer juguetes para niños.
Para prevenir corrientes de aire.

TITANIC, VERDAD O MITO/GRACEMAR
Desde que vi Titanic con Leonardo Di Ca
prio me volví una apasionada del tema y
de la tragedia. Me cuenta una amistad que
ya años antes un escritor había hecho una
predicción de esta tragedia, ¿verdad o mito?
R. Doña Gracemar, verdad. En 1898 el escri
tor Robert Morgan publicó una novela corta
llamada Futility que muchos creen predecía
el destino del famoso transatlántico. En el
libro, el titán "insumergible", de 224 metros
de largo y capaz de albergar un máximo de
3,000 pasajeros, chocó con un iceberg a unas
400 millas náuticas de Terranova alrededor
de la medianoche. En la vida real, el llamado
Titanic "insumergible", que medía 269 me
tros y estaba diseñado para acomodar hasta
3,000 pasajeros, se rompió contra un iceberg
a unas 400 millas náuticas de Terranova a las
11:40 p.m.
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Contra los malos:
abrazos, no; balazos

La política federal de "abrazos, no balazos" en contra del
crimen ha demostrado no ser el camino para pacificar el país
y, por el contrario, lo ha sumido en una espiral de violencia
que mantiene a millones de mexicanos con la angustia de ser
víctimas de algún delito. %

A diferencia de esa política federal, en la Ciudad de Mé
xico se está aplicando la estrategia de hacer trabajos de in
teligencia policial y, después, ir con toda la fuerza del Estado
en contra de los delincuentes generadores de la inseguridad.

Los resultados han sido, sin duda, mucho mejores que a
nivel federal. * v i

Si en la capital hay una buena coordinación entre la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana y.las Fuerzas Armadas, que
ha dado como resultado la desarticulación de bandas, sobre
todo en zonas como la Morelos y Tepito, ¿por qué esos re
sultados no se pueden dar en el resto del país?

Todo el mundo tiene claro que, aunque la Secretaría Fede
ral de Protección y Seguridad Ciudadana ha tenido mandos
civiles, quienes mandan en esa dependencia son el Ejército y
la Marina, que controlan también la Guardia Nacional.

Y por no aplicar la misma política de los expresidentes
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, de combatir a los
grupos criminales con toda la fuerza del Estado, la depen
dencia policial ha fracasado; nadie los respeta y tienen su
mido al país en un caos.

Aunque en la Ciudad de México la inseguridad sigue sien
do un problema grave, al menos se ve que Ómar Hamid
García Harfuch le está metiendo mano al asunto y los índi
ces criminales se han contenido e, incluso, en algunos rubros,
han bajado.

¿Cuál es la diferencia?, pues que, contrario a la Federa
ción, en la capital, los abrazos se guardan para los cumplea
ños y las fiestas de fin de año, y los balazos son empleados
para contener a los criminales, a quienes no se les acusa con
sus mamás ni con sus abuelas, se les lleva ante el juez.

La 4T le apostó a que, si no se enfrentaba a las mafias y
se les invitaba a portarse bien y a suscribirse en programas
oficiales, como Jóvenes Construyendo Futuro, el nümero de
muertos iba a descender.
f: Los cálculos les fallaron y, en lo que va de este sexenio,
van más muertos que en los sexenios completos de Calderón
¦f de Peña, respectivamente. Incluso al programa guberna
mental de Sembrando Vida ya se le conoce como el de "sem
brando viudas".

Mientras el gobierno federal apuesta por poner como jefes
lie policía a gente sin experiencia en el ramo, como Alfonso
Durazo y Rosa Icela Rodríguez, en la CDMX, Claudia
{Sheinbaum le apostó a García Harfuch, un especialista que
entró de emergente y ahí la lleva.

Claro que la jefa de Gobierno había metido la pata con
Jesús Orta Martínez, su primer jefe de policía —que, por
cierto, sigue prófugo—, y luego corrigió.

Como que va siendo hora de que también a nivel fede
ral se aplique la de "abrazos, no; balazos" para combatir la
delincuencia.

CENTAVITOS

En el Congreso de la CDMX están reviviendo el añejo tema
de dividir las alcaldías más pobladas de la capital en varias
demarcaciones, a fin de tener gobiernos locales más efica
ces. La idea de una nueva división política en la ciudad no
es nueva, por supuesto, pero eso no quiere decir que sea
mala, pues alcaldías como Gustavo A. Madero, Iztapalapa o
Alvaro Obregón, por ejemplo, son tan grandes que es difícil
dar atención desde una sola oficina a todos sus habitantes.

Ojalá los caciques de los partidos dejen a un lado sus intere
ses territoriales para que la iniciativa prospere y se tenga un
mejor servicio a la ciudadanía.
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Los mexicanos y Heredes

"La población se confunde porque le dan información falsa,
torcida, distorsionada; nos quieren hacer aparecer como que
somos Herodes casi, que no queremos a las niñas y niños,
eso es absurdo, eso no tiene ningún sentido...", palabras del
doctor Hugo LópezGatell. Momentos antes, el encargado
de la pandemia en nuestro país afirmó que en las últimas
cuatro semanas las noticias han sido tan positivas que, con
la suma del avance en la vacunación, nos encontramos prác
ticamente de salida y que hay, además, una reducción signi
ficativa en las defunciones por covid19 en nuestro país. En
la misma conferencia, anunció que, pronto, los menores de
entre 12 y 15 años con comorbilidades podrán acceder a la
vacuna. Junto a él, Andrés Manuel López Obrador también
informó que México se asomaba a un panorama más alenta
dor, incluso el pase de lista de funcionarios se redujo en el ya
tradicional "martes de la salud": "Está bajando la pandemia,
pues ya no consideramos que era necesaria la participación
de la maestra Delfina Gómez, porque hay normalidad en las
escuelas..." tampoco hubo llamado para Marcelo Ebrard,
quien gestionó la adquisición de vacunas.

No son Herodes, pero aún hay grupos de población que
no están en el radar del plan de vacunación. Ayer mismo pre
sentamos en Imagen Noticias el caso de Matías, un pequeño
de 8 años que esta semana deberá tener fecha y hora de su
inmunización, gracias a que su madre tramitó un amparo.
No son Herodes, pero sueltan esta declaración con la misma
facilidad que argumentan que el desabasto de medicamen
tos va quedando atrás, aunque, en la realidad, los pacientes,
menores o adultos, sigan batallando para surtir sus recetas.

Y ante estas declaraciones, ¿cuál es el estatus de la pan
demia en México? En las últimas 24 horas se reportaron
más de 18 mil nuevos contagios y más de 700 muertes, y
con estas cifras nos aseguran que ya vamos de salida.

Es cierto que la vacunación ha avanzado en nuestro país,
pero esto ha sido gracias al trabajo de Marcelo Ebrard, por
que fue desde la Cancillería donde se trabajó para que Mé
xico tuviera un rápido acceso a las dosis, tan pronto como se
fueron aprobando en el mundo. Gracias a esto, es que ocho

de cada 10 mexicanos con acceso a la vacuna ya cuentan
con esquema completo, pero es gracias a la configuración
del Plan Nacional de Vacunación que hay población que no
está en la mira, y esto ya es materia de la Secretaría de Salud.
No son Herodes, pero los encargados de la pandemia

no han sido un ejemplo en el manejo de la emergencia sa
nitaria. El próximo 11 de marzo se cumplirán dos años de
que la pandemia fue declarada por la OMS. Hace 24 me
ses aún estábamos en la incertidumbre, ya en alerta, pero
algo escépticos sobre el alcance que un virus desconocido
podría tener en una sociedad del siglo XXI. Hace 24 meses
comenzamos una etapa histórica que, en mucho, hemos
resistido gracias a que, como sociedad, aprendimos a cui
darnos; porque desde ese entonces el discurso en varios
niveles de gobierno ha ido en contra de lo que sugería la
ciencia. En Palacio Nacional olvidan que, al inicio de la
emergencia sanitaria, sus posturas sugerían evitar la sana
distancia, salir en familia para mantener activa la economía
y, como hasta este momento, tras casi dos años, desestimar
el uso del cubrebocas. Y justo en esto último es en donde
la sociedad mexicana dio uno de los mejores ejemplos, a
pesar del discurso oficial: somos los mexicanos los terceros
en el planeta en seguir esta medida, sólo nos gana Costa
Rica y Chile en nuestro continente, según un análisis de la
Universidad de Maryland. No son Herodes, pero "la idea del
cubrebocas se convirtió en el instrumento con el que las
personas egoístas y los grupos sociales egoístas trataban de
echarle la culpa a los demás", dijo alguna vez LópezGatell.

©
La pandemia nos orilló a soltar nuestro gen paternalista, la
mayoría de nosotros ya no esperamos a que el Presiden
te nos dijera que nos quedáramos en casa, que usáramos
cubrebocas. Lo hicimos por propia convicción. Esto sí es
mérito de todos. Las cifras, esas sí son completa respon
sabilidad de nuestros funcionarios y por ellas tendrán que
rendir cuentas.
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'En materia de salud, el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador tiene varios
focos rojos, pero, en paralelo, ha impulsado
medidas y acciones positivas y de gran cala

ndo que ninguna otra administración se había
atrevido a llevar a cabo, pero que han pasado
desapercibidas o se han perdido entre tanto
, escándalo y polarización.

La semana pasada, el Presidente publicó en
el Diario Oficial de la Federación la reforma

ijíja la Ley General para el Control del Tabaco
LGCT), aprobada en el Congreso en diciem
¡»'*bre pasado. Se trata una de las acciones más
importantes que se han implementado para
combatir el tabaquismo y todos los males que
;.acarrea. Y pasó de noche. Ninguna mención.
»*Nada. Y vaya que el tema vale la pena presu
mirlo. Es importante porque establece a nivel
nacional espacios 100% libres de humo de ta
baco en centros de trabajo, parques, transporte
público, edificios públicos y privados, así como
estadios y centros deportivos, en donde no se
podrá fumar; prohibe toda forma de publici
dad, promoción y patrocinio de los productos
del tabaco, en forma directa e indirecta, a tra
vés de cualquier medio que pretenda posicio
nar los elementos de la marca de éstos.

Así, México se convierte en el noveno país
de las Américas con una prohibición total de
, la publicidad y patrocinio de los productos de
baco, en pleno cumplimiento de lo dispuesto
n el Convenio Marco para el Control del Ta
aco (CMCT) de la Organización Mundial de la
ud. Como bien anticipaba el subsecretario

e Salud, Hjugo LópezGatell, se trata de la re
uma más importante desde que se promulgó
?a Ley Antitabaco, en el 2008.

Durante tres sexenios;;las diferentes organi
aciones sociales qué impulsan el control del
abaco en nuestro país buscaron tener espa
tos 100% libres de humo de cigarro, pero no
o lograron porque los intereses de la industria
:abacalera pesaron más. Para nadie era des
onocido el trabajo de los cabilderos en las
ámaras de Diputados y Senadores cada vez
|ue se intentaba una reforma a la ley, incluso
poyados por las mismas autoridades de salud
e ese tiempo. Ni con el PAN ni con el PRI se
avanzó en materia de control de tabaco como

lo hace ahora esta administración. Para llegar
a esta reforma tuvieron que pasar tres presi
dentes de México y seis legislaturas, como bien
apunta Eduardo del Castillo, presidente de Co
municación, Diálogo y Conciencia "Reconoce
mos el trabajo del doctor Hugo LópezGatell,
que se la jugó contra las tabacaleras; lo mismo
que el secretario de Salud y el Presidente".
Para Erick Antonio Ochoa, director de

Salud Justa Mx, con esta reforma se rompió
la parálisis gubernamental de muchos años,
que había impedido avanzar como país en la
protección a la salud. Juan Zinser Sierra, pre
sidente del Consejo'Mexicano contra el Taba
quismo, y Miguel Ángel Toscano. extitular de
la Cofepris y ahora presidente de Refleaccio
na A.C., coinciden en que el reto actual que
plantea la industria del tabaco son las nuevas
modalidades de consumo de tabaco y de nico
tina (los vapeadores y cigarrillos electrónicos)
dirigida a los jóvenes. Con esta nueva refor
ma, dicen los activistas, se busca cerrar el ca
mino a esta adicción a la nicotina, que genera
anualmente de 40 mil a 65 mil muertes. Las
ONG esperan ver publicado el reglamento de
la LGCT el Día Mundial sin Tabaco o antes. Este
reglamento sería la coronación de la reforma.
ABATELENGUAS
Los movimientos antitabaco tienen mucho
que festejar, pero no deben dormirse en sus
laureles. ¡Ojo!, que en el Senado hay algunos
interesados en que avance una propuesta de
modificación a la Ley de Impuestos Generales
de Importación y Exportación, que pone en
riesgo el decreto de prohibición a los cigarros
electrónicos y sus derivados.
BAJO EL MICROSCOPIO

Que siempre sí habrá un carnet denominado
Salud para el Bienestar, que permitirá a las
autoridades del Insabi identificar a sus dere
chohabientes y verificar que no están siendo
atendidos en otra institución, para facilitar su
acceso a la atención médica. Con la desapari
ción del Seguro Popular se había dicho que no
se necesitaba, pero las autoridades se dieron
cuenta de que sí es necesario, por lo menos
para identificar a quiénes atienden y evitar la
duplicación en la atención, un problema que se
arrastra desde la creación del Seguro Popular.
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Miles de millones
Las prácticas de lo que alguna vez Carlos Elizondo llamó
el uso y abuso de los recursos públicos siguen siendo las
mismas de siempre. O peores. A la 4T se le olvidó transfor
marlas a pesar de que son una de las principales manifes
taciones de la corrupción.

Es una lástima que en la opinión del titular del Ejecutivo,
sólo los adversarios, conservadores y corruptos usan los datos
de la Auditoría Superior de la Federación sobre las irregulari
dades en el manejo de recursos públicos. Una vez más: o ig
norancia o desdén por un órgano que fue creado y dotado de
autonomía gracias a la oposición, cuando él pertenecía a esas
filas. Los primeros interesados en examinarlas irregularidades
no deberíamos ser los que desde la academia, el periodismo o
la sociedad civil vigilamos las acciones del Ejecutivo, sino los
sujetos obligados que tienen la responsabilidad de aclarar las
observaciones o, si no pueden hacerlo, regresar los recursos
públicos mal utilizados o no comprobados. Entonces, laASF
estaría obligada a promover una denuncia de responsabili
dad administrativa ante los órganos de control interno, ante
la Secretaría de la Función Pública o, en última instancia, una
denuncia penal ante la Fiscalía General de la República.

Siendo asuntos técnicos y de alta complejidad, lo que ha
cemos los reporteros, académicos y comunicadores es tra
ducir esta función de la ASF en algo comprensible para la
ciudadanía. Dar a conocer públicamente la manera en que
los funcionarios públicos y autoridades de todos los niveles
y ramas de gobierno están utilizando de manera ilícita, los
recursos provenientes de nuestros impuestos. Lo hicimos en
sexenios anteriores —no callamos como momias— y lo se
guimos haciendo. La intención no es descarrilar al gobierno,
sino llamarlo a rendir cuentas.

Desgraciadamente para todos, año tras año se dedica al
menos un par de semanas a analizar y denunciar el uso ilegal
de los recursos. Desgraciadamente también, año tras año ve
mos que prácticamente no hay consecuencias por estos actos.
Aun así, es nuestra obligación insistir, porque todo indica que
los nuevos y los viejos gobernantes siguen siendo iguales.

El análisis preliminar de la Cuenta Pública 2020 señala pro
bables daños al erario por más de 63 mil millones de pesos. De
estos, más de 41 mil mdp corresponden a recursos federales
ejercidos por estados y municipios. Hay que esperar a ver qué

porcentaje de esta cifra pueden aclarar los entes fiscalizados.
Son de destacar los programas y obras insignia de la pre

sente administración. En el Tren Maya, la refinería Dos Bocas
y el aeropuerto Felipe Ángeles se presentan irregularidades,
montos por aclarar, adjudicaciones directas en perjuicio de
licitaciones abiertas, "pagos indebidos" y pagos en exceso
por 21 mil 359 millones de pesos: 1,300 millones correspon
den al Tren Maya y 59.2 millones a la refinería, mientras que
hay un señalamiento de inconsistencias por 20 mil 243 mdp
relacionado con un fideicomiso de la Sedeña con el que se
paga el aeropuerto de Santa Lucía

En el caso de los programas sociales la situación no es muy
distinta. Tal y como lo hemos dado a conocer distintas institu
ciones, los principales programas tienen duplicidades, bene
ficiarios no registrados debidamente, fallecidos y receptores
que no utilizaron los recursos para los propósitos indicados.
La cifra total de recursos no aclarados o mal utilizados por la
Secretaría de Bienestar, por ejemplo, llegó a mil 230 millones,
más que el presupuesto del Inai. En lo que no son iguales, sino
peores, es en los montos auditados que quedaron sin aclarar
ni recuperar. Si en el sexenio de Calderón no se aclararon o
recuperaron el 21% de los recursos auditados y en el de Peña
Nieto el 52%, en el de López Obrador tan sólo para 2019 la
cifra subió a 81%. Y, si tomamos las primeras dos entregas del
ejercicio de 2020, en los que ya expiró el tiempo de aclarar y
devolver el recurso público el dato sube a 96 por ciento.

Ante esta realidad cabe preguntarse para qué tenemos
en México la buena práctica de auditar el dinero de los im
puestos de los mexicanos si, básicamente, no pasa nada. Para
documentar este pesimismo basta revisar un dato más. La
ASF ha interpuesto desde el año 2000,1,091 denuncias de
hechos por los hallazgos de la revisión de la Cuenta Pública.
De estos solamente 20 o el 1.8% se han resuelto. Más impuni
dad. Y, quizá la pregunta más relevante y que no nos estamos
haciendo ¿A dónde va el dinero que no logra ser ni aclarado
ni resarcido? Para el gasto de 2019 este monto llega a la es
candalosa cifra de 84 mil 381 millones de pesos. ¿Alguien se
ha tomado la molestia de explicar a dónde se fue ese dinero
que equivale, por ejemplo, al presupuesto sumado de 2022
para Conacyt, SHCP, FGR. SRE y Segob (84 mil 188 millones)?
¿No cree usted que son muchos miles de millones para no
saber qué se hizo con ellos?
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Dicen que respetan a los que piensan diferente que ellos, que
quieren debatir, pero a la primera de cambios comienzan con
los insultos. En eso sí son expertos. Así no hay debate posible.

El fin de semana, recibí un mensaje de texto de Miguel
Ángel Luna, coordinador de Comunicación Social de la Cá
mara de Diputados. Amablemente me invitó a una reunión de
los Foros de la Reforma Eléctrica el 22 de febrero. Le informé
que no podía asistir debido a los compromisos de trabajo que
tenía. Me respondió que lo entendía.

Confieso que me hubiera gustado participar en el debate.
Ni siquiera me importó saber quién estaría en la mesa. Lás
tima que uno tiene que chambear, verdad.
Ayer, saliendo de grabar, un amigo me envió

un tuit del diputado morenista Leonel Godoy:
"Hoy en el Foro 23 (Democracia y Pluralidad)
No asistieron Zuckerman, AP Ordorica, Víctor
Trujillo y 3 más, comunicadores opositores a la
Reforma Eléctrica. Fueron invitados. Iberdrola,
OXXO y X. González no dan la cara. Y ahora,
tampoco sus periodistas. La Reforma Eléctrica
va".

Al diputado le respondí que no pude asistir
porque "yo sí trabajo y a esa hora no podía". Le
solicitaba que entendiera "las difíciles realidades
de tener que trabajar para ganarse un sustento".
Ojalá lo comprenda. Pero, más allá de esto, ahí
está el insulto del diputado al caracterizarme
como un simple empleado de Iberdrola, Oxxo o
Claudio X. González. Como mencioné arriba, lo único que
saben hacer es insultar.

Yo nunca he escondido mi postura a favor del libre merca
do. No por eso soy un vendido de las empresas. ¿Por qué los
morenistas no pueden admitir que hay mexicanos con ideas
diferentes que deben debatirse con toda civilidad sin tener
que recurrir al insulto?
La lógica de Godoy es falaz: "Como Zuckermann está

a favor de la participación de las empresas privadas en el
mercado energético, ergo es un empleado de dichas empre
sas". Bajo esta misma lógica, yo podría decir: "Como Leonel
Godoy es hermano de Julio César Godoy, quien está acu
sado de narcotráfico y lavado de dinero, ergo él también es
un narcotraficante".

Estamos frente a dos ejemplos de falacias ad hominem,
afirmaciones falsas que no aportan ni pruebas ni razones
para fundamentar la conclusión. Si Godoy tiene pruebas que
yo recibo algún tipo de ingreso de Iberdrola, Oxxo o Claudio
X. González que las presente. No las va a encontrar. Y yo,
como no tengo pruebas que él es narco, tampoco lo diré.

El diputado, sin embargo, tan sólo sigue el ejemplo del
rey de las falacias ad hominem de su partido, es decir, López
Obrador.

Ayer, en su conferencia matutina, el Presidente habló, de
nuevo, sobre el escándalo de la Casa Gris de su hijo. No pre
sentó ni argumentos ni pruebas, sino que desacreditó otra vez
a los periodistas.

Caracterizó este tema como una "disputa por la nación". El
asunto me interesó porque, hace 40 años, Carlos Tello Macías

y Rolando Cordera publicaron México: la disputa
por la nación, un gran libro. Ya desde entonces,
los autores identificaban dos alternativas muy di
ferentes para el país. Por un lado, la "neoliberal"
donde México se abriría económicamente a la

globalización en un proceso acelerado de inte
gración con Estados Unidos. Por el otro, la "na
cionalista" que implicaba la reactualización del
proyecto cardenista con una mayor participación
del Estado en la economía, a fin de combatir la
desigualdad social.

Se trata de un debate tan actual como intere
sante. ¿A eso se refería el Presidente?

Por desgracia, no. Para AMLO, la disputa es
entre los que conciben, como él, "que el poder
sólo tiene sentido y se convierte en virtud cuando

se pone al servicio de los demás" y los que ven al poder como
una forma de "acumular dinero por los medios que sean, sin
escrúpulos morales de ninguna 1'ndole, y actuar de manera
clasista, racista, discriminatoria, no tenerle respeto al pueblo,
ya no hablemos de querer al pueblo".

Bueno, pues ahí terminó el debate porque nadie, en su sano
juicio, escogería la segunda opción. Se trata de una falsa y ma
niquea disyuntiva propia de un demagogo..

Yo sí pienso diferente que AMLO y sus seguidores. No por
eso soy un vendido, corrupto, chayotero y todas las groserías
que suelen endilgar. La realidad es que no saben debatir cor)
argumentos y evidencia empírica. Por eso, a la larga, la llama
da "Cuarta Transformación" perderá: porque su único recurso
para "convencer" a la gente es lanzando insultos a cada vez
más personas que, poco a poco, se va dando cuenta de la cor
tedad de sus ideas.

Twitter: @leozuckermann
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La auditoría realizada por la ASF respecto al gasto público del
año 2020, dada a conocer en estos días, no puede ser con
siderada especialmente dura respecto a la administración
de López Obrador, pero, incluso así se ponen de manifiesto al
gunos negocios que rayan con lo escandaloso.

Ninguno como el de Segalmex, la empresa que en esta admi
nistración fusionó Conasupo, Liconsa y Diconsa y que encabe
za Ignacio Ovalle, que fue quien, a inicios del gobierno de José
López Portillo, le otorgó al ahora primer mandatario su primer
trabajo en el sector público. Ovalle, que venía de encabezar la se
cretaría particular de Luis Echeverría, fue nombrado en 1976 di
rector general del Instituto Nacional Indigenista, al que luego
se sumó el Plan Nacional de Zonas Deprimidas
y Grupos Marginados (Coplamar). Allí comenzó a
trabajar, recomendado por el gobernador Leandro
Rovirosa, un joven Andrés Manuel. En el interreg
no entre los gobiernos de López Portillo y Salinas
de Gortari (en la administración de De la
Madrid) Ovalle tuvo posiciones privilegiadas en el
ámbito diplomático, fue embajador en Argentina y
luego en Cuba. Durante su estadía en los dos países
tino de sus invitados fue el joven López Obrador,
éntonces dirigente priista en Tabasco.

La historia de malos manejos en Conasupo, el
INI y Coplamar en aquellos años es legendaria y
tuvieron continuidad cuando Ovalle se convirtió
én director de Conasupo. El manejo que se hizo de
Conasupo fue desastroso y muchas de las acusa
ciones que se hicieron contra Raúl Salinas fueron precisamen
te por su paso por esa empresa paraestatal durante los años en
que Ovalle fue director y Raúl su segundo y principal operador.
La historia de Liconsa y Diconsa fue similar: compra de productos
contaminados (la famosa leche de Chernóbil, le decían porque
se compró leche contaminada por radiación) e innumerables
irregularidades. Los directores y muchos operadores de las tres
empresas hicieron un verdadero festín.

Desde la conclusión de aquel encargo, Ovalle sólo ocupó una
diputación federal durante tres años por el PRI y se retiró. La
sorpresa fue que con la llegada del presidente López Obrador al
poder regresó a dirigir las tres empresas fusionadas en Segalmex.
Amor con amor se paga, dirían los clásicos.

Tres años después, Segalmex está inserta en un muy grave
conflicto legal y político, con unas 20 carpetas de investiga
ción abiertas en la FGR y con denuncias de anomalías pre
sentadas por la ASF por unos 6 mil millones de pesos, sólo en
2020. Las acusaciones de corrupción se concentran en René
Gavira Segreste, quien fue director de Administración y Finan
zas en Segalmex, durante 2019 y 2020, y hombre de confianza

de Ovalle. La historia se repite.
Pero ahora se presenta otro foco rojo con Segalmex: el rela

cionado con los negocios con el régimen de Nicolás Maduro en
Venezuela, sobre todo la venta irregular de despensas y pro
ductos alimenticios para sectores populares con los que se hi
cieron innumerables negocios y que ya han sido denunciados
públicamente.

Pero eso no es lo nuevo. El principal operador de esos ne
gocios para el gobierno venezolano era el empresario (y testa
ferro de Maduro) Alex Saab, detenido en Cabo Verde, cuando
regresaba de Irán, y extraditado a los Estados Unidos. Hace una
semana fue la primera audiencia del juicio de Saab en Miami,

donde está acusado básicamente de lavar dinero
para el régimen de Maduro. El juicio iniciará en
octubre próximo.

Terminada la audiencia, el juez que sigue la cau
sa divulgó información que la Fiscalía le había pe
dido que se mantuviera confidencial: entre 2018 y
2019, Saab se había convertido en un agente activo
de la DEA, y dio información sobre los actos de co
rrupción del gobierno de Maduro, incluido el de los
alimentos y despensas, incluso habría regresado 10
millones de dólares a la DEA como reparación del
daño por aquellos hechos.

La defensa de Saab alega que sólo se reunió al
gunas veces con agentes de la DEA y de otras agen
cias y que nunca fue un agente activo, pero resultaría
extraño que la documentación oficial así lo especi

fique con tanto detalle y termine siendo un invento. Todo indica
que durante ese año y medio, Saab sí entregó información clasi
ficada a las agencias estadunidenses de los negocios del régimen
de Maduro y eso, si es así, dejará el caso de Segalmex en un ám
bito mucho más delicado que el que llevan hoy la FGR y la ASF.

Saab sigue siendo defendido públicamente por el régimen
de Maduro y se dice inocente. Venezuela ha iniciado, a su vez,
otro proceso en una corte de Atlanta alegando que Saab no
podía ser detenido en Cabo Verde y tampoco extraditado por
que tenía estatus diplomático. Incluso, ya detenido, el gobierno
de Maduro inscribió a Saab como uno de sus representantes
en la hasta ahora estéril mesa de negociación del régimen con
su oposición que se realiza en México.

Estamos ocupados en muchos temas, algunos mediáticos,
otros familiares, en algunas venganzas políticas o personales,
pero el de Segalmex puede ser uno de los grandes escándalos
que afecten a esta administración, no sólo en el ámbito interno
sino también internacional y en la relación con Estados Unidos.
Pocas cosas pueden ser más tóxicas hoy que las relaciones os
curas con el régimen de Maduro.

Segalmex está
inserta en un

muy grave
conflicto legal
y político, con
unas 20 carpetas
de investigación
abiertas
en la FGR.
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"Todo se irá aclarando...no somos Iguales", ajaaá
Al paso de los días, el encendido de "alertas" ante el anun
ciado inicio de operaciones en el nuevo Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles (AIFA) el próximo 21 de marzo,
avanza y se acelera en Palacio, casi al mismo ritmo que se
acrecienta el trabajo de elementos del Ejército para concluir
obras de conexión carretera con la terminal aérea y, en lo
que no pocos consideran "un esfuerzo tardío", la exigencia
de atraer aerolíneas internacionales —"una al menos"— que
abra a Santa Lucía "al mundo".

Identificada desde un primer momento como una de las
obras insignia de la fallida administración actual, el exaero
puerto, redisefiado en tiempo récord, se apresta a abrir sus
puertas con la participación de sólo tres aerolíneas nacio
nales de pasajeros —Viva Aerobús, de Juan Carlos Zuazua,
Volaris, de Enrique Beltranena, y Aeroméxico, de Andrés
Conesa— y media docena de vuelos a Monterrey, Guada
lajara, Mérida, Villahermosa, Tijuana y Cancún, lo que le
garantiza niveles de operación y movimiento de pasaje de
entre 10 y 12% anual respecto de lo previsto e, insistamos,
sin conexión con el exterior.
En ese marco, la Secretaría

de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes (SICT), del
inexistente Jorge Arganis Díaz
Leal, incluso, publica hoy en el
Diario Oficial un acuerdo por el
cual "habilita" a la exbase militar
para operar vuelos internaciona
les en razón, explica, cuenta con
la infraestructura, instalaciones,
equipos, capacidad tecnológica

y servicios para ello, en abono
al esfuerzo de última hora que,
insistamos, realizan funcionarios
para atraer ahí a alguna(s) fran
quicias internacionales, lo que no
se ve pueda concretarse antes del
primer trimestre de 2023, en el
mejor de los casos.

Y esto, obvio, agravado por la
evidente falta de conectividad
terrestre existente entre la Ciudad de México y el Estado
de México con la nueva terminal que, si bien su construc
ción está siendo "empujada con todo", no se prevé puedan
estar listas antes de mediados del año próximo. El Mexibús
y el llamado Tren Suburbano son otras obras en proceso,
pero cuya terminación también se ve lejana.
Y, aunque en este caso es indirecto, del impacto de la

degradación de categoría en mayo del 2021 de México por
parte de la Administración Federal de Aviación de Estados
Unidos (FAA), ya mejor ni hablamos...

©
ASTERISCOS

* Abierto rechazo y exigencia de revisión de la Cámara de
la Industria de Radio y Televisión (CIRT), de José Antonio
García, del fallo de, la (Tremenda) Corte que obliga a me
dios electrónicos —"sólo a los nacionales", que conste— a
diferenciar en el contenido de su programación entre infor
mación y opinión lo que, abre puertas a una abierta censura
contra aquellos...
* En la presentación del Plan Estatal de Desarrollo, el gober
nador panista Mauricio Kuri delineó un modelo claro con
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visión de futuro para, como él mismo estableció, elevar a
Querétaro "al siguiente nivel" y emprender acciones en que
la población se asuma protagonista de un nuevo episodio,
pujante y optimista dentro de la historia nacional. Bien...

Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza
política.

La SICT
habilitó
a la exbase
militar

para operar
vuelos
internacionales.

DESTINOS EN EL AIFA

• Monterrey
• Guadalajara
• Mérida
• Villahermosa
• Tijuana
• Cancún
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riesgo no es la casa,
o el trabajo

Dicen los consultores de Grupo Eurasia, con sede en Nue
va York y oficinas en todo el mundo, que no parece haber
mayor escándalo en la llamada Casa Gris.

Advierte, sin embargo, que el trabajo de "asesor legal"
que José Ramón López Beltrán desempeña para la em
presa de los hijos del patrón de Grupo Vidanta, en Houston,
Texas, podría tener "mayores ramificaciones".

"Es poco probable que (las casas) tengan repercusiones
políticas significativas, ya que la popularidad del Presidente
ha resistido, pero, a diferencia de otras crisis, ésta tiene más
espacio para escalar y convertirse en un problema real para
López Obrador", advierte Eurasia.
¦ Ya es de dominio público que el hijo mayor del Presidente
vivió en casas de lujo en Texas durante los últimos años.
Una es propiedad de Keith Louis Schilling, alto ejecutivo
en Baker Hughes.

"Dado que la empresa es contratista de Pemex, esto po
dría representar un conflicto de interés.
Además, recientemente se informó que la casa nunca

fue inscrita en el registro público, algo requerido en Texas,
lo que generó nuevas interrogantes sobre la relación entre
él propietario y la familia LópezAdams".
•i* Eurasia no soslaya que Baker Hughes realizó una in
vestigación interna y concluyó que no existe conflicto de
tíitereses, aunque no menciona que esa compañía se ha
beneficiado de contratos con Pemex. Es juez y parte.
;»• Recuerda que el hijo del Presidente trabaja para Kei Part
ñers, una firma creada en 2019 por familiares de un empresario
mexicano muy cercano al Presidente (Daniel Chávez), que ha
estado colaborando en algunos proyectos gubernamentales.

Por cierto, un "ciudadano" nos hizo llegar copia de una
lista de la Barra de Abogados en Texas que incluye a los
consultores extranjeros calificados en ese estado. Hay 53
nombres, 18 son mexicanos, uno francomexicano. No fi

' sus aliados en la Cámara alta blo

quearon un punto de acuerdo presentado por la senadora
del PAN Xóchitl Gálvez.

El texto exhortaba al director general de Petróleos Mexi
canos a rendir un informe al Senado sobre lo siguiente:
£:¦ El número de contratos, objeto, monto y plazo de ejecu
ción de cada uno de los contratos que han sido asignados a
Baker Hughes por parte de Pemex, sus filiales o subsidiarias,
apartir del 1 de diciembre de 2018, así como el mecanismo
ele asignación de dichos contratos.

Pide a Pemex que informe si la contratista presentó la
declaración de no conflicto de interés y si, en ésta, mani
festó que uno de sus directivos era propietario de una de
las casas ocupadas por el hijo del Presidente.

Xóchitl recordó que el matrimonio pagaba una renta de
alrededor de 120 mil pesos mensuales (más que lo que gana
^Presidente). "Lo preocupante es que esa casa, que ocupó
éiltre 2019 y 2020, estaba a nombre de Keith Schilling,
guien fuera un alto ejecutivo de Baker Hughes, compañía
petrolera que tiene contratos vigentes con Pemex por más
efe 151 millones de dólares", puntualizó.
í*! La senadora del PAN, por cierto, anunció que la denun
cia por posible conflicto de interés en la Casa Gris ya fue
Admitida por la Security and Exchange Commission (SEC)
de Estados Unidos.
* "¿No que yo era la traidora?", increpó Marybel Villegas a
los senadores más radicales del grupo de Morena —al que
pertenece— que la anatemizaron, basados en versiones de
que iba a ser candidata de MC al gobierno de Quintana Roo.
Al final, el partido naranja va a postular a otro senador que
perteneció al grupo de Morena, pero, éste, cercano a los
duros que atacaban a Marybel: José Luis Pech.
* El INE negó en forma tajante haber presionado a la televisión
publica para que no transmita el parlamento abierto sobre la
reforma eléctrica que se desarrolla en San Lázaro. Señalan a
Jenaro Villamil, presidente del Sistema Público de Radiodifu
sión, como fuente de esa información "falsa e inexacta".
¦Z "La autoridad electoral niega que se le haya instruido
o intimidado a funcionario alguno del Sistema Público de
Radiodifusión del Estado mexicano o a cualquier otro me
dio de comunicación el cese de alguna transmisión", dice
el instituto.
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El arbitro electoral, sin embargo, refrendó su llamado a
todos los funcionarios públicos de los poderes Ejecutivo,
Legislativo y Judicial a respetar la veda por el proceso de
revocación de mandato.

"Cualquier recordatorio que el INE o alguno de sus con
sejeros haya hecho públicamente sobre el respeto que debe
prevalecer a la legalidad no constituye un acto de intimida
ción, sino de prevención y difusión", puntualiza.
Villamil estuvo en los foros sobre la reforma energética

que se desarrollan en la Cámara de Diputados. Comparó
a los consejeros Lorenzo Córdova y Ciro Murayama con
"Torquemada".
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El peligro de exacerbar
los nacionalismos

El abrupto reconocimiento por parte del presidente Vladimir
Putin de dos autoproclamadas repúblicas rusas en el este de
Ucrania Donetsk y Lugansk ha puesto al mundo en la ten
sión militar más grave desde la Crisis de los Misiles de 1962,
pero también trae a la memoria un episodio que precedió a
la Segunda Guerra Mundial: el respaldo de la Alemania nazi a
los sudetes en 1938.
Sudetenland en alemán fue el nombre que se dio

a distintas regiones germanohablantes de la entonces
Checoslovaquia. En febrero de ese año, Adolfo Hitler deman
dó la autodeterminación de todos los alemanes en Austria y
Checoslovaquia.

Instigados por el partido nazi, los sudetendeutsche o sude
tes comenzaron a sublevarse, lo cual llevó a las autoridades
checas a enviar soldados. La propaganda alemana presentó
esa reacción como un intento de genocidio.

Checoslovaquia se había formado con la desintegración del
Imperio Austrohüngaro después de la Primera Guerra Mundial.
En el nacimiento del nuevo país habían confluido las regiones
de Bohemia, Moravia, Silesia Oriental y Eslovaquia.

Descendiente de colonos invitados por los monarcas de
Bohemia en el siglo XIII, la minoria súdete, de unos 3.5 millo
nes de habitantes, conservaba la cultura y tradición alemanas.
En 1933, se creó el Partido Alemán de los Sudetes, que, con
el apoyo de Hitler, comenzó a hacer demandas al gobierno
checo, cada vez más difíciles de cumplir.

Hitler comenzó la ocupación con una guerra de baja inten
sidad, tomando el poblado fronterizo de AS, la noche del 18 de
septiembre de 1938. En respuesta a las incursiones alemanas,
Checoslovaquia ordenó una movilización general el día 22.

Una reunión de emergencia de las principales potencias
europeas tuvo lugar el 29 y 30 de septiembre en Munich. Fran
cia, que tenía un acuerdo de defensa con Checoslovaquia, y
Reino Unido cedieron a las pretensiones alemanas sobre las
regiones sudetes, en espera de poner en calma a Hitler y evitar

un conflicto armado mayor.
Pese a haber prometido realizar un plebiscito para consultar

a la población, Alemania invadió Checoslovaquia el 1 de octu
bre y, luego de diez días de operaciones militares, se anexó 30
mil kilómetros de territorio, expulsando de él a los checos. En
marzo de 1939, se apropió del resto del país vecino.

Como recordó el lunes el embajador de Kenia ante la ONU,
Martin Kimani, durante la reunión del Consejo de Seguri
dad para discutir la crisis rusoucraniana, las fronteras de los
Estadosnación casi nunca fueron trazadas pensando en los
pueblos que habitan sus territorios.

En África pero también en Europa, existen poblaciones étni
camente semejantes divididas por límites artificiales que fueron
decididas por guerras y acuerdos políticos. Un ejemplo es la
región de Banat, en Rumania, donde históricamente han convi
vido grupos de los más diversos orígenes y donde creció Herta
Mtiller, la Nobel de Literatura 2009, quien escribe en alemán.

El lunes por la noche, Putín pronunció un mensaje en el
que prácticamente negó el derecho de los ucranianos a tener
un país y en el que alegó que Ucrania había sido una Invención
de los bolcheviques. Al final de su alocución, firmó el recono
cimiento de Donetsk y Lugansk, cuyos grupos armados sepa
ratistas declararon su independencia desde 2014, apoyados
financiera y militarmente por Moscú.

Jugar la carta étnica entraña enormes peligros, como los
que llevaron a la guerra de los Balcanes y a masacres comc
la de Ruanda. La comunidad internacional, que no impidió a
Rusia invadir Georgia en 2008, para establecer dos países tí
teres, así como quedarse con la península de Crimea en 2014,
no puede dejar pasar esta nueva maniobra en Ucrania.

Cualquier nación puede encontrar argumentos históricos
para hacer exigencias territoriales. Si a esas vamos, Macedonia
y Mongolia podrían repartirse una gran porción de Europa y
Asia. Los pretextos para romper la integridad territorial ucra
niana se parecen demasiado a los que usó Hitler en 1938 para
quedarse con parte de Checoslovaquia.
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Revienta Morena contra

"prensa homofóbica"
El pleito del diputado Gabriel Quadri contra el movimiento trans de
Morena en San Lázaro ha llegado demasiado lejos. Por un lado, al hoy
panista lo cuidan elementos de seguridad de su bancada por los pasi
llos del Palacio Legislativo ante el temor de ser agredido, según el PAN.
Y por el otro, la diputada morenista trans María Clemente acusó a
grito abierto frente a reporteros: "Ustedes, los medios de comunica
ción, han sido sumamente 'inrresponsables' (sic) en su narrativa, en la
redacción de sus notas y sus reportajes. Son tendenciosos, al caricatu
rizar a la diputada Salma Luévano también trans, engrandecer al
diputado Quadri y hacer a un lado el debate del movimiento trans".

Contra las ONG
Como en Estados Unidos nadie, naaadie hizo caso al cuestionamiento
de López Obrador sobre por qué Washington financiaba a los de Mexi
canos Contra la Corrupción si son a su juicio adversarios de la trans
formación que el país necesita, ahora sus seguidores... perdón, los
diputados de Morena buscan legislar al respecto. La diputada guinda
Celeste Ascencio presentó una iniciativa para evitar que ONG reci
ban recursos de gobiernos y corporaciones extranjeras, cuando con ese
dinero "se dediquen a desarrollar actividades de cabildeo y litigio en
contra de México". Argumenta que esas organizaciones "se escudan en
la protección de grupos vulnerables, el medio ambiente o la defensa de
los derechos humanos". ¿Dónde hemos oído eso?

Recovecos de Palacio,
al descubierto
Por fin, el Presidente cumplirá una promesa a los reporteros que
asisten a su conferencia, aunque a medias, pues finalmente abrirá
las puertas de su sala de juntas "Daniel Cabrera y Los Olvidados".
Sólo falta el departamento que habita y otros espacios históricos que
incluyó en esa promesa. El recorrido para la prensa, en aquella sala
donde el hoy gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, encontró hasta
una gatito que hizo su mascota, será al concluir la mañanera de hoy.
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Morenistas, inconformes
Con la novedad de que el ala dura de los senadores de Morena, encabe
zados por su vocero, César Cravioto, está en total desacuerdo con
la resolución de la Comisión de Quejas y Denuncias del INE, la cual los
obligó a bajar el comunicado de respaldo al presidente López Obrador
que emitieron la semana pasada. Lo novedoso, sin embargo, es que
iniciarán en el Tribunal Electoral un juicio para la protección de sus de
rechos políticoelectorales, ya que, argumentaron, no están violando la
legislación electoral, ni la Ley Federal de Revocación de Mandato.

Aprueban ley antichancla'en CDMX
Se acabó. No más chandazos, rinturonazos, pellizcos o jalones de
oreja a los niños. El Congreso de CDMX reformó la ley para prohibir los
castigos corporales a los menores como medida disciplinaria. Las auto
ridades están obligadas a prevenir, atender, investigar, perseguir y san
cionar conforme a derecho este tipo de conductas que, lejos de corregir
al infante, lo vuelven más violento. Enhorabuena, pues la diputada Po
limnia Romana Sierra recordó que en 2020, más de 11 mil niños
ingresaron a hospitales por lesiones provocadas por familiares.

Esperan justicia
Confianza y certidumbre en la familia y amigos de José Manuel
del Río Virgen llegan con el giro que ha tomado su caso con la
nueva fecha para la audiencia constitucional en la que un juez de
distrito resolverá el juicio de amparo que promovió, mismo que
debió quedar dictaminado el lunes pasado, pero no fue posible
porque el juez de control Francisco Reyes Contreras presentó en los
límites del plazo el informe justificado sobre la decisión que tomó
en diciembre pasado de enviarlo a prisión sin que existieran prue
bas que lo relacionen con el homicidio de un candidato a alcalde
en Veracruz. La audiencia constitucional ha sido programada para
el próximo 9 de marzo a la una de la tarde, por lo que el juez de
distrito tiene suficiente tiempo para revisar y desmadejar lo que la
familia ha denunciado como un entramado políticojudicial.
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El Tren Maya sigue
dando de qué hablar
Reza el refrán popular: "No hay fecha que no se cumpla, ni plazo que no se

venza", y Jimmy Pons y su pandilla lo sabían y lo sufrían. La inquietud de
las almas y las conciencias no era menor, pues la ASF los volvería a desen

mascarar con los informes de las auditorías 401DE, 402DE, 403DE, 404DE,
405DE, 406DE y 1527DE de la revisión de la Cuenta Pública 2020.
PARA ABRIR BOCA

En este espacio reporté al improvisado subdirector de Obras de Fonatur, Roger
Francois Desdier Tello, quien firmó de todo y, tal y como les avisé en su momento,
ahora la ASF le observó que no cumple con el nivel académico requerido para el

puesto. ¡Quihúboles!
Las auditorías, estimado lector, muestran el porqué el otro día el Presidente regañó

a Jimmy Pons y lo quitó como maquinista oficial. De hecho, si tuviera un poco de pudor
no mucho, eh, con sólo poquito, ya hubiera renunciado a la Subsecretaría de la SCT.
ELEFANTE BLANCO A LA VISTA

La auditoría financiera determinó

que Fonatur no pudo actualizar las
estimaciones de los indicadores de

rentabilidad, demanda de pasajeros y de
carga. Si esto le preocupó, déjenme de
cirles que váyase por una concha y unos

fríjolitos para pasar el mal sabor de boca
que tendrá al seguir leyendo el costo
del tren se incrementó, de 2019 a 2020
redoble de tambores, 26.9%; es decir:
37,963.7 mdp, al pasar de 141,020.7
mdp a 178,984.4 mdp. Imagínese lo que
se incrementará de 2021 a 2023.

Y esto no es lo más grave, ¡eh!

rf,.i n«uita<lo de la f.iiatooonInforme Individual

Consecuencias Sociales

En 2020 el FONATUR continuó con la etapa de preinversión e inició con la etap
inversión de', Proyecto Trcn «1,020,761.4

sjtÍSK"de2°19 a 2on; según ei FofjATu\a're;

l'^pLa 2023 ; Íiltlrfa «I cumplimiento de Su objetivo, relativo a procer el
Atollo económico i detonar el producto turística de la Petunia de Yucatán.

EMPRESAS GANSITO

Resulta que Jimmy Pons intentó
marear a los auditores al decir

que los 89 contratistas y provee
dores contratados en 2020 contaban
con toda la documentación fiscal en

orden, pero, ¡oh sorpresa!, no contaba
con que les compulsaran los papeles
con el SAT.

Y resultó que había "otros datos",
porque 47 empresas no se encontraban
al corriente con el pago de sus impues
tos, cinco no presentaron declaración
anual en 2020, dos más, con litigios
pendientes, cuatro tenían créditos fis

cales por concepto de multas y una pre
sentaba adeudo fiscal. Tómala, barbón,
esto sí duele, ¿o no?

ci Cwtp'iwíw.ío obligado** f>s

 0e 89 1 SAI
a¡? 1V? üVi no M 5ficofiVJir&rt a corriente coi) el pago de p"

anual en 2ÍJ20.

 En 2 (i.!*) "'soeanitplo muítjv. y en y tarso wspiW* Wfteu¿oÍHcaíl.
Con motivo de U r«"*5* de presenil de ««todos finaos v
sskm:

» b «tf» ir s™ <« <«»» . S' i»»". I"™ '"S"™ °^ . T™\,h¡.
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FONATUR.

¿IMPULSAR EL EMPLEO? SI, CLARO...
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• T ecuerda usted que ya le había reportado la farsa del pregonado portal
del empleo? Pues resulta que a las empresas supervisoras de los tra

€_.> JL \ mos 2 y 3 se les pagaron 10.4 mdp y 5.2 mdp, respectivamente, por per
sonal inexistente.

DURMIENTES FANTASMAS

Para no variar, los contratistas recibieron pagos por adela por durmientes no
fabricados, bueno... ni la fabrica existía, y por proyectos sin terminar. ¿No
que no?

Por lo que les determinaron, tan sólo en intereses, 100 mdp a ICA, 50 mdp a
Mota Engil, 25.8 mdp a Carso y 21 mdp a la favorita INDI.

i *•

« AS.34 luí*1 IU 0* á/TiIinl& B »
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^———
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DERECHO DE VIA

Aunque en su momento don Jiménez Pons se encolerizó y me mandó a sus per
soneros a faltarme al respeto en redes, mi columna estaba en lo cierto y él le
mentía al presidente AMLO, pues el derecho de vía no estaba terminado. Para

empezar, Fonatur ya aceptó que demandó al prestanombres Barrientes y Asociados, y
por más que buscaron, no pudieron justificar 11.8 mdp que acreditaran el nombre y la
cantidad de propietarios a los que se les pagó por la adquisición de predios.

. Mas de «anAfc» de te «ida»™» Wtod» d «•'«*> *>
correspondiente.

. croquis de localización de las superficies afectadas.
. Avalúos de afectaciones y ficha de indemnización.

• Convenios de ocupación previa.

Menos mal que el expediente de la Cuenta Pública 2019 pasó de noche para la
ASF; si no, qué le cuento.

Vaya desafío le dejaron a Javier May, un elefante en la sala y un tren descarrilán
dose, y eso que ni siquiera han puesto la llave para encenderlo.
Por cierto, no puede dejar de leerme el próximo lunes, pues si esto que leyó lo es

candalizó, le tengo otra entrega del chu chu que... enojará a muchos.
POR NO DEJAR

ué tal que la regenta Sheinbaum hizo humo recursos federales transQ feridos por 6,042 mdp. ¿Serán su guardadito pa' la campaña de
2024?

Fecha: 23/02/2022

Página: 39

Area cm2: 676

2 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 177,247

Página 4 de 21



Fecha: 23/02/2022

Página: 39

Area cm2: 676

3 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 177,247

Página 5 de 21



Ya que el Presidente
va a Nayarit...

Hay muchas deudas
con las víctimas.

Muchas del pasado,
y bastantes de su
propio gobierno

Andrés Manuel López
Obrador anunció el
lunes que el fin de se

mana irá a Nayarit. Y dio algu
nos detalles de su agenda por
aquellas tierras.
"Vamos a empezar en Va

llaría para supervisar todas las
obras que se están haciendo,
están ampliando ahí las ca
rreteras VallartaLas Varas,
de Las Varas a Compostela, se
tiene el proyecto de Compos
tela a Tepic, la ampliación del
aeropuerto de Tepic. Luego,
además de otras obras, ya po
dríamos ir a inaugurar, pero
no se puede ahora, caminos
rurales a la sierra de Nayarit, a
La Yesca y otras partes. Pero sí
vamos a ir son actos cerrados

a supervisar distritos de riego,
'Alejandro Gascón Mercado',
allá en Ruiz, vamos a ir a la
presa de Santa María, a Pica
cho, vamos a esta supervisión".
Como se puede ver en la

agenda que adelantó el Presi
dente, a él parece que lo que
más le gustan son los caminos
y el cemento. Las obras pues.
El domingo estuvo en La Mon
taña de Guerrero también para
hablar de caminos y, bueno, se
sabe de su proclividad por los
caminos de Oaxaca, por los tre
nes del sur y por la refinería...
Pero qué tal que AMLO apro

vechara su visita a Nayarit
para ver, además y sobre todo,
a personas. Para retomar una
agenda que parece que fue de
vorada por la pandemia. Para
entrevistarse, en este caso,
con víctimas nayaritas de la
violencia.

En enero el gobierno de
López Obrador publicó un
informe que no ha tenido la
debida atención ni del propio

Presidente de la República. La
Comisión Nacional de Bús

queda de Personas dio a cono
cer al inicio del año su Análisis

de contexto de Nayarit, una
radiografía de la violencia que
ese estado a padecido en parti
cular desde 2011. En este espa
cio ya hablamos al respecto de
ese documento de 140 pági
nas. Hoy, dada la visita presi
dencial, anoto otros datos de
ese informe.

López Obrador va a ir, según

dijo, al aeropuerto de Tepic.
Pues ahí al ladito hay una
sucursal del infierno. En las

proximidades de la terminal
aérea que supervisará Andrés
Manuel, en Xalisco, se encon
traron, sólo entre 2017 y 2020,
15 fosas de las que se extraje
ron 113 cuerpos.
A manera de subrayado y

como ya apuntaba en la ante
rior columna sobre ese in
forme, estamos hablando de
que la violencia no cesó para
nada luego de que fuera de
tenido en Estados Unidos el
exfiscal nayarita Édgar Veytia
y ni cuando concluyó el infame
gobierno de Roberto Sando
val, también detenido; ni luego
de que iniciara el presente go
bierno federal.

Por cierto, también en La
Yesca y en Bahía de Banderas,
otras de las escalas de la visita

presidencial de este fin de se
mana, han encontrado fosas
desde 2017. Pero nada como
Xalisco.

Antes de viajar para allá al
mandatario le da tiempo de
leer el Análisis de contexto de

Nayarit. Para que llegue infor
mado, y para que además de
caminos, muy necesarios para
las poblaciones, hable con los
nayaritas de justicia.
Es tiempo de que López

Obrador reestablezca el diá
logo que tuvo, por ejemplo, el
24 de junio de 2019, cuando
dijo a las familias de las vícti
mas: "Lo puedo gritar a los cua
tro vientos: va a haber justicia
en México".

Para hacer buena esa pro
mesa no basta con mañaneras

como la del lunes, precisa
mente, donde se habló de una
baja sustantiva en índices de
delitos. Si eso se vuelve ten
dencia, qué buena noticia. Pero
hay muchas deudas con las
víctimas. Muchas del pasado,
y bastantes de su propio go
bierno. Puede empezar a saldar
esa deuda en Nayarit.
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Cortinas de humo

AMLO ¡leva
semanas tratando

de meter su capital
político en cortinas
de humo

Si el Presidente

estaba furioso
hace un par de
semanas, ahoraya
simplemente delira

Las cortinas de humo son

una de las formas que
tienen los gobiernos y

los líderes para tratar de ta
par un escándalo. Esto fun
cionaba muy bien en los años
previos a la vida digital. Peor
aun con las redes sociales. La
velocidad de los escándalos no

puede ser controlada por las
autoridades; las vías de escape
de la información, tampoco.
La popularidad, por ejemplo,
sirve para hacer múltiples cor
tinas de humo. El líder popu
lar apuesta parte de su capital
político a cambiar los temas,
poner otros, aunque no sean
favorables, simplemente que le
afecten menos que el escán
dalo en cuestión.

La casa gris es el escándalo
del sexenio por lo menos
hasta el momento y el Presi
dente lleva semanas tratando

de meter su capital político en
cortinas de humo que le sean
útiles, pero no le funciona. Se
ha metido duro con los perio
distas, incluso con algunos que
parecían proclives a su pro
yecto. No le ha importado que
mar esas naves, pues se trata
de sacar a su hijo del naufra
gio. Si el Presidente estaba fu
rioso hace un par de semanas,
ahora ya simplemente delira.
Ha dado paso a las amenazas
abiertas. La publicación de los
supuestos ingresos de Loret fue
una muestra pública de lo que
piensa hacer con sus críticos y
enemigos: exhibirlos en su vida
personal. Por supuesto, es algo
tan peligroso que él mismo ha
dado marcha atrás y ahora dice
que son ciudadanos los que le
hacen llegar la información,
algo que nadie le cree. Es un
hombre de excesos; tan lo es,
que hace de sus conferencias
de prensa verdaderos espectá
culos de decadencia política.

Ahora bien ¿le han funcio
nado las cortinas de humo

sobre los periodistas y sus in
gresos al Presidente? No. El
tema de la vida de su hijo en
Estados Unidos no deja de ser
asunto principal en las redes
sociales y en los medios de
comunicación. La escalada

presidencial contra los perio
distas ha servido para que en
otros países se hable del tema.
Las respuestas de la señora Ca
rolyn que al parecer tiene di
nero y las computadoras y los
contratos, porque es la que ha
puesto la cara para contestar,
dada la inutilidad manifiesta

de su consorte no han despe
jado ninguna duda y han ahon
dado varias. El escándalo entró

por las puertas de Palacio y no
parece que tenga muchas ga
nas de salir.

Ahora bien, ¿esto ha sido
un golpe a la popularidad del

Presidente? Sinceramente no
lo creo. No han salido me

diciones al respecto, pero el
aspecto de la honestidad del
Presidente siempre ha tenido
una especie de blindaje. Eso
nada más en lo referente a su

persona. Es posible que, para
la gente, el hijo sí haya incu
rrido en actos indebidos y que
no tenga una buena fama pú
blica. También es posible que
eso dañe la credibilidad del

Presidente en lo que se refiere
a su combate contra la corrup
ción. Todo esto, además, de un
evidente desgaste de la figura
presidencial cuando se pongan
su gobierno y sus dichos en la
balanza.

El Presidente podrá seguir
desplegando sus cortinas de
humo en diversos temas lo

que sucede con la actividad del
crimen en el país es verdadera
mente alarmante, pero cada
vez tendrán menor efecto con

los escándalos y las situacio
nes fuera de control. Quizá no
lo afecten en su popularidad,
pero es evidente que ya no
será, en el registro de los años,
el Presidente que pensó que
iba a ser. Al final, el humo se
disipa y veremos lo que quedó.
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DESD! SAN LÁ ARO

Manto de impunidad en Segalmex(2)
Alejo
Sánchez
Cano
QOpine usted:
Qpinion@elfinanciero.com.mx

Las irregularidades detec
tadas en Segalmex por la
Auditoría Superior de la

Federación (ASF) en la Cuenta
Pública 2020, ascienden a 8,636
millones de pesos y aunque ya
hay funcionarios cesados y con
más de 20 expedientes abier
tos en la Fiscalía General de la

República, lo cierto es que los
culpables del desfalco, entre
otros, el director general Ignacio
Ovalle Fernández y René Gavira
Segreste, están sorteando el ven
daval gracias a la protección ins
titucional que se les brinda, por
decirlo de forma elegante.
Desde luego, con el resultado

de las auditorías, viene el pe
riodo de solventar las irregula
ridades y de aclarar y presentar
las comprobaciones corres
pondientes a fin de deslindar
responsabilidades.
René Gavira Segreste, Oficial

Mayor desde el arranque de ope
raciones de Segalmex y que fue
corrido de forma vergonzosa,
asignó contratos leoninos por
arrendamientos de camiones a

empresas que su parque vehi
cular era casi obsoleto, incluso
varios de esos corporativos como
Jet Van y Lumo, están inhabilita
dos por la Secretaría de la Fun
ción Pública.

Otra de las trapacerías que hizo
este "angelito" y que se encuen
tran documentadas en las carpe
tas que tiene en su poder la FGR,
es la salida de efectivo y pagos

anticipados a proveedores por
decenas de millones de pesos.
La ASF detectó que en mil mi

llones de pesos del Programa
Precios de Garantía a cargo de
Miguel Carrillo Villarreal, no
existe la comprobación relativa,
además en la auditoría corres

pondiente se detectaron diver
sos pagos a empresas factureras
o fantasmas, por cierto, este
exfuncionario y colaboradores
cercanos, han sido señalados
por la venta de sacos a producto
res agrícolas para la entrega de
sus productos. Adicionalmente,
determinaron volúmenes de

merma excesivos para el proce
dimiento e industrialización del

maíz para después revenderlo.
Existen más de 2,854 millones

de pesos que carecen de las trans
ferencias bancarias respectivas,
correspondientes a las boletas de
recepción y liquidación de pro
ductores de maíz y frijol que es
tán en el Programa de Precios de
Garantía, lo cual permite que se
acredite la entrada de productos
a los centros de acopio.
Gavira Segreste con José Luis

Pandal, otro de sus compinches,
hicieron las compras centraliza
das de Diconsa con sus provee
dores consentidos, mediante
asignaciones directas en coordi
nación con Carlos Valero, gerente
de compras del área comercial.
Estos pedían que se depositara
directamente a cuentas de fa

miliares de Gavira Segreste una
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comisión por la compra, razón
por la cual la Unidad de Inteli
gencia Financiera investiga estos
hechos.
Entre los funcionarios seña

lados en Segalmex están Hugo
Buentello (Operaciones) yAle
jandro de Jesús Kuri Olvera (Fi
nanzas), personajes que también
fueron observados por ASF'.
En la cruzada que llevan a

cabo las dependencias federales
para castigar a los culpables de
la estafa en Segalmex, se busca
eximir de su responsabilidad
a Ignacio Ovalle, quien inex
plicablemente continúa en el
cargo, aunque en la actualidad
está "congelado", ya que Juan
Francisco Mora Anaya, Oficial
Mayor, opera todo el corporativo
integrado por Segalmex, Liconsa

y Diconsa y que fue impulsado
a ese cargo por Thalía Lagunas,
Oficial Mayor de la SHCP, para
darle cauce operativo a toda la
institución.
En enero de este año fueron

despedidos tres funcionarios: el
jurídico de Segalmex, Carlos Dá
vila Amerena; el director Comer
cial, Manuel Lozano Jiménez, y
Bernardo Fernández Sánchez,
director de Operaciones de
Liconsa.

Algunos analistas políticos
consideran que este ajuste de
cuentas contra funcionarios

de nivel medio, se circunscribe
también a temas políticos que
afectan al primer círculo de cola
boradores del presidente López
Obrador.

(CONTINUARA)

"... los culpables del desfalco, entre otros,
el director general Ignacio OvalleyRené
Gavira, están sorteando el vendaval gracias
a la protección institucional que se les brinda'
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3,2,1... ¿Inicia la guerra?

El presidente de Rusia, Vladi
mir Putin, dio un manotazo
en el tablero donde se juega

la paz en Europa y de esta forma
imponer sus condiciones. Tanto
él, como su homólogo chino, Xi
Jinping, practican las relaciones
internacionales bajo una realidad
muy distinta a las de occidente,
que lidera Estados Unidos.
Lo que ha sido evidente a lo

largo de las décadas, es que los
tres países se asumen como el
centro del mundo y no como parte
de un concierto global. Por ello,
no van a permitir que nadie viole
sus zonas de influencia, ni en Tai
wán, ni en las repúblicas exsovié
ticas, ni en América Latina.
El problema de fondo no es que

deseen un conflicto armado, ni
siquiera híbrido (además de una
incursión militar, se impongan

castigos en temas económicos, de
seguridad cibernética, promoción
de conflictos sociales, debilita
miento de los sistemas políticos,
sean o no democráticos). Lo que
está enjuego es la expansión de
su dominio en el mundo, y si para
ello hay que entrar en guerra,
pues así será. Esto se da en un
periodo de tiempo de reacomodo
global al estar transitando de un
mundo unipolar, con Estados Uni
dos en la supremacía, a otro mul
tipolar con China, Rusia y Estados
Unidos gobernando el globo.
Las placas tectónicas del sis

tema internacional, la diplomacia
y las organizaciones internaciona
les como la ONU crujen. El lunes
sesionó de urgencia el Consejo
de Seguridad. Ayer hablaron los
protagonistas: los presidentes Vla
dimir Putin y Joe Biden, pasando

por el secretario general de la
OTAN, Jens Stoltenberg, y el alto
representante europeo para la
Política Exterior y de Seguridad,
Josep Borrell. Todos ellos para
buscar a como dé lugar resolver
un futuro inmediato, que rota
entre la guerra y la paz, pero eso
sí, sin ceder entre sus objetivos
expansionistas.
Desde la caída de la Unión So

viética, Rusia no sólo se sintió
vulnerada, sino vencida por occi
dente. Con la llegada de Vladimir
Putin al poder, hace 22 años, la
toma de decisiones en materia de

política exterior se ha redefinido
bajo el obsesivo objetivo de regre
sar a los rusos a la supremacía glo
bal. Sus acciones han dado fruto

al posicionarse en este frente
tripartito. Su consolidación es
apostar por el control de Ucrania
y asegurarse que ninguna de sus
zonas de interés sea amenazada.
Vivimos una de las circunstan

cias más críticas del actual siglo,
al asomarnos hacia un conflicto

militar de impredecibles resul
tados. Jens Stoltenberg aseguró
ayer que "estamos en el mo
mento más peligroso en décadas",
después de que, primero, Rusia
reconociera la independencia de
las ricas tierras separatistas de
Donetsky Luhansk; en segundo
lugar, tras el envío de tropas a
la frontera con Ucrania y dentro
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de los territorios separatistas;
y en tercer lugar, al obtener luz
verde por parte del senado para
desplegar fuerzas armadas fuera
de sus fronteras, en clara alusión
a que puedan invadir territorio
ucraniano.

Agotada la diplomacia llegó
el tiempo de las sanciones cómo
última oportunidad de repliegue,
antes de que inicie una guerra
militar. Joe Biden anunció la
tarde de este martes, en un espe
radísimo mensaje que se retrasó
más de una hora, que impondrá
sanciones sin igual basadas en
debilitar la economía y finan
zas de Rusia y su élite. Al mismo
tiempo aseguró que esperan un
inminente ataque militar de Rusia
en Ucrania. Eso deja una pre
gunta crucial en el aire, ¿cómo
respondería occidente de llegar a
darse ese ataque militar? Estados
Unidos debe tener entre sus esce
narios una confrontación bélica

frente a Rusia, es decir que las
máximas potencias militares se
enganchen en una confrontación
de impredecibles resultados.
No sólo eso, la preocupación de

que el conflicto se expanda fuera
de Ucrania comienza a hacerse
latente. Se podría dirigir hacia
otros países exsoviéticos como
Bielorrusia, Lituania, Letoniay
Estonia, incluso tocar las puertas
del belicismo a Europa central.
Sin lugar a dudas, esto desafía
cualquier lógica de vivir un siglo
XXI en paz, por uno que puede ser
marcado por un conflicto pare
cido al que concluyó en 1945.
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Darío
Celis
i @dar¡ocel¡se

Bonistas inflexibles
y TV Azteca con todo

ESDE HACE CUANDO menos un par de años,
incluso antes de la pandemia del Covid19, la inDdustria de la televisión se ha visto obligada a ini
ciar un proceso de transformación acelerado y
disruptivo.

Sin embargo, al igual que muchos rubros, el televisivo
sufrió de manera particular el embate de la pandemia. El
principal, caídas dramáticas en ventas por la contracción en
el mercado publicitario.
Asimismo, incrementos en los costos de generación de conte

nidos, la irrupción y consolidación de competidores en medios
digitales y cambios en la actitud y hábitos de las audiencias.
Para hacer frente a esta nueva realidad, compleja y llena

de desafíos, todas las empresas de la industria en México tu
vieron que adaptarse, reducir costos e innovar contenidos.
Fue el caso de TV Azteca, que ante caídas de ventas de

hasta 40%, arrancó hace un año una reestructura finan
ciera con el objetivo de asegurar la continuidad y futuro de

Benjamín Salinas Sada sus operaciones.
Como muchas otras empresas de diversos sectores du

rante la pandemia, la compañía que fundó Ricardo Sali
nas Pliego ha tenido que enfrentar los estragos y múltiples afectaciones derivadas de esa crisis.
En 2024 enfrentará un vencimiento de 400 millones de dólares de notas sénior y lleva más

de 12 meses negociando con sus tenedores de bonos una salida constructiva, sin afectar la
marcha del negocio.
Los principales bondholders son Fidelity Investments, Doubleline Capital, ST. James's Place,

Invesco, Schroders, Contrarían Capital Management y Cyrus Capital Partners.
Estos bonistas, que son representados por los bufetes Creel, GarcíaCuéllar, Aiza y Enríquez;

Akin Gump Strauss Hauer & Feld, y Ducera Partners, han prestado oídos sordos a la situación de
la compañía.
La televisora, cuyo timón operativo capitanea Benjamín Salinas Sada, ha propuesto y bus

cado un diálogo con esos acreedores a fin de exponer el difícil entorno que vive, puesto que, in
dependientemente de ciertos procesos de recuperación graduales, sus retos están muy lejos de
ser solventados.

Hoy lamentablemente existe una terrible desconexión y preocupante falta de sensibilidad
por parte de algunos de esos bonistas ante una circunstancia que busca preservar el negocio en
marcha de TV Azteca.

Pareciera que, motivados y guiados exclusivamente por un interés personal, lo único que inte
resa es retirar su dinero y llevárselo, lejos de ver por una empresa sana y competitiva y con pers
pectivas sólidas de largo plazo.
Pese a ese complejo panorama, TV Azteca seguirá en la ruta disciplinada y responsable de

mantener un perfil financiero sano en beneficio de sus stakeholders, que incluye además de
acreedores, a un número importante de clientes, proveedores y colaboradores.
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CON 84 AÑOS a cuestas, don Antonio del Valle Ruiz se
está embarcando en la que quizás sea su última gran empre
sa en su larga, exitosa y fructífera vida
en el mundo de los negocios: liderar a un
grupo de empresarios y financieros mexi
canos para comprar Banamex. Contador
egresado de la Escuela Bancaria y Comer
cial, en 1972 fundó el Banco Hipotecario
Metropolitano, que dos años después, en
1974, dio paso al Banco de Crédito y Ser
vicios, mejor conocido como Bancrecer. Antonio

del Valle RuizLa nacionalización de la banca de José
López Portillo puso fin en 1982 a su ca
rrera como banquero, la cual retomó en 1992 con la compra
de Banco Internacional, en el sexenio de Carlos Salinas
de Gortari, que a partir de 1995 se transformó a Bital. En
2002 Del Valle vendió a sus socios, Eduardo Berrondo y
Jorge Esteve, su participación en ese exitosísimo banco,
el cual pasaría al control del inglés HSBC en 2004. Ese mis
mo año fundó Bx+, donde se ha mantenido hasta nuestros
días, no sin antes dar golpes como el intento, hacia el 2015,
de asumir el control, con un grupo de amigos y empresarios
mexicanos, del Banco Popular de España. Del Valle Ruiz es
el caballo negro de Andrés Manuel López Obrador, con
quien tiene una excelente relación, al igual que con un in
terminable número de capitanes de empresa. A muchos de
ellos está convocando para regresar a sus orígenes al llama
do Banco Nacional de México. Se lo pasamos al costo.

COMO PARTE DEL tercer paquete de infraestructura que An
drés Manuel López Obrador está por anunciar, apunte la
Línea 4 de Guadalajara. Es un tren ligero
de unos 10 mil millones de pesos que ten
drá una longitud de 20 kilómetros que
va de esa ciudad a Tlajomulco. Conecta
rá con el macrobús en la estación Fray
Angélico y con el Circuito Metropolitano
Sur, en la estación Santa Fe. El gobierno
de Jalisco que encabeza Enrique Alfaro
estima movilizar con él entre 130 mil y Fernando López

Guerra Larrea200 mil personas diarias. La licitación la
coordinará la Secretaría de Infraestruc
tura que lleva Jorge Arganis y los recursos saldrán de la
Secretaría de Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O. Son
dos grupos los que se perfilan ya: MotaEngil, que preside
José Miguel Bejos, y Grupo México, de Germán Larrea.
Este último posee el derecho de vía por donde circulará este
tren de pasajeros. Es de Ferromex, que dirige su sobrino
Fernando LópezGuerra Larrea.

EL PROCESO DE reestructura financiera de Crédito Real se
está organizando a paso veloz. Le decía el lunes que la so
ciedad financiera de objeto múltiple, que
encabeza Angel Romanos, se reunió la
semana pasada con los bancos acreedo
res a fin de trazar una ruta crítica. Hay
toda la intención de hacerlo ordenada

mente. Los bancos ya conformaron un
comité, el cual está liderado por BBVA
que maneja Eduardo Osuna, Banorte
de Carlos Hank González, Scotiabank Carlos

Ochoaque conduce Adrián Otero e Invex de
Juan Guichard. Ya ficharon como ase

sor financiero a Rothschild, que operan al alimón Daniel Ni
colaievsky y Victor Leclercq. En la parte legal los bancos
contrataron a Creel, GarcíaCuéllar, Aiza y Enríquez, que co
manda Carlos Aiza. Crédito Real, que dirige Carlos Ochoa,
necesita reestructurar más de 54 mil millones de pesos.
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Andrés y la inversión

Tatiana Clouthier, la titular
de la Secretaría de Econo

mía, quiere hacer su tra
bajo. Platica con inversionistas,
con cámaras industriales. Se pre
ocupa por la inversión. No puede
meterse en cambiar las complica
ciones al comercio causado por
políticas como la carta de porte.
Ayer Tatiana Clouthier anunció

una cifra preliminar para la in
versión extranjera directa (IED)
de 2021, ubicándola en 31,621
millones de dólares. Los princi
pales medios de comunicación
reportaron esta cifra, la cual se
valida sumando los cuatro tri
mestres de 2021 de la estadística
de Banco de México.

El número agregado es posi
tivo: es una señal de recuperación
económica. Si pensamos que en
2020 tuvimos solamente 27,933
millones de dólares en IED, esto
implica que estamos 13% por
encima del año horrible de dos

doces y dos ceros. Hasta miedo
da mencionarlo.

Ya desagregando el número,
hay claroscuros. Banco de Mé
xico rompe esta cuenta en tres
componentes: empresas nuevas,
reinversión de utilidades y cuen
tas entre compañías con parti
cipación extranjera. La IED en
nuevas empresas fue de 13,825.3

millones. 106% más que el año
2020 (que fue horrible, fue ho
rrible). Comparado con 2019, un
año más normal, 2021 estuvo 3%
arriba.

La noticia mala es que la rein
versión de utilidades en 2021 fue

24% menor que en 2020. Si com
paramos 2021 con 2019,32.5%
menor. Esto implica que así como
están llegando inversionistas, los
que ya estaban ya no están rein
virtiendo y se están yendo.
Las cuentas entre compañías

extranjeras aumentaron 8% en
tre 2020 y 2021. Esto implica un
mercado muy dinámico de venta
de activos entre extranjeros en
México.

Por otra parte: si comparamos
el promedio trimestral 20112018
con la misma cifra para 2019
2021, nos daremos cuenta de que
estamos atrayendo, en promedio,
4% menos inversión. Eso es expli
cable por ahuyentar a inversionis
tas del sector privado en sectores
como energía, donde tenemos
espacio para crecer, porque du
rante todo el Siglo XX y lo que va
del XXI, mantener ese sector en
manos del sector público signi
ficó que no le llegara suficiente
inversión.

De todo esto concluimos que
Tatiana está haciendo su trabajo.

Que desmantelar Proméxico no
fue un problema tan grave de
atracción de empresas nuevas,
aunque en esta columna estamos
seguros de que el sector privado
y los embajadores han tenido
que trabajar más para hacer esta
labor de atracción de empresas
nuevas.

También en la semana Roge
lio Ramírez de la O, el titular de
SHCP, anunció que busca que la
inversión pública sea el 3% del
PIB. Ojalá, aunque seguimos
bajos. Necesitamos que el sector
público invierta al menos 5%, y
que no lo invierta en Pemex, sino
en la infraestructura que usamos
los mexicanos. Que no lo invierta
en nuevas plantas de generación
para la CFE, sino en las redes de
transmisión de la empresa, como
bien ha recomendado Óscar
Ocampo, del IMCO.
Sobre todo, necesitamos que se

recupere la inversión total, no so
lamente la IED. Hoy, México tiene
un 7% menos de la inversión fija
bruta que teníamos en 2013. En
mayo de 2018 estábamos en nive
les históricamente altos, casi 11%
por encima de la que teníamos en
2013. Hoy estamos casi 17% de
bajo de la inversión fija bruta to
tal que teníamos en ese mayo de
2018, antes de concluir el sexenio
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del presidente Peña Nieto.
Lo que requerimos para que la

inversión y la confianza regresen,
es que el presidente nos diga que
ya no va a invertir como loco en
Pemex Refinación y en plantas
de generación para la CFE. Que
Rocío Nahle esté mínimamente

preocupada por atraer inversio
nistas del sector energía, en lugar
de malgastar el tiempo en cons
truir una refinería. Que Manuel
Bartlett reconozca que el sec
tor privado puede generar más
barato con energías renovables,
y que tanto Manuel como Rocío
dejen de encontrarle problemas
de intermitencia y tecnicismos
mal aplicados a la incorporación
creciente de renovables a nuestra

mezcla energética.
Necesitamos que el presidente

use menos tiempo en fustigar a
la prensa, y más tiempo en pla
ticar con inversionistas, nacio
nales y extranjeros, para que la
manufactura siga creciendo. Que
Rogelio Ramírez de la O no so
lamente abra espacio fiscal para
más inversión en infraestructura,
sino que además ayude a Tatiana
Clouthier a simplificar la opera
ción de las empresas. La carta de
porte ha sido una complicación
burocrática muy seria que no
abona a la seguridad pública pero
sí traba el comercio.
En resumen: necesitamos un

gobierno que funcione como
cuerpo colegiado, no como una
colección de personas obsesiona
das con complacer al presidente.
Si logramos eso, volveremos a
crecer. Seguro.

"Necesitamos que
el presidente use
menos tiempo en
fustigar ala prensa,
y más tiempo
en platicar con
inversionistas..."
"... necesitamos

un gobierno que
funcione como
cuerpo colegiado, no
como una colección

de personas
obsesionadas

con complacer al
presidente"
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Desaparecer
En los 70 Australia era el

décimo productor mundial
de automóviles. Su marca

líder, Holden, exportaba a toda la
zona del Pacífico, desde Filipinas
hasta Sudáfrica. Ellos diseñaban

sus propios modelos. El Commo
dore era el líder en carros con el

volante a la derecha. El Caprice
(que llegó a México) se conside
raba tan bueno que, en los 90, era
el preferido por las policías de Ca
nadá y Estados Unidos.
En 2017, Holden y las demás

automotrices australianas para
ron definitivamente, dejando a
50 mil trabajadores en la calle.
Hoy allá sólo se hacen vehículos
todoterreno, apropiados para su
geografía.
¿Qué pasó? No supieron mante

nerse al ritmo del cambio tecno

lógico; no pudieron reducir sus
costos; no entendieron cómo evo
lucionaban las preferencias de los
consumidores.

Desde hace medio siglo se ha
intentado fabricar carros con me
nos emisiones contaminantes. Un

tiempo se pensó que los motores
diésel o los convertidores catalíti

cos serían la solución. Hoy se está
apostando a la electrificación y

rápidamente se está abatiendo su
precio. Para el fin de esta década
dejarán de venderse autos con
motores de combustión interna.

Algo similar sucede con la segu

ridad. Desde los 60 se empezaron
a usar los controles para mantener
una velocidad constante. Ahora se

puede también, de forma automá
tica, mantener el carro dentro de
su carril y a una distancia segura
de los que van adelante. Los ve
hículos totalmente autónomos se

van a imponer por su mayor con
fiabilidad y comodidad.
La industria automotriz está

experimentando una transforma
ción radical. Actualmente es más

importante la manufactura de las
baterías que la de los motores. Las
capacidades digitales y no la ca
rrocería hacen ahora la diferencia
entre modelos.

Esto va a impactar hacia arriba,
sacando de la jugada a toda la
cadena de valor de los motores y
potenciando a la de las baterías,
los componentes electrónicos y el
software. Y hacia abajo, va a pe
garle fuertemente a los combusti
bles (desde la refinación hasta las
gasolineras), a los sistemas de dis
tribución (que hoy dependen del
mantenimiento y las refacciones)
y a la profesión de conductor.

¡AGUAS!

En 2018 México fue el séptimo
productor mundial de vehícu
los (4 millones), el quinto en
autopartes y el primero en trac
tocamiones. El año pasado sólo
sacamos 3 millones.
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Las ventajas de las que hemos
gozado se evaporan y no estamos
actuando con la urgencia reque
rida para enfrentar los nuevos
desafíos.

En nuestro país el sector creció
a la sombra de las tres grandes de
Estados Unidos, que ahora luchan
por sobrevivir. No fuimos capaces
de desarrollar marcas propias y
poco hicimos para no depender
de la ingeniería, la maquinaria y
el equipo importados.
Esas corporaciones promovie

ron el TLCAN para poder compe
tir con los japoneses y a nosotros
nos resultó muy benéfico, sobre
todo en términos de empleo,
desarrollo regional y balanza
comercial.

Aprovechando la existencia
aquí de empresas capaces de ha
cer fundiciones complejas, Ford,
GM y Chrysler abrieron plantas
para producir motores con cali
dad y a precios atractivos. Alrede
dor de éstas surgieron clústeres
para abastecer de piezas, como
pistones y válvulas. Tristemente,
esas fuentes de progreso están
condenadas a cerrar.

Tampoco avanzamos mucho
en componentes electrónicos.
La mayoría de los esenciales lo
importamos de Asia. Nos quedan
otras autopartes, las de menor
valor agregado. En cualquier
caso, no son nacionales. De los

100 principales proveedores de
autopartes del mundo, 90 tienen
plantas en nuestro territorio, pero
sólo uno es mexicano.
En muchos lados se están de

sarrollando baterías. Aquí no, a
pesar de que tenemos algunos
de los apreciados minerales que
utilizan.

China es ya el mayor productor
de autos eléctricos y pronto ex
portará masivamente. JAC ya es
número 1 en México.

Nuestro acceso privilegiado
al mercado de Estrados Unidos
se estrechó con el TMEC y con
las políticas de America First y de
reshoring. Puede incluso vol
verse irrelevante si, como parece,
nuestro vecino del norte decide
entrar a los tratados comerciales
intraasiáticos.

Se nos está yendo el tiempo
y no tomamos la iniciativa. Se
guimos atenidos a la tecnología
externa, a pesar de que aquí tene
mos: los especialistas que saben
desarrollar programas operativos
avanzados; los ingenieros, que
son capaces de levantar fábricas
robotizadas; los operadores que
pueden manejar plantas con ar
quitectura modular.
La quinta parte del PIB y la dé

cima del empleo dependen de
que aprovechemos las nuevas
oportunidades y no dejemos des
aparecer a esa industria.
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No hay conflicto de interés,
pero vive la polarización

Las dos trincheras

arden y no parará
la confrontación,
quizás, hasta el final
del sexenio

En 20 de los 21 diarios de
información en la Ciudad
de México, el resultado de

la auditoría que mandó a hacer
la petrolera Baker Hughes, que
concluyó que no hubo conflicto
de interés en el arrendamiento de

una casa en Houston, propiedad
de un ejecutivo de la empresa,
donde vivió el hijo del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
fue enterrado en las páginas in
teriores. Sólo La Jomada, que es
un periódico orgánico de Palacio
Nacional, publicó esa información
con un llamado discreto en su pri
mera plana. Para ser la crisis más
profunda que ha tenido el Pre
sidente en su sexenio, ventilada
ampliamente en los periódicos y
profusamente en sus columnas de
opinión, parece un error de jerar
quización. O quizá no es así.
El tema que despertó pasiones

encendidas del lado de la Pre

sidencia y de la prensa debería
haber terminado, por cuanto el
fondo de la discusión, al saber
si existió un conflicto de interés,
pero no se detuvo. El debate con
tinuó en los espacios de opinión,
donde ayer hubo descalificacio
nes a la auditoría solicitada por
Baker Hughes, insinuando que era
ilegítima porque la hizo una parte
involucrada. Ese análisis es inco

rrecto por varias razones. Una de
ellas es que la auditoría no la hizo
inhouse la empresa directamente,
sino contrató un reputado des
pacho de abogados en Houston,
R. McConnel Group, que entre

sus especialidades está el cum
plimiento corporativo de normas
éticas (compliance). Sus investiga
dores realizaron exámenes foren

ses y revisaron archivos y correos

electrónicos de la computadora de
Keitli Schilling, el exejecutivo que
rentó su casa a la esposa de José
Ramón López Beltrán, antes de
concluir:

1. Schilling no tuvo responsa
bilidad ni estuvo involucrado en

ningún trabajo de Baker Hughes
en México, incluidos los negocios
conPemex.

2. La compañía Baker Hughes
no tuvo conocimiento de la opera
ción de arrendamiento.

3. La renta se hizo después de
que Schilling fuera enviado en co
misión a Canadá.

4. No se encontró ninguna
implicación con el hijo del Presi
dente, ni comportamiento o con
ducta inapropiada por parte de
Baker Hughes en la operación de
arrendamiento.

La percepción de conflicto de
interés debería haber quedado
sellada con esta investigación. No
fue así, incurriéndose en otro error
en el análisis: homologar las ac
ciones que se llevan a cabo en Es
tados Unidos para cumplir con las
normas éticas con las muchas que,
observadas objetiva y subjetiva
mente, se realizan en México. La
mentablemente no somos iguales.
En México hay quienes se salen
con la suya violando leyes o incu
rriendo en faltas éticas. En Estados

Unidos, individuos y empresas sa
ben que si cometen un delito pue
den ser descubiertos y pagar con
multas y cárcel sus ilegalidades.
Baker Hughes es una empresa

pública que cotiza en la bolsa de

valores Nasdaq en Nueva York.
El 30% de sus acciones está en

manos del conglomerado General
Electric, que hasta hace unos años
era dueño total de la empresa, y
el resto en miles de accionistas en

todo el mundo. La petrolera, cuyo
cuartel general está en Houston,
está obligada a decir la verdad
porque sus problemas no sólo se
rían con los accionistas un grupo
de ellos pidió explicaciones a pro
pósito de la casa gris, sino con la
Comisión de Valores y Cambios, la
SEC, por su acrómmo en inglés, y
con la justicia en Estados Unidos.
El cumplimiento de las normas

éticas (compliance) se ha vuelto un
instrumento de gobierno corpora
tivo fundamental desde principios
de este siglo, cuando los escán
dalos de corrupción en el conglo
merado industrial Enron, en el
gigante de telecomunicaciones
WorldCom y en la multinacional
Tyco International, con una gran
diversidad industrial, dieron pie
en 2002 al Acta SarbanesOxley,
llamada así por sus patrocinado
res, el senador Paul Sarbanes y el
diputado Michael Oxley, conside
rada como la reforma a las prácti
cas de negocios más importante en
Estados Unidos desde la época del
gobierno del presidente Franklin
Delano Roosevelt en los años 30;
fue firmada por el entonces pre
sidente George W. Bush en 2002.
La ley busca la protección de los
accionistas, los empleados y el pú
blico en general de malas prácti
cas, con provisiones que vigilan los
conflictos de interés, castigando la
opacidad, exigiendo la transparen
cia y obligando a que las empresas
tengan auditores externos.
La reacción que hubo a la audi

toría realizada en Baker Hughes
nos desnuda que la polémica en
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México está alimentada por el des
acuerdo político y la polarización,
por encima de la legalidad. Los
conflictos de interés no llevan en

automático a un delito, pero es una
percepción que tiene que ser re
suelta mediante una investigación.
López Obrador no supo manejar
la crisis y pedir a la Secretaría de
la Función Pública que tomara ese
asunto en sus manos y realizara lo
que el despacho R. McConnel hizo.
La estrategia diseñada en Pa

lacio Nacional de utilizar a La
Jornada como la avanzada del Pre

sidente en la guerra mediática para
desacreditar a periodistas y me
dios, sólo generó más polarización
y llevó a que dos campos antagóni
cos se enfrentaran a partir de actos
de fe, creer ciegamente en la exis
tencia de un conflicto de interés o

creer ciegamente en la inexistencia
de él, sin dejar que una investiga
ción oficial lo determinara.
Ésta es hoy la dialéctica de la

vida pública mexicana. Ya se dio
el choque de trenes que se previo
en este espacio el 10 de febrero,
cuando todavía se planteaba una
alternativa distinta si se modi

ficaba la actitud general. No
sucedió, como hemos visto. El
Presidente endureció su discurso

para deslegitimar cualquier crítica
e investigación periodística, y en
la otra trinchera elevaron el tono

de la confrontación, desafiando
no sólo a López Obrador, sino a la
investidura presidencial. Es cierto
que el primero la degradó, pero los
segundos la han mancillado.
La casa gris, desde el punto de

vista legal, es un caso cerrado,
pero en el ring de la arena pública,
fue un round más. Las dos trinche

ras arden y no parará la confron
tación, quizás, hasta el final del
sexenio.
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LEÓN .. Sin incluir el
gtasQtio de términos,
ni haber sido leída
en la tribuna de Son
Lázaroj en la Gace
ta Parlamentaria se

publicó ayer una pro
puesta de Morena,
a través de la diputa
da Rs/na Celeste As
uénelo, que propon#
reformar el artículo
82 de la Ley ató Im
puesto Sobre la Ren
ta, que impida a or
ganizaciones civiles
dedicadas a promo
ver el.golpisttítf, recl
bi r d i nenade gobier
nos o corporaciones
extranjeras, así cef
mo transparentar los
recursos que reciben,
sobre todo si se dedi
can «actividades de
qabilítea flitigksgn
contra de México".

TREN Presentaron

una propuesta en el
CongresQ;de la CD
MX qus busca modi
icai^Hivi^i terri
torial, e^decir crear
más alcaldías. Se
propone dividir la
Gustavo A. Made
ro ¡¡03® demarca
ciones: CuMtepec,
Lindavista y Aragón,
serían llamadas..

Iztapalapa sédivi
diría.én cuatro: Cülf
láhuac, Ignacio Za
ragoza, Tezonco y
Acatitla. El diputad©
local Diego Garri
do dice que desean
equilibrar los tama
ños poblacionales
en las localidades.
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Columna invitada

México en
el Consejo
de Seguridad

Alfonso Muñoz de Cote
Otero

La postura de México frente al conflicto
en Ucrania se sustenta con claridad en
la defensa de la Carta de las Naciones
Unidas.

Esta Carta es considerada un tratado

internacional, y como tal, es un instrumento
de derecho internacional y es vinculante pa
ra los Estados Miembros de la ONU.
"La Carta de las Naciones Unidas recoge

los principios de las relaciones internaciona
les, desde la igualdad soberana de los Esta
dos, hasta la prohibición del uso de la fuer
za en las relaciones internacionales" (página
web de la ONU).

La noche del pasado lunes, México, miem
bro no permanente del Consejo de Seguri
dad de Naciones Unidas, entre otros países,
llamó a sesión urgente para tratar la decisión
que unas horas antes el presidente ruso tomó
sobre su reconocimiento de independencia
de las regiones de Donetsky Lugansk.

En ausencia del doctor Juan Ramón de la
Fuente, embajador permanente ante la mi
sión de la ONU, la embajadora Alicia Buen
rostro reveló la postura del Gobierno de
México.

"De manera precisa, en el caso que nos
ocupa, se violentan tres principios fundamen
tales de la Carta de la ONU: la proscripción
de la amenaza o el uso de la fuerza en las re

laciones internacionales, el respeto a la inte
gridad territorial e independencia política de
los Estados y la no intervención en los asuntos
internos de los Estados".

La Embajadora Permanente Alterna de

México recordó: "hace algunos días Rusia hi
zo una declaración contundente, en el sen
tido de que no invadiría Ucrania. Espere
mos se mantenga el cabal cumplimiento de
la misma".

Defender el derecho internacional y los tra
tados que abraza es una postura plausible
en medio de un entrono tan complejo como
el que rodea el mundo, en particular a sus
democracias.

Frente a China, la postura de México fue
mucho más vinculante a la Carta de la ONU.

China pidió "soluciones razonables" y llamó
a la prudencia, pero no fue explícita en su na
rración de la realidad, es decir, de los hechos
ocurridos en las últimas horas.

La postura de Kenia también fue intere
sante porque llamó al secretario general de
la ONU a liderar una solución diplomática,
de lo contrario sería el principio del fin del
multilateralismo.

Irlanda, por su parte, apeló al cumpli
miento de los Acuerdos de Minsk, mismos
que el día de ayer el presidente ruso dio por
cancelados.

Ayer, el canciller Marcelo Ebrard comentó
que la línea que seguirá México se adhiere
al "respeto a la integridad de Ucrania, que
se establezcan los procesos políticos corres
pondientes y que se evite que se escale el
conflicto".

El respeto a la Carta de la ONU es el me
jor seguro de vida para miles de civiles que
corren peligro y nada tienen que ver en el
conflicto.
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De la denuncia al castigo
Acabar con la corrupción y la impunidad

en el Infonavitera una tarea urgente. Las
vivienderas tuvieron su boom en los sexe

nios panistas y en el peñismo se derrumba
ron los castillos de naipes. Homex, —de

la familia De Nicolás— pagó un costo altísimo, pero
también los trabajadores que adquirieron viviendas
de interés social en páramos inaccesibles, sin servicios
públicos.
El Día de Navidad del 201 9 apareció el Código

de Etica propuesto por el director general del Infonavit,
Carlos Martínez Velázquez al consejo de adminis
tración. La nueva normativa'—aúdn vigente— incluye
un "programa de beneficio" al que cualquier trabajador
miembro de los órganos del Instituto, sus auxiliares, los
proveedores y los trabajadores involucrado en alguna
irregularidad podría acogerse... a cambio de su cola
boración "plena y continua".
Inmunidad, a cambio de delaciones. Y un ombuds

person para procesar las quejas por acoso laboral, se
xual y discriminación eran propuestas de vanguardia,
además de nuevos plazos para la atención y desaho
go de las responsabilidades laborales y administrativas.
En el 2020 —según la información entregada por

la Contraloría General a la Auditoría Superior de la Fe
deración— fueron tramitadas 37,133 quejas y recla
maciones. El Infonavit procesa la información de otra
forma. Ese año recibieron denuncias por 29 inciden
tes que generaron 2,931 folios, de los cuales se identi
ficó que 2,909 (99.2%) denuncias se concentraron en
13 incidentes.

El desglose de éstos es más preciso: 1,390 folios se
relacionaron con fraudes, 466 por el otorgamiento de
asesoría. 453 por violaciones a la normativa institucio
nal y a la Ley del Infonavit, 1 88 por actos de corrup
ción, 1 86 por quejas, 83 por violaciones al Código de
Etica, 73 relacionadas con el seguro de desempleo, 27

por robo de activo e información y 12 por la revela
ción de secretos y acceso ilícito a sistemas y equipos de
informática.
Los 53 folios restantes se relacionaron con violacio

nes al Reglamento Interior de Trabajo del Infonavit, pro
blemas con escrituras, seguro de daños, discriminación,
hostigamiento y acoso sexual, engaño de datos perso
nales y solicitud de pago crédito, uso de marca no au
torizado, redes sociales, fraude de constructora, fraude
unamos créditos y ecotecnologías, monetización y uso
de marca no autorizado, phishing, tarjetas clonadas y
usurpación de identidad.
La ASF observó que, de las 1,390 denuncias vincu

ladas a fraude, el Infonavit determinó que 857 "no apli
có fraude (sic)"; que 221 denuncias quedaron en pro
ceso de atención al 31 de diciembre de ese año y que
en 128 casos no definió ninguna sanción
De las 453 denuncias por violaciones a la normati

va institucional y a la Ley del Infonavit, el Instituto señaló
que en 307 no existieron elementos, 87 denuncias que
daron en estatus "por determinar" la sanción; 29 denun
cias quedaron en proceso de atención; 15 denuncias
no recibieron sanción por parte del área correspondien
te o por parte de las gerencias de Avalúos y de Alterna
tivas de Financiamiento.

Referente a las 1 88 denuncias por actos de corrup
ción se constató que en 164 denuncias el Infonavit de
terminó que el elemento no aplicó, nueve denuncias
quedaron en proceso de atención; en otras nueve no
se definió el estatus y en seis el estatus fue: "por determi
nar, no competencia del Instituto y la rescisión de la re
lación laboral".

Efectos secundarios
RESENTIMIENTOS. A finales del año pasado, entre
mandos medios y superiores del Infonavit hacían esta
pregunta: "¿Cuánto tiempo más el primo expanista de
un periodista que no solamente es detractor del presi
dente de la República, sino que lo insulta abiertamen
te seguirá en una función en donde puede minar a la
Cuarta Transformación desde adentro?". Las diferen
cias entre el entonces ¡efe de la Oficina del Director Ge
neral y el subgerente de comunicación dejaron a la vis
ta grillas que afectan la gobernabilidad institucional y el
buen clima laboral.
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Las limitaciones de
las políticas monetaria
y fiscal
De forma atinada Banxico mantuvo su ten

dencia hawkish que venía mostrando desde
la administración de Alejandro Díaz de
León y que, de manera afortuna continúa la
que es, la primera gobernadora en la histo

ria de la institución, Victoria Rodríguez Ceja, al lado
de una de las mejores ¡untas de gobierno que se recuer
de. En este momento tenemos la tasa de interés en 6%

con una objetiva perspectiva de seguir incrementándo
la. Luego de extraordinaria cantidad de dinero que las
economías desarrolladas inyectaron al mundo para sa
lir adelante de la consecución de tres eventos de caída

pronunciada del crecimiento. En efecto, los eventos de
presivos del 2001, 2008 y 201920 provocaron, por
diversas causas, que los ciclos económicos fueran muy
pronunciados afectando con ello, al resto del mundo. En
este momento ha llegado lo inevitable, el retiro de canti
dades considerables de dólares, libras y euros, en princi
pio, para evitar la espiral inflacionaria que se vive. Para
muchos analistas, la inflación mundial tan alta es, la cau
sa de este retiro de estímulos monetarios, no obstante,
para nosotros subsiste una razón más fuerte; la existen
cia de una excesiva liquidez que se ha ¡do acumulando
a lo largo de 20 años sin que se haya hecho un auténti

co esfuerzo por controlar la excesiva creación de dinero.
Al mismo tiempo, no se han hecho esfuerzos por equili
brar los desbalances fiscales de los países del orbe. In
gentes cantidades de dinero con crecimiento desmedido
de los déficits fiscales representan una combinación alar
mante que, cobrará factura tarde o temprano. La fiesta
económica se ha prolongado por mucho tiempo lo que
pone en duda sí realmente el crecimiento global tiene
bases estructurales sólidas o se ha vivido de prestado.
En el caso de México la autoridad monetaria trata de

hacer su parte, lo mismo que el gobierno con el equili
brio fiscal, tratando de controlar el gasto. Infortunadamen
te nuestras herramientas; monetaria y fiscal, son limitadí
simas. Por más esfuerzos que haga la gobernadora del
Banxico como el secretario Rogelio Ramírez de la O
los alcances que tienen a la mano poseen límites. La situa
ción anterior claramente tiene que ver con la escasa ban
carización de la sociedad y la abultada informalidad. El
subir o bajar tasas, inyectar liquidez o comprar bonos an
ticipadamente sirve de poco cuando sólo unas cuantas
empresas cotizan en bolsa, 70% de la población descon
fía del sistema financiero o buena parte del crédito fluye
por canales alternos. Lo mismo ocurre con cualquier inten
ción del gobierno para estimular el crecimiento económico
cuando sólo cuatro de cada 10 potenciales contribuyentes
aportan al desarrollo. A lo largo de nuestra accidentada
historia económica no hemos hecho la tarea para de ver
dad promover una cultura financiera y tributaria a fondo;
desde hace décadas tenemos una batalla constante entre

la autoridad tributaria y los mismos causantes de siempre,
así como millones de personas que prefieren que sus pa
gos se hagan en efectivo en lugar de cuentas bancarias.
Nuestra economía se conecta en la medida de lo posible
a los ciclos económicos de nuestros socios comerciales em

pero existe todavía mucha tarea por hacer.
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Así como le exigimos a
AMLO que compruebe
lo que dice, también
debemos exigírselo a MCC1

El viernes pasado por la noche, Mexicanos
contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI)
difundió este texto a través de su cuenta @
MXvsCORRUPCION: "#ÚltimaHora: El siste
ma usado por agentes de bienes raíces en

Texas no reporta la renta de la casa que durante un
año ocupó el hijo de AMLO; si la transacción se hizo,
fue 'por fuera', o bien la casa fue prestada gratis por
el ejecutivo de Baker Hughes".

El tuit contenía una liga al sitio contralacorrupcion.
mx, también de MCCI, que lleva a los lectores a un
artículo titulado "LA RENTA DE LA CASA EN HOUS
TON DE JOSÉ RAMÓN NUNCA FUE REGISTRA
DA" en el sistema que en Texas utilizan los agentes de
bienes raíces o MLS (Múltiple Listing Service) de HAR
(Houston Area Realtors).
De acuerdo con agentes inmobiliarios que fueron

consultados, pero no identificados por MCCI, "Si ren
taron la casa, tienen que declarar en el sistema de
HAR (...) La única opción es que lo hayan hecho por
fuera, sin usar un agente. Era obligación del agente
publicar esa información".
Esa misma noche le pedí a una amiga que ha ren

tado propiedades inmobiliarias en Texas que opinará
sobre el artículo arriba referido. Esto es lo que comen
tó: "La mayoría de las rentas son de dueño a inquili
no, con un contrato muy estándar. No es 'por fuera'.
Luego, el dueño tiene que reportar esos ingresos en su
declaración de impuestos".

En cuanto a la obligación de dar de alta el contrato
de renta en el MLS: "Si es privado no. Nadie registra
contratos privados y no todas las casas que se venden
o rentan se ponen en MLS. No es obligatorio". Como
tampoco es obligatorio que un agente inmobiliario

con licencia pertenezca al HAR u otra asociación si
milar como puede ser Texas Realtors.
Con base en la información que obtuve, al día si

guiente respondí así al tuit de MCCI: "¿Cuál sistema
es este? ¿Podría @MXvsCORRUPCION ampliar la in
formación? Así como le exigimos a #AMLO que com
pruebe lo que dice, también debemos exigirle a @
MXvsCORRUPCION que compruebe la información
que difunde. ¿Por qué es bueno exigírselo a uno pe
ro no al otro?".

De inmediato fui descalificado por la mayoría de
quienes vieron mi tuit por haber osado cuestionar lo
que difundió MCCI, organización que he apoyado,
apoyo y seguiré apoyando, pero que cuestionaré
cuando los datos que difunda no sean claros, tal co
mo cuestiono al presidente Andrés Manuel López
Obrador cuando proporciona cifras que no son rea
les o afirma algo sin sustentarlo.
Ayer se difundieron los resultados de una investiga

ción realizada por R. McConnell Group, un despacho
de abogados especializado en investigar a ejecutivos
y profesionales y verificar que estos y las empresas en
donde trabajan cumplan con la ley. La investigación
concluye que no hubo ni conflictos de interés ni viola
ción de alguna ley en el caso de la casa. Añade que
"en el estado de Texas, no existe obligación legal pa
ra registrar los contratos de arrendamiento en Múltiple
Listing Services (MLS), Houston Association of Realtors
(HAR) o servicios de lista similares".
Hasta ayer MCCI no había desmentido a los agen

tes inmobiliarios que supuestamente consultó.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Lemus y el box de sombra
En un genial episodio de la "La

Pantera Rosa", el silencioso feli
no que era tan expresivo que no ne
cesitaba diálogos sino solo un na
rrador que le pedía explicaciones de
tanto en tanto, el protagonista deci
de ir al gimnasio porque le ha bro
tado una incómoda panza. Entre los
deportes que intenta practicar está
el box, pero fracasa, pues mientras
se distrae con su imagen en el espe
jo su propia sombra lo noquea.

El alcalde de Guadalajara, Pa
blo Lemus, va solo rumbo a la can
didatura del Gobierno del Estado.

No hay nadie ni en su partido, ni en

la oposición, que parezca hacerle la
menor competencia. En MC no hay
ninguna figura que le compita; a la
sombra del gobernador Alfaro no
creció nadie, todos se quedaron po
líticamente enanos. El estilo fuerte y
controlador del gobernador no per
mitió que ninguno de sus secretarios
del gabinete haya alcanzado una ta
lla política de respeto. La apuesta
única fue Ismael del Toro, el delfín,
y con él fuera de la política el grupo
tiene que aceptar que no tiene otro
candidato que el alcalde de Guada
lajara.

Morena tampoco tiene alguien
que compita. Desarticulados, en
frentados entre sí y sin un liderazgo
claro en el Estado, en el partido del
presidente todos se sienten que pue
den ser, pero ninguno da la talla ni
genera consensos. Más aún, ningu
no de los posibles candidatos presi
denciales de Morena Claudia She
inbaum, Marcelo Ebrard, Ricardo
Monreal o Adán Augusto López tie
ne en Jalisco alguien lo suficiente
mente cercano para que lo volteen a
ver en una posible carta de negocia
ción dentro del partido.

Una posible alianza PAN, PRI,
PRD hacia el2024 se enfrentaría en Ja

lisco a la misma situación. Entregados
de antemano a las negociaciones con
el alfarismo no hay un solo político de
nivel que pueda representar un riesgo
a la continuidad naranja. Más aún, el
grupo UdeG, laúnica fuerza que ha he
cho algo de ruido al gobernador Alfa
ro, se siente muy a gusto con el alcal

de tapatío como para promover a otro
candidato.

Sin contrincante político enfren
te, Pablo Lemus batalla contra su pro
pia imagen. La obsesión por la propia

imagen de un alcalde que apapacha, se
corta el pelo para donarlo a los niños
con cáncer, se manda hacer una cami
seta de autopropaganda y corre me
dios maratones lo ha metido en una

campaña que no necesita, pues su
aprobación está muy alta, por encima,
en el municipio de Guadalajara, de la
del presidente López Obrador o el go
bernador Alfaro.

Quien puede golpear a Pablo Le
mus en el camino a la gubernatura
es su propia sombra. La imagen ya la
tiene, donde cojea su proyecto es en
la estructura política.

Quien puede
golpear a Pablo
Lemus en el
camino a la

gubernatura es
su propia
sombra. La

imagen ya la
tiene, donde
cojea su

proyecto es en la
estructura

política
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A media semana

¡A pescar

Guillermo Deloya Cobián
Twitter: @gdeloya

En un mundo irrenunciablemente
conectado, donde la inmedia
tez de la información y la co
municación son el común dis

tintivo, resulta obvio que, para
la transmisión del mensaje y el posicio
namiento político, se tenga en las redes
sociales la mejor herramienta que conce
de la modernidad. Estamos en un mun

do donde prácticamente el 70% de la
población, es decir, poco más de 4,800
millones de seres humanos utilizan las re

des sociales como un instrumento predi
lecto para mantener contacto familiar o
con amistades.

En este universo, el crecimiento es ex
ponencial al grado de lograr incremen
tos en su número de usuarios que, pon
derado entre siete plataformas, se ubica
en un 10% anual. Este es el caso de

Twitter, plataforma de 437 millones de
usuarios que, si bien no es la predilecta
ya que se ubica como la cuarta más re
currida, se distingue por lo conciso del
mensaje transmitido y por la posibilidad
de la ubicación anónima dentro de la

misma. A pesar de una autorregulación
creciente, la red social de los 280 carac
teres se constituye como una de las más
propicias para la disertación aguerrida
y beligerante, y a veces para la prolife
ración de información dolosa o inexac

ta que tanto se ha tratado de atemperar.
En el país donde, junto con Japón, se

recurre al uso del Twitter como en ningu
na parte del mundo, no es casualidad
que se trate de emular la dinámica de
dicha red y, a su vez, se busque una in
tención de captación de adeptos políti

cos como un ejército eficiente mediante
una red nueva. Es así que, en los Estados
Unidos, se ha amanecido con una nue
va red social; una que particularmente
se le avizoran horizontes de alcances in

ciertos. Porque si bien aún no ha entra
do en operación formalmente, ya se le
asemeja en características a lo que pa
ra Donald Trump le resultó valioso pa
ra su estrategia de comunicación. Y la
nueva red social del magnate y expresi
dente norteamericano, no es una con en
debles raíces y sus soportes se afianzan
en la operación coordinada de dos me
ga empresas como lo son Trump Media
and Technology Group y Digital World
AcquisitionCorp. Esta última con un se
rio posicionamiento dentro de la cotiza
ción de Nasdaq.
El experimento político, social y de

comunicación que propone la red es su
mamente interesante, a la vez que suma
mente peligroso. Por una parte, Truth
Social tiene como razón fundamental

para existir, la lucha por la libertad de
expresión sin cortapisas en el mundo di
gital. La carencia absoluta de censura y
la expresión de la opinión sin acotamien
tos. Pero, por otra parte, concede un me
gáfono a quienes irresponsablemente
podrían usarlo para generar división y
fanatismo acendrado que a nadie con
viene. Adicionalmente, con la tecnología
existente y la perversidad suficiente, esta
puede ser una red implacable de cap
tación de datos para uso político elec
toral como ninguna otra. Así, las redes
están tendidas, ¿qué tan grande será la
pesca?
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Rayuela
Usted tranquilo, señor
ministro: sólo en un
ámbito de libertad se

puede desenmascarar al
demagogo y criminal sin
temor a las venganzas.
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ASTILLERO

Casa de Houston: confesiones de MCCI# Objetivo:
mostrar "contradicciones" ^Posible conflicto
de intereses // Casar: nostalgia del picaporte

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUL OLMOS, DIRECTOR de la
Unidad de Periodismo de InvestigaRción de Mexicanos Unidos contra la
Corrupción y la Impunidad (MCCI),
precisó ayer el auténtico móvil de

la difusión audiovisual del caso ahora conocido
como la casa de Houston: "¿Qué nos interesaba
presentar en ese momento? Pues las contradic
ciones entre el decir y el hacer del Presidente
(López Obrador)" (https://bit.ly/36yJp2m).

EL MÁXIMO RESPONSABLE de la produc
ción informativa de la empresa antes dirigida
por Claudio X. González y ahora por María
Amparo Casar evidenció en un video de MCCI
que la intención del material audiovisual antes
mencionado no fue periodística, sino política:
confrontar discurso y hechos del Presidente de
la República con el estilo de vida de uno de sus
hijos, mayor de edad.

NO HABÍA NINGÚN asidero ni intención pe
riodística, sino propagandística: "demostrar"
con discurso político (disfrazado de reportaje)
la presunta falsedad de otro discurso político
(el presidencial), utilizando sin pruebas (en
tonces, como sucede al menos hasta ahora)
la insinuación magnificada de un conflicto de
intereses con cargo a Baker Hughes, el ex di
rectivo Keith Schiling y el matrimonio de José
Ramón López Beltrán y Carolyn Adams.

TAN NO HABÍA sustancia periodística que
Olmos fue reconociendo que originalmente
tuvieron "una pista" proveniente "de una
fuente de dentro de Presidencia", a la cual le
dieron seguimiento pero, en primera instancia,
tuvieron como "elementos potentes de esta in
vestigación" sólo el presunto choque del estilo
de vida de López Beltrán con el de austeridad
proclamado por su padre.

AGREGÓ OLMOS: "Y luego surgieron otros
elementos periodísticos, como el posible conflic
to de intereses, y de ahí se han derivado otros,
como la confesión que dio Ramón acerca de que
hay un vínculo entre él, como empleado de los
hijos de un contratista o empresario cercano al
gobierno. Es decir, esa cola de la rata que jala
mos, pues nos está dando muchísima materia".

A CASI UN mes de publicado el material de
MCCI en su propia página y en Latinus (27 de
enero del año en curso), el principal responsa
ble sigue dándole a ese trabajo una condición
hipotética: "el posible conflicto de intereses'',
y considera como logro apuntalador la "confe
sión" laboral de López Beltrán.

EN EL VIDEO en mención, que a la hora de
redactar esta columna llevaba mil 686 vistas,
participaron, además de Olmos, la directora
formal, Casar; el también directivo Darío
Ramírez y María Elena Morera, presidenta
de la asociación civil Causa en Común. En
tal video se insistió en la vuelta de MCCI al
periodismo "de calle", al "cara a cara", de tal
manera que el "fruto" a presumir fue atribuido
a una filtración desde Palacio Nacional, de
"dentro" del gobierno federal, en una extraña
predisposición a "revelar" datos periodísticos
normalmente mantenidos en privado, cual si
se tratara más bien de una táctica insidiosa.

CASAR, QUIEN FUE coordinadora de asesores
del secretario de Gobernación durante el foxis
mo, Santiago Creel Miranda, dejó testimonio de
una especie de nostalgia por los tiempos en que
ella y sus congéneres recibían atención persona
lizada de los personajes del poder en turno.

"QUERÍA ENFATIZAR (...) que antes era
mucho más fácil; en los dos años que trabaja
mos todavía en el sexenio de Peña Nieto (...)
teníamos interlocución con los integrantes
del gobierno, a todos los niveles. Yo te diría,
desde el presidente hasta directores genera
les; esa puerta ya está prácticamente cerrada
para los periodistas, pero también para los
investigadores que hacemos investigación
aplicada", dijo Casar.

Y AÑADIÓ: "ESTO es muy grave, porque ni si
quiera podemos confrontar nuestros hallazgos
con estas personas para que se defiendan, para
que lo nieguen, para que nos digan 'oigan sí,
pero se tenía qué hacer de esta manera, por tal
y tal'. Esa puerta está cerrada y es muy grave
en la democracia".

"REPORTAJES" DE INFERENCIA (incluso
Morera habló de las carencias informativas) y
añoranza del picaporte: a confesión de parte
X., relevo de prueba. ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA
Sombra del síndrome Lewinsky en Ucrania con
el desplome electoral de Biden y la anglósfera
ALFREDO JALIFERAHME

EN LA SEMANA decisiva para
Ucrania, Europa, Estados Unidos y
el mundo (https://bit.ly/36zv9q3),
que derivó en el reconocimiento por
Rusia de las repúblicas secesionistas

del Donbás Donetsk y Luhansk, no se puede
soslayar en el "metaanálisis" con enfoque mul
tidimensional, tres relevantes consideraciones
de la política doméstica en Estados Unidos que
han contribuido a llevar a su paroxismo el com
plejo contencioso de Ucrania:

1) EL DESPLOME de la aprobación de la
dupla Biden/Kamala Harris debido a la incoer
cible hiperinflación de 7.5 por ciento (la peor
en los recientes 40 años) y a la indomable crisis
migratoria; 2) la proyección en los próximos
nueve meses de un triunfo del trumpismo en
el Congreso; 3) la consustancial rusofobia del
partido demócrata infectado por los teoremas
balcanizadores de Zbigniew Brzezinski aplica
dos por los presidentes Clinton/Obama/Biden.

EN SU LIBRO El Príncipe, Maquiavelo acon
sejó a los Medici florentinos recurrir a guerras
foráneas para apagar los incendios internos,
lo cual ha sido una tónica universal en todos
los tiempos y lugares. Cuando el ex presidente
Bill Clinton fue atrapado en su aventura sica
líptica con su becaria Mónica Lewinsky, lo cual
carcomió considerablemente su popularidad,
optó por recurrir a la guerra contra Yugoslavia
llegando a jalar insólitamente a los otros sumi
sos miembros de la OTAN, cuando la ex Unión
Soviética sufría su peor coyuntura geopolítica
(https://nyti.ms/3BFIwQW)". Fue cuando la
"cola movió al perro" (https://lat.ms/35imBTY).
NO ES NADA improbable que la dupla Biden/
Kamala Harris, empantanada en su impopula
ridad, haya recurrido a atizar el fuego en Ucra
nia, lo cual conviene a los intereses de Estados
Unidos para avanzar su agenda balcanizadora
y energética (v.gr. impedir la conexión del
NordStream 2 de Rusia con Alemania (https://
bit.ly/3t0gmlB). El escándalo del fake russiaga
te implica a Hillary Clinton y a Jake Sullivan 
antes de ser influyente consejero de Seguridad
Nacional de Biden (https://bit.ly/3sbFUr2)
desnudados por el fiscal especial John Dur
ham, lo cual exhibe la rusofobia congénita al
precio de cualquier mendacidad y desinforma

ción del Partido Demócrata cuyo objetivo con
siste en balcanizar/cercar/contener a Rusia.
El vicesecretario de Estado con Bill Clinton,

Strobe Talbott de 75 años, ex presidente de
Brookings Institution, asociado con la revista
Time y ex director del Centro de Estudios de la
Globalización de Yale (donde está incrustado
Zedillo), fue un ardiente promotor de la balca
nización de Rusia (https://bit.ly/3JM6IE9).
HOY RUSIA HA sido orillada a una alianza
estratégica con China que, el histórico 4 de
febrero, iniciaron la configuración de un
nuevo orden mundial de corte multipolar, en
detrimento del caduco orden unipolar finan
cierista cibermilitar de la anglósfera (https://
bit.ly/3hep8Rv). Gerard Baker, del Wall Street
Journal, sustenta que "Estados Unidos y Euro
pa perdieron la postguerra fría" (https://on.wsj,
com/3v5FJPT). El mismo Trump reconoce que
el plan de Putin para proteger a las repúblicas
separatistas del Donbas fue "genial" {Daily
Mail, 22/2/22).
LA IMPOPULARIDAD DE los mandatarios
de cuatro países de la anglósfera es sencilla
mente dramática:

1) BIDEN OSTENTA una desaprobación de
53 por ciento, según Real Clear Politics del 18
de febrero (https://bit.ly/35ifGtY), mientras la
aprobación de la malhadada vicepresidenta
Kamala Harris es de 28 por ciento (https://bbc.
in/3s8TlZZ); 2) la mitad de los canadienses
aseveran que el primer Justin Trudeau de
Canadá es un inepto disfuncional por no saber
manejar la revuelta pacifica de los camioneros
a quienes reprimió usando una ley militarista
de "Emergencia" (https://bit.ly/3p7UuxT);
3) El pugnaz primer australiano Scott Morri
son es cada día más impopular (https://reut
rs/3BVXQcx); 4) el primer británico Boris
Johnson ostenta una desaprobación de 65 por
ciento (al 22 de febrero) debido a los escánda
los de sus ocho partygates, mientras obligaba
a la población al confinamiento (https://bit.
ly/3543JYR).

LOS CUATRO PAÍSES de la anglósfera,
tres miembros de la OTAN y otros tres del
AUKUS, son ya ilegítimos desde el punto de
vista democrático.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/

Fecha: 23/02/2022

Página: 14

Area cm2: 383

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo la lupa/ Alfredo JalifeRahme

Alfredo JalifeRahme

Costo: 30,831

Página 5 de 6



La impopularidad de Biden y Harris Los
Llevaría a atizar eL fuego en Ucrania. Berlineses

protestan contra La escalada de La tensión
geopolítica en Europa deL Este. Foto Ap
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•Oficial: prohibida la toma de casetas
La noticia es que, a partir de hoy, entra en vigor la Ley de Vías Generales de Comí
nicación que establece penas de hasta siete años de cárcel y multas de casi 50 mil
pesos, a las personas que tomen vías de comunicaciones o casetas y pidan dinero.
Y es que ayer apareció ya publicado el decreto correspondiente en el Diario Oficial
de la Federación que señala lo siguiente: "A quienes dañen, perjudiquen o destruyan
las vías generales de comunicación, o los medios de transporte, o interrumpan la
construcción de dichas vías, o para obtener un lucro interrumpan el tránsito de los
medios de transporte y la operación de los servicios de peaje, o total o parcialmen
te interrumpan o deterioren los demás servicios que operen en las vías generales
de comunicación o los medios de transporte, se impondrá sanción...". Aplica, nos
dicen, aquello de sobre aviso no hay engaño, aunque también existe la duda de si
se aplicará o quedará en letra muerta. Uf.

• Refuerzo de la Marina
Más que relevante, nos comentan, el que ayer la Marina se sumara a la estrategia de
seguridad aeroportuaria, por lo pronto del AICM, en sus dos terminales. Su rol será
importante, pues trabajará en colaboración con al menos siete dependencias del
Gobierno federal y con el gobierno capitalino. Para ese fin creó la Coordinadora de
la Estrategia de Seguridad Aeroportuaria y la Unidad Naval de Protección Aeropor
tuaria, mismas que quedaron integradas por 1,500 elementos, que realizarán ope
raciones de vigilancia, inspección, apoyo y control en el recinto aeroportuario para
neutralizar el tráfico de armas, drogas, divisas, mercancía ilegal y evitar el tráfico de
personas, en coadyuvancia con las autoridades fiscales, aduanales y de migración.

«Reconocimientos desde EU
Y quien ayer en Estados Unidos y de una autoridad de ese país recibió un recono
cimiento fue el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca. Y
es que el alcalde de McAUen, Javier Villalobos, le entregó las llaves de la ciudad
en reconocimiento al trabajo que la entidad gobernada por el panista y la ciudad
norteamericana han mantenido en temas como la seguridad, la continuidad del co
mercio y el manejo de la pandemia. Villalobos, nos comentan, en términos elogio
sos refirió: "¿Alguna vez detuvimos el transporte, el comercio, en nuestra frontera?
La respuesta es no, gracias a nuestros socios y al gobierno de Tamaulipas". Parece
que las tensiones que pudiera haber con EU a nivel federal o en ciertos temas co
merciales no se replican en algunas regiones de la frontera norte y no son motivo
de crispación, sino todo lo opuesto.
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•Iniciativa en favor de los periodistas
Y fue el Grupo Plural el que, a través del senador Emilio Álvarez Icaza, dio un paso
ya con más formalidad para fortalecer los derechos de los periodistas en un mo
mento complejo para el ejercicio de la profesión como lo es el actual. Y es que, nos
comentan, presentó ya una iniciativa para reformar la Ley Federal del Trabajo y la
Ley del Impuesto sobre la Renta, con la idea de que se establezca una definición
profesional de periodista y además se establezca un mecanismo de protección a
los derechos sociales y laborales del gremio. Durante la presentación fue relevante
lo que señaló: "El trabajo periodístico es una actividad que no sólo fortalece la liber
tad de expresión, sino que ayuda a la construcción de un modelo democrático en
México, el trabajo periodístico es pieza clave para el ejercicio de otras libertades, de
otros derechos. La libertad de expresión es, en una democracia, como el oxígeno
en nuestra vida, cuando ésta falta se asfixia nuestra democracia".

• El no voto verde... y reservado
A quienes dicen que la alianza de Morena con el Partido Verde sólo ha beneficia
do a los tucanes les cayo como anillo al dedo la declaración del diputado federal
Juan Carlos Natale, quien aseguró que se abstendrá de votar en la aprobación de
la Reforma Eléctrica. Durante el foro que se realizó en San Lázaro, dijo que su voto
en favor de la reforma beneficiaría "a mi empresa y a mi familia", por lo que existe
un conflicto de interés. De inmediato, en la Cámara de Diputados comenzaron los
cuestiona mientas para que el legislador pevemista amplíe su explicación y pre
cise datos sobre el capital de su empresa, sus accionistas y si no existe algún otro
conflicto de interés.

• Los enredos de Barbosa

Vaya papelazo el que hizo el pasado lunes el gobernador de Puebla, Miguel Barbo
sa, al intentar eludir los cuestionamientos de los reporteros sobre los desaparecidos
en esa entidad. Desafiante, encaró a los periodistas y les respondió con una pre
gunta: "¿Cuántos casos conocen en este momento de personas que estén desapa
recidas?". Cuando le dieron el dato de que fueron reportadas 30 tan sólo en enero,
el gobernador se quiso salir por la tangente; pero lo hizo con tan mala fortuna, que
pidió no confundir una ausencia con una desaparición, porque "las personas vuel
ven a regresar". Más de uno se quedó pensando en lo atónito que hubiera quedado
Cantinflas al escuchar esta frase.
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La tensión escala conforme

los días pasan, Rusia mue
ve sus tropas como si fuera

un juego de ajedrez en el que, sin
hacer un solo disparo, ha podido
avanzar y mandar a sus militares
hasta dos provincias de Ucrania
de corte separatista.

Se trata de Donetsk y Lugansk, en el este de
Ucrania, en Donbás, que desde 2014, tras lo ocu
rrido con Crimea, han incrementado su rechazo
para permanecer bajo el cobijo de Ucrania, y es
que son territorios de mayoría rusa.

Como parte de su estrategia, este lunes 21 de
febrero el presidente ruso, Vladimir Putin, reco
noció la independencia de esas dos provincias.
"Considero necesario tomar la decisión tanto

tiempo esperado de reconocer de inmediato la
independencia y la soberanía de la República
Popular de Donetsk y la República Popular de
Lugansk", indicó Putin en un discurso dirigido
a la nación, donde pidió a la Asamblea Federal
rusa "ratificar los acuerdos de amistad y colabo
ración con ambas repúblicas".

Las potencias occidentales temen que esta
declaración abra el camino para que las tropas
rusas entren oficialmente en el este de Ucrania,
país rodeado desde hace semanas por unos 190
mil soldados y artillería.

Por ello, la respuesta llegó de inmediato con
Ucrania, EstadosUriidos, laUniónEuropeay Na
cionesUnidascomenzaronarevisar las posibles
nuevas sanciones económicas contraRusiapor
haber violado los acuerdos, incluso el mismo
lunes por lanochecomenzóunareuniónabierta
del consejo de seguridad de la ONU.

México es un miembro no permanente de
este consejo de la ONU. La postura de nuestro
gobierno es en favor de la solución pacífica del
conflicto, el respeto a la integridad de Ucrania
y de las resoluciones de la ONU, así lo dio a co

nocer el canciller Marcelo Ebrard en su cuenta
deTwitter.

Hay cinco países que tienen poder de veto:
China, Francia, Rusia, el ReinoUnidoy Estados
Unidos. Estemes, Rusia ocúpala presidenciaro
tatoria y eso significa que preside las reuniones
y establece la agenda.

El pasado martes 22 de febrero, el presiden
te de Estados Unidos, Joe Biden, emitió un
mensaje en el que describió la situación como
"el comienzo de una invasión rusa de Ucrania".

Prometió imponer graves sanciones econó
micas si las tropas rusas cruzan a Ucrania, inclu
so a los mi embrc >s del círculo íntimo dePutiny a
las instituciones financieras rusas, yquemoverá
tropas que están destacadas en Europa para
reforzar ladefensa délos paísesbálticos: Estonia,
LetoniayLituania.

También dijo que "todavía hay tiempo para
la vía diplomática" y que están abiertos al diálo
go. "Juzgaremos a Rusia por sus acciones y no
por lo que dice".

El canciller alemán Olaf Scholz anunció este
martes que su gobierno suspendió la autoriza
ción del controvertido gasoducto Nord Stream
2 que une Rusiay Alemania.

El Nord Stream 2, temiinado en noviembre,
pero que no ha entrado en funcionamiento,
mide mil230kilómetrosbajoel mar Bálticoytie
ne una capacidad de 55 mil millones de metros
cúbicos de gas al año. Sigue el mismo recorrido
queelNordStreamlquefuncionadesde20l2.El
ducto evita el territorio ucraniano y aumentará
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las entregas de gas ruso a Europa en un momen
to en que la producción propia disminuye.

El primer ministro británico, Boris Johnson,
anunció que Reino Unido también sancionará
a cinco bancos rusos y tres oligarcas. Cualquier
activo que posean en el país británico se con
gelará y las personas sancionadas no podrán
viajar al país.

Por su parte, Rusia comenzó la retirada de
su personal diplomático de Ucrania y solicitó
al congreso de su país autorización para usar
armamento militar en el extranjero en caso de
ser necesario.

Desde la semana pasada, los líderes de la
República Popular de Donetsk, Denis Pushilin,
y la República Popular de Lugansk, Leonid
Pasechnik, pidieron abiertamente a Rusia que
diera el paso y reconociera la independencia de
ambos territorios, tal como planteó días antes la
Cámara Baja del Parlamento ruso.

Los separatistas creen que es necesario que
Vladimir Putin les conceda un nuevo estatus
para proteger a la población y las infraestructu
ras civiles déla "agresión" del Ejército ucraniano.

Después de la Guena fría, ésta es la situación
más preocupante que se vive en la zona.

Putin asegura que no habrá invasión a Ucra
nia, pero la realidad es que llevan meses acumu
lándose tropas rusas en la frontera con Ucrania.

En México se podría pensar que el conflicto
en Ucrania está muy lejos de nosotros, pero las
consecuencias de esta disputay posibleinvasión,
por supuesto que afectan a nuestro país y siste
mas financieros.

Por lo pronto, los efectos de esta escalada de
tensión ya surten efecto en los mercados finan
cieros, este martes el precio del petróleo alcanzó
su valor máximo en siete años por temor a que
la crisis interrumpa el suministro global. El barril
Brent, un referente internacional, llegó a los 99
dólares con 38 centavos.

Que suba el petróleo por supuesto que bene
ficia a la mezcla mexicana, pero también se dará
una inflación que nos afecta.

Rusia es unactor clave enla producción de pe
tróleo: es el segundo mayor exportador después
de Arabia Saudita.

Las sanciones contra Rusia pueden provo
car un incremento del precio del petróleo. Si el

combustóleo aumenta aún más, puede darse,
según dicen los especialistas, un "frenazo eco
nómico" que se está ya viviendo en buena parte
del mundo tras la pandemia. En América Latina,
varios países sentirán aún más los impactos en
sus perspectivas de crecimiento y en el aumento
de la inflación.

La crisis en Ucrania podría traer decenas de
muertos, aumentos en elpetróleoy un conflicto
global enorme.

Aquí en México tendremos afectaciones por
el conflicto de ucrania de manera indirecta.

Estemos atentos a estos tres factores: El dis
paro de los precios internacionales del petróleo
y gas. La su suspensión del suministro de gas
a Europa podría producir una nueva recesión
en Europa. Y que se dé inestabilidad financiera
internacional. Cada vez que se han tenido crisis
financierasanivel global ha habido desequilibrio
en México. Quizá podamos excluir la crisis del
2008 mundial, la cual México manejo muy bien
y los estragos se controlaron.

Pero, ¿estamos preparados en México para
enfrentar una crisis financiera mundial como la
que se podría desatar en las próximas semanas?

Por lo pronto es una buena noticia que la
pronunciación de México haya sido la de no
intervención y la solicitud de que el conflicto se
resuelva en paz.

Y es que si continua la crisis enUcrania, y todo
parece indicar que así será, será casi imposible
evitar un impacto sobre nuestra moneda y en
general sóbrelas variables financieras ennuestro
país.
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Como se sabe, el mundo está en vilo

esperando que Rusia no concrete
la amenaza de invadir Ucrania e

iniciar una guerra con consecuencias po
tencialmente devastadoras, no sólo en la
región en conflicto, sino a nivel global

A partir de la caída del comunismo en Europa orien
tal y el consiguiente desmembramiento de la Unión
Soviética en 1991, la relación entre Rusia y los demás
estados independientes emergentes ha sido muy
compleja, de fuertes vínculos y complejas tensiones,
acentuándose potentemente estas últimas desde que
Vladimir Putin asumió como presidente ruso, hace ya
dos décadas, y cada vez más, conforme ha ido concen
trando poder autocrático.

En el caso particular de Ucrania, el episodio de la
anexión rusa de la Península de Crimea, en 2014, repre
sentó un hito en esos complejos vínculos. De entonces
a la fecha, la polarización de la población ucraniana se
ha incrementado: por un lado, una minoría separatis
ta que anhela volver a la protección de Putin, cada vez
más confrontada a una mayoría que busca, de manera
decidida, alejarse de Rusia y tender más hacia las po
tencias y la forma de vida de Occidente.
Al inicio de la semana, los dos territorios orienta

les ucranianos de la región del Donbás que pretenden
erigirse como las "repúblicas populares de Donetsk y
Lugansk", controladas por separatistas cobijados por
Moscú, fueron "reconocidos" por sendos decretos fir
mados por Putin, como paso previo al envío de tropas
—algo que, estrictamente, conforme al derecho interna
cional, constituye ya una invasión— para aumentar la
presión hacia el gobierno de Volodímir Zelenski en Kiev
y hacia los aliados occidentales de éste, entiéndase la
OTAN y, especialmente, Estados Unidos. ¿Qué sería,
por lógica, el siguiente paso? Pues parecería que nos
encaminamos a una inminente confrontación militar
entre las tropas rusas y las ucranianas.

Dentro del conflicto multifactorial, hay dos dimen
siones cruciales para entender su naturaleza y evolución.
En primer lugar, la relativa a temas militares y geopolí
ticos: desde la perspectiva rusa, que Ucrania ingresara
eventualmente a la OTAN y, con ello, los países de Occi
dente pudieran instalar ahí bases militares, significaría
una pérdida muy grave de su esfera de influencia que
consideran "natural", algo sencillamente inaceptable. Y,
en segundo lugar, la cuestión económica, por los impac
tos en los mercados de gas, petróleo y gasolinas.

En una época en la que cunde la desafección por la
democracia y se observa una creciente consolidación
de regímenes autoritarios en todo el mundo, no es ca
sual que Putin intente deshacer los equilibrios geopo
líticos globales vigentes. El momento debe parecerle
el indicado para plantear el desafío, tras el desastroso
gobierno de Trump (con su desinterés por ejercer el li
derazgo de Estados Unidos entre sus aliados y en orga
nismos multilaterales), la salida de Merkel y la posible
insuficiencia de liderazgo de Biden (dada su baja po
pularidad interna) o de Macron (a pesar de los buenos
oficios diplomáticos que ha intentado ejercer).

De concretarse la invasión, estaríamos hablando
de una potencia autocrática que, sin recibir agresión
bélica alguna, iría a la guerra contra una democracia,
por meros intereses geopolíticos, cobijados bajo un
lenguaje de reivindicación nacionalista. No es por es
pantar, pero tal escenario ominoso es quizá demasiado
semejante al vivido en Europa entre 1936 y 1939. Ojalá
la presión internacional y los esfuerzos diplomáticos
sirvan esta vez para evitar que el conflicto escale y no
haya punto de retorno.

Fecha: 23/02/2022

Página: 9

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

Horacio Vives Segl

Horacio Vives Segi

Costo: 37,385

Página 7 de 12



Las alianzas de partidos dan para
todo tipo de especulaciones. Hay
quienes las apoyan, quienes las

critican, y a quienes les resultan indife
rentes. Al Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador le incomoda la alianza entre
PAN, PRI y PRD, pero le satisface la de
Morena, PT y PV. Da la impresión de que
sólo se valida desde el poder lo que con
sideran está bien hecho y descalifican las
que estorban.

Algo semejante sucede en los partidos que pro
mueven las coaliciones electorales. Algunos militan
tes panistas, priistas, perredistas han decidido sólo
ser observadores por lo que consideran una unión
de intereses que consideran antinatural. Lo mismo
se aprecia en la izquierda que no es izquierda entre
Morena y PT. Caso distinto del Verde, que es lo que
haya que ser mientras la alianza les beneficie.
Las alianzas parecen signos de estos tiempos

en que los partidos, renunciando a sus principios,
apuestan por desplazar o afirmar las mayorías, ya que
en éstas se sustenta la posibilidad de lograr el acomo
do y la posibilidad de equilibrio. La batalla ahora va a
residir en el mejor programa y las políticas adecuadas
para cada lugar, en que se eligen a los representantes,
los electores verán más que una alianza, verán a quie
nes representan esa alianza y la oferta. Hoy pueden
observar y atender lo que pasa en lugares cercanos,
en gobiernos que ya se han elegido con un proyecto
y con el otro, sino en evitar que gane el otro. Más que
una contienda política parece un partido de fútbol en
la primaria.

Con todo, las alianzas ya se han hecho y sobre
ellas se planearán las estrategias de campaña para
seis estados, lo que prefigura una prueba para el 23 y
el postgrado del 24. Dos choques de trenes. Se echa
en falta saber cómo se dispondrán dentro de las alian
zas los programas de los candidatos, pero al final son

éstos, los ciudadanos sin partido y sin preferencia de
finida, los que harán la gran diferencia. Es tiempo de
poner en la mesa la oportunidad para los que aspiran
a más, contra los que se quedan con lo que les dan.

Llama la atención que las propuestas tendrán que
sumar lo que piensa cada partido, si es que se consi
deran las plataformas cuando la democracia se juega
a partir de los mejores programas. Omitir este hecho
fundamental, revelaría la decadencia de la democra
cia mexicana. Quizá sea el momento de los ciudada
nos y el compromiso de los partidos con la sociedad.

Lo significativo es ganar y ganar de la mano de los
ciudadanos. No es sólo pragmatismo, es también un
claro aviso de lo que representa la sociedad para los
partidos políticos.

Las alianzas son sólo alianzas, pero mal entendi
das o establecidas pueden tener efectos desastrosos
para los partidos coaligados. Sigue siendo prueba y
fortaleza si logran eficiencia y buenos gobiernos.

No son ningún misterio las causas de su inoperan
cia. Sin embargo, además del pragmatismo, sería con
veniente que mostraran programas ajustados a las
necesidades de los ciudadanos. Lo importante son
los mexicanos, sus condiciones de vida, sus circuns
tancias, sus necesidades. Prescindir de lo relevante
no es opción. Las alianzas deben servir para algo más
allá de los intereses de la clase política. Ese algo más,
justifica la democracia.
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•QUEBRADERO

La agenda anda en el aire
EL PRESIDENTE

va ajugar todas sus
piezas hasta el último
día, por eso todo lo
que rodea a la casa
de Houston le debe

preocupar, porque
por ahí se pueden

colar escenarios que
está visto no puede

controlar

Hay signos de que el tabasqueño no
está pasando por el mejor de los mo

mentos. Si bien se han abierto frentes y él
mismo ha abierto otros, por primera vez
no logra controlar del todo la agenda.

Lo que está enfrentando con la casa de Houston es que las
respuestas que han dado los involucrados no convencen o no
logran aclarar las cosas. El tema sigue siendo confuso, sobre
todo en lo relativo al conflicto de interés. El asunto tendrá que
reconocerlo el Presidente, por ahora camina con un balance
adverso.

López Obrador podrá proponer temas para redirigir la
agenda, pero no ha logrado recuperarla del todo. Sus cons
tantes referencias y señalamientos a un grupo de periodistas
son prueba de que quiere desmarcarse acusando, pero hasta
ahora no ha podido lograrlo.

Le está costando mucho trabajo, porque el tema toca una
de las fibras más sensibles del Presidente. La casa de Hous
ton pasa por lo que puede haber detrás de ella en términos de
conflicto de interés, pero pudiera ser que lo más sensible de
todo se encuentre en la forma de vida que todo indica pudiera
tener su hijo.

Rompe con lo que el Presidente pregona. Rompe con la
idea de vivir dentro de la sencillez. Rompe con la idea de fre
nar a toda costa la ostentación. Rompe con un estilo de vida
que el tabasqueño ha tenido.

El hijo del Presidente tiene todo el derecho a vivir como
decida. El gran asunto es que, por más obvio que sea, es el hijo
del Presidente, quien regularmente increpa y señala formas
de vida como la que, si nos atenemos a las fotografías, tiene
su hijo.

No se ve claro qué tanto vaya a trascender todo esto al paso
del tiempo. Hoy es un tema que va creciendo entre diversos
sectores del país, pero también hay que identificar que otra
parte de la sociedad parece ajena y habrá que dar tiempo para
calibrar qué tanto pesa entre los ciudadanos el tema, como
para que los lleve a cambiar su opinión sobre el Presidente.

Las encuestas que andan circulando estos días muestran
que López Obrador ha perdido pocos puntos en su populari
dad. En medio de las divisiones internas para algunos es un
signo importante el que baje la popularidad, en tanto que para
otros es un periodo de acomodo que se terminará superando.

No queda claro si al paso del tiempo el Presidente se verá
afectado. Habrá que esperar la investigación que se supone
llevará a cabo la FGR, más allá de lo que de manera singular
planteó la empresa involucrada, la cual terminó como parte
de una auditoría en que era al mismo tiempo juez y parte.

Con lo que si podríamos darnos una idea de cómo andan
los ánimos con el Presidente va a ser con la consulta de la re
vocación de mandato, la cual no ha dejado de estar metida en
un toma y daca que adelantamos seguirá siendo así hasta el
día de la consulta y seguramente también los días posteriores
a ella.

Lo que cada vez se aprecia con mayor claridad es la di
visión interna en la que estamos. El Presidente no deja de
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alentarla, porque la encuentra como una forma de definición,
están conmigo o están contra mí.

La casa de Houston se ha convertido en un elemento para
colocar esta disyuntiva de manera muy clara ante la sociedad.
No importa que haya matices ni tampoco que haya formas di
ferentes de ver las cosas, todo al final se remite a militancias,
lealtades y definiciones que se mueven en el todo o nada.

El Presidente está visto que no va a ceder un ápice y va a
seguir radicalizando sus posturas y al tiempo le va a exigir a
los suyos que hagan lo mismo.

El Presidente va a jugar todas sus piezas hasta el último
día, por eso todo lo que rodea a la casa de Houston le debe
preocupar, porque por ahí se pueden colar escenarios que está
visto no puede controlar.
• RESQUICIOS
La selección femenil de fútbol de EU logró ayer fuera de la
cancha algo que parecía más difícil que ganar la Copa del
Mundo, lo cual ha hecho en dos ocasiones. Después de seis
años de lucha van a cobrar lo mismo que la selección varonil,
la cual no ha pasado de cuartos de final.
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Por más intentos distractores a

los que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador recu

rre en sus mañaneras para que cese
o aminore el escándalo de la llamada

"Casa Gris" de Houston, por un conflic
to de interés en el que pudo incurrir
su hijo mayor al ocupar la residencia
de un ejecutivo de la petrolera Baker
Hughes, que ha obtenido contratos
con el Gobierno federal, en Estados
Unidos es motivo de investigaciones
por parte de distintas autoridades de
ese país.

A las diarias andanadas a medios de comuni

cación, periodistas, intelectuales, académicos,
dirigentes y legisladores de oposición y a los con
sejeros del INE, ayer volvió a la carga contra el go
bierno de EU por no cambiar su política exterior
y "seguir financiando" a organizaciones como
Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad
que investigó y difundió el caso de José Ramón
López Beltrán y su esposa, Carolyn Adams, tema
que seguirá en la atención nacional y, sobre todo,
internacional.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Si la mayoríadeMorenaenla Cámara deDiputados
aprobó un recorte presupuestal de mil 738.94 millo
nes de pesos al INE, que solicitó a la Secretaría de
Hacienda que se los retribuyera y ésta se negó, lo que
lo obliga a instalar no las 161 mil 460 casillas, como
una elección federal, sino sólo 57 mil 77, le motiva
acusaciones mañaneras de que eso será así porque
los integrantes del Consejo General de ese organis
mo se negaron a reducir sueldos y gastos.
Salir, como lo hizo ayer el Presidente, con que el
INE realizará esa consulta "a regañadientes", no es
más que continuar la campaña de críticas y acusa
ciones que ha emprendido desde hace varios meses
con el propósito de debilitar ese organismo con des
calificaciones quebusca "depurar" con una reforma
que envió a la Cámara de Diputados.
Con eso de que los senadores de Morena, inclui
dos su líder, Ricardo Monreal, y la presidenta de la
mesa directiva, Olga Sánchez Cordero, en un desple
gado de prensa, tildaron de "mercenarios" y "traido
res a la patria" a millones de mexicanos que están
en desacuerdo con el Presidente de la República y
con la 4T, y han empezado a convocar a no acudir el
10 de abril a votar en la consulta de ratificación de
mandato, que eso será.
Muchos de ellos son los que coinciden en que esa
ausencia ciudadana en las urnas debe ser la respues
ta a los integrantes de la Cámara alta, aun aquellos
que por "orden superior" o por quedar bien con el
Ejecutivo federal, 110 dudaron en suscribir esa públi
ca acusación y perder el respeto y reconocimiento
que algunos de ellos mantenían por su trayectoria
política, legislativa y administrativa, a lo largo de
muchos años.
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La crisis en Ucrania se agudiza con
el reconocimiento del Kremlin a

las repúblicas separatistas ele Do
netsky Lugansky el despliegue militar
de Rusia en esos territorios del sudeste

del país. Por mucho que Occidente in
sistiera, desde hace meses, en que Ru
sia preparaba una incursión directa en
la región de Donbass y que Moscú lo
negara, la situación se coloca en la ante
sala misma de la guerra.

Moscú podría crear una franja de control en el sur
de Ucrania, entre su frontera y Crimea, por la costa
del mar Azov, dividiendo en la práctica esa nación de
Europa del Este. El presidente Vladimir Putin lo ha
reiterado con franqueza en estos días: Rusia no sólo
no admite la integración de Ucrania a la OTAN y la
Unión Europea, porque pone en riesgo su seguridad,
sino que niega la existencia misma de esa nación y ese
estado.

Las reacciones no se han hecho esperar, aunque
menos agresivamente. Washington y Londres han
anunciado nuevas sanciones económicas contra
Moscú, mientras Alemania propone frenar el mega
proyecto del gasoducto Nord Stream y Francia llama
a preservar la vía diplomática. Una próxima reunión,
prevista desde la semana pasada, entre los cancilleres
Antony Blinken y Sergei Lavrov, se mantiene en pie.

Como ya es costumbre, el conflicto por la sobera
nía de Ucrania resuena en América Latina y el Cari
be. Los presidentes de Argentina, Alberto Fernández,
y de Brasil, Jair Bolsonaro, han viajado a Moscú en
medio de la crisis ucraniana. En ambos casos, las ten
siones de Moscú con Occidente se presentan como
una oportunidad para relanzar el comercio y las in
versiones de Rusia en Suramérica.

Hay, sin embargo, una diferencia notable entre la
forma en que Brasil y Argentina aprovechan la crisis
ucraniana y el alineamiento geopolítico con Moscú,
que promueven los gobiernos de Cuba, Venezuela y
Nicaragua. Para Bolsonaro y Fernández, que se ubi
can en polos divergentes del nuevo mapa ideológico
regional, el acercamiento a Moscú es una apuesta por
un mundo multipolar, que no pone en riesgo las rela
ciones de esos países con potencias occidentales.

En los otros tres países, recientemente visita
dos por el viceprimer ministro ruso, Yuri Borísov, la
trama de los vínculos con Rusia está centrada en la

colaboración militar y energética, y se acompaña de
un lenguaje de solidaridad diplomática. Mientras Bra
sil y Argentina enfocan sus nexos con Moscú desde
un pragmatismo que permite a sus respectivas canci
llerías proyectar cierta neutralidad frente al conflicto
ucraniano, estos tres países respaldan abiertamente la
escalada militar de Rusia.

El Kremlin acaba de reiterar su adscripción a una
arcaica ideología nacionalista, que responsabiliza
de la fragmentación de la URSS tanto al comunismo
como al liberalismo. Su visión analógica y geopoli
ticista del mundo, lo lleva a considerar a pequeños
países del Caribe y Centroamérica como colonias de
Estados Unidos que deben ser cortejadas, tal y como
Occidente corteja a Ucrania.
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Que desde el fin de semana
se mantienen en comunicación

permanente el canciller Mar
celo Ebrardy el representante
de México ante la ONU, Juan
Ramón de la Fuente, quienes
tuvo en consultas en Ciudad de

México para definir la posición
en torno a los hechos en Ucra

nia, más ahora que ya nos tocó
el primer coletazo del desplie
gue de tropas rusas en dos te
rritorios separatistas luego de
que Donald Trump loviocomo
"una gran idea" del "sabio" Vla
dímir Putin que EU debería re
plicar en su frontera sur.

Que el desaire de Iberdro
la, Femsa, Walmartyuna dece
na más de grandes corporati
vos puso en vilo la celebración
del foro de parlamento abierto
sobre la reforma eléctrica pro

gramado para este miércoles y
anoche estaba a un tris de ser

cancelado, pues al cierre de es
ta edición solamente Farma

cias del Ahorro, Minera Aut
lán y GPG México le habían
confirmado su asistencia a la
Junta de Coordinación Polí
tica, encabezada por el priista
Rubén Moreira.

Que tras la reunión con
empresarios en Palacio Nacio
nal, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador recibió
a los gobernadores de Michoa
cán, Alfredo Ramírez Bedo
11a, y de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, dos de las entidades
con más problemas de violen
cia. Desde hace semanas el pri
mer mandatario está enfocado

en bajar los índices de inseguri
dad en las zonas más violentas

a la par que busca concretar sus
proyectos de infraestructura.

Que la candidatura de Ma
ra Lezama en Quintana Roo
suma a una figura de la política
regional con la senadora Mary
bel Villegas Canché, quien se
perfila como coordinadora de
campaña y hay quienes ya la
ven como la próxima presiden
ta del Congreso de la entidad.
Hablando de legisladoras, se
rá la próxima semana cuando
la petista Martha Márquez
solicite licencia para iniciar
su precampaña al gobierno de
Aguascalientes y por lo pronto
ha llevado al pleno algunas de
nuncias contra su ex dirigente,
el panista Marko Cortés, por
tener "negocios" con la aban
derada Teresa Jiménez en un
tema de luminarias.
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La soledad
era esto

La sesión de control al Gobierno de hoy po
dría ser una sesión de control a la oposición,
si no fuera porque la oposición que hoy encar
na el par director CasadoEgea es un modelo
de autocontrol. Teodoro no acudirá a formu

lar la pregunta anunciada para Yolanda Díaz:
«¿Considera que este Gobierno defiende ade
cuadamente los derechos de los autónomos?»

Una decisión prudente y obligada por otra más
prudente aún, que fue la de dimitir ayer por
la tarde. En cambio sí va a asistir Casado, que
interpelará a Pedro Sánchez sobre: «¿Cuán
to más está dispuesto a ceder ante sus socios

independentistas para seguir en La Moncloa?».
No es una pregunta que pueda hacer mu

cho daño al okupa de La Moncloa, pero tam
poco está previsto que Sánchez vaya a esca
becharlo en sus respuestas. Por estas ama
bles paradojas de la vida política española, el
debate que Pablo vaya a mantener con Pedro
en el Congreso se presenta como más ama
ble que el que tenga con los barones de su
partido, tan empeñados en echarlo del cargo
como el Gobierno de mantenerlo. O sea, que
no es previsible que haga sangre y el todavía
presidente del PP podría aprovechar para ha
cer una despedida sentimental de todo esto.
Es una hipótesis, pero no parece posible

que Casado pueda llegar políticamente vivo
a la Junta Directiva del martes, ni siquiera que
pueda alentar después de la reunión de hoy
mismo con los barones que le exigen, todos,

menos Ana Beltrán, un congreso extraordi
nario que él aceptó ayer. Hasta López Miras,
y ya está dicho todo. Tampoco parece posible
que pueda convencerles para que opten por
el congreso ordinario, que seguirían mango
neando los actuales inquilinos de Génova.

Item más, la dirección del Grupo Parlamen
tario, hasta Pablo Hispán, que fue su jefe de
Gabinete, también piden congreso extraordi
nario. Y sus vicesecretarios: Elvira Rodríguez,
Ana Pastor, Andrea Levy, Cuca Gamarra,
Belén Hoyos o Jaime de Olano, entre otros.
Por si todo lo que antecede fuera poco, su

nombre está ya escrito jun
to al de Egea, temblando en
un papel, la denuncia que un
abogado ha presentado en el
juzgado de guardia de Ma
drid por revelación de secre
tos, o sea los datos fiscales
de Tomás Díaz Ayuso (art.
197 del Código Penal).
Es la muerte en soledad.

El tiempo final de Pablo Casado tiene aires
de carnicería, pero es un final que él mismo
se ha trabajado con mucha aplicación. Su eje
cutoria al frente del PP ha sido una acumu

lación de errores de proporciones regulares,
que empezaron con la destitución de Caye
tana como portavoz en agosto de 2020 y que
dos meses después se corregía y aumentaba

en su discurso contra Santiago Abascal en
la moción de censura contra Sánchez. Nada

le obligaba a votarla, sobre todo porque Vox
no se lo pidió, pero se equivocó grandemen
te al tomar a Abascal por su principal ad
versario antes que Sánchez. Una abstención
habría bastado. Pero es que 18 meses antes

había ofrecido ministerios
en la campaña de las gene
rales de abril de 2019: «Vox

o Ciudadanos, tengan 10 es
caños o tengan 40, van a te
ner la influencia que ellos
quieran tener para entrar
en el Gobierno». Dos meses

antes habían posado juntos
en Colón los tres. El golpe

de gracia se lo dio él mismo la semana pa
sada en su entrevista con Herrera.

La única opción ahora parece la de Núñez
Feijóo. No es diputado, ciertamente, por lo que
haría bien en reponer en el cargo de portavoz
a Cayetana. A nadie se le ocurre que como
presidente nacional del PP y con esa compa
ñía, mostrase pujos de nacionalista gallego.

El tiempo final de
Casado tiene aires
de carnicería; él
se lo ha trabajado
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Quién engañó
a Pablo Casado

«Ahora va a salir toda la mierda y si tiene que
estallar todo, que estalle». Ésta fue la reacción
del secretario general del PP Teodoro García
Egea, a las 21.30 del miércoles 16 en la plan
ta séptima de la sede de Génova, cuando EL
MUNDO y El Confidencial publicaron que
una camarilla organizada por él había dejado
rastro de una investigación por métodos in
nobles prolongada durante meses contra la
presidenta de la Comunidad de Madrid, Isa
bel Díaz Ayuso. Lo escuchaba uno de sus co
laboradores más cercanos y, abochornado, el

alcalde, José Luis MartínezAlmeida, que en
ese momento tomó la decisión de desmarcar

se de una forma de actuar de la que se siente
completamente ajeno, pero que ha estado cer
ca de llevarse por delante su carrera.
La frase se tradujo, efectivamente, en un

estallido inmediato de acusaciones apócrifas,
documentadas sólo parcialmente después por
la presidenta. Pero sobre todo es expresiva de
la ausencia de autocontrol emocional de la

persona en cuyas manos ha abandonado la
gestión de la organización Pablo Casado. Esa
tendencia a la obcecación, ese orgullo perso
nal permanentemente excitado, es la clave
para entender cómo ha afrontado la dirección
nacional del PP la osadía de Díaz Ayuso de
reclamar para sí la Presidencia del PP de Ma
drid, personalizando el enfrentamiento en su

jefe de Gabinete, Miguel Ángel Rodríguez.
Durante estos años, a falta de un equipo con
autoridad, peso político y solvencia intelectual
sobre el que construir un proyecto el presi
dente del PP ha consumido cuatro jefes de
Gabinete, la energía arriscada e intempesti

va de García Egea monopolizó toda la acción
política y la orientó hacia donde mejor se de
senvuelve: el PP ha sido un partido consumi
do en escaramuzas internas, sin agenda pro
pia ni liderazgo. La degradación a la que se
está conduciendo Casado, dispuesto a batirse
con los barones, es elocuente de hasta qué
punto se ha contagiado de la
idea de la política de su se
cretario general, que sin ha
ber peleado un voto entien
de que la legitimidad orgáni
ca puede imponerse con
puño de hierro a los dirigen
tes que obtienen la fuente
del poder en el respaldo ciu
dadano en las urnas.

La confianza de Casado en Egea empezó a
romperse el domingo, cuando EL MUNDO
publicó detalles de la «sala de guerra» en la
que el secretario general organizaba su cama
rilla: «¿Quién me está engañando a mí...?», se
preguntó el presidente del PP Anteayer, pidió
un rato a solas con sus vicesecretarios. «Pien

sa en ti, Pablo», le dijeron, «Teo es lo peor que
te ha pasado». Ayer, ofreció su cabeza para
seguir el consejo de colaboradores cercanos
de que se desligase para procurarse una «sa
lida digna». El secretario general se resistió
tras un fuerte enfrentamiento.

El Comité de Dirección también reprochó
a Casado que siguiera los
consejos de su secretario ge
neral en la entrevista que dio
el viernes en la Cope, en la
que a partir de conjeturas
atribuyó «tráfico de influen
cias» a Díaz Ayuso. En ese
momento terminó su carre

ra política. Alberto Núñez
Feijóo la escuchó en el

club náutico Juan Carlos I de Sangenjo,
mientras esperaba para entrar en directo
con Federico Jiménez Losantos. Le pare
ció «una bomba atómica», según dijo a su
entorno. Fue entonces cuando se decidió a

reclamar por primera vez un congreso ex
traordinario. Ya no había marcha atrás.

La confianza del
presidente de! PP
con Egea se empezó
a romper el domingo
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El líder del Partido Popular, Pablo Casado, el pasado viernes en Madrid, a su llegada a la entrevista en la Cope, javier barbancho
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Si los profesionales delantipejismo sinatributosfue
ran esas lumbreras que se creen, no estarían todavía
empantanadosenladefensainútildeCarlitosLoret
& Companyy de Mexicanos contra la corrupción.
Sobre todo pe )rque por más que hagan berrinche, ya

fue demostrado lo guangasy melifluas de sus investigaciones;
además surespuestasetardócomo 20 horas, tiempo suficiente
para dej ar en claro que fue de ardillas. Algo que, además, afecta

lossueñosdeopiodeMarkititititititoCortésquecreíaque,gra
ciasaestafallida telenovela, AcciónNacionalpodíaganar ¡seis
gobernaturas! ¡Miiiviiidooo!

Está como Enri que de la Madrid que ya se siente candida
to presidencial, cuando se ve que todavíale quedan secuelas
gachas de aquellos reventones con el Burro
Van Rankiny el Diamante negro.
¡Basta ya de tonterías! Hay una verda

dera forma de demostrar la capacidad des
tructiva de López Obradory no es através
del melodrama ranchero, ni de nombrar a
Ted Bundy Cruz sulíder. Si en verdad quie
ren darle un golpe baj o al Dictador macus
pánico, deberían de usarlos millones de
pesos que invierten enbots yjunto con sus
aliados nada estratégicos del voxismo pando, propagar la
idea de que AMLO es un verdadero peligro para México
fundamentalmente porque le abrió la puerta de Morena a
Lilly Téllez, a sabiendas de lo ultraderechosa, provida, trai
cionera, anticomunista, kukluxpanista y profundamente
fan de Catalina Creel que es.

Ya es hora de que hagan un buen compló para que los
felicite García Luna Productions.
Esoesloquedeberíahacerlabandapesadadelos conservas

en almíbar, en lugar de, como es previsible, apoyar a la dotora
Dresserahoraquefueseñaladacomocorreveydileenlaem

bajadagringa. Dicen que dice Wikileaks
que, muy macartista, Denisse señalaba a
populistas, anticapitalistas y agentes del
comunismo interplanetario. Esto no pue
de ser veldá. Seguro que solo ibaallevarle
hot dogsyhamburgers al nada interven
cionistapersonal diplomático.
Allí está el pany no enla veneración de

Latinus que, tristemente, está involucra
da enlos dudosos y muy oscuros financia

mientos de Robertico Limón ta Madrazo, Chifiano Aureoles
y Cabeza de Muia,puragente debien, donde seguramente no
hay ningún tipo de conflicto de interés.
Propagad, ámixbots, que la mayor demostración de que

AMLO es mi peligro para México, fue haber hecho senadora a
Lilly Téllez, con su aplomo de BellatrixLüstrange de verdad
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Una buena y una mala
El senador José Luis Pech dio una machincuepa doble y ahora va a contender

contra Morena y su candidato en Quintana Roo. Los políticos huyen de cualquier
asomo de coherencia. ¿Losprincipios? Que se los coman con papas...

Gil no ha comentado ni una pa
labra de Palazuelos, truhán y
fanfarrón, no es fácil ser las
dos cosas a la vez y a quien
echaron a patadas de la candi

datura de Movimiento Ciudadano a la gu
bernatura de Quintana Roo y del partido
mismo. Otracosahubierasidoque Chabe
lo fuera candidato, pero eso no era posible.
Por cierto, le llaman "empresarioy actor" a
este sospechoso hotelero de segunday ga
lán anaranjado de telenovelas. Este sonso
se da su taco, varios tacos de maciza: "cené
con Dante Delgado, lo vi muy preocupado
por la situación y mis declaraciones des
afortunadas, así que decidí bajarme de la
candidatura". MC confirmó que retiró la
candidatura de Palazuelos y que en su lu
gar propondría al actual senador de More
na por ese estado, José Luis Pech.
En el programa de espectáculos De pri

mera mano, Gil no le hace el feo a la farán
dula, nada más a Plazuelas, o Palazuelos,
o como se llame, quien amenazó a sus crí
ticos: "A mi ninguna guerra sucia me va a
parar y todas esas gentes que están difa
mándome, que están diciendo cosas, estoy
apuntando y estoy tomando nota. Ya lle
gará el momento, cuando yo sea titular del
Ejecutivo que ajustemos cuentas". Pues
lo único que va a ajustar son los lobbies de
sus hoteles. Esta es la buena noticia, que la
dirigencia de un partido político acepte un
error y lo corrija. Nada mal en tiempos de
autoritarismo y necedad.

Pech, el trapecista
Esa es la buena. La mala es ésta: "la Comi

sión Operativa Nacional ha acordado ha
cerle una formal invitación al doctor José
Luis Pech para que sea considerado como
candidato ciudadano a la gubernatura de
Quintana Roo, durante los trabajos de la
Coordinadora Ciudadana Nacional erigi
daen Asamblea Electoral Nacional (...) es
tá decisión está sustentada en la intacha

Gil no le hace el feo a la
farándula, nada más a
Plazuelas, o Palazuelos,

o como se llame

ble trayectoria de vida del doctor Pech, el
trabaj o incansable que ha realizado, en di
ferentes espacios, por elbien de su estado,
y en que ha demostrado, unay otra vez, que
tiene el valor necesario para anteponer el
bienestar de la gente frente a cualquier in
terés partidista".
Con la pena, pero José Luis Pech firmó

la carta de los senadores de Morena en de

fensa de Liópez Obrador el 14 de febrero.
Recordemos: "los enemigos no son sólo
opositores a los principios democráticos
y populares que encabeza el Ejecutivo, si
no opositores a México y a todos los ciuda
danos que buscan la justicia y la igualdad
social. El Presidente encabeza la Nación,
el pueblo y la Patria, mientras que los que

tratan de destruir su actividad están desde

las sombras oponiéndose a México como
Nación libre y soberana, al pueblo mexi
cano como un pueblo que apoya los prin
cipios de la Cuarta Transformación. Las
senadoras y los senadores de Morena esta
remos apoyando de manera incondicional
al Presidente de la República, quien sim
boliza los ideales de la Nación, de la Patria,
del pueblo, de la independencia, la sobera
nía y los intereses del bienestar nacional.
Por ende, los que se oponen al Presidente
de México, no son más que un puñado de
mercenarios que, al ver privilegios man
cillados, luchan con todo su poder econó
mico para que prevalezca el viej o régimen
en el que podrían hacer sus negocios sucios
en la oscuridad. Son unos traidores a la Na

ción, a la Patria y al pueblo".
El senador Pech dio una machincuepa

doble y ahora va a contender contra Mo
renay su candidato. Los políticos huyen de
cualquier asomo de coherencia. ¿Los prin
cipios? Que se los coman con papas.

Ucrania
Ya en serio: Biden aseguró que Rusia co
menzó la invasión a Ucrania al reconocer
la independencia de las regiones separa
tistas y enviar allí sus tropas. Las sanciones
vendrían acompañadas por medidas finan
cieras contra la economía rusa además de
movimientos ofensivos de la OTAN Ali, los
gasoductos. Los alemanes tiemblan. Putin
es impredecible. "Esta es una flagrante
violación de la ley internacional y requie
re una respuesta firme de la comunidad in
ternacional (...) Mientras Rusia contempla
su siguiente paso, nosotros también esta
mos preparando nuestros siguientes pa
sos". O sea, la cosa viene fea.
Todo es muy raro, caracho, como diría

William Faulkner: "Se puede confiaren las
malas personas, no cambianjamás".

Güs'enva
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ITINERARIOS

La disputa por la nación

EPIGME1IO
IBARRA

rfi ..
¦ eniendolo todo no tienen nada. Grave e
H irresoluble dilema el que enfrenta la dere
JL cha conservadora en México a la que le so

bran el dinero, las ganas, los medios de comunicación,
las voces —a su servicio o a su favor— de los más influ
yentes líderes de opinión y la rabia, pero le faltan pue
bloy Ejército para poder echar de Palacio al Presidente
y revertir, casi imposible a estas alturas, el proceso de
transformación del país.
¿Quién se atrevería a proponer al Congreso y quién a

votar para quitarles rango constitucional a los progra
mas del bienestar? ¿Quién sería el suicida dispuesto a
poner finalas pensiones alos adultos mayores, alas be
cas para los estudiantes de todos los niveles, a los pro
gramas como sembrando vidayjóvenes construyendo
el futuro?

¿Y la revocación de mandato? Si bien es cierto que
ningún presidente podrá sentirse a salvo si ese instru
mento de democracia participativa continúa vigente
¿qué legislador tendrá la osadía de arrebatar ese dere
cho a la ciudadanía?
¿Qué gobierno, qué partido sería capaz de privatizar

el Aeropuerto Felipe Angeles, el Tren Maya o la refine
ría de Dos Bocas?
Obcecada en negar sus logros, en caricaturizar a Ló

pez Obrador, en deshumanizarlo y volverlo menos que
una cosa, en destruirlo sin considerar su estatura real,
la dimensión histórica de su victoria y la trascenden
cia de sus acciones de gobierno, la oposicióny la oligar
quía rapaz que manda sobre ella, han terminado sien
do y, por más que sigan al pie de
la letra el manual de Gene Sharp
para dar un golpe blando, una
patética caricatura.
La democracia, sus tiempos,

sus reglas y sus formas —que con
la j usticiay el fin de la impunidad
son la única garantía para la coe
xistencia pacífica— resultan pa
ralos conservadores un estorbo

que necesitan quitar del camino.
"La nada tiene prisa" decía el poeta español Pedro

Salinas y así con esa ansia destructiva, esa urgencia
histérica, se mueven los conservadores. Los medios
democráticos para revocar el mandato presidencial les
parecen una simulación intolerable, el trabajo partida
rio para ganar las elecciones del 2024 una batalla per
dida. Quieren dinamitar, demoler, cueste lo que cues
te y cuanto antes, a un gobierno —que como ningún
otro— es resultado de unas elecciones limpias, libres y
auténticas como lo establece la Constitución, y con la
mayor participación ciudadana de la historia.
En esta disputa por la nación, como bien laha carac

terizado López Obrador, no está enjuego solamente la
permanencia en el poder de un hombre, ni la sobrevi
vencia de un proyecto político. ¡Qué va! De lapaz social
en este país al que los gobiernos neoliberales convirtie
ron en una enorme fosa clandestina hablamos. Del pe
ligroso paso de la calumnia y la difamación a la agresión
física. De la estridencia de comunicadores que se dicen
víctimas que se transforma en campañas de odio en las
redes. De poner vidas en peligro. Eso es lo que buscan
los conservadores y quienes en la prensa les sirven.
Que nadie se llame a engaño; no hay, en este país, gol

pe blando posible; cruentoy duro será si se produce. Sus
intentosfallidosyasony como diría Miguel Hernández,
".. .un aletazo duro, ungolpe helado, un hachazo invisible
y homicida..Afortunadamente para México no veo al
pueblo respaldándolos, no veo al Ejército obedeciéndo
les; veo aun Presidente que resiste los embates, que les
llama a las cosas por su nombre y que —hoy menos que
nunca, eso hanlogrado— no está solo.

Ningún Presidente
podrá sentirse a sal
vo si la revocación
de mandato conti

núa vigente
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DOBLE MIRADA

Después de la casa gris

GUILLERMO
VALDÉS
CASTELLANOS

Hasta el momento, la revelación de la casa

gris, de lo que está detrás de ella (opaci
dad de los ingresos del hijo del Presiden

te; indicios de conflictos de interés y/o corrupción en su
círculo cercano) y de lafallida estrategia de contención de
daños han dejado varias lecciones importantes que es ne
cesario considerar para visualizar escenarios.
Primero, la exhibición de incongruencia entre el dis

curso de AMLO y la vida de su hij o le pegó en lo más sensi
ble: su pretendida superioridad moral, la que asegura que
lo hace diferente de sus antecesores; ello propició que su
actuación fuese visceral y errática durante más de dos se
manas. Inédito pues también perdió el control de la agen
da. El daño a su imagen se extendió a escala internacio
nal y se profundizó entre sus opositores, pero le tiene sin
cuidado mientras no se reduzca drásticamente su nivel de

aprobación y sus bases le sigan siendo leales. Ya lo dirán
las encuestas, pero es probable que el impacto sea menor
al que tuvo con Peña Nieto la casa blanca.
Segundo, no habría que hacer escenarios electora

les a partir de un desplome de su popularidad. Podrá
haber dudas y preocupación en los círculos guberna
mentales y morenistas por los graves desatinos de su
jefe, pero piensen lo que piensen, ya
dijeron que lo apoyan "incondicional
mente" (léase, "sin importar cuantas
estupideces cometa") pues es la encar
nación del pueblo, la patria y la nación
(Luis XV de Francia se quedó chiqui
to, pues nomás era el Estado). Trump,
a pesar de su desastroso gobierno, sa
có en 2020 siete millones de votos más
que en 2016. El populismo parece ser
la prueba de gobiernos desastrosos. Hay que asumirlo
así y si se cae su popularidad, mej or, pero la apuesta de

be ser ganar en 2024 multiplicando los votos oposito
res con organización y movilización de la sociedad, una
excelente propuesta y un candidato bueno y atractivo,
legitimado en una elección primaria.
Tercero. Que la aprobación de AMLO no se desplo

me no debe ocultar la creciente y profunda división de
la sociedad que se incrementó en estas semanas y de
estados de ánimo muy cercanos a la ira y el odio. Esa
polarización no se resolverá con las elecciones de 2024.
Gane quien gane, es muy probable que sigamos dividi
dos y los perdedores tendrán una herida profunda y
enorme (sobre todo si es Morena; solo piensen en 2006
pero elevado al cuadrado). Ese será el gran reto de la
gobernabilidad del próximo sexenio. ¿Cómo reconci
liar a México? Ello requerirá un gran esfuerzo, mucha
paciencia e inteligencia política.
Cuarto. La radicalización del Presidente y su gente se

agudizará. Se irán con todo contra el
INE, el Tribunal Electoral después de
la revocación del mandato y ahora su
marán al INAI; las presiones sobre el
Poder Judicial para amarrar su "ma
yoría" de cuatro ministros e impedir
que se sancione en contra suya cual
quiera de las controversias constitu
cionales existentes serán muyfuertes.
Incluso no sería raro que lo hagan más
descaradamente como lo intentaron hacer con Loret de

Mola, ignorando cualquier límite legal. Recuérdese que
acaban de aprobar el congelamiento de cuentasbancarias
sin necesidad de tener una sentencia de culpabilidad del
involucrado. Por tanto, será necesario incrementar la de
fensa por todos los medios legales tanto de nuestra frágil
democracia como del estado de derecho. No importa lo
imperfecto que sean ambos, lo que tenemos es mil veces
preferible al asomo del autoritarismo que se perfiló en es
tos días pasados.
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Que la aprobación
de AMLO no se

desplome no debe
()C I I1 l a t* la división de

la sociedad
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La calidad del

debate legislativo:
quimios infantiles

ri
uando Morena era opo

V i sición, seguramente mu
jfk chas veces observaba in

cumplimientos del partido y gobier
no en turno. No lo sé, por ser esta mi
primera tarea legislativa, pero de ma
nera objetiva habría que empezar con
esta reflexión para poner piso parejo
a mi lamento de la función opositora
en el "debate" legislativo: acusando,
acusando, acusando.

En mi actitud de entenderlos y
atenderlos he encontrado que, al
ser su objetivo acusar, se pierde la
responsabilidad de fundamentar la
acusación —como verbo que es la ba
se del diálogo y la proposición, y que
elevaría nuestra función legislativa a
su máxima utilidad.
Quiero ejemplificar esto con la

acusación que más me duele como
legisladora por Morena: la ausencia
de quimios para niños con cáncer. Al
atender esta incesante acusación he

ido a los hospitales

SíS0Í8B
El más significa

tivo proviene de la
fragmentación del
sector salud: los no

afiliados están a cargo de los estados,
los afiliados al IMSS, los afiliados a
otros organismos como el Issste, Pe
mex, etcétera...
Los programas de apoyo como el

Seguro Popular, y ahora el Insabi, re
quirieron un complejo entramado de
firmas de convenios con cada gobier
no estatal, así como del establecimien

to de protocolos y procedimientos
nuevos de compras consolidadas co
mo novedadpara evitar la corrupción.
En un hospital pediátrico ejem

plar en Oaxaca, la situación es aún
más compleja por tratarse de un or
ganismo público descentralizado no
a cargo totalmente del gobierno del
estado, tampoco de la Federación, y
donde el Insabi ha tenido que ir más
allá de su mandato para hacer un tra
je a la medida. Todo esto ha genera
do deficiencias que pudieron ha
  berse corregido con

medidas legislativas
de manera conjunta
y expedita, partien
do del conocimiento

de los problemas, en
lugar de gastar ener

gías en supuestos "debates" vacíos
que en nada contribuyeron a servir a
nuestro mandato.
Afortunadamente en Morena he

mos encontrado las fuentes del com

plejo problema para presentar resul
tados. Oj alá este ej emplo sirva para ele
var la calidad del debate legislativo, por
el bien de nuestros representados.
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Ayuda de
memoria: el
asedio a la Corte

La Fiscalía General de la Re
pública mandó archivar la
investigación por lavado de

dinero que determinó la salida del mi
nistro Eduardo Medina Mora de la Su

prema Corte de Justicia el 18 de junio
de 2019.

Con aquella acusación, que hoy se
reconoce sin sustento, un ministro de
la Corte fue sometido a la doble ame

naza de ser desaforado y encarcelado

si no entregaba la posición de minis
tro que el Presidente necesitaba para
inclinar a la Suprema Corte a su favor.
En dos tiempos
Primero, mostrando a los otros mi

nistros hasta dónde estaba dispuesto
a manipular la justicia para cambiar
los equilibrios de laCorteytenerlabajo
amago. Segundo, ocupando el lugar del
ministro defenestrado con una figura
afín a su gobierno.
Lo que vimos des

pués fue a una Supre
ma Corte extraordi
nariamente cauta,
que aplazó sine die los
asuntos fundamenta
les que le planteaba
la ilegalidad de muchas decisiones del
Presidenteylainconstitucionalidadde
muchas de sus nuevas leyes.
En ese impasse estamos todavía.
Pareció por un momento, después

de aquel episodio, que el Presiden
te capturaría a la Corte, cuyo silencio
frente a la arbitrariedad ejercida con
tra uno de sus miembros se parecía
bastante a la rendición política.

Aparte del sustituto del ministro de 
fenestrado, el Presidente iba a nom
brar durante su gobierno a otros tres.
Tendría al final una Corte capturada.
No ha sido así, o no del todo.
La Corte ha hecho maromas discur

sivas y aplazado sus pendientes mayo
res para no chocar con el Presidente,
pero ha mostrado también, en cuestio
nes importantes, que pese a todas las
presiones "aún hay jueces en Berlín".

Es de justicia ele
mental, ahora que el
Ciclo de la manipula

repe
tirio que la fiscalía ha
reconocido: que acu
só a un ministro de la

Corte de delitos que no tenían susten
to. Y recordar que la Corte no pudo en
su momento sino mirar a otra parte, ca
llaryobedecer.
La voluntad presidencial de avasa

llar a la Suprema Corte que ilustra el
caso de Medina Mora, bastaría para
explicar por qué el índice de TheEco
nomist no considera ya a México una
democracia.
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Los muertos por los
abrazos y no balazos

Las injurias no cambian la realidad,
pero retratan a los que injurian.

Florestán

Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana,
mostró el lunes ante el Presidente

de la República la reducción de homicidios en
enero de este año comparado con enero de 2021,
lo que es cierto.
Pero sus cifras no son para celebrar nada.
Con base en los datos oficiales del Secretaria

do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, al día de ayer, la suma de homicidios do
losos en sus primeros 38 meses de gobierno llega
a 113 mil 508, de los que en 2019 se cometieron 36
mil 661, un promedio de 3 mil 55 mensuales; en
2020 fueron 36 mil 579,82 menos que el año an
terior, unpromedio de 3 mil 48 al mes; y en 2021,
33 mil 315, cifra inferior en 3 mil 264 a los de
2020, con un promedio de 2 mil 854 mensuales.
Enero registró 2 mil 427 muertes y en 21 días

de febrero mil 435.

En los primeros 38 meses de gobierno, Vicen
te Fox tuvo 43 mil 77 homicidios dolosos, Felipe
Calderón 45 mil 417,9 por ciento más, Enrique
Peña Nieto 67 mil 338,48 por ciento más, y Ló
pez Obrador 113 mil 508, un alza de 65 por ciento.
Los peores países en cuanto a homicidios to

tales en 2021 son Brasil, 50 mil 33; India, 42 mil
879, y México ocupa el tercer lugar mundial con
33 mil 315.

El comparativo global de homicidios por cada
100 mil habitantes da una idea de la tragedia: Mé

xico ocupa el sexto lugar global con 26.8 por cien
to, solo después de Jamaica, Venezuela, Hondu
ras, Boliviay Sudáfrica
Estas cifras y comparativos retratan la grave

dad de la violencia en México, lo poco que se ha
logrado y que la disminución, cierta, repito, de
unos puntos porcentuales en enero de poco sir
ve ante los niveles de asesinatos y de la aplicación
de la política de abrazos y no balazos.

RETALES

1. INCONGRUENCIA. El presidente López
Obrador habla de crear un fondo de apoyo so
cial para periodistas y qué bueno, pero al mismo
tiempo desdeña la huelga de N otimex que ya du
ra dos años, en los que ha ignorado a los trabaja
dores sin ingresos en todo ese tiempo y reitera su
apoyo a Sanjuana Martínez, quien sigue operan
do el presupuesto de la agencia de noticias. Así los
momentos estelares de la4T;
2. HOUSTON. El mismo Presidente escaló ayer
el tema de la casa de Houstonyle dio un nivel que
no tiene, pero él le atribuyó. Ni siquiera es un te
ma personal o periodístico, es ¡la disputa por la
nación!¿De verdad este caso que él mantiene en
la conversación desde hace un mes es una dispu
ta por la nación? Ahora entiendo por qué no se
ha salido de ahí; y
3. MUERTE. LaCámarade Diputadosguardó dos
minutos de silencio por la muerte de la legisladora
del PT Celeste Sánchez, quien falleció ellunes en su
casa de Durango. Primero se habló de un suicido,
pero el forense corrigió y señaló que el deceso fue
provocado por unabroncoaspiración DEP.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Ateneo no
se olvida

olo lo vi un par de veces en
i persona. La primera en Aten
as*., co, una infame mañana del 4
de mayo de 2006 en la que cientos de
policías a su cargo irrumpieron pa
ra arrasar con pobladores y manifes
tantes del lugar. Junto a otro repor
tero intenté entrevistarlo, al mismo
tiempo que cuestionaba la brutalidad
policial desplegada.
"Es que estos cabrones no entien

den de otra forma", respondió, al calor

aún de los acontecimientos, el almiran
te Wilfrido Robledo, por entonces jefe
de la policía del Estado de México. No
aceptó ser entrevistado y prácticamen
te me mandó al carajo cuando le recla
mé si entre las personas detenidas es
taba Saman tha Dietmar, fotógrafa ale
mana que habí a llegado la noche previa
a documentar la crisis.

No me fui de Ateneo por varios días.
El operativo de terror que presencia
mos los que estuvimos ahí se fue des
velando hasta revelarse como una de
las atrocidades ofi
cíales más cruentas

y oscuras del México
que supuestamente
ya estaba viviendo en
democracia.

Y aquel despiada
do acto de gobierno se ensañó con las
muj eres. Me tocó publicar aquí en MI
LENIO la primera nota de las denun
cias de los abusos sexuales cometidos

por policías contra las 47 pobladoras,
activistas y periodistas detenidas. Ro
bledo descalificó mi texto y, a través de
lamentables testaferros, buscó intimi
darme para que no siguiera investigan

do. Pese a ello, no dejé de denunciar lo
que me constaba como periodista.
Unos años después, en 2014 o 2015,

volví a toparme con Robledo por casua
lidad enun salón del Hotel Geneve de la
Ciudad de México, donde él estaba reu
nido con la persona ala que yo iba a ver.
Resultó inevitable que lo confrontara
de la manera más respetuosa que pude
sobre Ateneo. El almirante me desdeñó
diciendo que todo era una mentira in
ventada por la guerrillay se fue.
En 2018, cuando la Corte Interame

  ricana de Derechos
Humanos condenó al

gobierno mexicano
por el brutal operati
vo de Ateneo en 2006,
deseé encontrarme
de nuevo con Roble

do, no solo para cuestionarlo por terce
ra ocasión, sino para pedirle que diera
a conocer quiénes de sus jefes habían
respaldado las atrocidades contra las
mujeres detenidas.
Ya no pude hacerlo. El pasado fin de

semana murió a los 75 años sin haber
rendido nunca cuentas de la infamia

en Ateneo.
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Un presidente
enojado con el
periodismo

Julio Scherery Carlos Monsiváis,
ambos muy admirados por el
presidente López Obrador, pu

blicaron hace algunos años Tiempo de sa
ber, prensa y poder en México.
En uno de los capítulos Monsiváis reto

mó una compilación que había hecho la re
vista Etcétera de los dichos del presidente
de esos tiempos sobre laprensa Van:

—Existe un pequeño círculo rojo (perio
distas, analistas, comentaristas, columnis

tas) que no representa a más de 2 millones
de personas en México... y tenemos un círcu
lo verde, que son 98 millones de ciudadanos
que piensan libre, que piensan en el cambio.
—Hemos estado bajo una metralla im

presionante de ataques por una sarta de ba
bosadas que no tienen la menor importan
cia para nuestro país. También es muy im
portante que los ciudadanos sepan que este
gobierno está bien sentado en la silla, que
tiene proyecto. Esta semana se presentó el
Plan de Energía, se pre
sentó el Plan de Tecnolo

gíayfrancarnente ahí es
donde nos gustaría ver
el periodismo: haciendo
análisis profesionales,
ahí sí que enjuicien, ahí
sí nos gustaría escuchar sus críticas. Me pa
rece que es donde vale lapena, no enlas otras
que son solo de formay que ciertamente no
vale lapena ni siquiera ponernos a discutir.

—Ni se crean que me van a tumbar a mí
con críticas de periódicos y con eso al revés,
yo voy a luchar, y voy a luchar frontalmente
por mi país, por todos los chiquillos y chi
quillas de este México maravilloso,y vamos
a ganar estabatalla, vamos a construir jun

tos ungranpaís, un país como lo queremos
para nuestros hij os.

—Sin meterme en enredos, yo creo que
la información que sale en los noticieros
resulta positivau obj etivay neutral. [Pero]
cuando nos vamos alas plumas, ahí sí, nues
tro bateo es baj ísimo y tenemos que 70 por
ciento, acaso 80, sonen contra mía, siempre
criticando, siempre duro; [solo] 20o25por
ciento nos hacen algún reconocimiento.

—Hoy, hasta el precio de las tortillas que
se adquieren para la casa
de ustedes es público, es
táenlntemet,yquébue
no que la prensa lo haga
saber a todo mundo, a
qué precio compramos
las toallas aquí en la casa

de ustedes, eso es transparencia
—Si han sido una ofensa las toallas de

4 mil pesos, las pago y listo. Las pago de
mi bolsa

Así Vicente Fox enlosprimeros años de
su mandato.

El libro ya no se encuentra fácil, pero tal
vez en una librería de viejoyvale mucho la
pena, alo mejor hasta el presidente López
Obrador lo leyó.
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Justa mayor paga
para los mejores

Ayer en la mañanera salió a flote la razón
por la que, como en todas las profesio
nes y oficios, existen diferencias en el

ingreso económico de los periodistas, lo mismo entre
los que de verdad lo son que los farsantes que se os
tentan como tales.

El tema lo planteó este lunes el presidente López
Obrador, al mostrarse contrariado por los "despro
porcionados" pagos a los "de mero arriba" frente a
los de "la mayoría".

No sabe que en el periodismo (y en todas las activida
deshumanas) aplica la máxima de que hasta enlos mi
crobuses del transporte colectivo "hay de rutas arutas".
Lo que sus contratantes valoran en reporteros,

fotógrafos, camarógrafos, articulistas, productores,
editores, cartonistas, ilustradores y demás es su expe
rienciay trayectoria que se miden, entre otros refe
rentes, por el dominio de su oficio.
En el caso de los reporteros, por ej emplo, la pulcri

tud en la redacción, el manejo de los datos que difun
den, así como su perlario de notas informativas, re
portajes, entrevistas y crónicas reveladoras de asun
tos cuya importancia tiene repercusión, que no solo
permanecen en la memoria colectiva sino recom
pensan a los oficiantes con algo mejor que la paga: su
credibilidad públicay la confianza de sus lectores, au
diencias de radio y televisión o usuarios de las redes.
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También cuenta mucho la ca
nija ilustración: el bagaje cultu
ral que se reflej a en cada texto y
alocución, lo que a los más aptos
les permite contextualizar para
subrayar, cuando el tema lo me
rece, la trascendencia de lo que
informan.

Ejemplo extremo: el repor
tero (siempre quiso definirse

así) Gabriel García Márquez, por poco que le paga
ran en El Espectador; era ya una celebridad en Co
lombia cuando publicó (1955) en 14 entregas el relato
del náufrago que 25 años después se hizo en libro. El
periodista había llegado un año antes a ese diario de
Bogotá, pero brillaba desde su paso previo por las re
dacciones de El Universal de Cartagenay El Heraldo
de Barranquilla.
Periodistas lo fueron Daniel Defoe, John Reed,

Martín Luis Guzmán, Ernest Hemingway, José Pa
gés Llergo, Julio Scherer García, Mario Vargas Llosa,
Bob Woodward, Cari Bernstein o Carlos Monsiváis, y
habría sido muy injusto que sus pagos no fueran "des
proporcionados", por significativamente mayores a
los demás de su generación.
La misma explicable asimetría es aplicable a casi

todos los practicantes del periodismo contemporá
neo que López Obrador tanto denuestay calumnia
Y si en la mañanera de ayer se demostró que el Pre

sidente no sabe o no entiende la razón de las diferen
tes retribuciones a periodistas, es porque dos pobres
diablos de los que asume como si lo fueran (Hans Sa
lazar y Marco Antonio Olvera) se llevaron la mitad o
más del tiempo de la conferencia obsequiándole pre
guntas a modo, descalificando aperiodistas genuinos
(incluidos los de la protesta de silencio ante los asesi
natos), chillando porque ganan menos de 15 mil pesos
y, como acostumbran, haciéndole descaradas peticio
nes ajenas al libre, libérrimo y libertario oficio...^™
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¿Lo que pasa en Morelos,
se queda en Morelos?

Nadie sabe, nadie supo. Como en un gran
acto de prestidigitación, de esos que solo
se ven en Las Vegas, en Morelos desapa
recieron 379 millones de pesos de fondos
federales.

La Auditoria Superior de la Federación
mandó a sus mejores hombres para ver si
los millones aparecían, pero no.
Eran fondos para rubros tan im

portantes como salud, educación y
desarrollo social. Ahora el gobierno
estatal tendrá que explicar a dónde
fueron a parar o de plano resarcir
los, si es que todavía andan por ahí
digamos traspapelados.

No solo el gobierno estatal está en serios
apuros, también las alcaldías de las princi
pales ciudades.

¿Cómo puede ocurrir que se les pierdan
tantos millones?

¿El dinero de las casetas?
Causó revuelo en Guerrero, sobre todo en
Chilpancingo, el anuncio de que los nor
malistas de Ayotzinapa preparan una mega
pachanga para celebrar un aniversario más
de su escuela, la rural Raúl Isidro Burgos.
Y es que todos quieren ir. Se pre

vé la actuación de la Banda El Re

codo y de la Original Banda Limón,
dos agrupaciones que tienen miles
de seguidores en la zona.
Ambas cobran caro por presentación.

Poco más de un millón de pesos cada una
por concierto, según se supo.

La fiesta será en el Lienzo Charro de la
Ciudad de Tixtla el sábado 12 de marzo. De
manera que ya lo sabe el amable lector, si le
toca que en las casetas de la Autopista del
Sol los normalistas le pidan coperacha para
dejarlo pasar es por una buena causa: bailar
hasta al amanecer.

La contundencia de Marina
Vaya demostración de músculo de Marina
Vitela durante el evento de registro formal
como candidata de Morena a la gubernatura
de Durango. Tuvo casa llena en las instala
ciones del instituto estatal electoral.

La escoltaron dirigentes de la coalición
que la respalda y se posicionó con un dis
curso fuerte dirigido a sus opositores, pero
también, dijeron allá, a inconformes dentro
de su partido.
Marina necesitaba una demos

tración de fuerza porque la contien
da, ya lo sintió en carne propia, será
despiadada.

Atrás quedaron los tiempos de la con
tención y la discreción. Marina mostró que
también sabe luchar y que puede ser con
tundente.

Ya la esperan para la contienda los candi
datos Esteban Alejandro Villegas de la coa
lición "Va por Durango" y Patricia Flores del
MC. No hay nada escrito.

Participación ciudadana
Que para la elaboración del Plan Estatal
de Desarrollo del estado de Querétaro, pre

sentado recientemente, participaron 50
mil ciudadanos quienes actuaron en más
de 400 foros para elaborar el documento.
Nos comentan que el gobernador

Mauricio Kuri considera que es el
plan con mayor participación de la
sociedad y que a través de 6 ejes
guiará las políticas de la entidad.

La idea, dicen, es institucionalizar un
programa de participación de la sociedad
que no se ha visto antes ni en otro estado
ni en otro lugar.

Ados fuegos
Con estos aliados para qué queremos
enemigos.

Primero Donald Trump vuelve con su
tacto de mastodonte, le lanza piropos a
Putin, y dice que a él le gustaría hacer
lo mismo que hizo el ruso con Ucrania
en la frontera entre Estados Unidos y
México.

Poco después, 14 estados de la Unión
Americana pidieron la inmediata dimi
sión de Alejandro Mayorkas, secretario
de Seguridad Interior, por el desastre
que hay en la frontera con México que
coloca a EU, dijeron, al borde de una cri
sis de seguridad nacional.
Quieren mano dura contra los

carteles de la droga y los migran
tes que aprovechan la política de
fronteras abiertas de los nortea
mericanos. ¿Fronteras abiertas?*
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UcraniaRusia: momento
decisivo para Biden

El actual conflicto entre Rusia y Ucrania, que po
dría convertirse en la más grave crisis en Euro
pa desde la Segunda Guerra Mundial, parecería
ser demasiado para el presidente Joe Biden, que
tiene ya suficientes problemas.

Después de todo, los planes que el mandatario estadu
nidense tenía para su gobierno están completamente para
lizados. Su popularidad va en caída a pesar de una econo
mía floreciente y ya le queda muy poco tiempo para que su
agenda sea aprobada por el Congreso antes de las eleccio
nes de noviembre, cuando se teme, la Cámara Baja y aún
el senado, podrían regresar a los republicanos.
Aún así, la Casa Blanca está haciendo todo lo posible

por encontrar una solución diplomática y frenar a Vladi
mir Putin amenazándolo con sanciones económicas. Biden
no quiere una guerra. Y los expertos aseguran que no hay
posibilidad alguna de que Estados Unidos llegue a enviar
tropas a combate con los rusos, por el riesgo de que se des
ate un conflicto de dimensiones impredecibles.
Al jefe de la Oficina Oval, que frecuentemente habla de

que la democracia, debe triunfar sobre los gobiernos au
tocráticos y dictatoriales:
las actuales agresiones de
Rusia le están abriendo la
puerta para ser el líder del
llamado "mundo libre" que
siempre anheló ser.

Hasta ahora Biden se ha
bía concentrado en asuntos
domésticos tales como la pandemia, su proyecto para re
parar la infraestructura del país y su fallida propuesta
para renovar el sistema electoral, pero ha dejado de la

do los asuntos de política exterior. Este podría ser el mo
mento que defina no solo su presidencia sino su larga ca
rrera política.
Tanto Putin como Rusia son dos temas que Biden co

noce bien. Presidía el Comité de Relaciones Exteriores del

Senado cuando el líder del Kremlin llegó al poder. Se dice
que, a su vez, el presidente ruso prefiere tratar con Biden
que con su antecesor, porque aún cuando tenían una rela
ción muy estrecha, le desesperaba la ignorancia de Donald
Trump sobre historia y geografía universal.

A favor de Biden también juega el hecho de que los esta
dunidenses, sin ninguna duda, ven la posible invasión rusa
a Ucrania como una batalla de los buenos contra el malo,
colocándolo a la altura de Ronald Reagan cuando famo
samente pidió derrumbar el Muro de Berlín o aún cuando
George HW Bush se lanzó contra Saddam Hussein en Irak.
A Biden le urge dejar atrás la desastrosa, violenta y caó

tica retirada de Afganistán en agosto pasado. En ese en
tonces, el mundo entero vio como tras dos décadas promo
viendo el desarrollo y la paz, Estados Unidos abandonó a
su suerte a los afganos, principalmente a mujeres y niñas,
entregándole el poder al Talibán.

Políticamente, el mandatario no se ha podido recuperar
de la manera en que su administración concluyó esa ocu
pación, a pesar de que el público estaba a favor de dejar esa
costosa guerra atrás. Ahora Biden tiene enfrente la oportu
nidad de cambiar su lugar en la historia»
Los estadunidenses ven
ja p0SH,[e invasión rusa

una batalla de ¡OS
buenos COntta el tnalo
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RINOCERONTOSIS

¿Y qué si mueren las normas penales?

0 Qué sería de nosotros hoy si exis
¿tieran normas que sancionaran una

expresión o manifestación de des
precio a otro, o con el fin de ofen
derlo; o si para castigarnos basta

ra la comunicación pública de imputacio
nes formuladas por hechos (ciertos o falsos)
que pudieran causar deshonra o descrédito?

Pues por increíble que parezca, ese era
el escenario vigente en el ámbito federal
hasta hace apenas quince años. Tarde pe
ro los rayos del humanismo penal y de La
Ilustración, alumbraron consciencias par
lamentarias y, por fin, el 13 de abril de
2007 fueron derogados del Código Penal
Federal, los últimos vestigios de los tipos
penales de injurias, difamación y calum
nias que, en síntesis, eran figuras delicti
vas útiles para la censura previa, es de
cir, para criminalizar y amenazar con la
imposición de sanciones a las personas,
especialmente a periodistas o comunica
dores, que realizaran publicaciones, aún
siendo ciertas, que ofendieran o lastima
ran el buen nombre y prestigio de perso
najes de ia vida pública, particularmente.
Con todo y el progresismo jurídico, sub
sisten uno o varios de estos tipos penales
en las legislaciones de Campeche, Nuevo
León, Sonora, Yucatán y Zacatecas.
Como el prestigio, el buen nombre,

el honor y el decoro de la persona, son
derechos que de
ben preservarse,
la despenalización
no implicó la des
regulación absolu
ta, sino que su tu
tela correspondió

únicamente al De

recho privado, por
medio de 1a mate
ria civil, bajo la figura del daño moral, en
tendido como la afectación que una per
sona sufre en sus sentimientos, afectos,
creencias, decoro, honor, reputación, vida
privada o en la consideración que de ella
tengan los demás. Cuando logra acredi
tarse la existencia de una de estas afecta
ciones, la víctima tiene el derecho a una
indemnización (a que se le deje sin da
ño o se le repare), cuantificable en dinero
que, desde luego, debe pagar el responsa
ble del daño.

Fue en el artículo 1916 Bis del propio
Código Civil Federal, en donde se dispuso
que la obligación de reparar un supuesto
daño moral, no surge —aun cuando sea
cierto que éste se produjo— si quien lo
causó lo hizo en ejercicio de sus derechos
de opinión, crítica, expresión e informa
ción, previstos en los artículos 6 y 7 cons
titucionales, que garantizan la libre ma
nifestación de ideas y la inviolabilidad de

difundir opiniones,
por cualquier me
dio, sin mayor res
tricción que abste
nerse de producir
ataques a la moral,
a la vida privada o
contra derechos de

terceros, que pro
voquen algún de

lito o perturben el orden público. Fuera
de esas limitantes, bienvenida la crítica.
En un absurdo contraste, destaca que

Afganistán y México hayan sido en 2021,

por el número de homicidios dolosos que
cada uno presentó, los países más peligro
sos para ejercer el periodismo y, al mismo
tiempo, hayan sido estas mismas naciones
las que se posicionan en los primeros luga
res por la calidad de sus respectivas leyes
de transparencia y acceso a la informa
ción. La conclusión es evidente. No existe

una relación directa entre la precisión y
oportunidad de nuestras normas y su nivel
de efectividad, pero, por encima de ello,
resalta lo que verdaderamente importa:
los cinco periodistas que han perdido la
vida en lo que va de 2022, no murieron
accidentalmente, tampoco de causas na
turales, sino que se trató de ataques y eje
cuciones específicamente dirigidas a ellos.

Con todo y una regulación jurídica mu
cho más sensata y un blindaje constitucio
nal del derecho a expresarse, a informar
y a ser informado, no hemos perdido ca
pacidad de asombro con las modalidades
que pueden adoptar los ataques que, des
de la esfera pública, se gestan contra las
exhibidas que le da la prensa libre y crí
tica que, guste o no, es útil para contra
rrestar los abusos del poder.
A la memoria del periodista Manuel

Buendía, asesinado por el poder público
hace casi treinta y ocho años, recordamos
el título de una de sus columnas más céle
bres, "Deí dicho al hecho", porque una cosa
es el discurso políticamente correcto que
sintoniza con la despenalización de con
ductas que atentaban contra el honor de
las personas y otra muy distinta que esa
"voluntad" libertaria se corresponda con
la lastimosa realidad que censura no con
abrazos sino con balazos •

No son tos rebeldes los que crean
los problemas del mundo,

son los problemas del mundo los
que crean a los rebeldes.
Ricardo Flores Magón
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Pocas cosas en la vida se aca

ban por decreto. Muchas me
nos aún por una simple de
claración o el lindo vuelo de
un pañuelito blanco. Pero en

México, donde todo puede pasar, la co
rrupción ha sido erradicada.

Es cosa maravillosa: la hemos ani
quilado en tres años de gobierno, mien
tras el Covid sigue vivo. Y aquello era
más difícil. Pero pronto domaremos a
la pandemia. Si la corrupción se en
quistó en el cuerpo y el alma naciona
les desde los tiempos de Cortés, hemos
matado al caballo de la peste. Al peor
cáncer a la peor enfermedad del alma.

Así pues, hagamos un cucurucho
con los pliegos de la Auditoría Supe
rior de la Federación cuyo trabajo de
escudriñar papeles ya viene siendo co
sa inútil. Si no hay corrupción tampo
co debe haber revisión.

Pero mientras eso termina de su
ceder, la ASF ha planteado un conjun
to de irregularidades en los gobiernos
estatales, cuyo monto es muy alto: 39
mil 565.8 millones de pesos del gasto
federailizado. Solamente en la CDMX,
hay turbiedad en 6 mil 235 millones
de pesos. Pero pronto quedará todo ex
plicado y limpio como una patena. Se
debe cuidar a la regenta. No se vaya a
ofrecer.

Y en ese conjunto de las deteccio
nes irregulares el gobierno de Oaxa
ca ha salido rápidamente a explicar la
parte en la cual se le señala. Nada más,
4 mil 800 millones por
aclarar. Esta es parte de

la información divuga
da por el Ejecutivo oa
xaqueño.

"...A partir de la fis
calización de los recur
sos al Gobierno del Es

tado de Oaxaca, desde el ejercicio 2018
al 2020, la Auditoría Superior de la Fe
deración (ASF) ha realizado observa
ciones en las auditorías al Fondo de
Aportaciones para los Servicios de Sa
lud (FASSA) y al cumplimiento de las
disposiciones establecidas en la Ley de
Disciplina Financiera de las Entida
des Federativas (LDF) a los Servicios
de Salud de Oaxaca (SSO), relaciona
das con la incorrecta clasificación en
el capítulo 3000 "Servicios Generales",
en la partida específica 326 "Servicios
para programas adicionales", del gasto
ejercido en el pago de nómina de per
sonal regularizado y formalizado, mis
mo que corresponde al capítulo 1000
"Servicios Personales".

"Cabe destacar que estas observa
ciones son de carácter plenamente ad
ministrativo y que no existe ningún ti

po de daño patrimonial a
la Hacienda Pública Fe
deral...

"...Esta problemáti
ca deriva de la compleji
dad de ia estructura con
table, la poca claridad en
la conformación de las

nóminas y la ambigüedad en lo des
crito en el Convenio Federal de Recur
sos del Fondo de Aportaciones para los
Servicios de Salud, celebrado en 2008
para dar cobertura a las modalidades
de contratación formalizados y regu
larizados.

Sin embargo, a lo largo del tiempo
y por las necesidades propias del sec
tor salud surgieron nuevas modalida
des de contratación como la de "even
tuales", pasando la plantilla de perso
nal del sector salud de 7 mil 478 perso
nas en 2004 a 17 mil 925 para inicios
del 2016.En este periodo se incrementó
exponencialmente el gasto...

Es por ello que, aunque a partir de
2016 se ha logrado disminuir la planti
lla de personal del sector en un 11.8%,
en el ejercicio 2021 el adeudo históri
co de Servicios Personales ascendía a

13 mil 812 mdp por obligaciones pa
tronales no pagadas. Ese mismo año,
el déficit presupuestal para cubrir de
manera correcta el pago de la nómina
corriente era de mil 608 mdp genera
dos por 5 mil 118 plazas sin cobertura
presupuestal, al tiempo que se estaba
atendiendo una crisis sin precedentes
derivada de la pandemia..

"...Con el apoyo de la ASF... se lo
gró trazar una ruta para regularizar las
faltas en los registros contables y gene
rar al fin una solución integral a la cri
sis financiera que presentaban los Ser
vicios de Salud de Oaxaca".

En fin, estos y otros argumentos
muestra el gobernador Murat. Le toca
a los especialistas analizarlos, revisar
los y admitirlos o no, pero lo notable
es la atingencia para atender un seña
lamiento»

"...Con el apoyo de la ASF...
se logró trazar una ruta para
regularizar las faltas en los
registros contables y generar

una solución integral..."
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Alda Wofford
Astrónomo.

La especialista de la UNAM fue autorizada por la
NASA para acceder a las observaciones del nue
vo telescopio James Webb para estudiar el polvo
producido por estrellas masivas, la formación de
planetas alrededor de otras estrellas.

Donald Trump
Ex presidente de EU

El exmandatario estadunidense elogió a Vladi
mir Putin, al afirmar que lo que hace en Ucra
nia es "genial". Sugiere que lo que ha hecho el
dirigente ruso podría hacerlo Estados Unidos...
en su frontera sur.
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La Auditoría Superior de la
Federación (ASF) hizo observaciones
alrededor del contrato que le asignó la
Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña) a la empresa de JOSÉ MARÍA
TAPIA FRANCO, quien algunos recuerdan
como el director general para la
gestión de riesgos en la Coordinación
de Protección Civil que viajó a Las Vegas
en vez de atender las tormentas que
azotaron a Guerrero en 2013.

El ahora empresario es accionista mayoritario
de Soluciones Integrales en Gestión de Riesgos
de Desastres SA de CV que le vendió a la Sedeña
mil 330 ventiladores por 52 millones de euros.
La Defensa Nacional firmó el 30 de marzo de

2020, con carácter de extra urgente, el contrato
DN10 SASM001/INSABI/2020 por 52 millones
606 mil euros, unos mil 350 millones de pesos,
con una empresa de reciente creación para la
adquisición de mil 330 ventiladores para aten
der a pacientes infectados con el coronavirus.

***

Amparada en el decreto del 27 de marzo de
2020 que reconoce la epidemia del Covid 19
como de atención prioritaria, lo cual permite
dispensar el procedimiento de licitación pú
blica, le adjudicó de manera directa la com
pra. En su más reciente informe de la Cuenta
Pública, correspondiente al segundo año de
la actual administración, la ASF observó que
la Sedeña notificó las órdenes de suministro

después de las fechas límite establecidas en
las citadas órdenes para la entrega de los
bienes, por lo que no procedió el cobro de
penas convencionales por el atraso en tres
entregas, mismas que involucraban 600
ventiladores.

***

Aseguran que en la próxima sesión del Con
greso, la bancada de Morena presentará una
iniciativa para quitarle al instituto Nacional
Electoral, de Lorenzo Córdova, la facultad para
nombrar a los consejeros de los Organismos
Públicos Electorales Locales (OPLES); esto

porque, a consideración de los morenistas, los
consejeros federales desconocen las necesida
des de cada entidad.

Para la aprobación de la propuesta, los more
nistas tendrían que convencer a algunos
miembros de otros institutos políticos, por
aquello de la mayoría calificada, aunque se
antoja difícil que el PRI, PAN, PRD o Movi
miento Ciudadano acompañen el documento
en estos tiempos revueltos y polarizados pre
cisamente por el tema electoral.

Las y los alcaldes de Morena en la Ciudad de
México entregarán este miércoles sendos re
conocimientos a policías que han destacado
por su trabajo en el servicio público. Los ediles
de Milpa Alta, Judith Vanegas; Tláhuac, Bere
nice Hernández; Iztapalapa, Clara Brugada;
Venustiano Carranza, Evelyn Parra; Xochimil
co, José Carlos Acosta; Gustavo A. Madero,
Francisco Chíguil, e Iztacalco, Armando Quin
tero, se darán cita en el Museo de la Ciudad de
México para condecorar a los uniformados por

su "valor; disciplina y compromiso en la pro
tección de la ciudadanía".

Hablando de la capital que encabeza Claudia
Sheinbaum. Nos aclaran a la sombra de lo di

cho en este espacio que la Ciudad de México se
posicionó entre las entidades del país con me
jores resultados en el reporte del Gasto Fede
ralizado de 2020 que presentó la Auditoría Su
perior de la Federación (ASF), ya que única
mente registró 0.1 por ciento de observaciones
en el presupuesto auditado por aclarar.

"La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Par
do, informó que el OJ por ciento de observa
ciones emitidas por la ASF podrán solventarse
mediante la revisión correspondiente por las
áreas del Gobierno de la Ciudad de México

debido a que en ocasiones se debe a un trá
mite administrativo, con el propósito de que
la ciudadanía cuente con la información nece

saria de los recursos de la cuenta pública", di
cen los de la capital. Bueno, todo indica que
tienen otras cifras, otros números.
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Cumbre África y Europa
La pandemia de Covid19 retrasó
durante dos años la celebración de la VI

Cumbre entre la Unión Europea (UE) y
la Unión Africana (UA) pero, finalmen
te, se realizó el pasado 17 y 18 de febre
ro. La reunión congregó a alrededor de
70 jefes de Estado y de Gobierno, repre
sentantes de los 27 países miembros de
la UE y 55 de la UA.

La reunión permitió mostrar el interés
europeo en retomar su papel como
socio estratégico de África. A pesar de
la distancia geográfica. China es ya el
principal inversor en territorio afri
cano, principalmente en infraestruc

tura. Las precondiciones más laxas que las euro
peas, le han permitió a diversos gobiernos africa
nos acceder a financiamiento chino sin revisiones

previas sobre su nivel de democracia o, incluso, de
la viabilidad climática de los proyectos.

Para contrarrestar esta creciente e inevitable

influencia, los europeos se comprometieron a
destinar 150 mil millones de euros en tres grandes
áreas de importancia en África: inversión, salud y
educación. Hay un interés genuino en recuperar
la relación especial porque la geografía es inamo

vible, y la seguridad del continente europeo de
pende en gran medida de la estabilidad política y
económica de su frontera sur.

La preocupación sobre el terrorismo en África
se encuentra latente. En varias zonas del conti

nente las instituciones del Estado no han logrado
detener el avance de grupos radicales. Tras la re
cientemente anunciada salida de las tropas fran
cesas de Mali se ha puesto en duda el compromiso
europeo con atender la crisis de seguridad en la
zona. El Sahel lleva ya tiempo fungiendo como re
fugio de grupos extremistas que, en cualquier
momento, podrían ser lo suficientemente efica
ces para representar una amenaza internacional.

La VI Cumbre UE  UA resultó en el anuncio

de interesantes compromisos, principalmente de
inversión. Sin embargo, los recursos financieros
no serán suficientes frente a problemas tan com
plejos como la inseguridad y el terrorismo. El tra
bajo entre ambos bloques se vislumbra positiva
mente. Sin embargo, las prioridades europeas po
drían desviar la atención y retrasar los proyectos.

Investigador del Centro de Estudios Internaciona
les Gilberto Bosques del Senado de la República.
Licenciado en Relaciones Internacionales por la

Facultad de Estudios Superiores Acatlán. Es aso
ciado del del Consejo Mexicano de Asuntos Inter

nacionales (Comexi).
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La industria alimentaria en
pandemia abre oportunidades
La industria alimentaria ha visto cambios sustanciales en

los últimos dos años, debido a la pandemia por Covid19
que aceleró una tendencia ya en auge, la de hábitos de
consumo más saludables entre la población mundial. La
salud sin duda ha tomado protagonismo ante las recomen
daciones de gobiernos y especialistas, que no han dejado
de insistir en que la dieta balanceada es pilar para enfren
tar las enfermedades.

En México, la obligatoriedad del etiquetado de los ali
mentos y bebidas procesados, de acuerdo a la NOM051,
ha representado una nueva etapa en la comercialización,
con el fin de informar sobre los nutrimentos críticos e in

gredientes que pueden representar un riesgo para la salud.
Hoy más que nunca el consumidor busca informarse me
jor acerca de los productos que compra, por lo cual empre
sas grandes y pequeñas han aprovechado el factor Food
Tech para crear alimentos y bebidas que respondan a esta
nueva realidad.

En este sentido, la empresa 100 por ciento mexicana,
Food News, de Moisés Jafif y Mónica Díaz, en su catálogo
de botanas se encuentra a la

vanguardia, pues han creado
productos con el respaldo del
sello VLabel, que garantiza el
uso de ingredientes veganos y
vegetarianos, seleccionados
bajo los más altos estándares
de calidad. Destaca la inver

sión tecnológica que se plan
tearon en esta firma, ya que su
objetivo es que sus productos

preserven los nutrientes de sus ingredientes, sin sacrificar
el sabor y ofrecer de esta manera alimentos saludables, sin
azúcares añadidos, ni grasas saturadas o trans.

La empresa ha lanzado al mercado los Kubitos, elabo
rados de frutas evaporadas, fuente de fibra dietética, que
se pueden consumir como bocados, en ensaladas, en re
postería e incluso en bebidas. Así como los snacks hornea
dos, ricos en proteína vegetal, hechos con garbanzo, maíz,
arroz, chícharo y quinoa.

Además, aseguran, dotan a los consumidores de conte
nidos de valor pues a través de sus plataformas digitales
comparten información sobre el bienestar ñsioo y mental,
ya que su misión es aportar buenas noticias sobre estilos de
vida más saludables. Ante la demanda de este tipo de ali
mentos por parte de los consumidores, estos snacks ya se
puede encontrar en Amazon, de Jeff Bezos; La Europea, de
losé Ramón Ruíz; Mercado Libre México, de David Geisen;
lokr, de Ralf Wenzel; además de sitios de nicho, como Heal
thy Boutique, Green Republic, AM Salud y La Artesana.

Y para ampliar el acceso a su oferta de alimentos, Food
News ya está en conversaciones para tener presencia en
Liverpool, de Carlos Martin Rangel; Justo, de Ricardo We
der; la Comer, City Market y Fresko, de Carlos González
Zabalegui; Sears, de Patrick Slim Domit; El Palacio de Hie
rro, de Fuan Carlos Escribano; HEB, de Fernando Martínez;
Nutrisa, de Grupo Herdez; Farmacias del Ahorro, de Anto
nio Leonardo Castañón; Rappi México, de Alejandro Solís;
Círculo K, de Carlos Kalach Balas; así como Sanboms, de
Carlos Slim Domit.

No es fácil entrar a este núcleo, pero parece que se coci
na una historia de éxito.

Empresas apro
vechan el factor

Food Tech para
crear alimentos que
respondan a la
nueva realidad
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Sacapuntas
El efecto Ucrania
Uno de los efectos de la crisis en Ucrania, nos hacen 6ver, es que la mezcla mexicana de exportación cerró
ayer en 88.48 dólares por barril. Cifra impresionante,
pues se ubica 33.38 dólares arriba de lo proyectado Octavio
en el Congreso para 2022, con lo que Pemex, a cargo Romero
de Octavio Romero, tendrá mayores ingresos. La mala
noticia es que la gasolina tenderá a encarecerse.

Les interesa más México
En Washington están atentos de los presidentes
latinoamericanos que eventualmente respalden la
independencia de Donetsk y Lugansk, decretada por el
ruso Vladimir Putin. Se cree que los primeros serán el
venezolano Nicolás Maduro y el cubano Miguel Día?
Canel. Pero la postura que realmente les interesa es la
del mexicano Andrés Manuel López Obrador.

Tere se anticipa
En Aguascalientes, la panista Tere Jiménez ya aplica
aquel refrán que reza: "todavía no tiene la vaca y hasta
zapatos ya repartió". Porque, dada su ventaja en las
encuestas, está haciendo compromisos con todo tipo
de proveedores, por lo que algunos le aconsejan que,
antes de la campaña, aclare los malos manejos que le
imputan como alcaldesa de la capital del estado.

Félix coordina campaña
El senador con licencia, Félix Salgado, regresa
a campaña, aunque esta vez será como nuevo
coordinador en Guerrero de la asociación Que Siga la
Democracia, promotora de la revocación de mandato.
Su objetivo, nos anticipan, es fortalecer la campaña
informativa sobre ese ejercicio y lograr que el 10 de
abril asista el mayor número de personas a las urnas.

Rendición de cuentas
La Cl)\l\ resultó ser una de las entidades con mejores
resultados de la Cuenta Pública 2020, de acuerdo con
la ASF. Sólo 0»lti> de su gasto federalizado debe ser
aclarado, lo que refleja el esfuerzo del gobierno de Luz Elena
Claudia Sheinbaum, y la titular de Administración, Luz González
Elena González, por mejorar la rendición de cuentas y
dar certeza del uso eficiente y honrado del erario.
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Putin, ahora, parece no sólo buscar restablecer esa
zona de segundad, sino también hacer sentir que su
país es otra vez una potencia con impacto mundial

' Hasta dónde llegará el presidente ruso
Vlaclimir Putin?

Esa es la pregunta que parece hacerse
el mundo ante lo que bien podría verse
como un abierto desdén a modosy formas,

. o una nueva señal cíe resquebrajamiento
del orden internacional, como se conoció

después de la Segunda Guerra Mundial.
Puede ser también un recordatorio de la división de in

tereses en una Organización del Tratado del Atlántico Norte
[OTAN), encabezada por unos Estados Unidos, envueltos ahora
en un brutal debate político interno, que limita su capacidad
de reacción, y mientras, los aliados europeos evalúan cada
paso de cara a sus propias necesidades.

Pero al mismo tiempo, el anuncio del mandatario ruso
de reconocer las "repúblicas populares" proclamadas por
rusoucranianos separatistas en las provincias de Donetsky
Luhansk, creó alarma en una UEy una OTAN donde hay al me
nos cinco países que antes fueron aliados obligados de Rusia.

Es cierto que ambas regionesya estaban bajo control ruso,
así hubiera sido a través de milicias y gobiernos patrocinados

por Moscú, en una formulación muy
similara la que llevó a la separación
de la península de Crimea, en 2014.

Sin embargo, el anuncio de Putin
fue considerado como el primer paso
de una campaña militar mayor, luego
de que algunos medios consideraron
como "un impresionante discurso
nacionalista e históricamente revi

sionista", que hizo un reclamo sobre
Ucrania, que consideró como parte de Rusia, y subrayó que
es deber de Moscú proteger a los hablantes de origen ruso
en territorio ucraniano.

El reconocimiento formal de las "repúblicas populares"
proclamadas por separatistas prorrusos en el este de Ucrania
fue seguido por el envío de "fuerzas de paz", y condenado de
inmediato como una violación de la Carta de la ONU.

Pero nadie está seguro qué tan lejos piensa llegar Rusia.
Porque más allá de las justificaciones, se trata cíe una me

dida de fuerza con transparentes motivaciones geopolíticas,
en el marco de lo que parece un proyecto de reconstrucción
ele lo que fue el imperio ruso, transformado luego en la Unión
Soviética y que ahora es la Federación Rusa.

Desde tiempos del zarismo, una de las mayores preocupa
ciones rusas ha sido la seguridad de su territorio,y Ucrania, de
grado o por fuerza, ha sido por siglos una parte importante de
una franja de protección desaparecida al disolverse la URSS.

Putin, ahora, parece no sólo buscar restablecer esa zona de
seguridad, sino también hacer sentir que Moscú es otra vez
una potencia con impacto mundial y que debe ser tomada en
cuenta. Y probablemente tiene apoyo dentro de su país, pues
¿qué mejor propósito que reclamar partes que consideran
históricamente parte de Rusia?

Pero eso deja a los países vecinos bajo una sensación de
amenaza. Porque sin importar si sólo formalizó un hecho, la
intervención rusa en Ucrania va contra el derecho internacional.

¿Hasta dónde piensa llegar Putin?

Nadie está

seguro qué tan
lejos quiere
llegar Moscú
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Los altos cosíos para jnnler transitar jmr ¡as autopistas
es una de ¡as tantas causas que han deteriorado el
nivel de vida ;/ economía de los mexiquenses

El deterioro del nivel de vida

de la población mexiquense
no se deriva únicamente de

los bajos salarios en la en
tidad, abarca los abusos de
los concesionarios de las

empresas privadas pres
tadoras de servicios, como
la Concesionaria Aleática

(antes llamada OHL), que
tiene el negocio del Circuito
Exterior Mexiquense, otor
gado por Enrique Peña Nieto
cuando fue gobernador del
Estado de México, con tarifas
altísimas comparadas, por
ejemplo, con las cuotas ele

la autopista MéxicoPuebla.
Para acabar con estos abusos en el Estado de México es necesario

que la ciudadanía se organice y actúe, como lo hicimos desde el
Movimiento Nacional Por un Mejor País el 27 de enero de este año
en la caseta del Circuito Exterior Mexiquense, que conecta con el
municipio de Nezahualcóyotl, para demandar al gobernador del
Estado de México, Alfredo Del Mazo Maza, y a las y los diputados
locales revisar el alto peaje de esa empresa y eliminar las llamadas
poncha llantas en esa autopista mexiquense.

 LA DETERMINACION

DEL GOBIERNO FEDERAL

DE DEJAR SIN EFECTO

EL INCREMENTO DE LAS

TARIFAS EN DIFERENTES

AUTOPISTAS DE CAPUFE

HACE EVIDENTE QUE EL
GOBIERNO DEL EDOMEX

ORDENE UNA REVISIÓN
DE LAS EMPRESAS

CONCESIONADAS
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En ese sentido, las y los diputados del Estado de México res
pondieron al llamado y exhortaron a la Secretaría de Movilidad a
informar las acciones para sancionar a la Concesionaria Aleática
por la implementación del sistema poncha llantas.

Señalan que fue en clara violación al título de concesión para
obligar al pago del peaje, y exigieron que se inicie la cancelación
del título de concesión, toda vez que el monto de la inversión ha
sido recuperado.

Y también para que este tramo carretero pase a formar parte
de la infraestructura a cargo del Estado de México y evitar altos
costos para los usuarios.

De la misma manera que en la Reforma Eléctrica, Andrés Manuel
López Obrador, presidente ele México, plantea la revisión y en su
caso cancelación de contratos leoninos obtenidos por diferente
compañías durante los gobiernos neoliberales Federal y del Estado
de México.

Desde el Movimiento Nacional Por un Mejor País proponemos
investigar las concesiones otorgadas, en especial las de Aleática que
goza de muchos privilegios, como altas tarifas sin que el gobierno
estatal les exija un buen servicio, ni calidad de estas carreteras
cuyas deficiencias son evidentes.

La determinación del gobierno federal del pasado 16 de febrero
del año en curso de dejar sin efecto el incremento de las tarifas
en diferentes autopistas y carreteras ele la organización Capufe
(Caminos y Puentes Federales) hace evidente y urgente que el
gobierno del Estado de México actué en consecuencia y ordene
una revisión exhaustiva de las empresas concesionarias que han
aumentado más de 10 por ciento las tarifas, como es el caso en el
Circuito Exterior Mexiquense.

Y que además se mantengan las cuotas, por lo pronto, como
estaban antes del incremento, mientras que concluye la revisión
de todas estas concesiones de las autopistas.
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PACHUCA ALQUILA
LUMINARIAS
INEXISTENTES

=1 aya lio en que está metida Yolanda Te
llería [PAN), exalcaldesa de Pachuca,

V Hidalgo Pagó a Lumo Financiera del
Centro, de Luis Montano, 22 millones
de pesos por la renta de 21 mil luminarias

=] inexistentes, de acuerdo con el Auditor
Superior hidalguense, Armando Rol

dán. El actual edil, Sergio Baños [PRl), compró las 21 mil
luminarias el año pasado, pero usadas. ¿El malabarismo
de Sergio es para proteger a Yolanda y a su esposo Daniel

Ludlow, quienes arrastran observaciones de la Auditoria
desde 2019?

JALISCO: La empresa "procluctiva"y "honesta", la CFEdi
rigicla por Manuel Bartlett, desvió recursos por 828 millones
c!e pesos del proyecto geotérmico Bosque La Primavera
en Guadalajara, a otras obras. Por ello, la geotérmica para
generarenergía limpia, nunca operó. Desde ¡a dirección c!e
Enrique Ochoa ÍPRIJ hasta Manuel Bartlett [Morena)
taparon aquí ineficiencias y corruptelas.

GUERRERO: De pena ajena lo que ocurre en Acapulco.
En pleno Abierto de Tenis, que atrae turismo de alto ni
vel c!e gasto, se desató la violencia. Quemaron 50 locales
comerciales en el Tianguis Campesino y
ocurrió un motín de presos con saldo de 17
policías heridos. Estoy convencido que tie
ne razón la alcaldesa por Morena, Abelina
López, la violencia la detonan "la calor"y los
carbohidratos. Con esos gobernantes para

qué quieren enemigos en Acapulco.
SINALOA: El reelecto alcalde c!e Culiacán,

Jesús Estrada Ferreiro, dejó en ruinas las
arcas municipales. Ahora, desesperado por
falta ele dinero y su relajo administrativo, envió miles de
notificaciones de remate de casas, por adeudos en el predial.
Aunque es ilegal, el terrorista fiscal no tiene escapatoria
ya que su pasado gobierno se dedicó al despilfarro. Quiere
que sus platos rotos, los paguen los culiacanenses. Votaron
por Morena y el morenista los traiciona.

EDOMEX: La mayoría de los municipios mexiquenses
están en bancarrota. Nunca se había visto una crisis de

esa magnitud en la entidad gobernada por Alfredo Del
Mazo [PRl) Toluca, donde el exalcalde morenista Rodolfo
Sánchez [Morena), no pagó a proveedores, ni a ediles. Dejó
a su sucesor, Raymundo Martínez (PRl), en la inopia. Lo
mismo pasó en otros municipios donde gobernó Morena,
no pagaron a policías, personal de limpia y a miles de tra

bajadores. Pero, los munícipes se fueron con las alforjas
llenas de dinero. Ya prepara denuncias penales la OSFEM,
que liclera Miroslava Carrillo.

TABASCO: Por un laclo, el gobierno de Carlos Merino
[Morena), quiere más inversión en la entidad, por el otro
9 de los 17 ayuntamientos cobran impuestos excesivos a
empresas, como lo reconoció Federico García, titular de
Desarrollo Económico de ¡a entidad. En esas alcaldías,
la mayoría morenistas, justificadamente, preparan sus
maletas para irse del Edén; lejos de ediles abusivos y sin
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sentido de supervivencia económica.
NUEVO LEÓN: Como portero del Cruz Azul, el gobernador

Samuel García, no puede, o no sabe, evitar
los goles que le meten hasta los pedreros.
Estos cobran un "impuesto verde" y evaden
al fisco estatal. ¿Para qué tiene la Fiscalía?
Ni investiga, ni persigue a delincuentes. Un
florero muy caro.

CHIAPAS: Continúa la entidad como un pol
vorín. Por un lado, están los grupos indígenas
molestos por la violencia y por la presencia
c!e grupos criminales que los despojan c!e

sus propiedades y les cobran derecho de piso. Ahora, los
migrantes de Haití, Cuba, África y otras regiones, pelean

por trabajo con mexicanos en Tapachula, Comitány otras
ciudades. Migración, sólo pelea con ellos, a pedradas, y
el gobierno de Rutilio Escandón, mejor no se aparece.
Violencia y abandono.

QUINTANA ROO: Concluyó el proceso de registro como
candidato a la gubernatura del estado por Movimiento
Ciudadano, José Luis Pech. Muchos naranjas dicen que
el senador no deja de tener un pie en el partido Morena,
donde está su corazón.

Migrantes en
Chiapas buscan
empleo en varias

ciudades
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LA
BUENA

• Las jugadoras de la
selección femenil de EU,
comandada por Megan
Rapinoe, lograron un
acuerdo con el US Soccer

para que reciban un pago
igualitario. El acuerdo
asciende a 24 mdd.

LA
MALA

• La diputada more
nista María Clemente

calificó de "paniaguada"
y "perfumada" a una
compañera del PAN, a
quien previamente había
encarado en los pasillos
de San Lázaro

• Melissa Blair, una
mujer de 38 años, tuvo
relaciones sexuales con

nueve menores, por lo
que ya está acusada de
18 cargos de violación y
cuatro cargos de tráfico
de personas.
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Putin le tiene mucho respeto a la excaneiller
alemana y, por más de tres lustros, supieron tener
interlocución más allá del gas
"No sólo lo veríamos como una amenaza. Cambiaría la

relación de la Unión Europea con Rusia".
Angela Merkel (acerca de la anexión de Crimea).

ablar de guerras y epidemias globales pa
recía ser cosa de los abuelos, episodios
históricos del siglo pasado. Sin embargo,
la realidad vuelve a arremeter poniendo en
claro que la historia es cíclica y debemos ele
aprenclercleella para norepetirlosmismos
errores en la época actual.

Hoy se alcanza a ver una luz al final del túnel respecto a la
pandemia de COVID19, gracias a los distintos programas de
vacunación y por las experiencias adquiridas, tanto en pre
vención como en reacción, y en las emergencias sanitarias
venideras es previsible que actuemos de mejor forma.

Pero, ¿la humanidad qué ha aprendido c!e la guerra? Al
parecer no ¡o suficiente. Sin entrar a los detalles actuales ni
a la historia c!e la región en disputa (¡a cual es vasta), lo que al
principio parecía ser un amago por parte del presidente ruso,
Vladimir Putin, en las últimas horas ha tenido inminentes
tintes bélicos y, tras la declaración de independencia de las
regiones separatistas de Luhansky Donetsk —dejando de laclo

el Protocolo de Minsk—, así como el
permiso del Parlamento ruso para
quePutin pueda iievarsusfuerzasar
maclas fuera ele Rusia, las reacciones
del mundo no se han hecho esperar

El lunes, el Consejo de Seguridad
de la ONU convocó a una reunión

urgente para analizarel conflicto, las

sanciones y las respuestas ante la
posible invasión rusa a Ucrania. Por

su parte, Estados Unidos, la Unión Europea y Gran Bretaña
comienzan a hacer válidas las sanciones al Kremlin, mientras
que el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, señala que,
con esas decisiones, "Rusia está violando la soberanía y la
integridad territorial de Ucrania y legalizando sus tropas en el
?onbás", que ocupan el territorio desde 2014. De manera para
lela, la OTAN se alista para una posible intervención en la zona.

Ante tal situación, salta a la vista la pasividad que se ha
mostradodesdeAlemania.sibienelprimerministroOlafScholz
ha anunciado el bloqueo de la certificación del gasoducto
Norcl Stream 2 (que transportará gas de Rusia a Alemania
sin pasar por Ucrania], no a dictado una postura concreta y
sólo se ha limitado a mencionar que está "absolutamente de
acuerdo con sus aliados", por lo q ue sus críticos, dentroy fuera
de Alemania, lo comienzan a tachar de "invisible e inaudible".
Lo que también resulta ineludible es preguntarnos si con ¡a
excanciller este conflicto sería encarado de manera distinta.

Con esto no quiero decir que "si Merkel siguiera como ¡a
mujerfuerte de Alemania y ¡a UE esto no estaría pasando", pero
lo mostrado por Scholz ha dejado mucho que desear, sobre
todo el anhelo de volverá tener una lideresa de aquel talante.
Lo que sí es una realidad es que Putin le tiene mucho respeto a
Merkel y, por más c!e tres lustros, supieron tener interlocución
más allá del gas, los derechos humanosy de Estados Unidos.
Hoy más que nunca el mundo extraña a Merkel.
Salta a la vista

¡a pasividad
del primer
ministro

Olaf Scholz
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No hay un programa o una obra de esos que tanto
le entusiasman al Presidente, los denominados
"insignia", que salga limpio

arece que en 2020 se extraviaron unos 60
^ mil millones de pesos, según lo que nos

pasa a informarla Auditoría Superior de la
Federación. De esos 60,3 mil 500 tienen
que ver con la pandemia: que quién sabe
dónde anclan los cubrebocas por unos 40
millones; que estamos revisando los pape

les para ver porqué no se distribuyeron esos ocho millones de
"insumos" que definitivamente sí se compraron; que estamos
checando qué pasó con las 280 personas contratadas sin
que medie papel alguno.

Sobre todo, parece que los ventilacloresy la 4T nomásnose
acaban de llevar: que qué pena con los 650 que pagó, pero de
plano no recibió el lnsabi;quenosabeel mismo Insabi dónde
están los documentos que acreditan haber recibido los dos
mií y cacho que también se pagaron, pero neta que sí anclan
por ahí; que si el ISSSTE pagó dos veces por otros varios.

Digo que los ventiladores como que meten mucho ruido,
porque, recordemos, antes le compraron algunos, carísimos,
al hijo de mí lie Bartlett, que a pesar de esa pasadez sigue
haciendo negocios con el gobierno federa1.

Bueno, es que la pandemia fue
muy complicada", dirán. "Había
que tomar decisiones a la carrera".
Hombre, no tanto, como podemos
comprobaren muchos otros países,
pero es que el problemita rebasa a
la pandemia. No hay un programa o
una obra de esos que tanto le entu

siasman al Presidente, los "insignia",
que salga limpio: 10 mil millones y

fracción se fueron en esos terrenos, con problemas serios en
?os Bocas, el Tren Maya y Santa Lucía. Luego están los ocho
mil y pico en Segalmex, Liconsay Diconsa.

Hay de tocio: dinero en efectivo que fue a clara saber dón
de, porque no hay registro, pagos que no se corresponden
con el tonelaje o los precios, cero comprobantes por ciertos
depósitos a proveedores.

Claro que con Segalmex pasa lo mismo que con los venti
ladores: es recurrente. Recuerden que hubo por ahí negocios
más que turbios con Nico Maduro, nada menos. Luego, en
general, se multiplican las empresas fantasma.

Nada nuevo:ya lo habíamos visto con Jóvenes Construyendo
el Futuro. Claro que no podía faltar la estrella del sexenio: el
avión presidencial.

¿Se acuerdan de ese día de gloria en que Gertz Mañero le
entregó al Presidente un cheque por dos mil millones, una
"recuperación" de las garras de una empresa dizque corrupta?
Bueno, pues la entrega fue falsa: cheque sin fondos.

Nomás para que no se nos olvide, también se han perdido,
ai margen del informede la ASF, millonesy milionesdevacu
nas, según aceptaron esta semana el Doctor Muerte y Tata
Antivaxer, y el dineral de! fideicomiso por el sismo.

Por eso, amigo chairo, no preguntes con ese sonsonete
cónico si ahora resulta que hay que comprobar que los papeles
ele la casa de Houston son auténticos.

La pregunta es tonta de por sí, pero en este contexto,
francamente, es tontísima.

Con Segalmex
pasa lo mismo
que con ¡os
ventiladores
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DEFINICIONES

¿Condenaremos las acciones de Rusia?
¿Respaldaremos la respuesta de EU y la OTAN?
¿Nos sumamos a las sanciones económicas?

a liga se sigue estirando; sigue tensándose.
Parece que llegamos a un punto de

no retorno, o de difícil vuelta atrás en el
conflicto entre Rusia y Ucrania, tras el re
conocimiento ruso de la independencia y
soberanía de Luhansk y Donetsk, ambas
provincias situadas dentro de territorio

ucraniano.

?os ele los aparatos ele gobiernoy propaganda más pode
rosos del mundo—por no hablar de su fuerza militar—, Rusia
y Estados Unidos, a punto clel choque.

Rusia acusa a Ucrania de ser una colonia de EU. La Unión

Americana y la OTAN arropan a los ucranianos, cuya posición
es estratégica. ¿Es la defensa de Ucrania o la de occidente
la que está enjuego?

VladimirPutin dice que Ucrania desarrolla armas nucleares
y que eso es tanto como ¡a preparación de ataques.

El Presidente ruso responsabiliza a EUy la OTAN de convertir
a Ucrania en escenario de guerra, y ya tiene el visto bueno
clel Senado de su país para enviar tropas al extranjero. No
parece que las cosas vayan a calmarse. La Casa Blanca ha
  anunciado sanciones económicas
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a las provincias ahora reconocidas
por Rusia como "independientes". A
Putiri, un Presidente fuerte, le tiene
sin cuidado.

Biden asegura que Rusia ha
comenzado una intervención en

Ucrania, pero señala que no irán ala
guerra sus tropas, aunque redobla su
apuesta con sanciones económicas.

Pero Rusia está en otra cosa.

Los ucranianos, nos lo decía ayer en la radio, en MVS Noti
cias, su embajadora en México, Oksana Dramarétska, espera
que EU y la OTAN les ayuden. "Si nos atacan, responderemos",
aunque "no comenzaremos ni ngún enfrenta miento", me dijo.

Los incentivos de un lado y otro, no son los mismos. Después
de las acciones de las últimas horas —en ambos frentes—,
que trascienden el territorio de la narrativa, parece que una
escalada en el conflicto es inminente. ¿Qué hará México? Es
noble apostar por la vía diplomática. Deseabley plausible. Pero,
al ritmo en que crece la tensión,y se acumulan los agravios en
aquella región clel planeta, se antoja cada vez más complicado.
Hasta ahora, la cancillería ha hecho bien las cosas: movió a
decenas de familias mexicanas que viven en Ucrania a una
zona lejos clel conflicto, Marcelo Ebrard ha tenido diálogo
con quienes viven en Ucrania y la posición de nuestro país
ha sido consistente respaldando el llamamiento que ha he
cho el secretario general de la ONU en favor de un proceso
pacífico que permita resolver este conflicto, apostando por
la diplomacia y exigiendo respeto a la integridad de Ucrania.

México, no porque vaya a inclinar la balanza, pero sí por
ocupar un asiento en el Consejo ele Seguridad de la ONU,
estará bajo presión.

¿Condenaremos, conforme avancen las acciones, lo hecho
por Rusia?, ¿respaldaremos la dura respuesta de EU y la Unión
Europea? ¿Nos sumamos—aunque sea simbólicamente—a
las sanciones económicas? Veremos.

Con el conflicto
entre Rusia

y Ucrania,
México estará

bajo presión
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Lo salud mental se volvió un grave problema, y
pudiera ser el COVID19 el principal responsable,
asociado a la nula estrategia de atención

=1 penas el viernes conversábamos con un
A aspirante al gobierno de Durango sobre el

grave aumento de suicidios en la entidad
del alacrán. Él puso en la mesa el tema al
preguntarle qué otros problemas preocu

— pan en el estado, además de la inseguridad.
Dos días después, la diputada federal

Celeste Sánchez Romero, del PT, apareció muerta en su casa
de Durango.

La Fiscalía ya descartó que la legisladora, de 32 años, haya
sido asesinada y con la reserva del caso, todo apunta, según
las investigaciones, a que se trata de un suicidio. La policía
encontró una carta, que ella habría escrito minutos antes de
perder la vida, así como una jeringa y medicamento que se
habría inyectado y provocado una broncoaspiración.

Al tratarse de u na diputada federal el fenómeno se visibiliza
y confirma lo que nos dijo el aspirante a gobernador.

La tasa de suicidios debería obligara la Secretaría de Salud
federal y estatal a tomar cartas en el asunto cuanto antes,
fíjense porqué:

El año 2019, antes de la pandemia, Durango, gobernado

por José Rosas Aispuro, cerró con
153 suicidios, de acuerdo con datos
oficiales. En 2020, año de la pandemia
y encierro, el fenómeno mostró una
reducción al situarse en 131 casos.

Sin embargo, en 2021 subió a 170
suicidios.

Peroelpeormomentoen Durango,

como en todo el país de esa otra pan
demia, la de quienes atentan contra

su vida, lo está viviendo en lo que va del año: suman ya 28 los
suicidios registrados tan solo en esa entidad, lo que representa
que se han registrado 1.2 casos por día, durante los primeros
53 días del presente año. Es decir, a ese ritmo, sino se frenan,
se estará cerrando 2022 con 374 casos.

Desafortunadamen te, Durango no es la única entidad que
experimenta un incremento de suicidios en el país. La salud
mental se volvió un grave problema y todo indica que pudiera
ser el COVID19 el principal responsable, asociado con una nula
estrategia para atenderel daño. Aunque Durango mostró una
reducción de suicidios en 2020, año del COVID19, fue el lapso
con más suicidios en una década, en México.

Yucatán, gobernada por Mauricio Vila Dosal, no tiene pre
cedente en suicidios, es inédito lo que sucede: 2021 cerró con
300 casos. Campeche, c!e Layda Sansores, también registró
en 2021 su segundo año con más casos: 106.

Deberían Jorge Alcocer y Hugo LópezCatell convocar a
analizar lo que pasa también en Chihuahua, de Maru Campos,
y Aguascalientes, de Martín Orozco, ubicados en primero y
segundo lugar, respectivamente, así como en el resto del
país, y asumir políticas públicas cuánto antes. No hay nada
que festejar, las pandemias no han terminado. Empiezan a
agravarse otras.

UPPERCUT: AMLO visita Colima, entidad bajo fuego,
donde se han suspendido todo tipo de actividades durante

días, por los enfrentcimientos entre grupos criminales.
No hay nada
que festejar,
las pandemias

no han

terminado

Fecha: 23/02/2022

Página: 8

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 14,669

Página 13 de 16



finales de este año, Morena debe re
solver quién será su candidato o candi
data al gobierno del Estado de México,
y aunque el llamado Grupo Texcoco,
encabezado por Higinio Martínez, Ho
racio Duarte y Delfina Gómez da por
hecho que lleva mano en la designación,

cada vez se le complica más el escenario. En el caso de la
maestra Gómez Álvarez, la falta de resultados al frente
de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el problema
con los maches durante su gestión como alcaldesa c!e
Texcoco (que implicó una multa de 4.5 millones c!e pesos
a Morena), la alejan de la contienda.

Con todo y que muchos la veían como la opción más
viable, rumbo a las elecciones mexiquenses de 2023,
hoy no la miran igual en el partido guinda, donde se rumora
que, además de los conflictos que tiene encima, sufre
un padecimiento de saluc! que ha limitado su activismo
político.

El que también ancla ele capa caída es
el senador Higinio. Su cercanía con grupos
de priistas en la entidad y los vaivenes con

Ricardo Monreal, en el Senado de la Repú
blica, lo han desplazado c!e las querencias
presidenciales.

Lo reconocen por el control que tiene
sobre casi todos los grupos c!e Morena en la
entidad, aunque eso mismo le pesa mucho,
porque en el Congreso mexiquense los no
renistas han sido más benévolos con la administración

priista.
De hecho, hay alcaldes de su partido que se quejan de

que fueron más maltratados, presupuestalmente hablan
do, con la mayoría de los morenistas que con la oposición
que dominaba en el Poder Legislativo.

Poresa razón leatribuyen una relación —por decirlo me
nos— extraña y sospechosa con los priistas mexiquenses,
percepción en la que varios liderazgos incluyen a Horacio
Duarte, actual administrador general ele Aduanas, quien
inició su carrera política con Higinio.

A Duarte, AMLO le hizo encargos políticos hace tiempo,

pero su nombramiento en Aduanas lo sacó de la grilla en
el Edomex, alejándose de la contienda.

De esta forma, el debilitamiento del Grupo Texcoco per
mitió el crecimiento de otros dos, el de Adolfo Cerqueda,
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alcalde de Nezahualcóyot!; y el de Mariela Gutiérrez,
alcaldesa de Tecámac.

En el caso de ella, ya dijo a sus cercanos que entrará
a la contienda, porque además c!e entregar buenos re
sultados de su primera gestión como alcaldesa, en este
momento encabeza la Asociación de Autoridades Locales

de México, que agrupa a 800 alcaldes de todo el país con
filiación de izquierda.

Y desde esa plataforma, con la venia de la
pareja que vive en Palacio Nacional, busca

construir una candidatura para hacerfrente
a la mujer, que aseguran, también lanzará
el bloque conformado por PRI, PAN y PRD.

Para intentar recuperarse de dos sexe
nios perdidos, el calderonista Jordy Herrera
pasó de "experto" en temas energéticos a

gestor y coyote, promoviendo proveedores de todo tipo
de productos y servicios en gobierno panistas, como el ele
Maru Campos, en Chihuahua,yJosé Rosas, en Durango.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Piensa con
anticipación. No permitas que las operaciones diarias
desvíen la planificación."

El Grupo
Textoco es

débil en estos
momentos
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A nadie conviene este clima de desencuentro: ANILOLoret

Ricardo Monreal buscó ayer mediar la confrontación que se ha registrado
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador con los periodistas.

Desde luego que Monreal antepuso que la expresión del Presidente en
estos 29 días que señalan, es una expresión unipersonal que simplemente la res
peta y que le interesa confrontarse por esa expresión del Presidente.

En una reflexión, Monreal dijo que espera que se logre transitar hacia una
posición mejor en los próximos días, pues a nadie le conviene este clima de des
encuentro permanente de polarización incesante y de crispación natural.

La última semana el Presidente arreció, desde la mañanera los ataques con
tra Carlos Loret de Mola por exhibir la casa gris donde vivió el hijo del Presidente
hijo José Ramón.

Naturalmente que no se lo perdonó, y como respuesta soltó que al señor
Loret le pagan 35 millones de pesos al año.

Ahí se agravó el pleito, de un lado se alzaron voces en defensa del periodista
Loret de Mola, obviamente que los opositores que reprobaron al Presidente.

Es lógico que el dinero privado no se puede auditar ni pedir cuentas claras,
mucho menos revelar los salarios porque no es dinero público, vaya no es dinero
de los impuestos de los mexicanos.

El Presidente pidió incluso al INAI de la consejera presidenta, Blanca Lilia
Ibarra para buscar si se puede transparentar ese salario de Loret. La respuesta
un rotundo no. .

Entonces pidió permiso López Obrador a Loret para saber si puede dar a
conocer públicamente ese salario y que empresas le pagan por esos servicios,
documentos que dijo le hicieron llegar del pueblo bueno y sabio.

Ayer el pelito lo extendió desde las mañaneras y ahora se fue contra todos
los periodistas, ninguno se salvó, todos cortados con dos tijeras. Ante ello, no
faltaron las voces que gritaron ¡el Presidente ya enloqueció!

EL VIRGILIO DELA4T

La senadora panista, Xóchitl Gálvez desde temprana hora andaba inquieta por
que traía entre manos exhibir al empresario de la petrolera propietaria Baker
Hughes de la mansión en Houston, donde vivió José Ramón, hijo del Presidente.

Gálvez criticó a los morenos que salieron para pedir una disculpa pública.
Ahora resulta dijo que son las víctimas y que decir del defensor de esa empresa
(contratado por ellos) que salió a decir que no hay nada ilegal y aunque estuviese
chueco todo esta derecho. La senadora les restregó que sin duda esa figura
defensora es el nuevo Virgilio de la 4T.

LAS IRREGULARIDADES EN LICITACION DE PASAPORTES
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Se acuerda de Juan Carlos Mercado quien fuera inhabilitado y luego absuelto por
las contrataciones en la Línea 12 del Metro, bueno ahora anda en otro escándalo
en la secretaría de Relaciones Exteriores por dirigir el proceso de licitaciones
para la emisión de pasaportes mexicanos y que hoy esa operación sufre im
pugnaciones por presuntas irregularidades que le están costando un atraso en
detrimento de la institución que encabeza el secretario, Marcelo Ebrard.

En un secreto a voces que en la dependencia lo vinculan de atender los inte
reses del ahora director para América Latina, Roberto Velasco conocido con el
mote de Lord Cacahuates.

Basta recordar que hace 30 días Mercado estuvo en el ojo del huracán acu
sado de violar presuntamente la secrecía al filtrar la información de una licitación
que le dio toda la ventaja a la empresa Infocrédit que con ese escenario logró
ganar la licitación a pesar de presentar su propuesta por debajo del valor de
salida de 600 millones de pesos, es decir registro su operación con 590 millones
681 mil pesos.

El nuevo escándalo de estos colaboradores en la Secretaría no le viene nada

bien a esa dependencia que merma los esfuerzos que realiza Don Marcelo y que
ha logrado posicionar a México en su política exterior. A ver si no hay un manota
zo con sacudida.

ROLANDO ZAPATA, EX GOBER DE YUCATAN A TEJER FINO ALIANZAS EN PRI
El ex gobernador de Yucatán, Rolando Zapata ayer se Integró al equipo del líder
nacional del PRI, Alejandro Moreno "Alito", será el responsable de tejer las alian
zas políticas y marcar la agenda ciudadana del partido. Es una tarea que requie
re tejer fino para poder hacer los amarres, como gobernador del estado más
seguro del país logró consolidar el diálogo como la herramienta para avanzar
hasta con la oposición.

Jachavez77@yahoo.com
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cTambién Antony Blinken es un metiche y chueco?
El secretario de Estado reveló ayer su preocupación por el alto número de

periodistas asesinados en México.
Con un tuit sacudió al gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Así.
Directo.
Muy duro.
El número dos de Joe BkJen se solidarizó "con quienes han perdido a alguien

que dio la vida por la verdad".
Seguro es un conservador, un aspiracionista, un vendido que extraña la

corrupción de los gobiernos del PRI y del PAN y que quiere afectar al gobierno
lopezobradorista.

Ayer, en la mañanera, Andrés Manuel llamó metiche y chueco al senador
republicano, Ted Cruz, quien se atrevió asilo consideraa criticarlo por
enrarecer y polarizar el ambiente en contra de los periodistas.

¡Ah, pero no de los que ganan poco, de los de a pie, sino de los que, como
Carlos Loret de Mola, perciben millones de pesos al año!

La Casa Gris, en realidad Negra por lo que significa para el gobierno de cero
corrupción, ha originado una reacción presidencial virulenta, llena de furia, en
contra del ex conductor televisivo.

Exhibir el modo de vida de José Ramón López Beltrán, su hijo de cuarenta
años de edad, en Houston, Texas, junto a su esposa Carolyn Adms, que choca
con el discurso de austeridá republicana lo ha enfurecido a tal grado, que lleva
semanas dedicándole horas.

El elevado número de periodistas asesinados en México este año y las
continuas amenazas que enfrentan son preocupantes. Me uno a aquellos que
piden una mayor responsabilidad y protección para los periodistas mexicanos.
MI corazón está con los seres queridos de aquellos que dieron su vida por la
verdad, tuiteó el metiche y chueco secretario de Estado.

Qué difícil va a ser para López Obrador evadir este tuitazo.
Porque no es un senador republicano.
No, es el poderoso secretario de Estado.
La impunidad en México es del 99 por ciento.
Sí, sólo se castiga el 1 por ciento de los delitos.
Cualquiera que sea sin importar la gravedad.
Y en el caso de los periodistas no es la excepción.
Todo, pese a las cifras alegres que presentó Rosa Icela Rodríguez que, de

reportera, pasó a ser experta en seguridad.
Son las incongruencias de este y de todos los gobiernos.
Amiguismo.
No sería extraño ver, acaso, a Epigmenio Ibarra, el millonario productor de

narcoserles otra contradicción cuatrotera protegido de Palacio Nacional, en
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alguna secretaría.
Total: 90 por ciento honestidad y diez por ciento experiencia.

Cooperación de universidades es clave

La cooperación de las universidades es clave y debe fortalecer la academia,
mejorar la calidad de vida de las sociedades, construir una igualdad real y
defender derechos y libertades.

Así lo aseguró el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, al recibir el
grado honoris causa de la Universidad Mohammed V de Rabat.

Mohammed Rhachi, presidente de esa Universidad, destacó que el rector ha
destacado como profesor e investigador dentro de la oftalmología.

Graue Wiechers es el único mexicano integrante de la Academia
Ophthalmologica Internationalis y ha obtenido diversas distinciones y grados.

¿Recuerda a Rolando Zapata?

El ex gobernador de Yucatán se sumó a la dirigencia del Partido Revolucionario
Institucional (PRI) como secretario de alianzas políticas y agenda ciudadana.

Un cargo de reciente creación..
Ahí, en la sede del tricolor en Insurgentes norte, andaban Carlos Iriarte

Mercado, ex alumno de la FES Acatlán y hoy secretario de Acción Electoral, y
Ricardo Aguilar Castillo, secretario de Organización.
Vámonos:

La gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno ya no sabe qué hacer. El narcotráfico
y el crimen organizado se han apoderado del estado.

Dirá, como todos los que llegaron por conveniencia con los colores de
Morena, que así se lo dejaron. Pura mediocridad, como en Zacatecas, como en
Michoacán, como en Morelos, como en Guerrero.

albermontmex@yahoo.es

aalbermontmex
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Medio siglo del FIC
El Festival Internacional Cervan

tino (FIO este año cumple medio
siglo y se prevé que sea algo
inolvidable, al menos en su costo,

pues para la pura gestión de los
documentos que se requieren y el

diseño de la imagen institucional,
la Secretaría de Cultura pagó a
una empresa 705 mil pesos.

Llama la atención que la
compañía que realiza el supuesto
trabajo está en la calle de Amores,
numero 1807, interior 401, pero

se trata de un departamento par
ticular. La supuesta empresa se
llama MAG Edición en Impresos
y Digitales, S.C

Esta misma empresa realizó en
2016 documentos relacionados

con la Reforma Educativa para la
SEP. Los editores fueron Gabino

Flores Castro y María Ángeles
González Salazar Por cierto, sólo

ésta última aparece como repre
sentante legal de MAG Edición
en Impresos y Digitales S.C. en el
contrato.

Ambos editores aparecen en
el Registro Público de Comercio

como dueños de una empresa
denominada Lucidus Software

Factory S. de RX. de C.V., pero
esta no aparece en el contrato del
diseño del logo del Cervantino. En
la fiesta de Cervantes todo indica

que la palabra austeridad no está
invitada

Guerra dialéctica
en el Senado

En la sesión ordinaria en el Se

nado ele la República lpanista
Víctor Fuentes se enojó y llamó
"imbécil" e "idiota" al subsecretario

Hugo LópezGatell por defender

que no es necesaria la vacuna
contra COVID19 para los niños,
recordándole que "los carniceros
de hoy, serán las reses de mañana",
incluso, advirtió que interpondrá
una denuncia penal para que,
de aquí en adelante, le finquen
responsabilidad al epidemiólogo
por los niños que sufran contagio,
ingresen al hospital o perezcan.
Los calificativos molestaron a su

colega de Morena, Margarita Val
dez, quien le pidió decir lo mismo,
pero con otras palabras. Entonces
el dicho "al buen entendedor po
cas palabras", ¿en dónde queda?
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LA COMISIÓN DE LA VERDAD
POR ÁNGEL Y FUNCIONARIO
INCÓMODO EN MONTERREY

La diputada de Morena en
el Congreso de Nuevo León,
Jessica Martínez, será quien
encabece la Comisión Especial
Investigadora por el caso del
menor Ángel Manuel Morena,
quien falleció en el centro
Fabriles del DIF de Nuevo León

en medio de muchísimas dudas.

Pero en el debate, quien mostró
insensibilidad fue el coordinador
de la bancada de Movimiento

Ciudadano, Eduardo Gaona, pues
aseguró que con esto se trataba
de sacar raja política sobre el
fallecimiento del menor.

Y claro, el diputado morenista,
Waldo Fernández, le contestó
al emecista que los menores
que están en el DIF son hijos de
Nuevo León, y que el gobierno
tiene la obligación de cuidar a
las niñas y niños, y sobre todo
3 Ángel, quien presentaba
malestares estomacales.

Incluso, habló de que es
un tema público que se debe
informar con transparencia,
Gaona de plano no tuvo para
dónde hacerse y al final no
tuvo más remedio, aún a
regañadientes, que estar a favor
de aprobar esta Comisión, por
no decir otra cosa. Sólo para
recordarle al diputado Gaona que
se violaron muchas leyes con la
muerte de Ángel, y es algo que
tendría que tenerlo ocupado y
preocupado.

La diputada de Morena en
el Congreso de Nuevo León,
Jessica Martínez, será quien
encabece la Comisión Especial
Investigadora por el caso del
menor Ángel Manuel Morena,
quien falleció en el centro
Fabriles del DIF de Nuevo León

en medio de muchísimas dudas.

Pero en el debate, quien mostró
insensibilidad fue el coordinador

de la bancada de Movimiento
Ciudadano, Eduardo Gaona, pues
aseguró que con esto se trataba
de sacar raja política sobre el
fallecimiento del menor.

Y claro, el diputado morenista,
Waldo Fernández, le contestó

al emecista que los menores
que están en el DIF son hijos de
Nuevo León, y que el gobierno
tiene la obligación de cuidar a
las niñas y niños, y sobre todo
3 Ángel, quien presentaba
malestares estomacales.

Incluso, habló de que es
un tema público que se debe
informar con transparencia,
Gaona de plano no tuvo para
dónde hacerse y al final no
tuvo más remedio, aún a
regañadientes, que estar a favor
de aprobar esta Comisión, por
no decir otra cosa. Sólo para
recordarle al diputado Gaona que
se violaron muchas leyes con la
muerte de Ángel, y es algo que
tendría que tenerlo ocupado y
preocupado.

FUNCIONARIO INCÓMODO
EN MONTERREY

El alcalde del municipio de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio
Riojas, tendría que prender la
alerta por las quejas ciudadanas
sobre el trabajo que está haciendo
un funcionario del ayuntamiento
quien, por cierto, estuvo en
la administración de Jaime

Rodríguez Calderón.
Se trata de Sergio Alberto

Castruita García, titular de

la Dirección de Inspección
y Vigilancia, de donde se
desprende la Coordinación
de Alcoholes, quien ha sido
señalado por varios dueños
de bares por pedir sobornos
a cambio de no clausurar sus

negocios, particularmente los
que se encuentran en la zona del
Barrio Antiguo.

Nos aseguran que existen
pruebas que exhiben a Castruita
García recibiendo dinero como

parte de la "cuota", sin duda,
un tema muy delicado para la
administración de Colosio Riojas.

Esto sería peligroso para el
alcalde regio, quien ha anunciado
la rehabilitación de esta zona

del centro de Monterrey,
precisamente bajo la bandera de
transparencia y, sobre todo, de la
cero tolerancia a la corrupción.

Hay que recordar que
Castruita García tiene un pasado
cuestionable como director del

Archivo General de Notarías del

Estado, donde fue denunciado
por aplicar esta misma práctica.

Se trata de Sergio Alberto
Castruita García, titular de
la Dirección de Inspección
y Vigilancia, de donde se
desprende la Coordinación
de Alcoholes, quien ha sido
señalado por varios dueños
de bares por pedir sobornos
a cambio de no clausurar sus

negocios, particularmente los
que se encuentran en la zona del
Barrio Antiguo.

Nos aseguran que existen
pruebas que exhiben a Castruita
García recibiendo dinero como

parte de la "cuota", sin duda,
un tema muy delicado para la
administración de Colosio Riojas.

Esto sería peligroso para el
alcalde regio, quien ha anunciado
la rehabilitación de esta zona

del centro de Monterrey,
precisamente bajo la bandera de
transparencia y, sobre todo, de la
cero tolerancia a la corrupción.

Hay que recordar que
Castruita García tiene un pasado
cuestionable como director del
Archivo General de Notarías del

Estado, donde fue denunciado
por aplicar esta misma práctica.
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Jessica Martínez encabezará la comision

encargada de investigar el caso de Ánge!.
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El nesgo de la macaón climática
El reporte de riesgos globales publicado en enero pasado

IwdTOiKtmámioj Mundial, identifica el fracaso ai la
acdtín climática catnó d riesgo más impártante 131 los

préstaos diez afios> seguido por «ros íadnres amüentales co
mo evertemeteorolágicosefflremosi pérdida de biodiveisidadl
daftos al medio ambiente provocados por la acdfín humana y
crisis endaccesuarecursos naturales. Unco problemas relacio
nados directamente por la crisis ambienta! gletel seo identifica
des entreten) riesgos más de&adosque enfrenta lahumanidad
de acueritoccnlreesjjeciateta^artasspoffiCosylMeres empre
sariales entrevistados para d estudia

Elriesgocnás impórtame refiere no sdb al incremento en la
temperatura por encima de 2°Q sino a la incapacidad de la 00
muiiidad internacional para anicular una respuesta coherente;
efectivay oportumpara evitarescemiíDS catastróficos. En este
sentido; d reporte déñme él riesgo tte inaorián dimática ramo
"Fracaso de gobiernos y empresas para hacer cumjJir, pximii
gar o invertir en medite efectivas de miUgadón y adaptadbn
anffideambio ciimáticci preservar ecosistema proteger pobto.
aones y transitar hada una economía neutra «1 orfeón".

Elmensaje es muy claro la comunidad internacional no está
bedendo lo sufidente para reducir las emisiones de gas^ de
efeao iiiverrEdexi durante está déGSlay lis compromisos de
redtacaifade encones que han compsránxtido vdmifariarnen
telospafeesnceSIeTOn a escenarios de aumentos enla temperar
turaporemmade20CL

la inacdínBepresentad riesgo más severo desde estapere
peeüva por sus consecuencias ambientales y económicas direc
tas, pero lambiéo ententomultiplicalagrawHiaít de otros riesgos
ambientales y retroaSmecda amenazas fe carácter soda! como
las toredias de desigualdad la fractura de la cohesión social o ¡a
desconfianía^aijtoridadesemstitucionesdegobieniQeincre
menta d potencial de conflictos sodaíesy flujos migratorios.

WriejadeEaixiaríaateitóttque quienes adviertende la gra^

vedad de la erras ambiental gletelysus consecuencias destiur
®a& sim quienes toman las deeisiQnespdítícasy económicas a
nivdglob0lcabepreguntarse,siestártpreccupeitaspordricsgo
de eventos eata&rfficos que prtendalmeme pueden derivarse
de la inaretei cSmática» ¿por qué no han actuado en tama más
pnArpray nohan prpíámarlrca sns jyfrflernnfipira rpip rlpjprore
atiás la inaeciánydblaiMSdiinátto? No es suficiente eoii se
ñalar la existencia de riesgos globales en sus reportes especiali
zado^ en todo caso se esperai&din^ulso de aecionesdimaticas
más efectivas y expeditas por parte de quienes participan en d
PoroEcoMtaico Global.

Se espera quedad® febrerodiPCC presente su estudio so
tas impactos, adapíaifcy vulnerabilidad como paite de lapt
btadán de resultados del sexto reporte de evatuaraSn sobre
rambio dimático |AR6¡. Fl AP6 representa d primer reporte de
síntesis deíncc sobre lasttuactán del rambio climático elabora

do deq¡ués déla firma del Acuerdo deParfs, la entrada envigar
de superiado de cumplimienloyla irrupción de la pandemia.

Las conclusiones que presente serán fundamentales para
identírartipos de riesgos más puntuaiesylos niveles tte vulne
rabilidad gue enñratarf. cadapafe. Pero de igual fiama, es de
esperar que eiARS ponga, en evidencia que la acrián climática
global, en este caso en lo que refiere a arfcp&dón y vulneraMi
dád,ha avaluado en fama más que insuficiente apesar de que
tas estudios especializados adviertendnivel de aménaHyries
go catastrófico que invetera la emergerraadiniáticayairtai
talgtobalSriesgodedaiícsHTeveraíiteenloEdrJosdélplaneKi
y su traduttídn en eirai^cfflaáráficcs «3 cadáiffiz más proba
ble,dmaigen para actuar es cada vez más reduodoylosproce
sos de retroalimentaeidn en la naturaleza sefíatan escenarios
cada vez más complejos e imprededbles.

T& no podemos damos dhjjo de seguir perdiendo d tiempo
o&sdo sefyarriesgcsyvulnerabilidadesenlos reportes inter
nadonates smque esto se traduzca en. acdones efectivas.#
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La cueva de Alí Babá
"No somos iguales, en este
gobierno no hay ladrones"

Andrés Manuel López Obrador;
presidente de México.

La Auditoría Superior de la Nación evidenció in
consistencias e irregularidades en la Cuenta Pú
blica de 2020. El monto fue de alrededor de 50

mil millones de pesos y se encuentran sobre todo en
las obras emblemáticas del actual gobierno, como son
el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe Án
geles y la refinería de Dos Bocas.

En el Tren Maya, apuesta del gobierno para generar
un transporte turístico que fuera para pasajeros y carga,
que conectara los estados de Quintana Roo, Campeche,
Yucatán, Chiapas y Tabasco, encomendado al Fondo Na
cional de Fomento al Turismo (Fonatur), se encontraron
anomalías por más de mil 44 millones de pesos.

Además, en sus tramos 2 y 3 no se tramitó ni obtuvo
de forma previa a los inicios de los trabajos, la liberación
total de los derechos de vía, ni tampoco contó con los es
tudios de mitigación, prevención e impacto ambiental.

También la Auditoría informó que del monto de
inversión estimada entre 2019 y 2021 para el desa
rrollo del plan, tuvo un incremento de 25.9% al pa
sar de 141 mil 20.8 millones de pesos a 178 mil 984.4
millones.

En el caso delAeropuerto Internacional FelipeÁn
geles se observó que la Secretaría de la Defensa Na
cional (Sedeña) no reportó el uso de 20 mil 243
millones de pesos del fideicomiso con el que se paga
la obra. Este monto representa aproximadamente
40.5% de los 49 mil 765 millones de pesos en posibles
daños al erario.

También se encontró en la auditoría un tema de la

mayor relevancia: el otorgamiento de la mayoría de

contratos se hicieron sin licitar y por adjudicación di
recta, una práctica que no se permitía en administra
ciones anteriores en las que sólo se autorizaba contar
con un 10% de este tipo de contratos. Esto sin contar
con que la cancelación del aeropuerto de Texcoco cos
tó más de 113 mil millones de pesos.

Las inconsistencias por 50 mil millones de pesos
corresponden, para que tenga usted una idea, a casi
diez veces el presupuesto anual que tenía el eliminado
Consejo de Promoción Turística de México (CPTM) que
era de 5.6 mil millones de pesos.

Esta institución que el Presidente de México com
paró como "la cueva de Alí Babá y los 40 ladrones", se
encargaba de llevar a cabo la promoción del país a
nivel nacional e internacional por medio de licitacio
nes, invitaciones restringidas y adjudicaciones, mis
mas que contaban con sus procesos administrativos
completos, así como con los entregables de cada uno
de los proyectos.

Por medio de la promoción turística era posible que
México estuviera en el interés de visitantes, y lograra
generar el 8.4% del Producto Interno Bruto; por conse
cuencia era el sector que mayor empleo formal e infor
mal generaba en el país, incluso por encima del ramo
de la construcción. Además, por medio del Consejo se
habría contado con una gran herramienta para lograr
que el Tren Maya y el Aeropuerto tuvieran mayor éxito.

La impunidad y mal gobierno está presente y no va
a cambiar. La cueva de Alí Babá no era la que nos de
cían, sino la que cada día vamos, desafortunadamente,
descubriendo. •

Eje Central Fecha: 23/02/2022

Página: 4

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Irene Muñoz

Costo: 10,387

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



DE LA VEDA ELECTORAL

Ricardo Monreal llamó a que
se respeten las leyes y a que
haya mesura y comunica
ción y que los primeros
obligados en respetar las

Leyes son quienes las construyen, eso
dice a todos, no sólo a sus compañeros
sino al INE y a los funcionarios públicos.
La recomendación ocurre el mismo día

en que el presidente del Sistema Público
de Radiodifusión del Estado Mexicano,
Jenaro ViUamil, dice que el ME y sus per
soneros envían mensajes de punibilidad
contra funcionarios públicos. En el cen
tro del debate está la veda derivada de la

Ley de Revocación de Mandato. Por cier
to, la respuesta le quedó cerca, la autori
dad electora] le dijo que pueden discutir
todo lo que quieran, pero no pueden ha
cer difusión de obra de Gobierno.

En contra del Reglamento In
terno del Congreso de la CD
MX, la diputada del PAN, Luisa
Gutiérrez, solicitó poder ingre
sar al recinto porque la Fiscalía

General de justicia le había negado pro
tección contra su homólogo de Morena,
Nazario Norberto Sánchez, a quien de
nunció por acoso sexual. El hecho es que
sólo en tiempos de la revolución se permi
tía el ingreso de armas al pleno hace más
de 100 años. La propuesta de la panista
desató una fuerte polémica al interior de
la imita de Coordinación Política.

Desde la FGR nos hacen ver

que el proceso contra los
abogados Juan Araujo y Cé
sar González, acusados de
asociación delictuosa, extor

sión y tráfico de influencias, es apenas el
inicio de las pesquisas contra operadores
de negocio que se decían intermediarios del
ex consejero Jurídico, Julio Scherer. En ca
pilla está también la investigación contra el
despacho legal García González y Rarradas,
de Guillermo Barradas, quien estaría en el
mismo lío por los mismas delitos en los ca
sos Cruz Azul y la UDLA.
En el Caribe Mexicano hay un

sentimiento ya de orfandad, de
que las autoridades parecen
haberse olvidado de las playas
del Caribe que durante años

han sido el destino preferido de México,
testadores de servicio, cámaras de co
mercio y gente en general que vive del tu
rismo, les preocupa la inseguridad y, ahora,
la llegada de las primeras manchas de sar
gazo a las playas que recién inician su re
cuperación tras la pandemia. Es febrero y
son las vísperas del inicio de la temporada
vacacional de Semana Santa.

PD: este miércoles se gradúa
la generación 281 de la Uni
versidad de la Policía de la

CDMX, ahí van a estar la Jefa
de Gobierno, Claudia Shein

baum, y Omar García Harfuch, de la SSC.
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DIPUTADOS RIJOSOS

RUBÉN PÉREZ

En uno de los más importan
tes recintos que representa
parte fundamental de toda
democracia, al menos así en
tendido desde el nacimiento

del .sistema de gobierno republicano, la
sociedad moderna ha tenido que atesti
guar los más desagradables momentos
protagonizados por sus diputados. Re
sulta difícil no analizar 1a conducta porril
al interior del R)der Legislativo del Edo
mex, como el bochornoso espectáculo
que dieron Ariel luárez y Francisco San
tos, quienes se dicen legisladores, uno de
Morena y otro del PAN, respectivamen
te. El pleito en el que se enfrascaron en la
Cámara de Diputados, cual horror y te
rror de todo servidor público civilizado,
refleja la triste realidad que golpea desde
hace décadas a los recintos parlamenta
rios, los cuales deben alberga! a verda
deros luchadores sociales, y que para
desgracia de la sociedad es todo lo con
trario, pues queda claro que las cumies
están ocupadas por auténticos pandille
ros que han encontrado espacios idó
neos para seguir lucrando intereses per
sonales con las bondades que dan las
elecciones. La conducta rijosa de los dos
diputados demuestra claramente el ni
vel de deficiencia con el que dicen repre

sentar al pueblo, cuando en realidad no
conocen ni la vergüenza.

A RENGLÓN SEGUIDO
EXISTEN diversas lecturas sobre la pre
sión que están haciendo senadores y di
putados federales y locales en torno a la
escasez de agua en Ecatepec. Una de
ellas apunta a que el alcalde Femando
Vilclii.s Contreras quedó rebasado ante
un problema que no supo solucionar, y
ahora los legisladores salen al quite, des
de luego en el marco de tiempos pree
lectorales... AHORA el gobierno de Ati
zapán de Zaragoza, a cargo de Pedro Ro
dríguez Villegas, anuncia que los servi
dores públicos de ese ayuntamiento
serán evaluados con base en sus compe
tencias laborales, algo que no es nuevo y
que ya se ha hecho en otros municipios,
donde para desdicha de la población re
sulta todo un "chasco". Don Pedrito tiene
el reto de no ser más del "montón"...

VIENE fuerte el forcejeo en el Congreso
mexiquense por el tema del titular de la
Fiscalía, luego de que Alejandro Gómez
Sánchez decidiera dejar el cargo antes de
tiempo. Y es que la riña entre diputados
será políticoelectoral porque ninguno
de los dos bloques legislativos tiene la
mayoría calificada para imponer la figu
ra del llamado "fiscal carnal".
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EN DEFENSA DE LA LIBERTAD
DE EXPRESIÓN

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

II Toda persona tiene de
1 recho a la libertad de
pensamiento y de ex
presión. Este derecho
comprende la libertad

de buscar, recibir y difundir in
formaciones e ideas de toda ín

dole, sin consideración de fron
teras, ya sea oralmente, por es
coto o en forma impresa o ar
tística, o por cualquier otro
procedimiento de su elección"
esta es la definición que encon
trará si googlea LIBERTAD DE
EXPRESIÓN, y que retoma el
sitio oficial de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos

de nuestro país, que agrega:
"No se puede restringir el

derecho de expresión por me
dios indirectos, como el abuso
de controles oficiales o particu
lares de papel para periódicos;
de frecuencias radioeléctricas;
de enseres y aparatos usados en
la difusión de información; me

diante la utilización del derecho

penal o por cualquier medio en
caminado a impedir la comuni
cación y la circulación de ideas
y opiniones".

Bueno, pues esta definición
básica del respeto a los Dere
chos Humanos, parece que no la
conoce luán Luis Gutiérrez Al
cántara, Ministro de la Suprema
Corte de lusücia de la Nación,
quien presentó un proyecto que
atenta gravemente contra la li
bertad de expresión, y que de
aprobarse, prácticamente cen
suraría cualquier programa no
ticioso o de debate en la radio y
televisión mexicanas.

Y, lo que es más grave, po
dría sin exagerar hacer que
desaparecieran empresas de
radio y televisión ¡así como lo
acaba de leer!

Por eLlo, resulta crucial la
convocatoria de la Cámara Na
cional de la Industria de la Ra

dio y Televisión, la CIRT, y la
importancia del llamado que

hace su Presidente losé Antonio

García Herrera, para que el
pleno de la Corte rectifique esta
aberración, y evite esta regre
sión a los tiempos de Luis Eche
venia y López Portillo, donde el
Estado decidía lo que usted
vela, escuchaba o leía en los
medios de comunicación.

Con la presencia de Adrián
Laris, Presidente del Consejo
Consultivo, quien es el portavoz
de los radiodifusores de los Es

tados, el pleno de la CIRT advir
tió que en caso de que se avale
este dislate censurador, se acu
dirá a las instancias internacio

nales para defender, en pleno
siglo XXI, la libertad de expre
sión en nuestro país.

Ministros de la Suprema Cor
te de lusticia de la Nación, sabe
mos de su prestigio, y por eso
creo, que pondrán en el basurero
de la historia, tal ofuscación.
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SIN RUMBO

JOELSAUCEDO

El panorama político está
descompuesto, con institu
ciones debilitadas que cos
tará trabajo reconstruir.
Hay un presidente que

ha polarizado a la sociedad, al propi
ciar la división entre la población.

Además, ha lastimado la relación
con Estados Unidos, al que ha acusado
de entrometerse en la vida política del
país. En Morena hay divisiones Inter
nas, y un sistemático rechazo a las de
cisiones de su dirigente Mario Delgado.

López Obrador se ha dedicado las
ultimas tres semanas a descalificar a

periodistas y medios de comunicación
ubicándolos como conservadores.

Para el Presidente sólo hay "o estás
conmigo o estás en mi contra". Se le ol
vidó que en 2018 cerca de 100 millones
no sufragaron por él.

Es cierto que durante su elección
registró una abrumadora votación de
30 millones pero esa cifra no es todo el
país. En la 4T hay desesperación por
Los sucesos que atañen a losé Ramón el
hijo mayor del Presidente.

La desesperación del mandatario
radica en que no ha podido desviar la
atención de los medios hacia otros te

mas. Su propio hijo ha sido el artífice

de que haya descendido en los Indices
de popularidad.

A eUo se le suma que más de la mi
tad de los mexicanos no comparte su
proyecto de transformación.
Y los funcionarios que deberían

respaldarlo están en plena carrera al
2024. Se encuentran distraídos en sus

proyectos personales.
Hay versiones de que en el corto

plazo dejaría el cargo el canciller Mar
celo Ebrard. Lo mismo se ha ventilado

respecto a la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum, quien requiere urgente
proyección nacional.

Pero más grave para el Presidente y
sus aspirantes a sucederlo, es que se
han quedado sin la bandera antico
rrupción. Lo mismo que le sucedió a
Peña Nieto, dinamitó la famosa "ho
nestidad valiente": la "casa gris". El
barco está sin rumbo.

PROSPECCIÓN... En el Senado se
analiza solicitar al director de Pemex,
Octavio Romero Oropeza informe so
bre número, monto y plazos de contra
tos asignados a la empresa Baker Hu
ghes a partir del 1 de diciembre de 2018.
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Europarlamentarios
en el Senado

En el Senado, como garante del ejercicio de la política exterior
de nuestro país, además de las 11grillas" diarias, también hay
espacio para recibir a distinguidos visitantes extranjeros, como

a Bernd Lange, presidente de la Comisión de Comercio Interna
cional del Parlamento Europeo, quien estuvo de visita en la sede
parlamentaria para entrevistarse con los presidentes de los órganos
de gobierno, las senadora Olga Sánchez Cordero y el senador
Ricardo Monreal Ávila. La importancia de estos encuentros radica
en que por el Senado pasan los acuerdos comerciales que se firman
con otros países para el intercambio económico y cultural, cuyos
beneficios recaen directamente a la población en general.
Siempre atento a las acciones de beneficio colectivo, el senador

dijo en su momento que el Congreso de la Unión construye un orden
legal que brinda certidumbre jurídica, respeta el Estado de derecho
y cuida las inversiones extranjeras y nacionales.
También aseguró que en el Senado de la República se dará segui

miento al proceso para la modernización del Acuerdo Global entre
la Unión Europea y México, a fin de evaluar sus alcances e impacto.
La modernización de este acuerdo comercial, dijo Monreal, senta

rá las bases para un futuro común más próspero y dotará de mayor
certidumbre a nuestras relaciones económicas futuras.

Textualmente indicó: "Precisamente continuamos en nuestra bús

queda de un futuro más favorable. En el Congreso mexicano tratamos
de construir un orden legal que brinde certidumbre jurídica a este
cambio, respete el Estado de derecho y cuide las inversiones extranje
ras y nacionales".
Más adelante indicó que el nuevo esquema comercial debe tra

ducirse en mayor bienestar para las personas y crear más oportu
nidades para las empresas. La transición por la que nuestro país
atraviesa tocó la política comercial, sostuvo, por lo que la economía
nacional aumentó su dinamismo y se convirtió en una de las más
abiertas e integradas.
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En su turno, la senadora Sánchez Cordero anunció que el Senado
está atento a los últimos procedimientos para modernizar el
Acuerdo Global entre México y la Unión Europea.
Estos diálogos dijo, reflejan el compromiso de la Unión Europea y

de México, para consolidar esfuerzos en los diversos rubros que inte
gran la relación, particularmente en la etapa final para la puesta en
marcha del renovado Acuerdo Global, que dará un mayor impulso a
los lazos estratégicos.
Con la entrada en vigor de dicho instrumento, expresó, se promo

verá una perspectiva innovadora e integral para dar respuesta a las
necesidades de la época, se privilegiarán los pilares para el fortaleci
miento de un diálogo político, mayor cooperación para el desarrollo,
además de un reforzamiento y protección para los ñujos comerciales y
de inversión.

Por otra parte, en conferencia de prensa, el senador Monreal Ávila
destacó que México debe reiterar su posición para que la diploma
cia y el diálogo internacional eviten que se agrave la crisis en
Ucrania y eliminar cualquier amenaza de guerra.
Las y los senadores, dijo, siguen con preocupación la crítica situa

ción que se enfrenta en esa región, "y necesitamos buscar la manera
de cómo poner un alto a las acciones que agraven esta crisis".
Agregó que "no podemos permitir que se violen tres principios fun

damentales de la Organización de las Naciones Unidas".
También anunció que en breve, el expresidente de Brasil, Luiz

Inácio Lula da Silva, asistirá al Senado de la República, el próximo 3
de marzo, para conversar con los diversos Grupos Parlamentarios
representados en la Cámara Alta.
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Casa Blanca: Conflicto de intereses

Washington: Hunter Biden, hijo del presidente de EE.
UU., Joe Biden, no fue director de la empresa de gas Burisma
en Ucrania y tampoco tiene relación con la crisis actual en ese
país. Sin embargo, sí formó parte de la junta de la compañía
entre 20142019, mientras su padre era vicepresidente (2009
2017), previo a la actual escalada militar entre los gobiernos de
Kiev presidido por el comediante, productor de cine, cantante,
humorista, Volodímir Zelenski, y su similar de Rusia, exagente
del Comité de Seguridad Estatal KGB, Vladimir Putin.
¿Buiísma? Es la mayor empresa de gas en Ucrania y

sus intereses inciden en las decisiones del XLVII mandatario

de EE. UU. y desde luego, en el curso que seguirá la crisis en
esa República que gradualmente se restituye a Rusia. El 9 de
julio de 2020 en la Conferencia de Acción Política del Partido
(PAC) del Partido Republicano en Dallas, Texas; Donald
Trump Jr. arremetió contra Hunter Biden a quien acusó de
"vender acceso a los niveles más altos del gobierno", lo cual
según, The Wall Street Journal, dejó a Biden Jr. ingresos por
50 mil dólares mensuales. Para revertir esas acusaciones,
avaladas por el senador por Texas, Ted Cruz, el presidente
Biden emitió desde el primer día de su administración una
orden ejecutiva que exige compromisos éticos estrictos por
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parte del personal y los funcionarios, incluida la ampliación
de las reglas de ética de la era Obama, como prohibir a los
altos funcionarios salientes y a sus familias comunicarse con
su antigua agencia. Acción que tenía como destinatario a su
antecesor, cuya empresa Organización Trump y particular
mente su director financiero, enfrentan cargos penales por
fraude y conspiración después de una investigación de cinco
años que mostró que varios colaboradores de su administra
ción tenían familiares que trabajaban en la Casa Blanca, ade
más de Ivanka Trump y su esposo, Jared Kushner, quienes
laboraron como asesores.

Mayores conflictos: Según el organismo no guber
namental Ciudadanos con la Responsabilidad y la Ética en
Washington, similar a Mexicanos contra la Corrupción Mé
xico, durante su cuatrienio Trump sumó 3 mil 700 conflictos
de interés dentro de la Casa Blanca y realizaron al menos
897 visitas a sus propiedades. El exagente inmobiliario de
Nueva York, Trump, reconoció ingresos externos a su gestión
por mil 600 millones de dólares que son investigados por la
Oficina de Etica Gubernamental.

Vuelta a Ucrania: Con el propósito de borrar a Biden
en las elecciones de 2020, el exoficial del ejército, Alexander
Vindman, reveló que el expresidente Trump habló con su
similar y aún presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, para

investigar las actividades empresariales de Hunter Biden
que, según el libro Here. Right Matters: An American Story.
de Vindman. fueron detenidas por su padre, Joe Biden, en su
condición de exvicepresidente de Obama, lo cual condujo al
primer juicio político de Trump, acusado por la Cámara de
Representantes con mayoría demócrata de presionar a Ucra
nia para que investigara a la familia Biden y congelado por el
Senado republicano. Durante la campaña presidencial de
Trump en 2020, se dieron a conocer las irregularidades de
Hunter Biden. Bajo esa coyuntura, Zelenski dijo al enviado de
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Trump a Kiev, abogado personal y exalcalde de Nueva York
Rudolph Giuliani: "Expresé mi interés al presidente por visitar
Washington". a lo que el presidente respondió: "Cuando quiera
venir a la Casa Blanca no lo dude, damos una fecha y solución,
pero deseamos verle pronto".
¿Y México?: Bob Perez, vicepresidente de Baker

Hughes para México y Sudamérica confirmó que el resultado
de la auditoría que tiene la empresa con Pemex, la cual fue
avalada por el despacho externo de inteligencia corporativa
Grupo R. McConnelI determinó que el exejecutivo Keith L.
Shilling, quien fue el propietario de la residencia en Houston,
rentada por José Ramón López Beltrán y su esposa, Carolyn
Adams, nunca incidió en las operaciones de México para lo
cual fueron evaluados sus archivos y correos electrónicos
como documentación, responsabilidades y proyectos de
Baker Hughes una empresa que lleva 60 años laborando en
México, que además cotiza en la bolsa de Estados Unidos.
Cambio de Guardia: Lo anticipó desde abril de

2019 la reina Isabel en el marco de la Reunión de la Cumbre

Bianual del Commonwealth (Mancomunidad de Naciones)
cuando solicitó elegir a su hijo Carlos de Inglaterra como
sucesor al frente de esa organización. Aunque ese encargo no
es hereditario, por lo cual, no lo asumiría de manera automáti
ca el príncipe de Gales al fallecer la reina. Desde 2019, la
sucesión monárquica es evaluada por un Grupo de Alto Nivel
responsable de la gobernanza de ese club de países que reu
nió a 53 líderes en el Palacio de Buckingham. Desde 1952 la
reina Isabel II ocupa el liderazgo virtual de la Common
wealth, luego de asumir el trono británico...CIRT\ En confe
rencia de prensa su Consejo Directivo, manifestó preocupa
ción "por el marco sensor que se impone sobre estos medios,
nuestros comúnicadores y_ contra el periodismo nacional que ha
visto número récord de compañeros muertos y_ amenazados. Así
como la censura a ¡os comunicadores para identificar informa
ción de opinión. Códigos de ética avalados por el Estado, defen
sores de audiencia oficiales en cada programa". Señalaron
defender la libertad de expresión ante instancias como la
Constitución Mexicana, Convención Americana de Derechos
Humanos, la Declaración de Principios sobre la Libertad de
Expresión y la Corte Interamericana de Derechos Humanos.
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Los diputados mexiquenses. apro
baron por unanimidad, solicitar al
gobíernofederaL estatalygoblernos
mumcipaLes, asícomo a legisLadoras
y legisladores Locales, abstenerse de
operar programas de apoyo y desa
rrollo sociaL, así como de promoción
o asistencia, que pueda considerarse
de víoLaclones a La veda eLectoraL

durante el proceso de consulta de
revocación de mandato y citaron el
caso de La entrega de tinacos por
parte deL Instituto Mexiquense de La
Vivienda Social en Ecatepec.

También se debería de investigar
en NaucaLpan el caso del diputado
morenlsta Isaac Montoya, quien
junto con los llamados Siervos de
La Nación apoyan ? La gente para
Henar forma tos y elaborar pLaniLLas
para La elección de autoridades
auxiLiares, con el claro objetivo de
LLevar agua a sus molinos y obtener
algunos votitos.

En Atlzapán de Zaragoza, el presi
dente municipaL Pedro Rodríguez
se esfuerza por mejorar eLárea de
seguridad y por Lo pronto entregó
constancias de grado a poUcías mu

nicipales y continúan con la depura
ción en eLárea.

En Naucalpan, eL gobierno munl
cipaLque preside Angélica Moya
Marín destinó 113 millones 970 mil

pesos para eL pago deL 45 por ciento
de Los aguinaLdos adeudados a Los
trabajadores municipales, para de
esta forma ir Liquidando Los pasivos
Laborales por mil 348 mlLLones que
dejó La administración de Patri
cia Durán Reveles La presidenta
naucalpense, insistió en que se hizo
un gran esfuerzo para cubrir estas
prestaciones, porque la deuda here
dada del anterior gobierno, de 3 mil
174 mlLLones de pesos, ha complica
do La situación financiera.

Y La que saLló muy contenta a anun
ciar en sus redes sociales, que Los Ins
titutos mu nidpaLes para La atención
integraL de las mujeres, deben estar
encabezados por una profeslonaL
en el tema, fue la diputada Karlna
La bastida. Y es que la LXI Legislatura
mexiquense integró 4 propuestas deL
tema en una sola iniciativa, misma
que fue aprobada por unanimidad.
Pues ojalá se diga adiós al amlgulsmo
que persiste en estas áreas.
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casique Olivos

Inseguridad y violencia;
espejos del fracaso de
gobierno de AMLO

La violencia y la inseguridad en nuestro país
no paran y con más insistencia siguen generando
terror, temor y mucho miedo entre la población,
sobre todo en estados como Zacatecas, Michoa
cán y Guanajuato, que se han presentado, en las
recientes semanas, como los más violentos; sin
embargo, se puede asegurar que la inseguridad
es un mal y un cáncer que acosa y amenaza a
gran parte de las entidades del país. Veracruz,
Puebla y la ciudad de México, por ejemplo, son
otras entidades donde los mexicanos se sienten

muy inseguros.

Zacatecas, donde recientemente tomó el
control político el hermano de Ricardo Mon
real, ha vivido una serie de hechos terroríficos,
"macabros y sangrientos", como lo ha señalado
la prensa estatal y nacional. Los calificativos no
son para menos, pues ahí se han visto cuerpos
colgados, cadáveres tirados envueltos de pies
a cabeza o abandonados, en el interior de una

furgoneta, en la plaza principal de Zacatecas, a
escasos metros de Palacio de Gobierno. Los

hechos hacen recordar la fallida decisión de

AMLO, anunciada a finales de noviembre cuan
do, con bombo y platillo, desplegó al menos tres
mil 844 elementos del Ejército y la Guardia Na
cional para, según dijo,"recuperar la paz de los
zacatecanos".

De acuerdo con datos del mismo Gobierno

Federal, 2021 terminó con 33 mil 410 homicidios dolosos, según una reducción del 4.1 por ciento
frente a los 34 mil 554 asesinatos de 2020; sin embargo, las cifras podrían ser dudosas debido a que la
percepción de inseguridad de los mexicanos aumentó del 64.5 por ciento en septiembre
al 65.6 por ciento en diciembre, esto difundido por la encuesta trimestral del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), haciendo que casi siete u ocho de cada 10
mexicanos se sientan inseguros en el lugar donde viven.

Por ejemplo, la percepción de inseguridad en espacios físicos durante el mes de
diciembre fue: el 76.9 por ciento de la población se siente insegura en los cajeros
automáticos; el 70.2 por ciento en el transporte público; 62.4 por ciento en el banco;
y 57.9 por ciento en las calles que habitualmente usa. Por otro lado, las ciudades con
mayor porcentaje de personas que consideraron que vivir en su ciudad es insegu
ro fueron: Fresnillo (96.8 por ciento), Ciudad Obregón (95 por ciento), Naucalpan
de Juárez (92.1 por ciento), Zacatecas (89.4 por ciento), Irapuato (89 por ciento) y
Uruapan (86 por ciento); lugares de los tres estados que al inicio del texto hicimos
referencia.

Nuestro país ha registrado los periodos más violentos de su historia en los prime
ros dos años de mandato de Andrés Manuel López Obrador, con 34 mil 690 asesina
tos en 2019 y 34 mil 554 en 2020; en 2021, México cerró con 33 mil 410 homicidios
dolosos, que para el caso y los hechos que vemos más recientes, como en Zacatecas,
la cifra podría ser dudosa, debido a la tendencia al alza en la violencia y asesinatos.

En lo que va del sexenio de AMLO, hasta el 14 de febrero, se habían registrado ya
I 12 mil 569 homicidios dolosos; cifra que superó ya a los sexenios de Carlos Salinas
(76 mil 767), Ernesto Zedillo (80 mil 671),Vicente Fox (60 mil 280) y estaría muy cer
ca de Felipe Calderón (120 mil 563) y Peña Nieto (156 mil 66);aunque si comparamos
los 38 meses de gobierno de cada sexenio, la administración de AMLO lleva un 65 por
ciento más de incremento en homicidios que el del gobierno de Carlos Salinas. La
proyección que se hace para el final del sexenio es de 21 3 mil 150 homicidios dolosos,
57 mil 84 más que el sexenio de EPN.
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A finales de enero, Marcelo
Ebrard, el embajador Ken Salazar y
Rosa Icela Rodríguez dieron a co
nocer el"Plan de Acción de Enten

dimiento Bicentenario", un plan de
seguridad con enfoque integral entre México
y Estados Unidos: a pesar de ello, la inseguri
dad y la violencia siguen siendo un problema
que escapa de las manos del Gobierno Fede
ral. Su política de abrazos no balazos no ha
funcionado a pesar de que ya va la mitad de
la administración morenista.

En México no existen verdaderos meca

nismos que combatan la violencia e inseguri
dad, la delincuencia trae en jaque y en terror
a la inmensa mayoría de la población, pues
ocho de cada 10 mexicanos se sienten inse

guros. López Obrador, la 4T y Morena, como
en los otros grandes problemas que aquejan
a la población, como la pobreza, marginación,
crisis económica, crisis de salud, no escuchan

el clamor popular sobre la inseguridad. Ur
gen cambios estructurales en segundad, urge
la generación de una política de seguridad
bien analizada y que se ponga en marcha de
inmediato.

Lamentablemente, lo único que vemos
a diario son muertes y un Presidente que
ha perdido el control total del gobierno
del país: la seguridad de los mexicanos es
amenazada y es necesario, entonces, que el
pueblo se una para cambiar de inmediato
a quien está encargado de cuidarlo y no lo
hace, al Presidente. Por el momento, querido
lector, es todo.
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[ ¿SERA?
Buen trato al Insabi
Hablando de la revisión de la Auditoría Superior de la
Federación, de David Colmenares, dicen que más de uno
levantó la ceja luego de ver el buen trato que ese órgano
fiscalizador dio al Insabi, de Juan Antonio Ferrer. En
específico, aunque la ASF detectó un posible daño al erario
por más de 7 mil millones de pesos desde ese instituto, la
mayoría de las recomendaciones que le hizo son de corte
preventivo y correctivo; en tanto, tan solo 8 millones de
pesos fueron sujetos de observaciones que podrían derivar
en una sanción. ;Será?

Reorganizan trabajo legislativo
Durante este período ordinario, los senadores podrán
gozar de fines de semana largos cada ocho días, toda vez
que modificaron el calendario de sesiones y éstas se
llevarán a cabo los martes y miércoles, por lo que los jueves
ya no tendrán la obligación de estar presencialmente en el
Senado. Nos dicen que de esamanera, se podrá enfocar a
las reuniones de comisiones de manera virtual los lunes,
juevesy viernes ¿Será?

Un voto menos para la reforma
Nos dicen que justo cuando en Palacio Nacional cuentan
con lupa los votos que se necesitarían para aprobar la Refor
ma Eléctrica en el Congreso, uno de sus aliados dice que se
abstendrá de votar. Se trata del diputado del PVEM, Juan
Carlos Natale, quien argumentó conflicto de interés si vota

a favor, ya que una empresa de su familia resultaría bene
ficiada. Habrá que preguntarse antes cómo se constituyó
dicha empresa y qué participación tiene en ella el represen
tante popular. ¿Será?
Va Vitela
Todo indica que en Durango ya tiene candidata "Juntos Ha
cemos Historia" yes Marina Vitela. El lunes los presidentes
de Morena, PT, PVEM y RSP acompañaron a la que va a
ser su abanderada a ratificarla ante el órgano electoral del
estado. El acto se dio ante más de mil simpatizantes que la
esperaban con porras y ovaciones en el espacio abierto del
estacionamiento. El músculo de la coalición dejó en claro a
todos en Durango que es muy grande y que va con todo. Ma
rina invitó a todos a sacar a la "mafia del poder" del estado,
¿le alcanzará a la alianza del PRIAN frenar el tsunami de
Marina? ¿Será?

Libre de ambulantaje
La calle Francisco Sosa, una de las más emblemáticas, no
solo de Coyoacán sino de toda la CDMX, fue declarada libre
de comercio ambulante para beneplácito de los vecinos y
de los turistas quienes podrán observar su valor arquitectó
nico e histórico al máximo... y como lo mencionó el mismo
director General de Gobierno, Obdulio Ávila, al hacer
el anuncio, se trata de una aspiración vecinal desde hace
décadas que requerirá presencia diaria de las autoridades;
lalabor apenas comienza. ¿Será?
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La ¿broma? de Trump

engranev@yahoo.com.mx//@adr¡antrejo

Un tweet del expresidente Donald
Trump celebrando la decisión de
Putin de reconocer como repú
blicas independientes a Donetsky

Lugansk, Ucr ania, deber ía haber provocado
que sus admiradores en la 4T le reprocharan,
aunque fuera en las redes sociales.
Trump ensalzó la decisión de Putin, al que

consideró "un chico inteligente" para cerrar
su mensaje con un "podríamos hacer lo mis
mo en nuestra fronte» sin".
Es decir, apropiarse de territorio mexicano.
No hubo el tradicional rasgado de vesti

duras que una advertencia aunque fuera
broma de este tipo generalmente provoca
entre los defensores de la soberanía nacional.

Ni siquiera un comentario de desaproba
ción de la Secretaría de Relaciones Exteriores;
debió parecerles un chistorete.
Pero podría no ser lo si se consider an en este

momento las condiciones políticas por las que
atr aviesa el vecino del norte.

El pr esidente Joe Biden se encuentra en su
nivel másbajo de popularidad; sus programas
no han funcionado como esperaba y el país si
gue dividido entre demócratasy republicanos
después de la elección presidencial pasada.
Trump despertó en la sociedad norteamerica

na almonstraoxenófobo que dormitaba; ese sec
tor le sigue siendo fielalospostulados delmagna
te, investigado porpresuntos delitos fiscales.
En el escenario actual, Trump no tiene rival

enfrente dentro del partido republicano para
competir por la candidatura; falta tiempo,
pero el activismo del expresidente quien ayer
inauguró su propia red social, le da una ven
taja que otros posibles aspirantes no tendrán.
En buena medida, la suerte de Trump de

pende de las decisiones de los fiscales que lo
investigan.. .y del éxito o fracaso de Biden en
esta crisis con Rusia.

Biden viene de una denota la salida de las

tropas estadounidenses de Afganistán, y no
es atropellado que en este conflicto con Rusia

los demócratas se jueguen la reelección.
Ojo conTmmpy susmensajes.

• • • •

La diputada morenista Celeste Ascencio
Ortega, presentó una iniciativa para que las
organizaciones de la sociedad civil informen
al SAT y a la Secretaría de Gobernación el
origen y destino de los recursos que reciben
de gobier nos, empresas o fundaciones del
extranjero.
No tendría nada de extraordinario si no fue

ra porque la legisladora michoacana redactó
la iniciativa para "evitar el intervencionismo"
de empresas o gobiernos extr anjeros que, se
gún ella, a través del financiamiento a ONG' s
nacionales atentan contra el país.
El mensaje es clarito.
La 4T no quiere organizaciones civiles in

cómodas que investiguen como Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impunidad o que
cuestionen e impugnen legalmente leyes o
modificaciones a la Constitución realizadas

por sus legisladores a petición del Ejecutivo.
La iniciativa pretende coartar o limitar las

donaciones a las ONG' s cuando éstas "se de

diquen a desarrollar acciones de cabildeo y

litigio contra México".
Llámelo esquizofrenia legislativa o como

quiera, pero no es el pr imer o ni será el último
intento por acotar a las ONG 's incómodas
durante la pr esente administración.
• • • •

La Secretaría de ComunicacionesyTranspor
tes (etc., etc.) publicó un decreto en el Diario
Oficial de la Federación (DOF) con el cual
el nuevo aeropuerto de Santa Lucía queda
legalmente habilitado.
El decreto en cuestión establece que el aero

puerto ubicado en Santa Lucía, municipio de
Zumpango, estado de México, queda habilita
do para br indar servicios de transporte aéreo
de car ga, pasaje y con eo.
Que puede ser utilizado por aerolíneas na

cionales einternacionalesy, además, atende
rá vuelos particulares, algo que no ocurre en
el aeropuerto de la CDMX, tan dejado de la
mano de la 4T.
Falta poco menos de un mes para que el

nuevo aeródromo sea inaugur ado oficial
mente, pero por lo pronto ya cuenta con el
acta de bautismo.

LaSopinicSSfes ácpJfSSSSs por los ÉaJBttflíStas son
independientes y no reflejan necesariamente

ejpujfe tfg^igjfsie 24 HORAS.
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OTAN, 'reliquia'
revivida por Rusia

En las últimas semanas, la
relevancia política y mili
tar de la Organización del
Tratado del Atlántico Nor
te (OTAN) ha aumentado
enormemente gracias a Vla
dímir Putin. El ruso ha de

mandado a Occidente "ga
rantías" de que Ucrania no
se incorporará a la OTAN,
ya que ello implicaría que
las naciones del bloque de
fendieran a la ex república

soviética en caso de un ataque ruso.
La historia de la OTAN, que hoy agrupa el

potencial militar de 30 naciones, incluyendo
a Estados Unidos, Canadá, Reino Unido, Fran
cia, Alemania, y otras, comienza en uno de los
puntos más álgidos de la Guerra Fría. Fundada
en 1949 para contrarrestar el expansionismo
postSegunda Guerra Mundial de Iósif Stalin,
la OTAN partió de una premisa simple: un ata
que sobre uno de los miembros (originalmente
Estados Unidos y otros 11 países occidentales),
implica un ataque sobre los demás.
A este principio, presente en el Artículo 5

del Tratado, se le conoce como "defensa colec
tiva", y oficializó un giro radical en la política
exterior estadounidense. Y es que por primera
vez desde su fundación, los Estados Unidos, un
país con una fuerte tradición aislacionista, vin
culabasu destino diplomático y de seguridad a
la de varias naciones de Europa, un continente
que ya había producido dos guerras masivas
durante el siglo XX.
Al operar como un "seguro de vida" para

naciones ante intervenciones de la Unión de

Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS), la
OTAN siguió creciendo con el paso de las dé
cadas. Grecia y Turquía ingresaron en 1952;
Alemania en 1955; y España en 1982. Sin
embargo, tras la caída del Muro de Berlín, la
disolución de la URSS, y del Pacto de Varsovia
(bloque socialista de defensa colectiva funda
do en 1955 para contrarrestar a la OTAN), su
argumento existencial parecía diluirse.
Fue hasta la Guerra de Bosnia (19921995)

y la de los Balcanes (19981999) que la orga
nización intervino como actor decisivo, espe
cialmente durante esta última, cuando realizó
ataques aéreos durante 78 días para permitir
que una fuerza multinacional entrase en Ko
sovo para detener la limpie za étnica ej ecutada
por Slobodan Milosevic. La OTAN también
participó en la Guerra de Afganistán (2001
2021), sin éxito para doblegar al Talibán.
Hoy la OTAN ha vuelto al papel protagónico,

y si bien Ucrania no es un miembro, el propó
sito original del bloque de contener el expan
sionismo ruso sigue vigente gracias a Putin. Lo
que está por verse es su efectividad.
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Dante

? Qué hace diferente a Dante Delgado
¿del resto de los políticos en el actual

contexto político?
Primero, su enorme capacidad de

establecer pactos con todos aquellos que le
sean necesarios para sus fines políticos; segun
do, una vez definido el pacto y establecido el
tiempo y caducidad del mismo, los cumple a
rajatabla. Por último, un rasgo que tal vez sea
el que más se extraña en la política mexicana:
sabe rectificar si entiende que se ha equivoca
do. Ylo hace rápido, un corte limpio, implaca
Me ya lo que sigue.
Si duda de lo anterior, pregúntele a Roberto

Palazuelos pasó de Diamante Negro a Triste

Carbón quién conociendo a Dante, salió de
Quintana Roo de puntitas y por la p uerta de
atrás.
En su trayectoria política Dante ha sido casi

de todo: gobernador interino de Veracruz
sustituyó a Fernando Gutiérrez Barrios di
plomático, dirigentepartidista Convergencia
y Movimiento Ciudadano (MC), diputado y
senador. ¿Le falta algo? Sí. Un presidente de la
República que apoye mcondirionalmente su
proyecto político.
Ha estado cerca de conseguirlo. Apoyó a

varios expresidentes priistas, a Cárdenas, a
AMLO, su más reciente intento fue con Ri
cardo Anaya tal vez el peor personaje que ha
apoyado. Ahora está ante unnuevoreto, que
podría ser su última oportunidad.
Dante está en camino de construir una

idea muy diferente a lo que solía hacer. Ya
no acompañará ninguna alianza futura, ni
comprometerá su proyecto político de centro
izquierdaconpersonajes que estánensu antí
poda ideológica.
Adoptó a Enrique Alfaro y lo llevó de la

mano desde 2015, finalmente en 2018, MC
ganó el Gobierno de Jalisco y además lapmsi
dencia municipal de Guadalajara. Este punto
de inflexión le permitió irrumpir en la escena
política nacional con fuerzapropia.
Sabe leer como pocos los sentimientos co

lectivos de la población y así, impulsó para
el Gobierno de Nuevo León a un personaje
totalmente disruptivo: Samuel Gai'cía nada
podía ser peor queElBroncoy de cara a lasu
cesiónpresidencial escogió con todo cuidado
a su candidato para Monterrey: Luis Donaldo
Colosio Riojas. En ambos casos acertó. ¿Cómo
va a salir el experimento de Samuel como
gobernador? Nadie lo tiene claro. Pero sin
duda, Dante será muy cuidad oso con Colosio
y no permitirá que la compleja relación entre
Samuel y Luis Donaldo dañe a este último.
Dante yano tiene duda, ve a MC comopa/ti

doen el Gobierno, y paralograr suposición de
líder de la sucesión desde la oposición, tener un
triunfo en Quintana Roo sería un golpe mor
tal a la tíneadeflotacion ocultadelrégimen: el
Partido Verde. El PV tiene la llave del control

legislativo que le permite transitar a AMLO
con un margen de maniobra crítico.
La candidata de AMLO/PV en Quintana

RooesMaraLezamaexpresidentamunicipal
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de Cancún, ganar este Estado es una pieza
clave para elpi'oyecto del Tren Moya, así como
para retener el control de los enormes recursos
que su construccióny operación implican.
La propuesta de Palazuelos como candida

to a gobernador nació mal y terminaría por
convertirse en un problema crónico para Dan
te, quien, astuto como es, sabía que no sólo te 
nía que cambiar de candidato sino presentar
se con algo mej or. ¿Yqué mejor que cuestionar
a Maray alPVdesde Morena ? José Luis Pech
era la respuesta correcta. Muy conocido en
el estado y con una larga trayectoria, conoce
dónde están los puntos débiles corrupción de
lacandidataydelPV estatal.
Pero el efecto no termina allí, Dante marca

el inicio de todas lasfracturas que tendrá que
enfrentar Morena, y envía un claro mensaje al
PAN,PR]yPRD:LaAZia;iza.sqyyo. ¿Quiénes
el mensajero? Demetrio Sodi.
Cambiarán muchas cosas y en todas ellas

Dante Delgado estará presente. No lo pierda
de vista.

Las opiniones expresabas por los columnisLas son
independientes y no reflejan necesariamente

el junto de vista de 24 HORAS.
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La soberbia y demás pecados de Morena

joseurena2001 @yahoo.com.mx

Jk naliza un morenista conspicuo:
f\ El principal pecado de Morena es

la soberbia. Nos creemos invencibles.
X a Es su juicio sobre los problemas en
las postulaciones y en los riesgos de derrota
en las seis elecciones de junio próximo.
A despecho suyo, la militancia da nombre,

posición y cuerpo al responsable: Mario Del
gado, gerente del partido del Presidente.
La falta de oficio político, de diálogo y con

certación, puede medirse estado por estado
con elementos muy específicos.
Acaso el proceso con menos riesgo sea

Quintana Roo, donde Mara Lezama aparece
con mucha ventaja pero no le ha sido fácil
colocarse ahí.
Por principio, fue necesaria la injerencia

de la Secretaría de Gobernación (Segob, de
Adán Augusto López), para contener la mi
gración de la senadora Marybel Villegas.
Luego, tras negarse a ser abanderado de

la alianza Va por Quintana Roo, el senador
José Luis Pech se fiie a MC.

En su fuga sólo encontró la voz amable de
Ricardo Monreal, pero le resultó insuficiente
para renegar de sus añejas aspiraciones, por
las cuales transitó delPRI a Morena.

DURANGO, TAMAULIPAS, OAXACA...
En Tamaulipas tampoco se preveían nuba
rrones.

Pero se escogió a Américo Villarreal y, he
cha a un lado, la expanista Maki Ortiz puede
ser definitiva en tribunales y en apoyos.
Américo ha caído 15 puntos y lleva a More

na a la den ota. Estamos perdiendo la oportu
nidad de ganar al PAN aseguró ayei Alejan
dro Rojas Díaz Duran.
Durango es el estado en mayor riesgo: El

priista Esteban Villegas avanza ya en punta
mientras Marina Vitela está en espera del re
sultado judicial y el senadoi José Ramón En
ríquez escucha ofertas para ser candidato a la
capital de Durango por el frente PRIPANPRD.
De la mano va la oaxaqueña Susana Harp,

inconforme con la candidatura de Salomón

Jara y cuya impugnación tiene el sello de los
demás inconformes.

Ni en Aguascalientes hay paz, pues Morena
tiene problemas de otro tipo y con demandas
de salarios pendientes mientras avanza la
panista Tere Jiménez.
Los problemas internos no acabarán en los

tribunales.

EL ACTUAL MINISTRO TORQUEMADA
José López Portillo nunca pudo reglamentar

la mordaz a.
No hemos encontrado la cuadratura al cír

culo dijo Luis Marcelino Farías, a quien
encomendó aplicar las reformas al artículo
sexto constitucional.

Ni él ni el Legislativo ni nadie encontró esa
cuadratura en tres decenios como el ministro
Juan Luis Gutiérrez Alcántara, quien era
precisamente sensor de López Portillo.
Y ahora quiere acabar con la libertad de

expresión consagrada en los artículos sexto y
séptimo de la carta superior
¿Cómo?
Con una jurisprudencia para censurar a

la prensa con aclaraciones de información
de opinión hasta para decir quién ganó un
encuentro.

¡Y ay de aquel comentarista impulsado a
decir "buen triunfo" o "triunfo injusto"!
La propuesta de este ministro de la Corte,

actual émulo de Tomás de Torquemada,
pretende ser el inquisidor para quienes violen
los nuevos códigos de ética.
¿Cuáles códigos?
Los que usted diga, señor Presidente.
En buena hora la Cámara de la Industria de

la Radio y Televisión (CIRT) de José Antonio
GarcíaHerreray JoaquínArrangóiz (de TV
Azteca) piden no regresar al Siglo XV de Tor
quemada o al sexenio lopezportillista.
Las

i ¡¡dependientes y no reflejan necesariamente
el flUTÉÍilrfistríe 24 HORAS.
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#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• Antony Blinken reconoció que es tan grave lo que
pasa en México, con asesinatos de periodistas, que
incluso se hizo unos minutos —en medio de la crisis
de Rusia y Ucrania— para exigir que tome con mayor
responsabilidad la protección de periodistas en nues
tro país. ¿Así o más claro?

• Costoso sale el armamento que está a la venta para
uso "privado" en México, a pesar de estar entre los
8 mil y 21 mil pesos, siguen vendiéndose con y sin
permiso de la Sedeña. Prueba de ello es que incluso
los menores de edad han tenido acceso, cerca de 15
millones de mexicanos tienen un arma en su casa,
eso estiman las autoridades.

• Lula da Silva por fin viene a México, luego de que
en enero se canceló su viaje por "prudencia política".
Ahora será una visita casi exprés, pero le dará tiempo
de visitar Palacio Nacional y el Senado de la Repúbli
ca, como lo había adelantado antes. Las cosas pintan
para los primeros días de marzo.

• La4T podría enfrentarse al músculo estudiantil
próximamente, pues nos cuentan que representan
tes de diversas universidades planean iniciar accio
nes contra las decisiones que la SEP y el Conacyt han
tomado. El primer paso será un foro que se llevará a
cabo en la Cámara de Diputados sobre libertad acadé
mica y autonomía universitaria.
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DEMOCRACIA SIN FRONTERAS

¿participar
en el

revocatorio?
Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, po.de Publimetro.

Enrique Andrade González
Ex consejero electoral

Estamos a seis semanas de que poda
mos acudir a las urnas para participar
por primera vez en el ejercicio de revo
cación de mandato del presidente de
la república convocado por el INE en
términos de lo que dispone la Consti
tución en su artículo 35 y la Ley de Re
vocación de Mandato de 2021. En los
últimos días se ha hecho notar una

tendencia alineada para influir en la
opinión publica que convoca a no ir a
expresar nuestra voluntad el próximo
10 de abril, lo que ha generado mucha
confusión, principalmente, en los que
genuinamente desean acudir a la cita
democrática.

En primer lugar, es importante apun
tar que este nuevo derecho existe des
de 2019 porque procedió una reforma
constitucional que fue aprobada por las
dos terceras partes de los miembros del
Congreso de la Unión y más de la mi
tad de los Congresos de los estados que
forman el poder constituyente perma
nente; se aprobó por la representación
de la soberanía popular electa legítima
mente en 2018.

En su momento, se impugnó la cons
titucionalidad déla Ley de Revocación de
Mandato ante la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación (SJCN) para que valida
ra, en su caso, la pregunta, cuestión que
hizo, y para que se pronunciara respec
to a si pueden o no los partidos políticos
promover la participación de los ciuda
danos, a lo que la corte señaló que no

pueden y que sólo el INE puede hacerlo,
de forma objetiva e imparcial e incluso
con la obligación de realizar dos foros de
discusión sobre el tema. La SCJN ha va
lidado la legalidad del revocatorio, es de
cir, dos poderes de la unión han hecho
posible su existencia y validez.
Desde su concepción constitucio

nal, se señala que los ciudadanos pue
den participar emitiendo libremente
su opinión, lo que incluye a los medios
de comunicación, siempre y cuando no
sea por contratación o a cambio de un
pago, pues esto está prohibido. Los mis
mos ciudadanos somos los responsables
de integrar las casillas y de realizar el
cómputo de los resultados, que incluso
pueden ser impugnados ante el Tribu
nal Electoral (TEPJF). No participar va
en contra de un derecho y una obliga
ción ciudadana expresa en dos artículos
constitucionales.

Está prohibido, desde la carta mag
na, el uso de recursos públicos para
promover la revocación de mandato,
lo que incluye propaganda guberna
mental, incluso la difusión de logros,
pero también está prohibido el uso de
recursos de los partidos políticos que
se les otorgan para gasto ordinario o
para las campañas electorales. No se
pueden utilizar recursos públicos, por
lo tanto, para ir en contra o a favor del
ejercicio revocatorio, por una norma
traumática que tenemos justo a partir
de las elecciones de 2006.
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Solapa STPS al
títere de Romero

MAESTRO, LA STPS RECONOCE A ALDANA
COMO SECRETARIO GENERAL DEL STPRM

Se consuma la afrenta al gremio petrolero y a la
credibilidad de la 4T, pese a tantas denuncias y
acusaciones de marrullerías electorales, ¿Tan

to ajetreo electrónico para que todo siga igual?..
STPRM significa: Solapan al Títere Para que Ro
mero lo Maneje.
Descartan conflicto de intereses entre Pe

mex y Baker Hughes.
Los que no se descartan son los intereses crea
dos entre el Ladinus Cretinus de Madrazo Pinta

do y los Vendidus de Loret y Brozo,
Obrador citó que Ted Cruz es un metiche
que se entromete en asuntos de México y
auspicia la discordia.
Qué se puede esperar de un antimigrante, an

tiabortista, proarmamentista, homofóbico y ne
gador del cambio climático, que es la Cruz del
Senado de EU.

AMLO dijo que si se pone a denunciar a los
que lo calumnian, no tendría tiempo para
gobernar.
La mejor respuesta es gobernar bien y de tiem
po completo, eso calla más de Dos Bocas.
Filtraron un video de Roberto Palazuelos
con el líder del Cártel del Golfo.

La escasa credibilidad del empresario y actor
ahora sí está Porlossuelos.

Donald Trump lanzó su red social Truth.
Que más bien debería ser Big Lie (Gran Menti
ra), por sus 4 años perdidos en la Casa Blanca.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Bertolt Brecht: "El regalo más
grande que le puedes dar a los demás, es el ejem
plo de ir a vacunarte tres veces".
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lanío para nada
lorclilo
YA NO IMPRESIONAN SUS SHOWS

Después de la "gran investigación" del por
talucho mediocre llamado LatinUs, Loret
de Mola dio a conocer el acto de corrupción
más gigante acontecido durante el sexenio
de AMLO llamado la Casa Gris de Hous

ton; una investigación que solo sirvió pa
ra dar lástima después de demostrar con
documentos que todo esto se trató de un
show montado al puro estilo de Loretito y
compañía.

El abrumador reportaje sobre "La Casa
Gris" tan solo propició que el hijo del pre
sidente Andrés Manuel López y su nuera
Carolyn Adams demostraran con docu
mentos oficiales y fidedignos que esto se
trata de un show montado por detracto
res del gobierno actual donde en vez de
evidenciar la supuesta "corrupción" que
daron en ridículo.

Entiendo a la perfección que existe cier
to sector de la población que no comulga en

lo más mínimo con las políticas de AMLO
y gracias a reportajes tan absurdos como
el de Loret pretenden comparar la Casa
Blanca de Enrique Peña Nieto de 7 millo
nes de dólares un aproximado en pesos de
141 millones con la renta de una casa en

Houston de 5 mil dólares en una zona mo

desta al norte de Houston alejada de la ciu
dad.

Un acto que me pareció muy "amateur"
de parte del presidente sin lugar a dudas
fue prestarle atención a este "reportaje"
que no demostró absolutamente nada y le
regaló publicidad a la prostituta de los me
dios mejor conocida como Carlos Loret de
Mola.

Los documentos que aplastan de ma
nera contundente el fracaso de investi

gación evidencian una vez más la poca
capacidad de sus "contactos" para cercio
rarse a la perfección que se trata de un acto
de corrupción absurso y que se encuentra
muy por debajo de los actos de corrupción
más atroces en contra de México.
Tan solo es necesario mencionar "la

gran estafa", el robo al estado de Veracruz
orquestado por Javier Duarte por más de
710 millones de pesos, los gastos por fes
tejos del bicentenario de Felipe Calde
rón por más de 4 mil millones de pesos, la
construcción de un monumento absurdo

llamado la "Estela de luz" por más de mil
millones de pesos, los sobornos para apro
bar la reforma energética.
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Shcinbauin VS
(un as

DIFERENCIAS QUE LLEVAN A
DENUNCIAS DE TODO TIPO

En el mundo político siempre existen dife
rencias que inclusive llevan a desembocar
en denuncias de todo tipo, particularmen
te en el ámbito administrativo y penal.

Bien sabemos que la CDMX se encuen
tra gobernada por distintos partidos po
líticos; en el gobierno central está la Dra.
Claudia Sheinbaum y varias alcaldías que
responden a MORENA. Otro buen núme
ro de alcaldías son dirigidas por diversos
partidos de oposición, como el PAN, PRI
y PRD, los que por regla general hicieron
alianzas, dando por resultado un mosaico
que complica la gobernabilidad.

El caso mas sonado es el de Sandra

Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc, quien
ha sido señalada por actos violentos en
perjuicio de los mandos de la Policía Au
xiliar de la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana (SSC). Para algunos esto se convierte
en un conflicto entre la Jefa de Gobierno y
Sandra Cuevas, donde cada una considera
que la asiste la razón.
La SSC depende directamente de la

Dra. Sheinbaum y en ello precisa Cuevas
que se organiza una acción penal en su
contra, por el delito de privación de la li
bertad, así como proferir agresiones físi
cas y verbales a los mandos.

Lo cierto es que la armonía se ve trasto
cada, afectando a los ciudadanos. Lo ideal
es que, al margen de su origen partidista,
todos los gobernantes mantengan una re
lación de respeto y trabajo uniforme.

Cuevas forma parte de un partido que
triunfó por encima de MORENA yes cla
ro que los dirigentes del grupo perdedor
constantemente se manifiestan en contra

de Cuevas.

Insistimos, es recomendable mantener
una relación respetuosa en beneficio de la
sociedad.
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¡Sácalas de casa!
Las armas deben ser sacadas de cualquier
"escondite" de la casa porque ninguno es
realmente seguro o inalcanzable para los
menores. No hay rincón que se escape de la
curiosidad de nuestros hijos e hijas.
Este lunes, un niño, de 12 años de edad,

llevó a su secundaria, en Iztapalapa, la
pistola que había comprado su papá, un
dentista, para protegerse de un posible
asalto. El estudiante sacó esa arma durante
una clase para mostrarla a sus compañeros
y, por accidente, se disparó en una mano.
Afortunadamente no pasó a mayores.
Redes sociales y noticieros se llenaron

de opiniones sobre la necesidad de poner
arcos detectores a la entrada de las escuelas

o de regresar al operativo Mochila Segura,
suspendido por recomendación de la
Comisión de Derechos Humanos.
Si no queremos armas en las escuelas, lo

más simple y directo es sacarlas de las casas.
Un dato para la reflexión: en Estados

Unidos, donde las armas se venden hasta

en los supermercados y cualquiera puede
comprarlas, hubo más de 2 mil tiroteos
no intencionales por parte de menores
de 18 años entre 2015 y 2020. En nuestro
país, hasta ahora, se han registrado casos
aislados.

En la CDMX, la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, impulsa el programa Sí
al Desarme, Sí a la Paz, para el intercambio
de armas por dinero, sin preguntas y de
forma anónima. Participan en los atrios
de iglesias en las 16 alcaldías, además de la
Iglesia Católica, la Sedeña, la Secretaría de
Seguridad Ciudadana, el DIF y el Consejo
Ciudadano.

Entre 2020 y en lo que va de este año,
cerca de 7 mil armas han sido canjeadas en
el programa coordinado por el secretario
de Gobierno, Martí Batres. Los resultados
son claros, durante 2021 los homicidios
cometidos en el hogar bajaron 50%. Cada
arma entregada es un peligro menos para
nuestras niñas, niños y jóvenes.
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Dante Delgado noquea
a Jesús Zambrano
Para los amantes del encanto que genera las antiguas
calles de la capital francesa, París, es prudente
recordar que fue una noche como está desde el
"Palais des Tuileries" (Palacio de las Tullerías),
cuando se estrenaba la obra famosa "El barbero

de Sevilla", producida por PierreAugustin de
Beaumarchais.

Será que dicha obra inspirará el actuar de algunas
actrices y actores políticos, pues al igual que el
protagonista miente sobre su identidad a fin de
conseguir su objetivo, la Diputada Rocío Banquells,
con su chapulineo del PRD al partido naranja
propiedad de Dante Delgado dejo claro que el fin
justifica los medios.

Sin embargo, no es muy claro si dicho cambio
obedece a una manera de sobrevivir políticamente,
ante la hecatombe que mantiene Chucho
Zambrano en su partido amarillo, o simplemente si
su decisión está basada, en lo que decía Juan José
Rodríguez Prats, cuando se mudó del PRI al PAN,
porque no le daban el lugar que creía merecer.
¿Será que la cantante Banquells Núñez hija del

director Rafael Banquells pronto recibirá algún
regalo por haberse cambiado de partido?, quizás

una candidatura para Tlalpan, tierra gobernada por
Alfa González, "pupila" de Zambrano Grijalva
¡Auch! vaya golpe al hígado de Delgado Rannauro.
al "líder" perredista.
Y hablando de regalos quien recibió un obsequio

en su cumpleaños, fue el director del Banco de
Bienestar, mi paisano y colega Víctor Lamoyi, pues
el 3 de febrero, le focó recibir un espaldarazo del
Presidente López Obrador, al inaugurar diversas
sucursales.
No obstante, a manera de consejo, estimado

politólogo del ITAM, Lamoyi Bocanegra. recuerda
que una gran oportunidad conlleva una gran
responsabilidad,
POSTIT Podrá Carlos Loret de Mola, publicar
algo con respecto a la casa con un costo mayor de 70
millones de pesos de León Krauze, hijo del escritor
Enrique Krauze, estirpe favorecida por el régimen
priista.
Acaso tal inmueble tendrá algo que ver con el

reportaje que Krauze Jr, le hizo al expresidente
Barack Obama, el cual estuvo repleto de elogios al
gobierno de Enrique Peña Nieto.
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Guantes

Y de cara al 2024, la Jefa
Claudia se puso los guantes
de box para promocionar
la cultura deportiva en
la Ciudad de México y
conectarle uno que otro
"j ab" a los críticos de la 4T,

Sin duda, los líos
que están armando las
alcaldesas Sandra Cuevas
y Lía Limón, serán una
excelente oportunidad
para que la mandataria
capitalina haga el famoso
"boxeo de sombra" y en una
finta les pueda conectar
"Uppercut" a la grilla o
un gancho al hígado (por
aquello que son bastante
atrabancadas) en sus
declaraciones belicosas.
Pero ahí no termina

el entrenamiento de

la Jefa Claudia, quien
enfrenta con un depurado
"esgrima boxístico" (una
combinación de rectos,
jabs y golpes curvos) al
Consejero del INE, Ciro
Murayama, que quiere
adoptar el estilo del
boxeador marrullero que
a través de tuitazos busca

dar "golpes de conejo" y
cabezazos en plena veda.
Este martes, la Jefa

Claudia se rodeó de
campeones y leyendas
del boxeo como Daniel

Zaragoza, Humberto "La
Chiquita" González, José
"Pipino" Cuevas, La Barbie
Juárez, por citar algunos,
quienes le agradecieron el
impulso que le está dando a
este deporte en la CDMX.
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DUDOSO CONCURSO
•^Salta a la vista la manera en que el Instituto
Nacional de Bellas Artes, de Lucina Jiménez
López, adjudicó a Aseo Privado Institucional
(ÁPij para "la limpia de sus inmuebles, y es
que solamente esta empresa y Limpieza Jored
presentaron propuestas para ser consideradas
cpm.proveedoras, En eí ramo se comenta
que la escasa convocatoria es consecuencia
del requisito para que acreditaran permisos
ambientales en el manejo y disposición de
residuos.peligrosos. Se .trata de una cj^
que no figura en el Contrato Marco donde
Hacienda.dictaJineamientosg^
la compra del aseo, por lo que desde que
comenzó "la adquisición se apuntaba hacia
una firma pred^ . Cpmo.es. sabido APÍ
fue ia ganadora de un convenio hasta por
47.4 millones de pesos, sin embargo, ha sido
acusada por simular competencia junto con
la otra "concursante", ai ser parte de un cártel
que opera bajo el cobijo de José Juan Reyes
Domínguez

ALIANZAS INESTABLES
>Tremenda marea se avecina para el PAN
y eí PRD, pues deberán dar cátedra de
negppiación política^.ante la posible
coalición en las elecciones para gobernador
del Edomex, dónde Ana Lilia Herrera

ha comenzado a reunirse con posibles
aliados de las distintas demarcaciones para
subsanar ei recorte de apoyo cíe personajes
a quienes dejó plantados "luego cié que fe
dieran su confianza y ella no respondiera
con ieaftad. Por su parte, eí dirigente priísta,
Alejandro Moreno. tendrá que calcular su
respaldo para ía legisladora federal pues
se le podría saiir del" huacai en cualquier
momento, tal y como pasa con Alejandra,
del Moral, con quien, a pesar de anunciar su
alianza, liama ia atención que Herrera ni ía
mencione en reuniones a puertas cerradas.
Así, ía ex alcaldesa de Metepec deja mal
parado a su partido en una de las disputas
más importantes de cara a "las siguientes
elecciones federales.

DIPUTADA HALLADA MUERTA
EN DURANGO DEJÓ UNA NOTA,
PUDO SER SUICIDIO
¿La diputada federal de Durango
Celeste Sánchez Romero, dejó una nota a
.ro^nerade; mensaje:.póstumo,.info^
Íisca 1 de} esta do Ruth Medina Alemán,
quien reveló que se encontró una jeringa
con medicamento junto al cuerpo de l"a
política. Aunque la muerte de "la diputada
federal fue iniciada con ios protocolos de
feminicidio, su cuerpo no presentaba huellas
de yiolencia, añadió la f i s c aiMedina
"Áiemán. De esta manera, dijo la fiscal, la
fínea de investigación se encamina hacia un
posible suicidio.
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APRUEBAN LEY CHANCLA
•Con 43[votos¡a.favorj.0 en contra,
el Congreso de la Ciudad aprobó

prohibición de aplicar castigos
corporales a niñas,. nmos y_£ersonas_
jóvenes,..además* jde.jque trata.de.
fomentar medidas discipliiiarias
no^violentas. "Lasautprida
órganos politicona
en el .ámbito de .sus competenc
e§M.n obligadas a tomar las m^
necesariaspara.Meyenirj.atender^.
investigar,,.Jpersegu.fr ^
los casos en.gu^.niñasí..nmos..p..
adolescentes se vean
castigo corporal o humillante, señala
l^VrlQ^cHíicaci()nal .ai;Liciik>44de ja
Lef de Niñas y Ñiños de "la CDMX.

DOXING
•ELdiputado»del PAN, Gonzalo
Espina,, solicitó a la M

personasgue otorgan .préstamos

en el..ciberespacip,,.yB.gue de acuerdo,
al Consejo Ciudadano de Seguridad
y^íkl^ki^jj^CU^NlXjCrilacapitalclcl
país, operan ..apro^madamente
aplicaciones que; defraudan, m
i.extprsionan. aios habitante
capitalinos..."Este tema.tieneun

complejoi ya..que, estas ..aplicaciones
kcc.! :rrc.n.al do^ng, el cual es una
prácticaalegar.en.la..^uereyelan.
información.J&er$.o.nal..a..ttayés..de..
roedips .digitales,.cpneLpbjet.iyp.de.
liaccr c()bran/a i legitinia,señal()cl
legislador.

FALTA DE OPINIÓN
•J. a AI! I1A1 Ia ^7í l < ?
M3.iniciatiya para agilizar Ip^.prpcesos
legisíatiyos en él Congreso de la
C:udad, ya c|ue en <)casi()nes '1a íalia dc
opinión o la demora
instituciones de gobierno u organismos
autónomos"retrasa..la diptaminación
de.Leyes. Por.ellp.j.durante la
presentación, la legisladora dijo que

_^I_!.(?_ ^ _ ^ JL c ner Li n pl a zc >
fíjo para.la .recepción^
c !_^ l.Cr_4 f:"!1 ^ A1 J7H cclai i
.tenerlas secretan
constitucional^

1 Av iiA AÍ o" i_c is La tiy<»
y..Ó.ye se realice conforme tos plazo^
establecidos.en la le^.

DOS LESIONADOS POR BALAZO
EN SECUNDARIA
Pues resulta íiucnoj^dníuecl menor
quc iiigresó el aniia a la cscLiela
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secundaria 19, el único que resultó
lesipnado, la .Fiscalía Gen
iys.ticia.de la ..Qudad.de Mé^ppjFGJ:
.CDMX)j informó[.gue.3^..inyestiga.una
denuncia por lesiones de
bella en . agr avio de una menor de 12

años. De acuerdo con la. dependencia
capitalina^ se.trata.de_una.menpr.de.
l^..a ños, qu ien presen tai ina lesión
en él tobillo derecho que se estima
tardará en: sanar;de.l5.a.60 días.según
reportes médicos.
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La ley de la selva
Acierta el filósofo Yuval Harari

al señalar a la crisis de Ucra
nia como determíname para
el futuro de la humanidad por
dirimirse.en ella si se mantiene'

como fundamental el principio
de la solución pacífica de con

flici os en las relaciones internacionales, o volverá
a regir en ellas la ley de la selva. El Autor de "Ho
mo Deus* dice: *En las últimas generaciones las
armas nucleares hicieron impensable la guerra
enire potencias y las forzó a buscar modos me
nos violentos de resolución ele Conflictos.... la
economía global pasó de basarse en las materias
primas a fundarse en el conocimienl o. Las minas
de oro, los campos fie t rigo y los pozos petroleros
fueron las fuentes de riqueza del pasado. Ahora,
en cambio, es el conocimiento, el cual no se pue
de adquirir por la fuerza, por ello la conquista
ha declinado".

Proscribir á la guerra \ al 'derecho de conquis
ta" ha siflo objetivo central del derecho interna
cional. El Pacto de la Sociedad de Naciones (1919)
y el tratado BriandKellog (1928) condenaron el
recurso de la guerra para la solución fie contro
versias internacionales. El artículo segundo pá
rrafo cuarto fie la Carta de las Naciones Unidas

establecerlos países miembros se abstendrán de
recurrir a la amenaza o al uso ele la fuerza contra

la integridad internacional o la independencia
de cualquier Estado. El estat uto fie la.Corle Penal
Internacional ya i ¡pifies® el crimen de agresión

como "el uso de la fuerza armarla por un Estado
contra ía soberanía, la integridad territorial o la
independencia de. otroo, o en cualquier forma in
compatible con la Carta fié las Naciones l. nulas".
Evidentemente, este sueño de proscribir la

guerra ha sufrido infinidad de reveses y ava
lares, pero la guerra como instrumenlo de las
relaciones internacionales, sobre todo entre las
potencias, lia declinado en los últimos 70 años.
Se había instituido de manera inconteslable un

lus contra Belltim como rector del proceder le
gílimo mundial. Pero con el ascenso de hombres
fuertes al gobierno de dos de las principales po
tencias mundiales, Rusia y China, las cosas han
cambiado. Xi y Pulin se han propuesto restaurar
las "esferas de influencia" de las potencias y re
la tiv izar los conceptos de democracia, derechos
humanos, inviolabilidad de las fronteras y sobe
ranía, Tratan de reafirmar sus respectivas esferas
de influencia (las cuales abarcan a toda la ex UR
SS, el área del mar ríe Sur de China, Taivván, Hong
Kong y Xinjiang) a través de supueslos vínculos
históricos "inalienables". El lema es particular
mente relevante para. Pulin, por eso en su discur
so cte antier, donde, reconoce la independencia
fie las regiones de Lugansk y Doneisk, trató ele
deslegilimizar la existencia misma de Ucrania al
declarar: "Ucrania nunca había tenido una tra
dición verdadera como Estado... fue creada por
capricho fie Lenin".

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Liberación
de equipajes

A fin de resolver las demoras en el

traslado de menajes del Servicio
Exterior Mexicano (SEM), la Se
cretaría, fie Relaciones Exterio
res (SKI'.} a través fie la Unidad

de Administración y l inan/as
(l \l ). llevó a cabo un plan de

trabajo que permitió iniciar el proceso de libe
ración de los equipajes pendientes.
Actualmente se encuentran en tránsito 168

menajes, de los cuales 64 presentaron algún ti
po de retraso, 13 de ellos ya están en el destino
asignado y serán entregados a los Servidores
públicos en 5,10 y 18 días. Tres casos más fue
ron reactivados y siguen la línea de traslado
correspondiente. Estas acciones generarán
la continuidad del traslado de los 48 menajes
pendientes.
Con esto se pone fin a la problemática que

surgió como consecuencia de la emergencia sa
nitaria por el COV1D19 que trajo consigo des
aj ustes administralivos en la empresa Sancalsa
Servicios Internacionales S.A. de C.V. responsa
ble del servicio. Ante este panorama, dentro de
las actividades en la Reunión de Embajadores
y Cónsules (REC 2022) celebrada a inicios de
enero de este año, se instalaron mesas de traba
jo con las áreas que intervienen en el proceso,
en las cuales el personal fiel SEM compartió su
situación e inconformidades.

Con el resultarlo fie dichas mesas, la OMf en
cabezada por Moisés Poblanno Silva, lomó las

acciones pertinentes y exigió a Sancalsa S.A de
C.V el cumplimiento de sus servicios, y aplicó
las deductivas y penalizaciones establecidas en
el contrato. Cabe señalar que la empresa actuó
conforme a lo establecido y participa de manera
eficiente en la reactivación de menajes.

Por otro lado, como parte del proceso de tras
lado, la empresa proporciona un seguro que Cu
bre los posibles daños ocasionados a sus bienes,
el cual podrá hacerse válido por el personal fiel
SEM que así lo requiera.

VENTANAL
Al interior fie la Cámara de Diputados y en par
ticular en el PRD, se prendieron los focos rojos
por la denuncia que realizó la diputada de Movi
miento Ciudadano.RocíoBanquells,quien acusó
"violencia política" al interior de la bancada del
sol azteca que coordina Luis Cházaro pertene
ciente ala corriente de Eos Chuchos.
Como ejemplo de ello, la famosa cantante

citó text uales palabras del comunicado fiel PRD
donde se refirió a su renuncia: "consideramos

lamentable que una figura pública probable
mente por su inexperiencia políticay en el ejer
cicio legislativo toma la decisión de abandonar
el compromiso asumido".
"Por ese tipo de violencia y descalificación

hacia mi persona como mujer y legisladora, de
cidí no tolerarla y me incorporé al gMovCiu
dadanoMX donde me han demostrado que el
respeto sí existe en la política. #NoALaViolen
ciaPolítica", denunció Banquells.
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Senado
y marihuana

La marihuana que se produzca, en México, para su
consumo recreaivo o lúflico, no se podría exportar,
tampoco estaría permitírtela importación. Prohibi
do fumarla en las escuelas, en todos los niveles o en
lugares donde el humo Sea inhalado por terceros.
Habría multas administrativas que van desde, los
dos mil pesos hasta los 300 mil pesos: el doble para

los que reincidan en violar la ley; arresto hasta por 36 horas.
Después de 13 años fie estudios y debates, se ha entrado a

1a recta final de lo que sería la Eey Pederá! para la Regulación
del Cannabis Psicoactivo. En ninguna parte de lo que todavía
se denomina "anteproyecto" legislativo se le llama marihuana,
o mariguana.

Aun cuando todavía es visto oficialmente como "antepro
yecto'', el texto amalgama todas tes iniciativas que se han pre
sentado en la materia, de ahí su relevancia. Es un trabajo fie las
Comisiones Unidas dejusticia, Salud y de Estudios Legislativos
Segunda del Senado.

Por fin pareciera que se han puesto de acuerdo los legislado
res. La ley, con 52 artículos, crearía el Instit uto Mexicano para, la
Regulación y Control de laCannabis, como órgano desconcen
u ario fie 1a Secretaría ele Salud.

El Instit uto funcionará con un director general y un Consejo
Directivo que estaría integrado por los til ulares de Salud (presi
dente), Gobernación, Hacienda, Bienestar, Relaciones Exteriores,
Educación Pública, Agricull ura, Medio Ambiente y Economía.

Resultaevidente que hay* extrema cautela en la elaboración
de la ley, quizás hasta miedo a equivocarse, por eso el doble
cuidado en el alcance fie Su articulado. No les ha importado
excederse en plazos y solicitar prórrogas a los tiempos lijados
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Primero encon
traron como justificante 1a pandemia,, después se aloraron en

diferencias. Los diputados avanzaron al aprobar una propuesta,
liarla más que nunca convenció a los senadores; optaron por
rehacerla, pulirla.

Aun cuando hay países en el mundo que han avanzado en
1a legalización de su consumo, en México el paso es lento: to
davía advierlen riesgos para 1a salud, para los jóvenes, porque
de acuerdo con estudios científicos el desarrollo neurológico
culmina a los 26 años de edad.

Resultaría contrarlictorio la legalización fiel consumo fie Can
nabis Psicoact ivo y que el Estarlo maní uvieracampañas para in
hibir el consumo, por la afectación que puede tener en la salud.
Sin embargo, en la realidad de nuestro México, prohibirlo

o no, el consumo existe y los senadores no tienen que ir muy
lejos para comprobarlo, en las puertas de su sede hay gente
que lo hace.

Por eso la regulación, la creación ríe un inst il ut o que fungiría
como autoridad responsable de 1a cadena productiva del Can
nabis Psicoactivo y su consumo, encargada dé otorgar licencias
para cullivo, transformación, comercialización e investigación
científica.Los expendios no podrían vender más de 28 gramos
por persona (solo mayores de 18 años).

Estrictamente prohibirlo el consumo a menores y Su acceso
a los establecimientos; seria obligatoria te etiqueta en el envase
con la leyenda: "El consumo ríe este produelo es nocivo para la
salud, se recomienda evitar su consumo a personas adultas de
18 a 25 años, así como a mujeres embarazarlas o en periodo ríe
lactancia".

Indiscutible su trascendencia e impacto. Más vale pensarlo
dos, i n n o las veces que: sea necesario, sin perder ele vista que
1a realidad ya los rebasó.
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Tres de cada diez hogares carecen de acceso al agua

1 esiado mexicano tiene

un gran desafío sobre tino
de los derechos huma

nos básicos del que está
comprometido con sus
ciudadanos. Se trata de la
distribución y el acceso al

agua para el uso humano.
Muchos científicos manifiestan que

las próximas luchas se darán por la dis
puta de este líquido y no por el control
de energías convencionales como la nu
clear o el petróleo, como otros especu
lan; ejemplo de ello, son los defensores
indígenas de San Pedro Tlanixco, en el
estado ríe México.

Por lo pronto, el país carece de una
solución a este grave problema. Hoy
en día se adquiere un litro y medio de
agua casi por el mismo precio que uno
de leche, esto hacesuponer que algo
importante sucede en nuestro sistema
económico, o la leche es muy barata o
el agua es muy cara, el lácteo cuesta
25 pesos, mientras que el agua está en
21 pesos.

Aunado a que el Estado les propor
ciona a las grandes empresas como Elec
tropura, Peñanfiel, Bonáfon y Cocacola
sólo por nombrar algunas, el agua a

precio de regalo, centavos de peso por
millones de metros cúbicos del líquido,
que estas empresas filtran, procesan,
empacan y distribuyen, multiplicando
su precio al consumidor final.

Muy lejos quedaron aquellos tiempos
en que las familias contenían el vital lí
quido en jarras de barro, luego de her
virlas, con la intención de tener abasto

disponible para el résio del día y para
toda la familia.

Este grave problema' afecta a lodo el
país, desde la capital —en zonas como
Iztapalapa y Venustiano Carranza—, lias
la entidades como Baja California Sur,
G u anajuat o, Agu asea lien tes, Q uerétaro,
Zacatecas, Chihuahua o Hidalgo.
También Sonora, Sinaloa, Puebla,

Nuevo León, Morelos, Jalisco y Tamau
lipas, casi medio país, según se relató en
este mismo espacio en agosto de 2021,
con el til tilo Ta crisis del agua en Méxi
co y la pandemia del CovirU

De. esta forma, queda constancia que
el Estarlo mexicano, pero ríe manera par
ticular de los integrantes del Congreso
ríe la Unión,en que se debe ofrecer tina
solución a estos problemas: el abasto ríe
agua en las grandes ciudades y la aien
ción del estrés h id rico para el uso del
líquido de manera industrial.

Será un trabajo en el que deberán
converger autoridades como los go
bernadores y entes como la Comisión
Nacional del Agua, la Secretaría ríe
i n f rae s i r u c t u r a, Comuiii c ac i o n es y
Transportes, Gobernación, Agricultura,
Economía, Hacienda, entre otras mu
chas más.

Según la última actualización del
Censo ríe Población y Vivienda del Inegi,
en México pasamos ríe tener 3.3 millo
nes de hogares sin acceso a agua pota
ble en 2010 a 7.8 millones ríe hogares
en 2020. En Otras palabras,sien 2010 el
11.8% de los hogares en México no te
nían agua potable, en 2020 el porcentaje
crer.ió al 22.4 % de hogares.
PUNTO CERO
La sil uación es más delicada en \e
romar, la aerolínea que dirige Daui
lo Correa; hace unos días la empresa
mexicana mandó una circular a sus

pilotos en la que les solicita establecer
un nuevo convenio de reducción ele sa

larios y prestaciones, rte lal manera que
le genere facilidades para seguir en el
aire. De concertarse esta petición, sería
la segunda ocasión en que los afiliados
a ASPA acceden a una reducción de sus

percepciones.

Contra RéplicaFecha: 23/02/2022
Página: 9

Area cm2: 289

1 / 1

Columnas Políticas

José Víctor Rodríguez Nájera

Costo: 54,730

Página 8 de 13



A debate la Ley de Maternidad Subrogada;
precisa de una exhaustiva consulta

Como legisladora he tenido
la oporl unidad de propo
ner iniciativas y participar
en debates para proteger
los derechos y libertades
de los mexicanos, pero
principalmente

cado siempre, que estas disposiciones
constit ucionales sometidas a considera
ción del Poder Legislativo, no propicien
la explotación o la violación de los dere
chosh tímanos de grupos en condiciones
de vulnerabilidad.

Y en este sentido, mi reflexión tiene
ver con el tema de la maternidad subro
gada —Cuya iniciativa se aprobó en 2010
en la entonces Asamblea Legislativa del
Distrito Federal y que fue congelada por
el gobierno de la capital—, que ahora ha
sido retomado por el Congreso Local en
medio de una fuerte polémica y rechazo
de los grupos feministas, que no creen en
las bueñas intenciones de los diputados
paia ayudar a resolver el problema que
enfrentan miles de parejas con proble
mas de infertilidad.
Debo señalar que esta es la tercera

ocasión que los diputados de la CDMX
intentan legislar en esia materia, a fin
de permitirlo legalmente por medio de
un convenio y sin fines de lucro. Las
iniciativas de la Ley de Maternidad

Subrogada ele la Ciudad de México,
presentadas por Morena y el PBD. han
provocarlo diversas reacciones. Por un
lado, hay grupos que consideran que la
propuesta podría inducir a la trata de
personas y a. la cosificación —es decir,
la utilización de un ser humano trans
formándolo en sólo una entidad gestan
te—, mientras que otros opinan que lo
que se busca es regular la reproducción
asistida, un método que se caracteriza
por el hecho de que la mujer gestante
no se considera la madre de la criatura.

La maternidad o gestación subrogada
—que algunos coloquialmenle llaman

vientre de alquiler—, ya está regulada en
Tabaseo y Sinaloa, pero no a nivel federal
y es un lema que tiene muchas impli
caciones, que afectará principalmente a
personas en sil nación de pobreza.

En diferentes entrevistas con repre
sentantes de los medios de comunica
ción, algunas agrupaciones como Brujas
del Mar, Las Const.il uyenles MX y Marea
Verde México han advenido que con
ello se pretende legalizar la esclavil ud
de mujeres a las que tío se les reconoce
como seres humanos con derechos, lo
cual está prohibido en el artículo f de la
Constitución mexicana.

Legisladores y juristas que han pan i
eipado en mesas de análisis sobre este
tema, advierten que se ha dejado de la
do los derechos de las niñas y los niños,
mientras que lo que se precisa es loria
lecer el marco legal para Salvaguardar
el derecho de la mujer gestante y de la
o los solicilanies, poniendo límites a los
intermediarios.
Por ello, coincido en que para evitar

este tipo de especulaciones, se realice
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una amplia consulla én la que participen
diversos sectores de la sociedad, antes
de someter al pleno el dictamen de la
iniciativa a fin deanalizar todas las mal
das jurídicas, de salud y bienestar nece
sarias, que eviten que las empresas que
están detrás de los vientres de alquiler,
se conviertan por ignorancia o plena de
terminación, en cómplices de tratantes
y grupos r.lelincuenciales,que fomentan
la explotación de mujeres, niñas y niños
en situación vulnerable,

Todos estamos convencidos de que
las iniciativas son perfectibles y de que
convendría antes de aprobarla, una regu
lación de la reproducción asistida en ge
neral. Por ejemplo, en España, filósofos
y juristas consideran que la maternidad
subrogada es éticamente injustificable y
señalan que en realidad esta práctica no
más que un negocio de tráficode úte

ros y de compraventa de bebés. Los obis
pos españoles consideran por su parte
que la maternidad subrogada conslil uye
una explotación de la mujer y del niño,
que se convierte en un objeto de consu
mo, con una clara mercanlilización
La semana pasada, en la Ciudad

de México, una investigación de la re
portera Georgina Olson del periódico
Excélsior, reveló que en Eacebook se
promoeionan páginas deempresas que
reclatan jóvenes interesadas en rentar
su vientre mediante un pago de entre
200 y 250 mil pesos. A las candidatas,
de entre 18 y 30 años, se les exige contar
con buena salud.

En esesentido, Teresa Ülioa,directora
déla Coalición Regional contra el Tráfico
de Mujeres y Niñas en América Latina
y el Caribe, alertó que México ya se ha

Convertido en un mercado muy atracti
vo para empresas extranjeras dedicadas
a «pe rubro, ya que muchas parejas no
pueden pagar lo que por ejemplo les co
brarían en California, Estarlos Unidos,,,
mientras que en nuestro país un vientre
de alquiler les saldría más baralo.

La Conferencia del Episcopado Mexi
cano ya expresó su rechazo a que mu
jeres presten o ai leuden su matriz con
fines reproductivos, porque asegura
que esto conslil uye una explotación y
un abuso.

Jens Schérpe, director del Centro de
Derecho de la Familia de la Universi

dad de Cambridge, ha señalado que no
podemos cerrar los ojos o abstraemos,
porque la maternidad subrogada es ya
una realidad y ante, ello es mejor que
los gobiernos la regulen. Indicó que la
prohibición o el libre mercado sólo agra
varán las condiciones de explolación y
comercialización de esta práctica.

Coincido en que este es un problema
con múliiples aristas, ríe profunda impli
cación social, que conlleva además una
gran carga legal, médica, ética y moral.
De ahí mi propuesta de que antes de le
gislar y regularlo, sé realice una vasta y
exhaustiva consulta entre los diversos
seciores de la sociedad.

finalmente, nos queda muy claro que
por ningún mol ivo podemos aceptar que
este y otro tipo de.iniciativas, que no dis
pongan de un razonamienl o sólido y sus
1 en lado —como debiera ser en estecaso

en particular—, posibiliten y legalicen la
mercan i ilización de embarazos a lacana
en los denominados vientres de alquiler.
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La seducción
del embustero

n mi columna de hace
una semana, hablé so
bre El Estafador de l ¡u
rirr. Creo que el lema
da para más, porque no
se ira la de ese sujeto en
sí, lanío como de lo que

representa y de cuáles son los sen
timientos sociales que generan los
impostores, lanío en la ficción como
en la vida.

La culiura popular lleva mucho
tiempo glorificando delincuentes.
Claro que este fenómeno se lia ido
radicalizando y cada vez es más bur
do y siniestro; ahora se hace apología
de la culi ura delincuencial, en abs
iráelo, de lo que la denominada "nar
cacalitusf es una muestra tangible.
Las series fie televisión, los corridos,
las lelenovelas y hasta la estética que
los jóvenes pretenden reproducir en
sus s<Ilies, muestran a los capos, los
sicarios, las buchonas y demás launa

criminal como modelos aspiraciona
les. Pero el asunto es más amplio y
menos coyuntural. Quizás la literatu
ra picaresca, hace mucho siglos, fue
ra la que primero convirtió a ciertos
depredadores sociales y psicópatas
en personajes simpáticos: buscones
y lazarillos, necios y embusteros han
sobrevivido como motivo de libros
magníficos y sátiras profundas.
Pienso en algunas películas que

han sido éxitos globales, que dan un
loque moderno a la figura del picaro:
Atrápame si Puedes, y Ocemís Eleven1.
Dedicaré esta columna a la primera,
y la siguiente a la oirá. Leonardo Di
Caprio es Lrank Abagnale, un falsi
ficador de cheques pero también de
personalidades, tan convincente que
pasa sin contratiempos como éxperi o
en algunas de las ocupaciones más
respetables y delicadas del mundo,
como piloto aviador y médico (esto
úliimo estuvo quizás inspirado en

otro estafador real, Ferdinand De
ntara, que se hizo pasar con éxito por
médico militar en un buque militar
durante la guerra de Corea). El pro
tagonista incluso le paga a una sexo
servidora con un cheque sin fondos,
y recuerdo que fue una de las escenas
qué ,más risas provocó en el cine. Al
final, quedamos contentos con el ar
co redentor de I mnk por ríos cosas;
la primera, que termina usando sus
poderes para, el bien (asumiendo que
el EBI es el bien), pero la segunda, que
los espectadores nunca somos alen
tados a hacer un corle, de caja para
cuaniificar los daños causados, los
millones de dólares defraudados, y
el riesgo en el que puso a las personas
por meterles cuchillo sin sej médico o
volar un avión sin ser piloto. No estoy
proponiendo un juicio moral al per
sonaje de la película, no me interesan
ni las fantasías de virtud progre ni el
recurso fácil de la indignación colec
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tiva. Además, no creo que el entrete
nimiento tenga como objetivo darnos
puras hisloriasejemplares de sanios o
narrativas maniqueas y babosas don
de el protagonista no tiene defectos
y el antagonista no tiene virl udes. Yo
voy por otro lado: la exploración, que
me parece interesantísima, de cier
tos rasgos antisociales que, al unirse
con un nivel suficiente de carisma o
habilidad social, se vuelven franca

mente seductores y romanlizables
por una sociedad educada ctenlro de
una culi ura donde casi toda virl ud es
represión, y casi toda bondad, sumi
sión. Por eso el que rompe las reglas
y se sale con la suya es uan de nues
tras fantasías de empoderamienio.
No estoy descubriendo el hilo negro;
es Nietszche, pues, pero aplicado a
Hollywood. Seguiremos en esta línea.
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